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INTRODUCCIÓN: Reflexiones iniciales 
 
 

a) El tema de la tesis 
 
La participación política de las mujeres es un fenómeno que siempre ha 

existido en todos los acontecimientos históricos importantes de la vida nacional; 

a lo largo de la historia, las mujeres han sido relegadas de la política por 

considerar un espacio social y culturalmente no destinado para ellas, no 

haciendo valer su participación  y  el derecho a disfrutar una plena ciudadanía. 

 

En la actualidad, la mayor  parte de los estudios sobre política con enfoque de 

género, hablan de la reducida presencia numérica y débil peso cuantitativo de 

las mujeres en la política formal, en este sentido, podemos decir que una de las 

importantes tareas de los estudios de género hoy en día, es el de realzar la 

visibilización política femenina para que esta realidad sea revertida. 

 

Considero, que las interpretaciones explicativas desde la academia tienen 

necesariamente que encontrar explicaciones más profundas a través de 

estudios de caso regionales, municipales, así como del estudio de cada 

organización política con sus particularidades, y así lograr entender las razones 

de esta realidad y contribuir a estrategias afirmativas encaminadas hacia una 

transformación de las relaciones de género en el ámbito político  y no caer en 

generalidades en las que se explica la desigualdad política femenina, por el 

hecho por vivir en una sociedad machista y patriarcal, argumentos que no han 

coadyuvado a revertir esta realidad. 

 

El proceso de participación política de las mujeres va de la mano con el 

proceso de consolidación democrática que se ha logrado conformar después 

de un largo esfuerzo de la sociedad política mexicana en la búsqueda  del 

respeto al voto y al derecho de los ciudadanos que acuden a ejercer su voto 

decidan quién los va a gobernar, logrando en este caso que el PRD en el 

municipio de Nezahualcóyotl arribara al poder desde 1996; este ha sido sin 
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duda uno de los grandes logros. Sin embargo hay que considerar la  

importancia de  cuestionar y estudiar tanto los límites como los  alcances  que 

tiene el proceso democrático en México, así como incluir la importancia de la 

perspectiva de género en este. 
 

En ese sentido, la presente tesis realizada con el método cualitativo permite 

indicar cómo se ubican las personas dentro de su marco de referencia, conocer 

sus formas de interpretar las condiciones que las rodean y brindar información  

acerca de cómo perciben la confrontación cotidiana con la realidad social, y así 

reflejar la realidad política actual de las mujeres del Partido de la Revolución 

Democrática y su participación en la escena política en uno de los municipios 

electorales más importantes para el PRD a nivel nacional, realizando un 

acercamiento al análisis y a la reflexión a profundidad desde el enfoque de las 

relaciones de género. 

 

La participación en política de las mujeres perredistas en Nezahualcóyotl ha 

sido de gran trascendencia para sus comunidades y en especial para los logros 

electorales de su partido, ya que su acción las lleva a tomar decisiones 

relacionadas con el poder y su ejercicio, son participes de una actividad 

colectiva que presupone organización, una estrategia y una acción orientada a 

conseguir transformaciones en la distribución de bienes en el marco del poder 

social. Pero por diversas razones que explico esta tesis su nombre y su trabajo 

carecen de reconocimiento.  

 

La presente tesis es un trabajo realizado pensando principalmente en la 

posibilidad de hacer acercamientos concretos a la realidad de la participación 

política de las mujeres, en un ámbito de esbozar el estatus que guarda el PRD 

como ente político y la relación que guarda este con la participación política de 

las mujeres y el vinculo que se establece con la participación ciudadana en el 

municipio de Nezahualcóyotl; de tal manera, este trabajo se aboca a segur 

ciertas recomendaciones metodológicas básicas para describir los aspectos de 

la realidad que lo dibujan desde un enfoque de género; tales como su origen, 

su consolidación como partido político en el municipio, su fundamentación 
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ideológica, su forma de gobierno, su organización interna, su presencia 

electoral, así como la coyuntura a la que se vio expuesto en el 2003. 

 

El trabajo de campo fue hecho a base de entrevistas a profundidad a mujeres 

militantes del PRD y en su mayoría fundadoras del partido en el municipio, con 

diferentes características socioeconómicas y educativas, pero con la 

característica en común de tener una larga trayectoria política, lo cuál permite 

hacer un análisis más completo tanto de la situación política de las mujeres, así 

como del sistema político prevaleciente en Nezahualcóyotl. En estricto sentido, 

las entrevistas realizadas fueron de tipo personalizado, debido a las dificultades 

de llevar un solo guión ante la variada gama de diferencias entre las 

entrevistadas tales como de escolaridad y del tipo de participación. Sin 

embargo, el objetivo de rescatar su experiencia política, las formas y tiempos 

en los que participan, su concepción de la política, de la democracia, y 

fundamentalmente como viven su interacción en la política siendo que son 

mujeres, se logró cabalmente. También se realizaron dos entrevistas a 

varones, con la finalidad de obtener información relativa al partido y a la 

participación femenina que permitiera un mejor análisis. 

 

Este trabajo no pretende ser un trabajo histórico ó estadístico, por ello la 

realización de las entrevistas a profundidad las cuales permitieron reflejar la 

realidad actual de las mujeres en el Partido de la Revolución Democrática en 

Nezahualcóyotl, haciendo un estudio de caso que nos permita entender cuales 

son las dificultades con las que se encuentran las mujeres para un pleno 

ejercicio de derechos ciudadanos, abriendo la perspectiva de por donde tiene 

que empezar la sociedad mexicana para el fomento de una equidad de género.  

 

En este sentido esta tesis obedece a la necesidad de encontrar una serie de  

explicaciones en el primero de los poderes donde interrelacionan de una 

manera mas cercana los ciudadanos y el gobierno y en donde se observa una 

gran y variada participación política femenina dentro del PRD hasta ahora poco 

estudiada y visible, para lograr hacer una contribución  a los estudios de género 

a nivel local.  
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b) Las interrogantes a contestar 
 

La administración del municipio de C.D. Nezahualcóyotl comprendida del año 

2000 al 2003 el cabildo se encontraba conformado por 23 miembros de los 

cuales  sólo 5 eran mujeres panorama similar se encuentra en la elección a 

estudiar en la que fueron electas solo tres perredistas y dos de los demás 

partidos; este es un panorama que se observa a lo largo de la vida política 

nacional  y en el cual se pretende estudiar cuales son los factores que hacen 

que se dé este fenómeno, así como los factores que provocan la no 

participación de las mujeres en espacios de toma de decisiones. 

 
En la ciencia política  así como en  todas las áreas del conocimiento, siempre 

hay preguntas que resolver ó las cuales nos entretienen buscamos un método 

para llegar una explicación de las cosas, es una investigación cualitativa y el 

método que utilice es el descriptivo, el cual busca especificar propiedades, 

características  y rasgos importantes del fenómeno de la participación política 

femenina del PRD en el municipio de Nezahualcóyotl.  

 

Y las interrogantes específicas a contestar entre otros hallazgos son, tales 

como  

¿Cuáles son los factores que inhiben una participación política más formal de 

las mujeres  de las colonias populares para participar en espacios de toma de 

decisiones del PRD en Nezahualcóyotl?, ¿Qué efecto tiene la participación 

política de las mujeres del Partido de la Revolución Democrática en la 

contienda electoral en el municipio de Nezahualcóyotl?, ¿Como se relaciona el 

trabajo de base de las mujeres del PRD en Nezahualcóyotl con la estructura 

formal de Gobierno?, ¿Cuál es la función del clientelismo como el sistema 

político y social del PRD en Nezahualcóyotl  y como participan las mujeres en 

este?, ¿Cuáles son los factores que han llevado al éxito electoral del PRD  en 

Nezahualcóyotl en las elecciones de Marzo del 2003 y que papel han jugado 

las mujeres?. 
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Para adentrarnos a las interrogantes e intentar contestarlas, consideraré como 

marco teórico a diversas estudiosas tanto de teoría política feminista, así como 

de la participación política femenina en México, argumentos que se explican en 

la sección teórica de esta tesis.  

 

En atención al lector es importante mencionar que esta tesis no encontrará 

información cuantitativa, ni datos que sean totales ni definitivos. Toda la 

información recabada se analiza en su conjunto a pesar de las dificultades en 

el uso de fuentes primarias y de la marginalidad de la mujer en la mayor parte 

de la bibliografía y de la documentación oficial, la presente investigación se 

elaboró bajo un proceso constante de recuperación de sus experiencias, vidas 

y expectativas de las mujeres entrevistadas, bajo la perspectiva del respeto a 

su individualidad, trasformadas en agentes históricos. 

 
c) Los motivos de la investigación  
 

El desarrollo de esta tesis se centra en la  entrada a un mundo en el cuál las 

mujeres son fundamentales en la actividad política de un municipio, logrando 

así resaltar  de manera justa su trabajo y entender la realidad política de las 

mujeres a nivel nacional y de la cuál el PRD no es ajeno. 

 

Cabe destacar que el escoger al PRD como institución política a estudiar 

obedece a las condiciones históricas que le dieron vida y desde su creación 

como instituto político, el PRD ha contribuido, con su percepción del rumbo 

Nacional a la configuración de una cultura política nacional que encuentra 

nuevos espacios para la participación ciudadana en un contexto marcado por 

una redefinición en la correlación de fuerzas políticas existentes. Este partido  

ha participado en gran medida desde su creación, primero en la corriente crítica  

y después como Frente Democrático Nacional; esto ha llevado a que México 

sea hoy un mosaico complejo de expresiones sociales, donde se incluyen 

formas de identidades colectivas heredadas de las prácticas políticas de la 

sociedad tradicional. 
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La decisión de escoger como delimitación territorial  el Municipio de C.D. 

Nezahualcóyotl para estudiar al perredismo y en particular la participación de 

las mujeres, obedece a lo siguiente,  es el segundo municipio más poblado del 

Estado de México, tiene una de las más altas tasas de densidad de población 

del país y del mundo, concentrando a 19,324 habitantes por kilómetro 

cuadrado; (el número 120 en el Estado de México) está conformado por 85 

colonias, y lo habitan, según el último censo sociodemográfico del año 2000 

efectuado por el Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática 

(INEGI) un millón 226 mil personas, de las cuales hay 94 hombres por cada 

100 mujeres; de acuerdo a ese censo, es el municipio de la zona conurbada 

con un alto porcentaje de habitantes migrantes provenientes de familias de 

otros estados de la república; retrato de un pasado de marginalidad y de un 

presente de urbanismo; así como  por ser un municipio que en 1997 en el 

distrito 41 logró obtener la más alta votación para el PRD a nivel nacional, y 

que hoy  en día no deja de ser un importante bastión perredista, es por ello la 

elección de suponer un panorama interesante que indagar con respecto al 

PRD. 

 

La importancia de estudiar la participación política de las mujeres desde el 

ámbito municipal en un proceso electoral, aportará la visión de esas mujeres 

que son parte de la historia política del municipio ya que escuchando sus voces 

y evaluando sus acciones desde su experiencia particular, conducirá a una 

redefinición de la práctica política a partir de incluir los contenidos, valores, 

símbolos, mitos y rituales que las mujeres van construyendo a través de su 

práctica política cómo género, y así ir al  rescate de la memoria femenina. La 

decisión de entrevistar a 14 mujeres radicó principalmente en que buscaba 

mujeres con un alto grado de participación política con las cuales lograra 

recabar la información necesaria para dar respuesta a los planteamientos; una 

vez dando respuesta considere poco necesario la realización de más 

entrevistas que si bien hubiesen sido enriquecedoras  continuarían ratificando 

lo ya recabado. 
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Así como coinciden distintas autoras que se mencionan en el marco teórico, 

nos encontramos en la fase de hacer visibles a las mujeres en su participación 

política, pues apenas comienza a considerarse el papel que estas desempeñan 

en la construcción de la ciudadanía dentro de la llamada transición democrática 

de nuestro país. Asimismo, se inicia el análisis a sus aportes de la 

democratización de la vida social, no solamente en los espacios públicos sino 

también en los espacios privados, considerándose la relación que existe entre 

la participación política y social de las mujeres y las tensiones generadas por el 

cuestionamiento, en el mundo doméstico, de sus roles tradicionales de madres 

y esposas.   

 

El desarrollo de la tesis tendrá como principal objetivo el de contestar las 

interrogantes planteadas, así como el de corroborar las hipótesis planteadas 

desde un inicio de la investigación, tales como que la participación política de 

las mujeres perredistas en las colonias populares del municipio de 

Nezahualcóyotl es importante y contundente para el trabajo político del PRD 

así como para  la obtención del voto en las elecciones; que el clientelismo es el 

sistema que sigue imperando en las relaciones político-sociales en el PRD de 

Cd. Nezahualcóyotl y este a su vez a influido para la invisibilidad política de las 

mujeres y que además las circunstancias económicas y de género de las 

mujeres del PRD en el municipio de Nezahualcóyotl frenan y limitan su 

visibilidad y avance en el nivel de participación. 
 

d) La estructura de la tesis 
 
Esta tesis esta conformada por tres capítulos. El primero de ellas hago una 

revisión de la literatura  en torno a la categoría de género para distinguir el sexo 

de los individuos biológicamente hablando, de la construcción sociocultural y 

simbólica de roles que se asignan, así como sobre algunos aspectos a debatir 

sobre esta categoría posteriormente en este mismo capítulo abordo el tema de 

mujeres y ciudadanía, haciendo una revisión sobre autoras que hablan sobre el 

tema y hago referencia en la forma en que las mujeres han accedido a la 
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ciudadanía, y en particular en México, el siguiente apartado hablo de sobre el 

genero femenino, la política y la democracia, destaco reflexiones teóricas que 

hablan sobre la participación políticas de las mujeres y lo que se diferencia de 

los varones, con el fin de ir aterrizando en una panorama general  acerca de las 

mujeres y la política en México. 

 

El segundo capítulo   se centra específicamente en el PRD y las mujeres, hablo 

de la historia del partido así como menciono algunas caracterizaciones del 

partido y la participación de las mujeres en su construcción. Después me centro 

en el lugar que ocupan las mujeres en el PRD, donde se encuentran dentro de 

las estructura partidaria, cuáles son sus instancias de trabajo, cual es la 

situación que guardan los documentos básicos del partido. También en el 

mismo capítulo, inicio el estudio del PRD en la localidad que nos compete 

estudiar, mencionando datos históricos de la conformación del municipio para 

después pasar a explicar la conformación del PRD en Nezahualcóyotl, 

haciendo mención de la estructura partidista y de su organización política así 

como el papel de la mujer en este. 

 

El capítulo tercero se refiere fundamentalmente a los testimonios de las 

entrevistadas, empiezo hablando brevemente del perfil de las entrevistadas. A 

partir de aquí hablo de los aspectos relevantes que nos permiten entender la 

realidad política actual del Municipio a través de darle la palabra a las 

entrevistadas, hablan de su experiencia política, su concepción de la política y 

la democracia, así como del trabajo que realizan para el partido, se refieren a 

los documentos básicos, dan sus opiniones en torno al trato que reciben como 

mujeres, etc.      

 

Por último, presento las conclusiones generales. Después de citar la 

bibliografía consultada juzgué importante añadir, como anexos, cada una de las 

entrevistadas realizadas ya que considero que su rico contenido servirá para 

más investigaciones sobre el tema, una lista oficial de cada una de las 

organizaciones sociales adherentes al partido en el Municipio, así como un 

pequeño esquema en el cual ejemplifico de manera esquemática la manera en 

la que se estructuró la campaña que nos ocupa. 
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Considero esta investigación como el inicio de muchas investigaciones que se 

pueden realizar sobre la participación política de las mujeres, que contribuyan a 

quitarnos ese estigma de la sociedad mexicana que piensa que las mujeres no 

están representadas en la política formal debido a que no les interesa, ya que 

esta investigación es prueba que no es así. 

 

La realidad nos muestra que en pleno siglo XXI sigue existiendo discriminación 

por razones de género en muchos ámbitos, y de manera especial en la política; 

aunque estoy consciente de los alcances y limitaciones de esta investigación, 

ya que me hubiese gustado entrevistar a cien mujeres y poder dar conclusiones 

representativas, pero la falta de tiempo y de recursos lo impidieron, mas creo 

firmemente en la necesidad de seguir realizando más trabajos que aborden el 

tema de género y que será una tarea personal de futuras investigaciones.    
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CAPITULO I. MARCO TEÓRICO 
 
 

Sufro más bien por hábito  por  
herencia,  por no  diferenciarme de mis  
Congéneres que por causas concretas.                                                  

                                                                 Sería feliz si yo supiera como. 
                                                                                                                 Es decir, si me hubieran enseñado 

 los gestos, los parlamentos, las declaraciones.                                          
 
                                                                                                Rosario Castellanos 

 
a) La categoría de género 

 
Para distinguir el sexo de los individuos, como herramienta, se parte de la 

categoría de género, para distinguir el sexo de los individuos biológicamente 

hablando, de la construcción sociocultural y simbólica de roles que se asignan 

a cada individuo a partir de la diferencia sexual. Esta categoría nos permite 

entender por qué las mujeres aparentemente no han participado o lo han hecho 

de manera poco visible. 

 
“Género como sustitución de mujeres se emplea también para sugerir 
que la información sobre mujeres  es necesariamente información sobre 
los hombres, que un estudio implica el otro. Este uso insiste en que el 
mundo de las mujeres es parte del mundo de los hombres, creado en él 
y por él. Este uso reveló la utilidad interpretativa de la idea de las esferas 
separadas, manteniendo que el estudio de las mujeres  por separado 
perpetúa la ficción de que una esfera  o experiencia de un sexo, tiene 
poco o nada que ver con la otra. Además, género se emplea también 
para designar las relaciones sociales entre sexos” 1 

 
El estudio de género exige necesariamente el análisis de la relación entre 

ambos géneros. Para Joan Scott, estudiosa de esta categoría plantea: 

 
“El género es un elemento constitutivo de las relaciones sociales 
basadas en las diferencias que distinguen los sexos  y el género también 
es una forma primaria de relaciones significantes de poder.  
Comprende cuatro elementos interrelacionados: 1) Símbolos, 2) 
Conceptos normativos, 3) nociones políticas e instituciones sociales, 4) 
identidades subjetivas.”2  

 

                                                           
1 Joan Scott, citado en Lamas Martha  (comp.), “El género: la construcción cultural de la diferencia 
sexual”. PUEG-UNAM/ Grupo Ed. Porrúa 1996 p. 271  
2 Joan Scott, citado en Lamas Op. Cit. pp. 289-291 
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El movimiento feminista de los años sesenta tenía la necesidad de contar con 

una teoría como herramienta de análisis para explicar el fenómeno de la 

subordinación de las mujeres en la sociedad  y de poner en claro el porqué  la 

diferencia sexual deviene desigualdad social. 
 

Teresita de Barbieri  lo  define de la siguiente manera: 

 
“El uso del concepto género surge como categoría que en lo social 
corresponde  al sexo anatómico  y fisiológico  de las ciencias biológicas. 
El género es el sexo socialmente construido. (….) En términos 
duekhemianos, son las tramas de relaciones sociales que determinan las 
relaciones de los seres humanos  en tanto personas sexuadas.3 

 
Así la asignación de los roles genéricos  ha estado muy bien asimilada a lo 

largo de la historia. Podría decirse que, hipotéticamente  hablando incluso en el 

nivel de inconsciente colectivo la división de género actúa para reproducirse de 

generación en generación, de siglo en siglo. 

 
Scott señala que estudia género femenino e historia porque: 
 

“El territorio esta virtualmente inexplorado, puesto que el género ha sido 
considerado antitético para los asuntos reales de la política  (…), y la 
historia política (…) ha sido la plaza fuerte de la resistencia a la inclusión 
de material e incluso de problemas sobre las mujeres y el género.”4  

 
 
Los historiadores han presentado resistencias a la inclusión de temas 

femeninos en sus estudios. Muchas disciplinas de las ciencias sociales ignoran 

o menosprecian la experiencia de las mujeres. A partir de la utilización de la 

categoría de género, esta tendencia podría empezar a revertirse y lo que 

permanecía oculto e invisible podrá salir a flote mediante estudios específicos 

de género. 

 

Scott agrega que la inclusión plena de los estudios históricos de género 

empezará a combatir la invisibilidad femenina de muchas de las áreas y 

                                                           
3 Cfr. De Barbieri Teresita. “Sobre la Categoría de Género una Introducción Teórico- Metodológica”. 
Isis Internacional, 1992 Ediciones de las Mujeres,  Num. 17 p. 114 
4 Joan Scott, citado en Lamas Op. Cit.  p. 294. 
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alumbrará sobre aspectos desconocidos de la vida privada y doméstica. Señala 

que: 

 

“Esta nueva historia dejará abiertas posibilidades para pensar en las 
estrategias políticas feministas actuales y el (utópico) futuro, porque 
sugiere que el género debe redefinirse y reestructurarse en conjunción 
con una visión de igualdad política y social que comprende no solo el 
sexo, sino también la clase  y  la raza”5   

 
Martha Lamas ha profundizado en torno a la importancia de la perspectiva 

desde el género en comparación al feminismo de los años sesenta que 

pregonaba la lucha de las mujeres y la perspectiva desde el género  de la 

siguiente manera: 

 
“Reducir la complejidad de la problemática que viven los seres humanos 
a una interpretación parcial que habla solo de la oposición no solo es 
reduccionista  sino que conduce al victimismo y al mujerismo que tan 
frecuentemente tienen muchos análisis y discursos feministas. 
Requerimos utilizar la perspectiva de género para describir como opera 
la simbolización de la diferencia sexual en las prácticas discursos y 
representaciones culturales sexistas y homófobas.6  

 
Pierre Bordieu estudia y analiza como existen ciertas estructuras permanentes 

de dominación masculina en la división sexual en sociedades conservadoras 

como en países europeos. A partir de estas estructuras sexuales binarias se 

construyen sistemas binarios de dominación. Se trata, según Bordieu, de 

estructuras resultantes de la deshistoricización  y que poseen una eternización 

relativa,  producto del trabajo de las instituciones sociales básicas: Familia, 

Escuela, Iglesia, Estado. Para este autor hay que devolver a la acción histórica, 

la relación entre los sexos, que la visión naturalista y esencialista les niega”7. 

 

Para Bordieu, en la sociedad cabileña, el orden de la sexualidad no esta 

formado como tal sino que las diferencias sexuales están insertas en un 

conjunto de oposiciones que organizan el cosmos. Los mismos órganos 

sexuales y la sexualidad son, para este autor, producto de una construcción 

social, y algunas características físicas de los cuerpos y de los actos sexuales 
                                                           
5 Joan Scott, citado en Lamas Op. Cit.  p. 302 
6 Lamas, Martha. Op. Cit. p. 362 
7 Bordieu, Pierre, La dominación masculina. Anagrama, 1999, p 8. 
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(afuera/adentro, seco/húmedo, duro/blando, arriba/abajo) se continúan 

simbólicamente, metafóricamente hacia las otras esferas de la sociedad y de 

las relaciones entre los sexos  (fuera(público)/dentro(privado), y seguramente 

de allí se deducen creo yo las posiciones sexistas : racional (masculino) / 

irracional (femenino), objetivo (masculino) /subjetivo (femenino), activo 

(masculino) / pasivo (femenino), extrovertido (masculino)/ introvertido 

(femenino), etcétera. Esto sería a mí entender la construcción del género. Lo 

interesante de los trabajos de Bourdieu es que nos muestran una sexualidad 

culturalmente construida, donde se crea y recrea la dominación masculina y 

que tiene permanencia en diversas sociedades. No hay esencialismos ni 

biologicismos, la propia división sexual del trabajo es establecida por los 

humanos. Dice Bordieu: 

 
“Lejos de desempeñar el papel fundador que se le atribuye, las 
diferencias visibles entre los órganos sexuales masculino y femenino son 
una construcción social que tiene su génesis en los principios de la 
división de los estatutos sociales atribuidos al hombre y a la mujer”8 
 

Es decir, las propias diferencias sexuales se han traducido como formas de 

dominación masculina sobre el sexo opuesto. Bourdieu va mas allá de lo que 

los estudios tradicionales han apuntado y para los que lo biológico es el límite, 

lo preestablecido, lo inmutable. Señala este autor: 

 

“No es que las necesidades de la reproducción biológica determinen la 
organización simbólica de la división sexual del trabajo y 
progresivamente, de todo el orden natural y social, mas bien es una 
construcción social arbitraria de lo biológico y en especial del cuerpo 
masculino y  femenino, de sus costumbres y de sus funciones, en 
particular de la reproducción biológica, que proporciona un fundamento 
aparentemente natural a la visión andocéntrica de la división de la 
actividad sexual  y de la división sexual del trabajo y, a partir de ahí todo 
el cosmos. La fuerza especial de la sociodicea masculina procede de 
que acumula dos operaciones: legitima una relación de dominación 
inscribiéndola en una naturaleza biológica que es en si misma una 
construcción social naturalizada”9  

 
Regresando a la utilización de la categoría de género; en esta tesis es 

importante ya que se usará como aquella que permita estudiar las 
                                                           
8 Ibidem. 
9 Bordieu, Op. Cit. ,  p. 37 
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construcciones socioculturales de las diferencias sexuales, y como estas 

repercuten en la participación política de las  mujeres en el PRD. 

 

La utilización de la categoría género como herramienta teórica  y metodológica 

permite analizar de manera profunda las diferentes asignaciones de papeles 

entre hombres y mujeres, y examinar las ventajas y las desventajas de cada 

uno sin victimizarlos, más bien observando que ambos tienen roles 

perfectamente establecido y que sólo juntos podrán liberarse de ellas. 

 

Como esta tesis aborda la relación género femenino - política, a continuación 

veremos como a pesar de que la mujer es considerada legalmente ciudadana, 

con todos los derechos civiles que esto implica, la realidad es algo diferente. 

 
b) Mujeres y ciudadanía 

 
Las mujeres actualmente cuentan con plenos derechos civiles y es una 

ciudadana libre ¿Por qué en la práctica pasa que ocurren dificultades para su 

realización como tal y posee limitaciones?  Los estudios tradicionales sobre la 

ciudadanía aplican este término al ser humano. El problema es que desde sus 

inicios el concepto  de ciudadanía se gestó pensando en el individuo varón de 

esta especie. Se dice que las palabras individuo, hombre, humano, refieren a 

ambos sexos de la humanidad, que llevan implícito el significado tanto como 

para hembras como para machos de la especie Homosapiens. 

 
Anne Phillips: 
 

“Bajo el disfraz aparentemente inocente de neutralidad de género, la 
masculinidad ha definido los términos. Los teóricos políticos han llevado 
a cabo su oficio en términos que deliberadamente se abstraen de la 
nimiedad de la vida cotidiana, o los accidentes de género y clase, pero al 
hacerlo así han tomado solamente a un sexo como estándar obligando 
al otro a conformarse o a ser condenado.”10 

 
 
Así la teoría política pretende ser universalista, habla de derechos para todos y 

de democracia para toda la humanidad. La realidad es que los estudios solo 

                                                           
10 Phillips, Anne, Género y teoría democrática, Instituto de Investigaciones Sociales, PUEG/UNAM, 
1996. p16 
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han tomado en cuenta a los varones y la ciudadanía esta marcada por el sexo 

masculino. El individuo no es neutro es sexuado. Sin embargo por siglos se ha 

pensado que las mujeres deben situarse por naturaleza, en la esfera doméstica 

y familiar y los hombres en el espacio público y político. También por siglos los 

historiadores se han referido a la mirada masculina como la mejorada de la 

humanidad y han estado convencidos de que en el estudio de los varones va 

implícita la experiencia femenina, la cual no merece un estudio especial. En el 

mismo sentido, la ciudadanía tampoco puede ser neutral, como lo señala Anne 

Phillips: 

 
 

“Veo el supuesto convencional de una ciudadanía sin género y abstracta 
como algo que en realidad opera para poner en el centro al hombre. Al 
negar la pertinencia del género, hasta ahora los teóricos democráticos 
han reforzado la posición del sexo que es históricamente dominante; al 
identificar a la política como la esfera pública, han hecho de la 
democracia una coextensión de las actividades que han estado 
históricamente asociadas con los hombres.”11 

 
 
Existe una situación formal  hombres y mujeres podemos votar, somos 

ciudadanos plenos, etc. pero hay una situación real que impide a las mujeres 

realizarse plenamente como ciudadanas, lo cual implicaría tener resuelta la 

vida cotidiana y su combinación con la esfera pública. 

 

El concepto de democracia también encierra la ambigüedad de la que tanto 

hablamos, es el: 

 

“Orden político en el cual la ciudadanía es universal y es derecho de todos y 
cada uno de los miembros adultos de la comunidad”12  
 
El planteamiento ideal de las democracias representativas modernas y 

occidentales supone que la participación política sea realizada por hombres y 

mujeres atentos a los asuntos públicos, bien informados de los acontecimientos 

políticos y con la necesaria preparación para elegir, participar y contender en 

igualdad de condiciones en contiendas electorales dentro de las distintas 

                                                           
11 Phillips, Op. Cit. , p 18 
12 Pateman, Carole, “Feminismo y democracia”, en Debate Feminista, Año I, Vol. 1, marzo de 1990 p 10. 
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opciones políticas, bajo el ejercicio de una ciudadanía, entendida como una 

forma de identidad política  consistente en la identificación con los principios 

políticos de la democracia moderna de libertad e igualdad. Sin embargo hay 

suficientes elementos que indican que en la mayoría de las sociedades 

democráticas la realidad es muy diferente de ese ideal democrático. 

 

Las feministas se han encargado de señalar que esta concepción no toma en 

cuenta la situación de las mujeres, que les imposibilita la realización plena de 

este derecho. Además, existe una tendencia a la naturalización de la situación 

de las mujeres.  Pateman lo explica así: 

 
“La convicción de que el lugar que corresponde a la mujer casada es el 
dominio conyugal, como sirvienta de su marido y madre de sus hijos, 
esta tan generalizada y arraigada que aparece como una característica  
natural de la existencia humana y como un resultado del desarrollo 
histórico y cultural. La historia del desarrollo de la organización 
capitalista de la producción es también la historia del desarrollo de una 
forma específica de la división del trabajo por sexos (aunque esta 
historia no aparezca en la mayoría de los libros”.13  

 
Hay una contradicción entre la igualdad política formal de la democracia liberal 

y la subordinación social real de las mujeres. Pateman plantea el problema de 

la ciudadanía democrática en las mujeres, de la siguiente manera: 

 
“La ciudadanía democrática, incluso si se le interpreta en su sentido 
mínimo, es decir, solo como el sufragio universal dentro del contexto 
liberal de los derechos civiles, presupone la base sólida de un 
reconocimiento práctico y universal, en el sentido de que todos los 
miembros de la organización política son iguales en términos sociales y 
como individuos independientes con todas las capacidades que implica 
esta condición. Sin embargo el error más grave de la teoría democrática 
contemporánea  y del discurso de igualdad, libertad y consenso así 
como el del individuo es la facilidad e indiferencia con la cual se excluye 
a las mujeres cuando se hace referencia al individuo”.14  

 
 
El discurso sobre el derecho a la ciudadanía se vuelve demagógico para las 

mujeres ya que si bien hay un consenso en el sentido de que estas pueden 

ejercer plenamente sus derechos, la realidad es otra. Se dice que las mujeres 

                                                           
13 Pateman,  Op Cit. , p 12 
14 Pateman,  Op Cit. , p 18 
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son ciudadanas  plenas en igualdad  de circunstancias que los hombres y al 

mismo tiempo se cree que por razones naturales el lugar de las mujeres es el 

hogar, subordinadas a los hombres. Se olvida la serie de obligaciones que 

tiene que realizar la mujer dentro de una doble e  incluso triple jornada laboral 

antes de asumir sus derechos ciudadanos. Se olvida que al momento de 

realizar su jornada laboral exterior al hogar, puede padecer acoso u 

hostigamiento sexual, discriminación como ser inferior  y una asignación del 

trabajo acorde a su sexo tal como se ejemplificara más adelante. 

 
Alejandra Massolo señala cinco situaciones que dificultan e impiden que las 

mujeres ejerzan sus derechos políticos plenamente: 

 
“1) Aunque se les haya otorgado formalmente los derechos políticos, por 
su género, se les impide u obstaculiza participar plenamente en la esfera 
política 2)Carecen de la independencia física que poseen los varones, 
están expuestas a la violencia sexual(…) o al miedo de ser golpeadas en 
el hogar, lo que obstaculiza el involucramiento femenino en las 
actividades públicas, incluyendo el ejercicio de los derechos civiles 3) si 
no disponen de un ingreso monetario propio y dependen del marido para 
su sostenimiento pueden estar sujetas a su voluntad y amenazas.(…) 
4)la independencia emocional es especialmente problemática para las 
mujeres, porque la percepción social y la misma autopercepción  de las 
mujeres como proveedoras de  cuidados y afectos  para los otros, de 
cuyo bienestar ellas tienen particular responsabilidad, les impone una 
concepción tradicional de la feminidad que deben manifestar al mismo 
tiempo  que demostrar capacidad de juicios imparciales, desapego 
emocional y de intereses personales para tomar decisiones políticas ; 5) 
(…) debido a los quehaceres domésticos y cuidados de los hijos además 
de la jornada de trabajo remunerado, las mujeres disponen de menos 
tiempo libre para dedicarse a las actividades y fines de la vida política 
ciudadana”15  

 
Estos impedimentos que claramente Alejandra Massolo menciona, serán 

expresamente ejemplificados  a lo largo de la presente tesis.  

 

c) Género femenino, política y democracia. 
 

Las mujeres tienen otra forma de hacer política y aproximarse a la política. 

Tradicionalmente ajenas al poder, se recluyen en su espacio clásico y desde 
                                                           
15 Massolo, Alejandra, Por amor y coraje. Mujeres y movimientos urbanos de la ciudad de México. Ed. El 
Colegio de México, México, 1994. p 18.  
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allí practican formas de hacer política, más vinculadas a los problemas 

cotidianos. Sin embargo, ¿por qué en general no interesa la política a las 

mujeres? Se puede contestar con lo señalado por Ana María Fernández 

Poncela de la siguiente manera: 

 
“La política no atrae a las mujeres y no fomenta de modo alguno su 
participación. En primer lugar, la mujer no toma parte en las actividades 
del mundo denominado público, y las organizaciones e instituciones de 
la política están relacionadas con las esferas públicas- economía, 
tecnología, ciencia y no con la vida doméstica y la familia, el reino por 
excelencia de las mujeres, en donde desarrollan su principal identidad 
genérica. En segundo lugar, la esfera pública que tiene que ver con la 
política es mayoritariamente masculina, y la población femenina cuando 
accede a la misma, continúa encargándose de la retaguardia del hogar, 
con lo cuál su participación se dificulta, además de las posiciones 
subordinadas en las cuales es colocada cuando accede a este ámbito. 
En tercer lugar, la división de funciones no es igualitaria, la sociedad 
valora las actividades públicas y no las domésticas; esto forma parte del 
poder masculino que permite excluir a las mujeres”.16   

 
“Así que en todo caso el desinterés no sólo proviene de las mujeres 
hacia la política sino de esta hacia las mujeres. Además ya se ha 
hablado de las dificultades, obstáculos y limitaciones de las mujeres para 
acceder a la política: problemas económicos, subordinación, limitaciones 
ideológico culturales, costumbres y tradiciones, naturalización de la 
subordinación femenina, obstáculos psicológicos afectivos, son 
dificultades centrales que viven las mujeres para participar en política”17   

 
La idea de que de que lo  público es masculino y lo privado  es femenino es 

una concepción limitada en los hechos, es por ello que las feministas de la 

segunda mitad del siglo XX, comprendieron que toda la esfera privada y 

personal esta intrínsecamente relacionada con la política y atinadamente se 

planteó la consigna: lo personal es político. Sobre el tema menciona Phillips: 

 

“El punto clave es que no se puede tratar a lo público y lo privado como 
dos mundos aparte, como si uno existiera en un mundo independiente 
del otro. Por lo tanto, una batería de políticas públicas (sobre vivienda , 
por ejemplo, seguridad social, educación ) hacen entrar a golpes las 
relaciones en el seno de la familia y el hogar hasta que adoptan una 
forma adecuada, y a la inversa, las relaciones en el lugar de trabajo y en 

                                                           
16 Fernández Poncela, Ana María.,”Las mujeres y la política: encuentros, desencuentros y tropiezos” en 
Anna M. Fernández Poncela (Comp.), Participación Política. Las Mujeres en México al final del milenio, 
El Colegio de México, México, 1995 p 66.  
17 Fernandez, Op Cit. , p 68 
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la política están moldeadas por las desigualdades del poder sexual. 
Desde esta perspectiva, es una tontería pensar en lo personal como algo 
fuera de la política, o concebir la política como inmune a la sexualidad y 
los intereses privados. Y cuando la distinción se emplea para negar la 
responsabilidad social sobre lo que sucede detrás de las llamadas 
puertas privadas, no sólo es una tontería, sino algo directamente 
opresivo.”18  

 
El hecho de que las mujeres decidan formar una familia, no significa que estén 

esclavizadas  al cumplimiento de roles establecidos, ni  mucho menos las 

exime de poseer una conciencia propia de la realidad de su entorno político, 

social, ni mucho menos económico, en tanto son parte de él. Seguir con esta 

creencia de que naturalmente las mujeres deben de criar a los hijos y dedicarse 

a las cosas del hogar, es pensar que las mujeres jamás podrán influir en las 

decisiones políticas que les afecta.  Hoy en día no hay una sola razón natural 

por la cuál los hombres no puedan intervenir en la crianza y cuidado de los 

hijos y otras personas y realizar trabajo doméstico.  Por ello agrega Pateman: 
 

“Las mujeres no podrán obtener un lugar en la vida productiva ni en la 
ciudadanía democrática mientras se piense que su destino es una tarea 
prescrita, pero tampoco podrán los padres tomar parte igual en las actividades 
productivas mientras no se transforme nuestra concepción del trabajo y de la 
estructura de la vida económica.”19 
 
En América Latina se han realizado innumerables estudios y esta tesis da 

cuenta de ello de que la relación de las mujeres con la política, y nos dejan ver 

como esta relación ha sido diversa, y han sido varias las formas en que la 

mujer ha participado políticamente.  

 

Frecuente las mujeres llevan al espacio político los problemas y situaciones del 

espacio de la vida privada y viceversa, su actuar es en si mismo político porque 

empieza a romper un orden, una jerarquía  y las barreras entre estos espacios 

básicos tan interdependientes, público/privado. Además que en el ámbito 

doméstico se reproduce nada menos que la fuerza de trabajo y en ello radica el 

poder de las mujeres en este espacio, un poder delegado hacia la mujer que se 

encarga de alimentar, educar y socializar a los seres humanos en la infancia. 

                                                           
18 Phillips, Op. Cit. , p 97  
19 Pateman, Op. Cit. , p 25 
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Esos estudios, como los realizados en nuestro país, permiten ver como la 

inserción de las mujeres en la política ha tenido que ver con la resolución de los 

problemas cotidianos: económicos, de servicios, de abasto, salud, educación, 

etc...; y también dependiendo de la socialización inicial de las mujeres 

dependiendo  de su clase social, etnia y edad. Es por demás decir  que existe 

una necesidad real de que las mujeres que ingresan a la política con estas 

características obtengan espacios de representación dentro de la política 

formal, bajo la definición de que "Re-presentar, en su genuino y general 

sentido, significa dar presencia a algo que está ausente, convertir en entidad 

actuante a algo que por sí mismo es incapaz de actuar, dar realidad existencial 

a aquello que por sí mismo no puede realizar ciertos actos de existencia",20 

claro sólo que sin suponer que los problemas cotidianos anteriormente 

expuestos están siendo solucionados por los varones, ya que si esto fuera 

cierto no existiría una participación masiva  de las mujeres en la política. Sobre 

esto Massolo señala lo siguiente: 

 
“Para el feminismo, la política no se reduce a las instancias y 
procedimientos convencionales, sino que abarca, un complejo de 
relaciones de poder, y formas de ejercicio de poder, desde las 
interrelaciones personales y la vida cotidiana”21 

   
 
Por ejemplo uno de los aspectos que se aducen para explicar el escaso 

progreso político de las mujeres, es la idea de que son conservadoras. Algunos 

autores llegaron a decir que el conservadurismo femenino responde a una ética 

de la responsabilidad y del cuidado inherente a las mujeres. Hay una parte de 

razón en esta idea pues tan solo por sentido común, las mujeres aceptan las 

medidas políticas que beneficien a las familias en el sentido de conservarlas. 

Sin embargo en México sirvió de: 

 
“Argumento de peso para denegar el sufragio femenino en la 
Constitución de 1917, bajo el supuesto de que lo emplearían para 
apoyar a fuerzas conservadoras y a los intereses de la iglesia y ello 
representaría un elemento que debilitaría el liberalismo. Implícitamente 

                                                           
20 Román Reyes (Dir): Diccionario Crítico de Ciencias Sociales, Pub. Electrónica, Universidad 
Complutense, Madrid 2002 ss http://www.ucm.es/info/eurotheo/diccionario> 
21 Massolo, Op Cit., p 20. 
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se mantuvo la misma suposición hasta el gobierno de Lázaro 
Cárdenas”22 

 
 

 Otro aspecto en el estudio de las mujeres y la política es el relacionado 

precisamente con las maneras femeninas de hacer política. Massolo define 

este aspecto así:  

 
“La estrecha y convencional  definición de la política y el hacer política 
impidió admitir y valorar los medios y los modos informales de la acción 
femenina en conflicto que han ensanchando y diversificando la esfera 
pública de la ingerencia política. A partir del entorno local cotidiano – 
donde han tenido más posibilidades de construir acción participativa-, las 
mujeres establecen relaciones de fuerza y presión con los poderes 
públicos, demandan y gestionan recursos, impugnan políticas y 
decisiones, resisten, negocian  y ejercen influencias, hacen política 
adhoc (Randal),  a la vez que adquieren autoestima personal, 
habilidades de ciudadanas competentes, prestigio social y poder de 
liderazgo”.23  

 
Las políticas adhoc que llevan a cabo las mujeres, se abren paso frente a la 

política estrictamente hablando y frente a las definiciones de la política y lo 

político. Eliana Villar hace una distinción entre la política y lo político: 

 
“La política (pertenece al ámbito de lo cotidiano) y lo político (plano de lo 
institucional, partidos, sindicatos, lo público). Se atribuye a lo político 
todos los valores y calificativos socialmente atribuidos a la masculinidad. 
Allí están los elementos de la competitividad, profesionalidad, el juego 
descamado, la lucha; el espacio de lo público como espacio dominado 
por el hombre. La política, sistema que se organiza en lo cotidiano, 
estaría asignada por una mayor participación. Sería la esfera más 
cercana a la mujer y el camino, la etapa de aprendizaje indispensable 
para llegar a lo político. El proceso de lo histórico deja en segundo lugar 
la esfera de la política y queda masculinizado el ámbito de lo político. 
Las organizaciones de mujeres para garantizar la sobrevivencia, la 
mayor comodidad y familiaridad que encuentran en el gobierno local 
ilustraría este tipo de aseveraciones.”24  

 
 

                                                           
22 Massolo, Alejandra, “Introducción, Política y Mujeres: Una peculiar relación” en Alejandra Massolo, 
(comp) Los medios y los modos. Participación política y acción colectiva de las mujeres. El Colegio de 
México, México, 1994, pp 29 
23 Massolo, Op. Cit. , pp 35-36 
24 Villar Márquez, Eliana, Por mérito propio. Mujer y política. Centro de la Mujer Peruana Flora Tristan, 
Lima, Perú, 1994. p 86 
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Por otra parte Vania Salles en el mismo sentido habla sobre el campo de 

acción de las mujeres, en donde las mujeres controlan y dominan, debido la 

influencia que tienen en distintos procesos políticos y sociales, y claramente lo 

conceptualiza de esta manera: 

 
“El campo de acción corresponde a un conjunto de relaciones que, al ser 
desplegadas por mujeres dan margen para la creación de un ámbito de 
poder marcado por la perspectiva de género femenino, ya que se fija por 
sus normas y valores. Estos campos de acción pueden ser pueden ser 
tomados como espacios de resistencia activa, que encierran grados 
variables de autonomía y de eficacia transformativa, las mujeres 
ejecutan labores de carácter económico para conseguir ingresos 
adicionales y de carácter político para lograr el acceso a los servicios 
urbanos”.25  

   
 
Aquí resulta conveniente hacer énfasis en los factores que impulsan ó inhiben 

la participación política de las mujeres; es un hecho real que al haber en 

términos formales poca participación política femenina, podemos hablar de que 

no existen incentivos como lo apuntamos anteriormente, podremos agregar lo 

desarrollado por una estudiosa sobre el tema. Dalia Barrera menciona que:  

 

“Existen factores que impulsan a las mujeres desde las instituciones y 
otros factores que impulsan desde su condición de sujetos;  y menciona 
las siguientes “el espacio escolar con equidad de género, la militancia en 
organizaciones políticas y sociales tales como sindicatos, partidos 
políticos que lleva a la construcción de candidaturas femeninas, 
sindicatos, organizaciones barriales, ONG’s, el grado de instrucción en el 
sistema escolar, la influencia de parientes cercanos, padres o hermanos 
etc. En todos los espacios mencionados, paulatinamente se desarrollan 
liderazgos femeninos de distinto nivel, correspondientes a distintas 
culturas políticas, donde ocupa un papel predominantemente aún, la 
cultura política de tipo clientelar, corporativo, antidemocrático”26, y 
continua, “el involucramiento  de todos los procesos arriba descritos 
implica además la generación de un sentimiento de legitimidad  de la 
participación femenina  “fuera del hogar”.27 

 
 

                                                           
25 Cfr. Salles, Vania, “Presentación” en Vania Salles y Elsie Mc Phail (comps), Textos y Pre-textos: once 
estudios sobre la mujer, Ed. El Colegio de México/PIEM, 1991, p 32 
26 Barrera, Bassols, Dalía “Factores que facilitan  o limitan la participación social y política femenina”.  
Ponencia presentada en el 1er. Encuentro Regional de Mujeres. Por una Ciudadanía con Equidad. 
México, D.F., Agosto-Septiembre2001, Instituto de la Mujer, GDF. pp 1-5 
27 Barrera, Op. Cit. p 5 
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En cuanto a los factores que inhiben la participación política femenina de igual 

manera apunta Dalia Barrera que existen los institucionales  y los de su 

condición como sujetos y apunta lo siguiente: 

 
“Hay ciertos elementos constantes como la oposición y el bloqueo  de otros 
miembros de movimiento o partido, femeninos o masculinos : dudas sobre 
su capacidad de mando y de dirigencia: segregación a tareas que 
reproducen la división sexual del trabajo  en la organización  o en el partido; 
invisibilización de las iniciativas femeninas y de los aportes de las mujeres, 
(…) mecanismos de control social masculino, tales como descalificaciones 
sobre su honorabilidad,(…) el funcionamiento de reglas no escritas  en los 
sindicatos, partidos políticos, movimientos etc., que imponen la 
subordinación de las reivindicaciones de las mujeres y de su ascenso a 
espacios de poder, a los intereses de los grupos, facciones o corrientes 
internas.(…), en los espacios educativos existen aún ahora contenidos y 
prácticas que refuerzan el papel de las mujeres como exclusivamente 
centrado en su rol de madre esposa  (…), los medios de comunicación los 
cuales promueven figuras femeninas sin poder, sin capacidad de 
transformación de su realidad familiar, comunitaria y socia, algo  de gran 
relevancia para esta tesis es el señalamiento de que hay ciertos gobiernos, 
partidos y organizaciones donde se practican aún formas clientelares y 
corporativas de relación con las capas populares y en especial con las 
mujeres, asociado esto al condicionamiento y la inducción del voto femenino 
, socavando así los procesos de construcción de ciudadanía de ellas.(…) en 
el ámbito familiar se educa a las mujeres como sujetos al control masculino 
desdibujando el deseo de poder social y político de las mujeres , basándose 
su éxito en el ámbito familiar; paradójicamente de dicho rol surgen también 
las motivaciones mas comunes para la participación social y política de las 
mujeres  (ante la imposibilidad de cumplirlos cabalmente , prisioneras de la 
familia de dejar la política, y por no querer enfrentar las presiones de la 
triple jornada y del rechazo a las mujeres con poder.(..) Un factor 
persistente de inhibición de la acción ciudadana de las mujeres es su 
inclusión en relaciones y prácticas de tipo clientelar y corporativo, 
movilizándolas como acarreadas en las campañas electorales, o induciendo 
o condicionando su voto, ante promesas o dadivas, o haciéndolas 
depositarias del voto del miedo. Los estudios de caso presentan claramente 
el momento de la ruptura que ocurre cuando las mujeres comienzan  
asentirse  molestas y agraviadas por ser manipuladas “como borregos” , 
hablando de los atropellos vividos a su dignidad , por no tomarse en cuenta 
su voluntad en la participación política.”28   
 
 
d) Las mujeres y  la política en México 
 
 

                                                           
28 Barrera, Op. Cit. pp 7-10 
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La lucha femenina en México por acceder a la ciudadanía ha sido ardua, las 

mujeres mexicanas empezaron a luchar por el derecho al voto desde hace más 

de cien años, sin embargo, en la constitución de 1917 no fue aceptado este 

derecho. Gabriela Cano lo explica así: 

 
“El argumento central esgrimido por los constituyentes en contra del 
sufragio femenino fue la supuesta incapacidad y falta de educación de 
las mujeres para ser electoras y representantes populares. Detrás de 
este argumento estaba otro supuesto: que las mujeres, muy susceptibles 
a la influencia clerical ejercían su voto defendiendo posiciones 
conservadoras contrarias al espíritu liberal y anticlerical del gobierno, y 
por lo tanto, podía justificarse su exclusión del derecho a sufragar en las 
urnas. Es decir, la constitución de 1917, mayor logro político de la 
revolución mexicana, reservo el derecho de ser elector y representante 
popular para quienes, según los legisladores, daban cierta garantía de 
que emplearían su voto en apoyo de los principios liberales en que 
estaban fundado el Estado. (..) . , al parecer, predominaba la idea clásica 
heredera de Jonh Looke, de que el vínculo por excelencia de las mujeres 
con la política es a través del padre, hermano o marido.”29 

 
Pero aunque el constituyente no las reconociera, las mujeres serían como bien 

lo explicaría Graciela Cano con el calificativo “ciudadanas fuera de la ley,  las 

mujeres han  participado en cada unos de los acontecimientos políticos que 

tuvo el país a lo largo de su historia, pero lamentablemente la escasez de 

estudios sobre ello ha llevado a que las mujeres aún estando ahí, son una 

presencia invisible, que aparecen en la historia como sombras, difusas en los 

polvozos archivos, como el polvo que cubre  los testimonios de sus acciones, 

las mujeres se han vuelto invisibles, nadie las nota, nadie las ve. 

 
“Si bien los constituyentes estaban convencidos de la inconveniencia del 
sufragio femenino, en cambio estaban dispuestos a reconocer a las 
mujeres los demás derechos ciudadanos: El de ocupar cargos ó 
comisiones públicas, el de asociarse con fines políticos, el derecho de 
petición y aún el de tomar las armas en defensa de la República”. 30 

 
 
Es significativo que, a pesar de ello,  hubo mujeres que, en la práctica, 

ejercieron  los derechos ciudadanos de agrupación y de petición, actuaron 

como sujetos políticos y ocuparon un lugar en la vida pública de la nación. A 
                                                           
29 Cano, Gabriela, “Revolución, feminismo  y ciudadanía en México  (1915-1940)”, en Georges Duby y 
Michelle Perrot, Historia de las mujeres, Madrid, Taurus, 1993. p 751. 
30 Cano, Op. Cit. pp 750-751 



 30

través de la acción colectiva, de la organización y de la movilización social ellas 

construyeron una manera participativa de ejercer  la ciudadanía. 

 

Después del constituyente, durante las dos décadas siguientes hubo foros 

políticos y movilizaciones feministas y de mujeres que plantearon demandas de 

género; y esta manera de acción colectiva de las mujeres mexicanas ha 

continuado a lo largo del siglo XX. Antes de haber obtenido el derecho al 

sufragio, las mujeres habían participado como soldaderas durante la 

Revolución Mexicana; posteriormente en el primer Congreso Feminista de 

Yucatán  en 1916, que es un antecedente importante de esta lucha; mas tarde 

en el Frente Único Pro Derechos de la Mujer  (FUPDM) en 1935, en el que se 

unieron las mujeres del Partido Comunista de México  (PCM) y las del Partido 

Nacional Revolucionario (PNR). En 1936 se llevó a cabo el primer congreso 

Nacional de Mujeres que seguía pugnando por el sufragio femenino. El 

Presidente Lázaro Cárdenas presentó en 1937 una iniciativa de reforma al 

Artículo 34 de la constitución mediante la que se otorgaba la ciudadanía a la 

mujer. El Senado opinó que la mujer no estaba capacitada, se desató una 

amplia discusión y al final Cárdenas cedió a los opositores del sufragio 

femenino debido a que las mujeres darían un voto conservador31. En la 

actualidad hay una diversidad de movimientos sociales, organizaciones, 

motivaciones, estructuras políticas y de gobierno en los que mujeres de 

diversos orígenes se involucran, pero en que las mujeres no se ven ni han sido 

estudiadas por las diversas disciplinas. De hecho es un lugar común en que las 

mujeres de todo el mundo participan menos que los hombres en la política y 

tienen menos acceso a los cargos de dirección y de elección popular, 

enfrentando restricciones en la toma de decisiones de la vida económica, 

política, cultural e incluso familiar; Sin embargo esta concepción debe ser 

revisada, ya que hay opiniones se dividen por lo menos en dos vertientes: 

 
“El necesario cuestionamiento de las concepciones que distinguían  y 
otorgaban un papel central a la participación política formal  (en 
gobiernos, partidos políticos, etc.) respecto de la informal  (en sindicatos, 

                                                           
31 Fernández Poncela, Ana María.,”Participación social y política de las mujeres en México: Un estado de 
la cuestión” en Anna M. Fernández Poncela (Comp.), Participación Política. Las Mujeres en México al 
final del milenio, El Colegio de México, México, 1995 pp 38-40 
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movimientos sociales, organizaciones profesionales  y ciudadanas, etc.) 
, de manera que los análisis generalmente se restringían a la primera, 
interpretándose la escasa presencia femenina en los niveles de toma de 
decisiones en las esferas gubernamentales , partidos políticos, etc.; 
como resultado de su apatía y su escaso interés por la política  y por el 
poder. (…), se analizaban los avances en la participación política 
femenina, mediante el seguimiento al acceso  de las mujeres a los 
espacios de toma de decisiones  en gobiernos, partidos políticos, 
sindicatos, etc.; soslayándose el involucramiento de las mujeres en las 
bases sociales de los partidos, sindicatos, y otros espacios así como su 
acceso a liderazgos de nivel medio o bajo”32   

 
 
Quienes sostienen la idea de la escasa participación de las mujeres en la vida 

política, lo hacen partiendo de una distinción entre la llamada política formal es 

decir la participación en los tres poderes de gobierno, en los tres niveles 

(federal, estatal y local), así como la inserción en los órganos de representación 

popular y la pertenencia a los diversos partidos políticos y la informal es donde 

las mujeres carecen de reconocimiento y sería la que tienen las mujeres en 

movimientos sociales, organismos no gubernamentales, etc., considero que  

dentro de la política formal, debería considerarse la participación en los 

procesos electorales,  en las organizaciones sociales, etc. Incluso las mujeres 

que llegan a ser representantes de casillas, al acto del sufragio que es en si 

mismo parte también de la política formal y que exista una forma de contabilizar 

los votos por género en cada elección de México, como se realiza en otras 

partes del mundo. 

 

Así que si estudiamos más detenidamente la participación de las mujeres en 

los diversos niveles de la política, vemos que no es posible decir,  sin más, que 

es poca su presencia activa en esta esfera. Estudios más específicos han 
demostrado que las mujeres son, la espina dorsal del movimiento urbano-
popular, de las organizaciones sociales, agrupaciones políticas 
nacionales, representan una parte importante del movimiento obrero, son 
numerosas en la lucha sindical (sobre todo en educación), en organismos 
no gubernamentales y organizaciones ciudadanas, así como la mitad de 

                                                           
32 Barrera, Bassols,  Dalia, “Hacia la visibilidad: Mujeres y política en México” en Elena Urrutia (coord), 
Estudios sobre las mujeres y las relaciones de género en México: aportes desde distintas disciplinas, 
PIEM/COLMEX, México, 2002. 
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los integrantes de los tres partidos fundamentales. Allí están las mujeres, 

dispersas por todas las formas y niveles de la política. El problema es que no 

acceden fácilmente a las instancias de toma de decisiones, por lo tanto es poco 

probable su ascenso a la política formal, y además poco se ha estudiado el 

tema. 

 

En nuestro país las mujeres practican una ciudadanía peculiar, debido a 

innumerables razones como lo explica Dalia Barrera: 

 
“Su tardía inclusión en el derecho al voto  (recuérdese que en nuestro 
país el derecho a votar y ser votadas fue reconocido a las mujeres en 
1974 en el ámbito local, y hasta 1953 en el estatal y el federal), lo cual 
significa que apenas tres o cuatro generaciones de mujeres han ejercido 
ese derecho, no solamente porque su presencia en las esferas del poder 
político es aún muy marginal, sino porque los factores culturales que 
impregnan las relaciones de género en los espacios públicos y privados, 
marcaran las condiciones las formas y los medios de acceso de las 
mujeres a la vida pública, su participación en los movimientos sociales, 
en las organizaciones y partidos, etcétera”33 

 
 
Si bien la mujer cuenta con plenos derechos civiles y es libre, en la realidad 

existen  diversas dificultades que impiden llevar a cabo estos derechos tales 

como: el trabajo doméstico, responsabilidades como madre-esposa, 

dependencia económica o largas y mal pagadas jornadas laborales, que en 

ocasiones lleva a las mujeres a la búsqueda de otras fuentes de ingresos como 

bien lo diría Paulina Fernández: 

 
“Las posibilidades de participación política de las mujeres esta en 
función de sus condiciones socioeconómicas; si no se tienen satisfechas 
estas, no se va a encontrar tiempo ni interés ni sentido a la actividad 
política. La conciencia puede despertar ahí donde las necesidades 
elementales de sobrevivencia humana estén satisfechas" 34 

 
También se encuentra como impedimento la oposición por parte de la familia 

para que participe políticamente, acoso sexual; esto aunado a valores 

                                                           
33 Barrera, Bassols, Dalia, “Mujeres, ciudadanía y poder “, en Mujeres, ciudadanía y poder, Dalia Barrera 
(comp), El Colegio de México, México, 2000 p 12. 
34 Fernández Christlieb, Paulina “Participación política de la mujer en México”, en Anna M. Fernández 
Poncela (Comp.), Participación Política. Las Mujeres en México al final del milenio, El Colegio de 
México, México, 1995 p 86 
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conservadores, creencias de que la política es sucia y no adecuada para la 

mujer, inseguridad, temor, inexperiencia, miedo a un cargo político etc., a estas 

les sumamos las limitaciones que vienen desde las instituciones políticas, en 

las que, bajo el pretexto de falta de méritos y capacidad para desempeñar 

cargos de alto nivel se discrimina a las mujeres y se les relega a puestos de 

mando medio, como candidatas suplentes o se les adjudican tareas 

administrativas, como si todos los varones dieran cuenta de su extraordinaria 

capacidad. 

 

Existen trabajos relevantes que hacen énfasis en la importancia que tiene la 

diferencia sexual femenina, la división sexual del trabajo  y las relaciones 

sociales de género, en los enfoques teóricos, en las metodologías de 

investigación, y los debates de las ciencias políticas que permiten el 

entendimiento de esta problemática tal como lo describe Alejandra Massolo: 

 
“Se pueden distinguir tres etapas en los estudios  de la mujer  en el 
campo de la ciencia política: la de invisibilidad, la de visibilidad limitada y 
la de visibilidad. La primera se debe, como en todas las otras disciplinas 
de las ciencias sociales y humanidades,  a la tristemente “famosa” 
omisión de las mujeres en los marcos teóricos, escuelas de pensamiento 
predominantes y proyectos de investigación. En consecuencia la tarea 
que había que emprender era correr el manto que las ocultaba  y 
cuestionar el supuesto de que la presencia  y participación política de las 
mujeres era inexistente  o irrelevante  (a excepción de las reinas y 
destacadas heroínas que ameritaban atención).”35 

 
 
Y continúa diciendo Dalia Barrera: 
 
 

“Nos encontramos en la fase de hacer visibles a las mujeres en su 
participación política, pues apenas comienza a considerarse el papel que 
estas desempeñan en la construcción de la ciudadanía dentro de la 
llamada transición democrática de nuestro país. Asimismo, se inicia el 
análisis a sus aportes de la democratización de la vida social, no 
solamente en los espacios públicos sino también en los espacios 
privados, considerándose la relación que existe entre la participación 
política y social de las mujeres y las tensiones generadas por el 

                                                           
35 Massolo, Alejandra, “Introducción, Política y Mujeres: Una peculiar relación” en Alejandra Massolo  
(comp) Los medios y los modos. Participación política y acción colectiva de las mujeres. El Colegio de 
México, México, 1994, pp 20-21 
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cuestionamiento, en el mundo doméstico, de sus roles tradicionales de 
madres y esposas”36   

 
 
En este sentido, esta tesis tiene como propósito principal contribuir en esta fase 

de hacer visibles a las mujeres en su participación, exponiendo con claridad su 

interrelación con la política, revelando que es falsa la percepción de que la 

participación de las mujeres es irrelevante ó inexistente. 

 

Como decía anteriormente, la participación política femenina es multifacética y 

variada. Villar anota esta idea claramente: 

 
“El espacio de acción pública es un ámbito heterogéneo con distinto 
grado de estructuración e incidencia social y política, que da origen a 
distintas formas de organización de las mujeres: participación en 
organizaciones de tipo político, movimiento social y tipos constituidos por 
intereses diversos. (…) Las mujeres van y vienen entre los tres espacios 
teniendo muchas veces triple participación: en el sistema político, en el 
movimiento de mujeres, en las agrupaciones organizadas normalmente 
para el mejoramiento de la calidad de vida”37 . 

 
 
En nuestro país, en las últimas dos décadas, diversos acontecimientos de 

orden natural, político y social han influido para que se de la irrupción política 

de las mujeres en forma cuantitativa y cualitativa. Entre estos acontecimientos 

encontramos, los sismos de 1985, la crisis electoral de 1988, la rebelión 

zapatista de 1994, el empuje de los partidos de oposición  (PAN y PRD) e 

incluso la crisis del propio PRI, los cuales han impulsado los estudios sobre el 

proceso de ciudadanización y el papel de la mujer en el mismo. 

 

En los estudios sobre la participación política de las mujeres han superado la 

idea de que estas son apáticas, es por ello la importancia de que en esta tesis 
la participación sea entendida como todos aquéllos actos o quehaceres que  

hacen de las mujeres protagonistas de los diversos procesos sociales mediante 

su intervención en actividades socio-económicas, políticas y culturales de la 

                                                           
36 Barrera, Bassols, Dalia, “Mujeres, ciudadanía y poder “, en Mujeres, ciudadanía y poder, Dalia Barrera 
(comp), El Colegio de México, México, 2000 p 12 
37 Villar Márquez, Eliana, Por mérito propio. Mujer y política. Centro de la Mujer Peruana Flora Tristan, 
Lima, Perú, 1994. p 67 
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vida de una localidad. La participación puede ser organizada o no, y puede 

implicar interactuar con el Gobierno o no.  

 

En este sentido, también podemos decir que ya se están dando los debates en 

los cuales se discute el papel de la mujer en la democratización social y 

política, así como en la democratización de la vida cotidiana y familiar. La 

democracia del siglo XXI deberá completar el concepto de ciudadanía, la cual 

se construyó sin tener en cuenta la realidad, ni los intereses, ni los anhelos de 

las mujeres. Ahora se cree impostergable la necesidad de incorporar a las 

mujeres como sujetos activos del pacto y no como espectadoras, objeto del 

pacto de otros. 
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CAPITULO  II. EL PRD Y LAS MUJERES 

 
Desde que las fuerzas “misteriosas” de  
la maternidad fueron sometidas al servicio 
de la comunidad, se diseñaron  las premisas 
del “destino” de la mujer en el doble signo 
bajo el cual se señalaría a las mujeres:  
la servidumbre y la sacralización. 
Claudia Hinojosa 

 
a) El PRD y sus orígenes de participación  
 

El antecedente inmediato del PRD es la creación del Frente Democrático 

Nacional (FDN), cuando un grupo de disidentes del PRI (La corriente 

Democrática) abandono este partido entre otras cosas por su actuar 

antidemocrático, su política privatizadora/neoliberal (de reducción de las 

actividades estatales), la creciente tecnocratización del poder público, y decidió 

formar una nueva opción política que reuniera a varios agrupamientos y 

corrientes del quehacer político en México1. 

 

 El FDN se formó entorno a la candidatura del Ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas 

Solórzano y allí confluyeron varios partidos tales como el Partido Mexicano 

Socialista (PMS), Partido Autentico de la Revolución Mexicana (PARM), el 

Partido Popular Socialista (PPS), y el Partido Frente Cardenista de 

Reconstrucción Nacional (PFCRN). Así mismo agrupo a organizaciones 

sociales como la Coordinadora Obrero Campesina  Estudiantil Independiente 

(COCEI) de Oaxaca, la Asamblea de Barrios  y la Alianza Cívica Nacional 

Revolucionaria (ACNR) entre las más destacadas. 

 

Los comicios del 6 de julio de 1988 presentaron múltiples irregularidades. Los 

resultados oficiales distaron mucho de la realidad y después de impugnar sin 

éxito el proceso electoral, el FDN se deshizo y su núcleo dirigente acordó la 

creación de un nuevo partido. 

 

                                                           
1 Garrido Luis, Javier  “La ruptura. La corriente democrática del PRI” ed. Grijalbo,  p 24. 
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Cuando surge el PRD como resultado de las elecciones federales de 1988, en 

1989 se crea el PRD con una coalición de partidos de izquierda y de la 

corriente democrática del PRI, en esos momentos muchas mujeres 

progresistas se adhirieron a ella, dejando atrás la militancia en movimientos 

sociales, partidos o grupos feministas o participando paralelamente en ellos. La 

presencia de grupos feministas influyó en las diversas corrientes de izquierda  

del PRD;2 entre las organizaciones entre las organizaciones que contribuyeron 

a su fundación se encuentran: la Corriente Democrática del PRI, el Partido 

Mexicano Socialista (PMS), la Organización de Izquierda Revolucionaria Línea 

de Masas (OIR-LM), la Organización Revolucionaria Punto Crítico (ORPC) y el 

Movimiento al Socialismo (MAS) y las organizaciones constituidas a partir de 

los sismos de 1985: la Unión de Vecinos y Damnificados 19 de septiembre, 

Asamblea de Barrios y Unión Popular Nueva Tenoshtitlan entre las mas 

destacadas; cabe mencionar que los partidos políticos del Frente Democrático 

Nacional  que decidieron no participar en su conformación se encuentran el 

Partido Autentico de la Revolución Mexicana (PARM), el Partido Popular 

Socialista (PPS), y el Partido Frente Cardenista de Reconstrucción Nacional 

(PFCRN).  

 

De esta manera el Partido de la Revolución Democrática surge de la necesidad 

de expresión de numerosas organizaciones sociales que deciden fortalecer su 

presencia dentro de un ente público para poder llevar sus demandas a la 

legislación y a otras acciones gubernamentales tal como lo señala Karl W. 

Deutch: 
 

“Los partidos políticos son coaliciones estables entre los intereses, son 
grupos de interés que articulan los intereses de sus miembros; expresan 
con palabras las necesidades, temores y expectativas vagamente 
experimentados por sus electores y traducen estos sentimientos en 
demandas específicas de legislación y de otras acciones 
gubernamentales...... Los partidos políticos son organizaciones clave 
para obtener resultados político sociales. Lo logran agregando varios 

                                                           
2 Stevenson, Linda S., “Las mujeres políticas y la izquierda en México: reclamo de un muevo espacio  en 
la política institucional”, en Género  y cultura en América Latina, Ma. Luisa Tarrés (coord), El colegio de 
México, 1998, p 204 
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grupos de interés en una coalición estable que es más fuerte y poderosa 
que cualquiera de los grupos por separado.”3 

 
De esta manera el surgimiento del PRD  el 5 de mayo de 1989 facilitó tanto los 

vínculos entre mujeres de los movimientos políticos urbano-populares con las 

feministas, así como con las militantes de los partidos y las representantes en 

el Congreso y posteriormente influyo en las políticas de partido. 

 
“Mujeres en lucha nace en agosto de de 1988 justo en el marco de la 
calificación de las elecciones federales, surge como un movimiento 
espontáneo en donde un grupo de mujeres, que al igual que millones de 
mexicanos, nos cuestionamos sobre la claridad de los resultados 
electorales, entonces lanzamos un desplegado  en el cual hacíamos un 
llamado a las autoridades electorales para que supieran que veíamos en 
peligro la vida democrática del país. Paralelamente a este desplegado, 
170 mujeres representativas de distintos sectores, convocamos a un foro 
que se llamó: Mujeres y Democracia al que asistieron más de 400 
mujeres”.4 

 

Stevenson afirma que las mujeres del PRD han provocado cierto efecto e 

influencia sobre las mujeres del PRI Y del PAN,  puesto que las mujeres de 

estos dos últimos partidos han intentado adoptar medidas similares, empujadas 

y motivadas por las iniciativas del PRD. Podríamos decir que a partir de que las 

mujeres del PRD han presionado para que se considere el tema de la equidad 

de género, éste ha estado  de cierta manera presente en las agendas de 

discusión tanto en los partidos políticos como en  el Congreso de la Unión. 

 

Las feministas han propuesto mecanismos como las llamadas medidas 

afirmativas,  que en México se han traducido en cuotas de representación y en 

el PRD además se llevan a cabo los talleres de capacitación en diversas 

temáticas que apuntalan la participación y las candidaturas femeninas con el fin 

de evitar la sub-representación de las mujeres en la política.  

 

Existen críticas sobre el sistema de cuotas ya que se argumenta llevan consigo 

una limitación, tal como lo señala Anne Phillips: 

                                                           
3 Karl W. Deutch, política y Gobierno. Ed. Fondo de Cultura Económica, Edición España, 1976 pp. 71-72 
4 Entrevista con Ana Lilia Cepeda, Uno mas Uno, 21 de Julio de 1991,  p 10. 
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“Aumentar la proporción de las mujeres elegidas no necesariamente 
aumenta la representación de las mujeres per se, porque solo cuando 
hay mecanismos a través de los cuales las mujeres pueden formular sus 
propias políticas o intereses podemos hablar en realidad de 
“representación”. Muchos de los argumentos para aumentar el número 
de mujeres en la política han opacado este tema clave de la 
responsabilización, aunque un interés por esta se ha convertido en uno 
de los signos por el que se puede conocer a un demócrata.”5  

 

La idea del establecimiento de las cuotas en lo partidos políticos esta a ligada a 

la experiencia escandinava en donde fue necesario que las mujeres tuviesen 

cargos de representación  en una proporción cada vez más parecida  a las de 

los varones y de ahí que las mujeres representadas presionen para promover 

las demandas de género y en algún momento las cuotas dejen de existir pues 

la participación de hombres y mujeres será igualitaria. 

 

En el PRD se han establecido las cuotas de representación de la siguiente 

manera: 

 

“En la primera Asamblea Nacional del PRD, celebrada en 1991, se 
aprobó una política que exige que cuando menos 20% de los puestos de 
dirigencia sean ocupados por mujeres. En el segundo congreso, de 
1993, la proporción de mujeres nominadas para la dirigencia del Comité 
Ejecutivo Nacional  (CEN) y para las listas electorales a puestos 
plurinominales se elevó a 30%. En 1994 las mujeres lograron ocupar 
23% de los cargos, lo cual si bien no alcanzó la proporción deseada, 
mostró el interés del PRD porque las mujeres ocupen puestos de 
liderazgo en la política”6  

 

Hoy se establece en el estatuto como se verá mas adelante que ningún género 

podrá contar con una representación mayor al setenta por ciento que el otro, lo 

cual significa que las mujeres podrían aspirar a un treinta por ciento o más de 

cuotas de representación para las candidaturas. 

 
                                                           
5 Phillips, Anne, Género y teoría democrática, Instituto de Investigaciones Sociales, PUEG/UNAM, 
1996. p 29 
6 Stevenson, Linda S., “Las mujeres políticas y la izquierda en México: reclamo de un muevo espacio  en 
la política institucional”, en Género  y cultura en América Latina, Ma. Luisa Tarrés (coord), El Colegio 
de México, 1998 p 205 
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Ha resultado difícil obtener información sobre sus militantes femeninas, quizás 

por ser el más joven de los tres partidos relevantes en México; Sin embargo 

podríamos reconocerle importancia en la medida que es el partido en el que el 

feminismo ha encontrado expresión, y muestra una construcción de una 

agenda y propuestas en pro de la equidad como camino para llegar a la 

igualdad. 

 

El sistema de cuotas y el establecimiento de un mínimo de 30% de 

participación femenina en todas las instancias partidarias de dirección y de 

representación, ha permitido que las mujeres del PRD accedan en mayor 

medida que sus pares de otros partidos. 

 

Desde los inicios de la formación del PRD, las militantes que antes venían 

realizando trabajo con y hacia las mujeres en sus organizaciones se plantearon 

la necesidad de seguir impulsando ese trabajo. En 1990, Mujeres del 

Movimiento Urbano Popular iniciaron un trabajo con sus compañeras del 

partido y de otros movimientos vinculados al PRD como La Asamblea de 

Barrios, La Unión Popular Nueva Tenochtitlan  (UPNT) y La Unión Popular 

Revolucionaria  Emiliano Zapata (UPREZ), entre otras. 

 

En el año de 1991 mujeres de diversos partidos políticos se unieron para llevar 

campañas conjuntas y se llevó a cabo La Convención Nacional de Mujeres por 

la Democracia (CNMD): 

 

“El 16 de marzo, mujeres representantes del movimiento urbano-popular 
y campesino, sindicalistas, feministas, luchadoras por los derechos 
humanos, militantes de diversos partidos políticos y de organizaciones 
civiles, se dieron cita para llevar a cabo la primera convención Nacional 
de Mujeres por la Democracia, con el propósito de propiciar una mejor 
participación de la mujer en todos los niveles en los próximos comicios 
federales de agosto de 1991.”7  

 

Entre los tres partidos relevantes hay coincidencias y discrepancias en el tema 

de la participación femenina. Si bien el PRI y el PRD pugnan por mayor 
                                                           
7 Editorial, Uno mas Uno, Mujeres por la Democracia, Marzo/25/1991 p 3 
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participación de las mujeres y que se establezcan las medidas afirmativas 

como las cuotas, el PRD fue el primero en establecer el porcentaje de 30% de 

representación femenina y promueve la lucha por la igualdad de género en 

mayor medida que el PRI, aunque este últimamente ha establecido por lo 

menos por decreto una cuota del  50% de participación femenina. El PAN por el 

contrario, no trata el tema del género y en particular el género femenino como 

un aspecto prioritario del partido. 

 

Desde un inicio las mujeres que participan en el PRD participaron en diversos 

espacios y a partir de distintos orígenes, como son los movimientos sociales 

(MUP, movimiento estudiantil, movimiento campesino o indígena), partidos 

políticos como (PRT, PRI, PMS entre otros), movimientos sindicales 

(magisterio, costureras, UNAM), organizaciones cívicas, feministas, ONG, etc; 

que implican trayectorias diversas de participación política. 

 

Las mujeres que participan en el PRD lo hacen en todas las instancias y 

niveles de su estructura: Consejos, Congresos, Comités Ejecutivos, 

Secretarías, Comisiones, Comités de Base, etc; en sus distintos niveles: 

municipal, estatal y nacional. Hay mujeres de base, representantes populares, 

cuadros medios y mujeres dirigentes. Sin embargo, como podemos ver en el 

organigrama  (Anexo 1), hay niveles más cargados de militancia femenina; por 

ejemplo, se dice que la base es mayoritariamente femenina y mientras más se 

sube la pirámide partidaria, van apareciendo menos mujeres, concentrándose 

la mayoría en la base y poco menos que la mayoría en los niveles intermedios. 

A partir del sistema de cuotas, sin embargo, por lo menos en el Distrito Federal, 

las mujeres acceden a puestos directivos en un 30% como mínimo. 

 

En la lucha de las mujeres perredistas por promover la equidad de género se 

encuentran dos instancias: La Secretaría de la Mujer (hoy Secretaría de 

Equidad)  y las Coordinadoras de Mujeres. Estas instancias tienen como 

antecedente la primera Conferencia Nacional de Mujeres Perredistas, la cual se 

llevó a cabo en mayo de 1993 en donde alrededor de 500 mujeres discutían su 
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propuesta de igualdad. Esta propuesta se llevo al segundo Congreso Nacional 

y se logró que partes de ella se incorporaran en los estatutos, en particular el 

artículo octavo, que garantiza la presencia de hombres y mujeres en todos los 

órganos de dirección  y puestos de representación popular. 

 

Durante el proceso electoral de 1994 las perredistas realizaron varios eventos 

junto con mujeres de otros partidos y ONG con el propósito de impulsar 

candidaturas de mujeres y hacer respetar el artículo octavo de los estatutos; y 

en  1995 se llevo a cabo la Segunda Conferencia Nacional de Mujeres del 

PRD, con la asistencia de 2 mil compañeras de los Estados y del D.F.  En esta 

conferencia, preparatoria  al III Congreso Nacional del PRD se contribuyó a la 

definición de la línea política y se avanzo en el análisis de la relación del partido 

con los movimientos sociales y con las mujeres desde la perspectiva de 

género. En el III Congreso Nacional del PRD se aceptaron los acuerdos  de la 

Segunda Conferencia de Mujeres Perredistas, entre los que se encontraba la 

construcción de la Coordinadora Nacional de Mujeres perredistas en sus tres 

niveles: nacional, estatal y municipal. En esa ocasión se rechazó la propuesta 

de crear la Secretaría de la Mujer como cartera del Comité Ejecutivo Nacional; 

sin embargo en algunos estados si se logró su conformación. 

 

En enero de 1996 se hizo la Primera Reunión Preparatoria de la constitución de 

la Coordinadora Nacional de Mujeres del PRD y en ese mismo año se crea la 

Secretaría de la Mujer del CEN del PRD y en 1997 se aprueba que exista una 

Secretaría de la Mujer en todos los niveles de dirección del partido. 

 

En 1997 quedó estipulado en el Estatuto que ninguno de los géneros podría 

quedar por encima del 70% en los cargos de representación o de dirección del 

partido.  

 

La Secretaría de la Mujer se creó como una instancia desde la cual se 

impulsaría la participación de las mujeres perredistas, así como las actividades 
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encaminadas a la formación política y la creación de proyectos productivos 

para mujeres. 

  

Uno de los objetivos de la Secretaría de la Mujer sería: 

 

“La democratización del país. Nos manifestamos en contra de la 
discriminación de género, etnia, raza, religión y condición social así 
como todo tipo de violencia que se genere en contra de estos grupos, 
promoviendo el respeto a nuestras diferencias”8  

 

Y señalan las siguientes actividades como ejes de acción: 

 

-Formato y capacitación política. 
-Difusión y promoción de los derechos humanos de las mujeres. 
-Inserción de las mujeres en proyectos productivos a través de la 
formación y capacitación. 
-Canalización de las demandas de las mujeres dentro de las instancias 
correspondientes. 
-Coadyuvar a la profesionalización de las mujeres.9   

 

En el III Congreso Nacional del PRD se logró la constitución formal de las 

Coordinadoras de Mujeres Perredistas en los niveles nacional, estatal y 

municipal.  

 

La formación de la Coordinadora de Mujeres del PRD pretendía incluir a un 

número mayor de mujeres en el partido y el proceso de construcción de esta 

coordinadora debería de ir desde abajo, más como un proceso que por decreto 

y “La Secretaria de la Mujer debería ser la facilitadora de los trabajos de la 

coordinadora y enlace entre las Secretarías de la Mujer estatales con las 

coordinadoras”10; sería una instancia complementaria a la estructura del partido 

con la finalidad de impulsar el trabajo de equidad de género sin importar 

corriente política o ideológica; estará conformada por una representante de 

cada Estado. Y sus objetivos serán los siguientes:  

                                                           
8 Día Internacional de la Mujer  y Tercera conferencia Nacional de Mujeres del PRD. En III Feria de la 
Mujer. PRD. Secretaria de la Mujer del CEN del PRD. 1998. 
9 Ibidem 
10 Secretaría de la Mujer, PRD. Plan de trabajo. 1996-1997 



 44

  

1. Actualizar y generar propuestas programáticas que sean incluidas 
en los documentos básicos del partido y sean asumidas por los y 
las militantes en sus campañas y en el trabajo desempeñado en 
sus cargos de representación popular a todos los niveles. 

2. Promover la discusión y capacitación política de las mujeres del 
PRD para acceder a más espacios de dirección en el partido, en las 
organizaciones sociales y civiles; así como cargos de 
representación popular. 

3. Promover la discusión y el análisis de género  (factores culturales y 
sociales que diferencian hombres y mujeres) que al ser aplicados 
generan la desigualdad entre ambos. Esto implica transformar la 
realidad por el impulso de políticas públicas que coadyuven a lograr 
la equidad. 

4. Homogenizar las estrategias, prácticas y programas sobre el 
trabajo político que desarrollamos las mujeres del PRD, 
vinculándolo con las legisladoras y demás dirigentes de nuestro 
partido. 

5. impulsar la comunicación y el enlace del trabajo que en distintos 
ámbitos llevamos a cabo las mujeres perredistas. 

6. Impulsar la solidaridad entre las mujeres. 
7. Promover el apoyo y la identificación de todos los compañeros del 

partido hacia las actividades y propuestas de nuestra coordinadora, 
con el fin de conformar un partido genéricamente más equitativo en 
la toma de decisiones.11  

 

La visión de las mujeres perredistas en cuanto a la creación de la coordinadora 

tiene un gran alcance, ya que sería por así decirlo la forma en la que la 

Secretaría de la Mujer llevaría a cabo su función pero mas vinculada a los 

movimientos sociales y políticos del país, ya que  la Secretaría de la Mujer era 

una instancia por así decirlo más institucional, incluso perteneciente al CEN y a 

los Consejos Ejecutivos Estatal y Municipal, la coordinadora de mujeres se 

plantea un trabajo más amplio y constante a lo largo y ancho del partido. Desde 

los inicios, las mujeres que discutieron la formación de la coordinadora 

manifestaban su preocupación en el sentido de que esta no debía utilizarse 

para que solo unas cuantas mujeres obtuvieran cargos políticos, sino para 

impulsar a más mujeres obtuvieran cargos políticos, sino a impulsar a mas 

mujeres a los espacios de decisiones.  

                                                           
11 Secretaría de la Mujer del Comité Ejecutivo Estatal, PRD, D.F. Plan de trabajo de la Secretaría de la 
Mujer. (Contenido: Diagnóstico de la situación de las mujeres del D.F. Participación política y 
perspectivas de organización de las mujeres del PRD). 1996. 
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b) Documentos básicos y las mujeres 
 

En este apartado se analiza la inclusión de la temática sobre las mujeres y la 

demanda de equidad de género dentro de los documentos básicos del partido 

que con el fin de observar cual es el discurso oficial de este instituto, como se  

considera esta temática  y luego en el tercer capítulo contrastar lo escrito con la 

realidad cotidiana. 

 

Estatuto 

En el Estatuto del Partido de la Revolución Democrática podemos leer en su 

artículo 2, parte 3 respecto a las reglas democráticas de la vida interna del 

partido dice: 

 

“Apartado e) Al integrar sus órganos de dirección, representación y 
resolución, y al postular candidaturas plurinominales, el partido 
garantizará mediante acciones afirmativas, que ningún género cuente 
con una representación mayor al 70%. Este mismo principio se aplicará 
en el caso de alianzas electorales y de candidaturas externas.(…) i) En 
los casos de los registros por fórmulas de propietarios y suplentes, las 
candidaturas suplentes tendrán las mismas cualidades respecto a las 
acciones afirmativas  de género , jóvenes, indígenas y migrantes que 
tengan los propietarios  y propietarias, este mismo precepto se 
observará en el caso de las alianzas y candidaturas externas; j) en la 
aplicación de las distintas acciones afirmativas para la integración de los 
órganos de dirección y representación del partido, así como de las listas 
de candidatos y candidatas por el principio de representación 
proporcional , los y las aspirantes sólo podrán acceder a este derecho 
manifestándose, al solicitar su registro, por cual de las acciones 
afirmativas se inscribe. (…) ñ) existencias de las Secretarías de asuntos 
juveniles, de equidad y género, y de cultura educación, ciencia y 
tecnología en todos los comités ejecutivos del partido. ”12  

 

Y en el mismo artículo en la parte 4 menciona  

“En el partido nadie podrá ser excluido o discriminado por motivo de 
sexo, pertenencia étnica, orientación o identidad sexual, creencias 
religiosas y personales, estado civil, condición económica social o 

                                                           
12 Estatuto del Partido de la Revolución Democrática, Reformas Aprobadas por el XI Congreso Nacional 
del Partido de la Revolución Democrática p 2  
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cultural, lugar de residencia u origen, o por cualquier otro de carácter 
semejante”.13   

 

 Declaración de principios  

 

En la Declaración de Principios, se hace referencia de manera constante a los 

mexicanos y mexicanas, hay un largo párrafo sobre la situación de desventaja 

que sufren las mujeres y la lucha del PRD por las demandas femeninas, 

denominado equidad de género; sin embargo, al sector mujeres se le sigue 

incluyendo como grupo vulnerable, junto a las minorías étnicas o a los 

discriminados por motivos de sexo, religión o posición económica y social. 

Entonces, no se considera que los problemas de las mujeres no solo son de un 

sector vulnerable de ellas, sino que va más allá de esto, la desigualdad de 

género es histórica y es estructural, tan solo la padece la mitad de la 

humanidad. No obstante, ya se esboza la idea de la representación mínima 

para cada sexo 

 

“El PRD se compromete a luchar por la equidad de género  en todas las 
actividades humanas, por la igualdad de oportunidades y condiciones 
para el acceso de mujeres y hombres, al uso, control y beneficios de los 
bienes y servicios de la sociedad. Asimismo, se compromete a luchar 
por la participación equitativa de las mujeres en la toma de decisiones en 
todos los ámbitos de la vida social, económica, política, cultural y 
familiar. 
Para ello propondrá las políticas públicas y mecanismos necesarios que 
permitan identificar y revertir la discriminación, la desigualdad, la 
opresión y la exclusión de las mujeres con el objeto  de emprender las 
acciones y cambios necesarios para la construcción de la equidad entre 
los géneros. Ello es particularmente importante en el mundo del trabajo. 
La incorporación de la mujer a la vida productiva representa uno de los 
grandes cambios del fin de siglo. Su incorporación se ha dado en 
condiciones de discriminación y desigualdad, y ha sido muchas veces, 
victima de hostigamiento sexual y otros actos de violencia y agresión a 
su dignidad personal. Por ello el PRD se compromete a  luchar por las 
reivindicaciones de la mujer trabajadora  y reconoce que sin equidad 
entre los géneros  no habrá una sociedad justa e igualitaria.”14  

  

                                                           
13 Ibidem 
14 Declaración de Principios del Partido de la Revolución Democrática (Aprobada en su VI Congreso 
Nacional) Zacatecas,  24-28 de abril del 2001, apartado  IV Equidad de Género p. 4 
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Programa  

 

En el Programa de la Revolución Democrática, el tema de las mujeres  como 

en donde se pronuncia por una nueva constitucionalidad  en la cual donde sea 

la expresión jurídica fundamental del Estado democrático y social en la que se 

plasmen los derechos políticos y sociales, la defensa de los derechos 

humanos, la reivindicación de los derechos de la mujer, la niñez y de las 

mujeres y hombres de la tercera edad, el acceso de todas y todos a la justicia; 

la defensa de los derechos indios. En su primer apartado denominado 

Derechos Individuales, Sociales y Colectivos menciona: 

 

Punto 1 “El ejercicio de los derechos individuales se promoverá y 
protegerá mediante la acción de los mecanismos de la justicia, la 
administración pública y la legislación , así como a través del proceso 
educativo, la perspectiva de equidad de género y la promoción de  una 
cultura acorde al respecto de tales derechos.”15  
 
Punto 8 del mismo apartado. “La equidad entre los géneros será política 
de Estado por lo que esta se promoverá mediante la educación  y las 
leyes. En el proceso de conquista de tal equidad, las acciones 
afirmativas se convertirán en políticas públicas y en leyes de aplicación 
obligatoria. En los puestos de mando de las dependencias públicas y en 
las instancias de representación popular ningún género podrá 
encontrarse en mayoría, serán declarados fuera de la ley los requisitos 
de trabajo o actividad de cualquier tipo tendientes a discriminar a las 
mujeres ó a impedir o desalentar la maternidad. Quedarán prohibidas 
todas las formas de discriminación de la mujer y se penalizará y 
perseguirá todo abuso, incluyendo el hostigamiento sexual; se impulsara 
la prevención de la violencia intrafamiliar y se apoyará a las victimas de 
la misma. El Estado promoverá las formas de expresión y la cultura 
encaminadas a combatir el machismo y el sexismo, por lo que impulsara 
una  transformación cultural mediante campañas educativas que 
promuevan los valores de equidad respeto y tolerancia. Los códigos de 
lo familiar y todas las leyes promoverán la equidad entre mujeres  y 
hombres. Se apoyará la educación en salud  sexual y reproductiva y se 
impulsarán servicios para la instrumentación de programas de esta 
materia con una perspectiva de equidad de género. El Estado promoverá 
la incorporación de las mujeres al trabajo remunerado y organizará 
estancias infantiles para todas las niñas y niños. Impulsará la integración 
de la mujer en todos los aspectos de la vida social, cultural, política y 

                                                           
15 Programa del Partido de la Revolución Democrática (aprobado por su VI Congreso Nacional; 24 al 28 
de abril del 2001, Zacatecas, Zac. ) p 2 
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económica; para este fin el Plan Nacional de Desarrollo contemplará un 
capítulo sobre la equidad de género del que se derivarán programas 
tendientes a garantizar la igualdad de oportunidades y de trato. La 
legislación solamente penalizará la interrupción del embarazo que se 
realice  de manera forzada y, voluntariamente, fuera de los plazos y 
formas que señale la propia ley.”16 

 

 Para finalizar con el programa de acción hace una mención más respecto a la 

equidad de género en su apartado IV respecto a la Democracia en la Sociedad 

menciona  en su apartado 55 que:  

 

 “La función de los medios de comunicación deben de ser voluntarios 
promotores de la cultura democrática. Esta tarea se ubica en la lucha de las 
ideas, de la permanente crítica de las expresiones y formas contrarias a la 
democracia, la diversidad la equidad entre los géneros y el pluralismo que 
debe estar a cargo de todas y todos los demócratas. Los partidos políticos y 
toda clase de organizaciones de la sociedad, así como la escuela, deben 
asumir el gran  reto de convertirse en promotores de la democracia y la 
cultura democrática a través de los medios  de comunicación social.”17 

 

c) Cd. Nezahualcóyotl: Un Municipio a estudiar 
 

La importancia de escoger un Municipio como objeto de investigación radica en 

que es el espacio social y gubernamental del país en donde se condensa la 

diversidad ambiental, económica, social, cultural, étnica y política de la nación; 

en este sentido el Municipio que nos ocupa es un espejo de la realidad de la 

zona conurbada de la Ciudad de México. “Además es el espacio donde se 

concreta la relación institucional con los ciudadanos, así como los valores 

democráticos. Por este motivo se les concibe como piedra angular de la 

consolidación de la democracia en México.” 18 

 

El Municipio de Cd. Nezahualcóyotl, complejo desde sus orígenes, creado por 

inmigrantes, tiene una historia amplia de participación comunitaria, este 

municipio empezó a poblarse a partir de 1954  cuando se prohíben  las 

                                                           
16 Programa…, Op. Cit. p  5 
17 Programa…, Op. Cit. p 33 
18 Acedo, M. Blanca “Representación política y sistemas electorales municipales”. Ed. Centro de Estudios 
para la Reforma del Estado, 2000,  P. 8 
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autorizaciones de nuevos fraccionamientos  en el distrito federal, las personas 

que empiezan a poblar estas tierras son migrantes de distintas partes de la 

república  principalmente de el Estado de Oaxaca, Michoacán, Guerrero, 

Guanajuato y del propio Estado de México una fuerte emigración del campo a 

la ciudad la inmensa mayoría de los colonos en la búsqueda de una mejor 

calidad de vida. 

 

Antonio Huitrón cronista del Municipio de Ciudad Nezahualcóyotl, lo describe 

de esta manera: 

 

“La búsqueda de mejores condiciones de vida, particularmente la 
necesidad de tierra  y de viviendas, así como de mayores oportunidades 
de trabajo y educación, motivaron una corriente migratoria procedente 
de todos los rumbos del país hacia esa zona estéril, e improductiva, que 
mas tarde van a ocupar las colonias populares del Ex Vaso de Texcoco, 
a tal punto significativa, que esa corriente de población continúo  y se 
robusteció especialmente en la década de 1950 a 1960 para hacer de 
aquellos lugares inhóspitos e insalubres, la futura ciudad 
Nezahualcóyotl.”19 

 

Las tierras originalmente del lago de Texcoco contenían agua solubre la cual 

inutilizó  todas las tierras que estaban alrededor de las planicies, en donde a la 

larga hicieron presencia especuladores de terrenos tanto privados, como  del 

gobierno,  e hicieron un aprovechamiento ilícito de zonas urbanas –ejidales, de 

bienes comunales de pueblos aledaños a la gran ciudad, de zonas particulares 

al litigio, y de procedimientos judiciales  irregulares, estos ofrecían de manera 

falsa y engañosa a personas de escasos recursos vivienda barata y terrenos en 

venta fáciles.  

 

“Los problemas como la irregularidad y la falta de definición en la 
tenencia de la tierra, así como la carencia de servicios municipales 
básicos, de donde, consecuencia obligada y natural de esa situación: 
inseguridad, insalubridad, desempleo, falta de medios y oportunidades 
de formación y de esparcimiento. Las principales corrientes migratorias 
que, durante los años de 1950 en adelante, se dirigen hacia las tierras 
desecadas del Antiguo Vaso del Lago de Texcoco, para asentarse en 

                                                           
19 Huitron, Antonio, Nezahualcóyotl, Miseria y grandeza de una gran ciudad, Ed. Libros de México, S. 
A, 1975 p  61. 
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esa despiadada región y adquirir un lote donde edificar sus hogares se  
sitúan dentro de esa masa marginal correspondiente a la cultura de la 
pobreza.”20 

 

“Esa masa marginal responde a las características de una condición 
subproletaria. Y esos pobres son los pioneros de la colonización de 
Ciudad Nezahualcyotl”21  

 

La gente se encontraba confusa y desordenada en materia de tenencia de la 

tierra, propiciada fundamentalmente por la especulación y enriquecimiento 

ilegítimo de los traficantes de terrenos, ya que dieron promesas de  otorgar  los 

servicios públicos más indispensables, tales como: agua, alcantarillado, 

pavimentación, espacios verdes, etc; pero tales promesas fueron falsos 

ofrecimientos, tal y como lo señala Huitrón: 

 

“Una vez que han alcanzado grandes fortunas, dejan y abandonan esos 
fraccionamientos o se valen mañosamente de de medios jurídicos, para 
que sea el Municipio  o el Estado  el que se administre o se haga cargo 
del fraccionamiento”.22 

 

Al instalarse la gente en lotes donde casi no existen servicios públicos básicos 

para vivir, así como las pésimas condiciones de habitabilidad,  se empieza a 

dar problemas de salud  y nutrición.  

 

“En esos años no tenían ningún servicio, tenían épocas de inundaciones  
y tolvaneras. Con frecuencia un olor pestilente inunda el aire  a causa de 
las aguas negras del D.F hacia llegar al lago de texcoco, los niños 
crecieron entre el polvo, el lodo y la basura, durante todos estos años no 
hubo agua potable para la mayoría de la población. Había que hacer 
hoyos profundos en las tomas públicas, para que el desnivel permitiera 
obtener un poco de agua, aunque no fuera potable, esto suponía 
levantarse a las cuatro o cinco de la madrugada para hacer largas colas; 
en épocas de sequía grupos de mujeres vagaban de una colonia a otra 
tras el rumor intermitente de la presencia de una pipa. Muchos niños 
murieron por falta de agua potable.  Un periodista extranjero que fue a 
Nezahualcóyotl dijo  que vio esta ciudad sin luz, sin pavimento, sin 
drenaje ni agua potable, lo describió como un enorme campo de 
refugiados y algún habitante de la colonia Sol admitió: “Aquí vivimos 

                                                           
20 Ibidem. 
21 Huitrón, Op. Cit. p 62. 
22 Ibidem. 
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como puercos”;(…) En el año de 1972 apenas se incluyo el sistema de 
drenaje  y las primeras pavimentaciones  aun para 1975 las casas 
estaban hechas de cartones y láminas  e incapaces de aprovecharse 
para ampliación.23  

 

En estas condiciones es donde inicia sorprendentemente la aparición de los 

sistemas comunitarios, como defensa a su precaria situación y en la búsqueda 

de  lograr una mejor adaptación  a la vida urbana así es como se da una cultura 

de participación que dejará huella hasta nuestros días, y donde las mujeres 

cumplirán un papel fundamental; Huitrón menciona al respecto: 

 

“Si bien es cierto que en su gran mayoría es gente de bajos niveles de 
vida y de cultura; sin embargo habrán de adquirir mayor conciencia de 
los problemas que habrán de enfrentarse, convirtiéndose con el tiempo 
en líderes de su comunidad.” 24 

 

Las condiciones en las que se encontraban hicieron que se arraigara y 

desarrollará el sentido comunitario de sus pobladores para la mejor defensa de 

sus intereses como el de tener agua, drenaje, alcantarillado, luz, etc. se 

organizan y fundan asociaciones de colonos que surgen como defensa y como 

organismo que los represente en su deseo fundamental de hacer reconocer su 

colonia y conseguir la plena propiedad de los lotes que ocupan. Esto constituye 

el hecho sustantivo de su acción. A través de la asociación por medio de la 

acción colectiva  de sus integrantes, dan comienzo a la regeneración urbana de 

su colonia. Apunta Huitrón: 

 

“La primera de las tareas, es edificar su vivienda en esos lotes, para lo 
cual utilizan toda clase de materiales, desde cartón, tejamanil, madera, 
hojas de lata, adobe y tabique  o cemento. Inmediatamente después, los 
colonos emplearán todo su tiempo disponible para exigir del Estado, la 
dotación de servicios públicos básicos a su comunidad. En realidad, las 
grandes dificultades y amargas peripecias que los colonos sufren para 
conseguir estos servicios constituyen  toda una proeza de esfuerzos y 
sacrificios. Es tal su interés por su asociación, que prefieren retrasar  el 
pago de la compra de sus lotes o del alquiler de los mismos, para dar 
preferencia a la cotización mensual a la directiva de la asociación y así 

                                                           
23 De la Rosa, Martín, NEZAHUALCÓTOTL, Un fenómeno,  Ed. Fondo de Cultura Económica, 
Testimonios del fondo, 1974, # 19,  P 8-9 
24 Huitrón, Op. Cit. p 65 
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disponer de los fondos necesarios para gestionar el reconocimiento o 
instalación de los servicios.”25   

 

De esta manera aparecen las “Asociaciones de Colonos”, como movimientos 

sociales urbanos, representando nuevas formas de movilización popular, ligada 

al conflicto social así como a la organización colectiva del modo de vida. Estas 

asociaciones se convierten en verdaderos “grupos de presión” sobre las 

autoridades gubernamentales que determinan con su acción el principio de la 

resolución de toda una gama de problemas. Sus objetivos son las conquistas 

de ventajas materiales para ellos o la protección de situaciones ya adquiridas 

con la finalidad de acrecentar el bienestar de sus miembros. Los medios de 

acción de que se valen son; menciona Huitrón: 

 

 “La persuasión, la agitación política, la huelga de pagos son las formas 
en las que sus líderes, luchan y se esfuerzan por reivindicar los 
derechos sociales; pero otros se convierten en instrumento de los 
propios fraccionadores, utilizando el chantaje para confundir  y dividir a 
los grupos y alcanzar sus fines ilícitos. 
Por primera vez, se advierte en la historia de las ciudades, la 
participación popular en las decisiones urbanas, de los “grupos de 
presión”, cómo instrumento que coadyuvan al proceso del cambio social. 
Debe reconocerse en los movimientos sociales urbanos de Ciudad 
Nezahualcóyotl y, particularmente, la participación de las asociaciones 
de colonos, como los verdaderos impulsores del cambio en la 
transformación  urbana de aquella ciudad.”26 

 

Los colonos y las diversas asociaciones iniciaron la gestión y plantearon al 

gobierno del Estado de México, la necesidad de crear un municipio que 

organizara políticamente y diera unidad a las colonias dispersas, dando así 

cohesión  y unidad a la población.  

 

“Aprobada la iniciativa por la legislatura local, mediante el Decreto 
número 32, de fecha 20 de abril de 1963, publicado en la Gaceta de 
Gobierno Constitucional del Estado de México, se erigió el Municipio de 
Nezahualcóyotl, con la población establecida dentro del territorio 
segregado de los municipios de Chimalhuacán, Los Reyes la Paz, 

                                                           
25 Huitrón, Op. Cit. p 66 
26 Huitrón, Op. Cit. p 67 
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Texcoco, Ecatepec, Atenco y la zona urbana  conocida con el nombre de 
Colonias del Vaso de Texcoco”. 

 

En pocos años la población del Municipio de Nezahualcóyotl alcanzará el 

porcentaje numéricamente más importante de la ciudad de México. De aquí 

que hubo necesidad de renovar los programas de vivienda, servicios públicos, 

educación, recreación  y salud.  

 

d) El PRD en el municipio de CD. Nezahualcóyotl y las mujeres 
 

La vida política del Municipio había girado fuera de los marcos institucionales 

como los partidos políticos; existía una notoria debilidad de las organizaciones 

tradicionales de coptación popular tales cómo:  la liga municipal del Partido 

Revolucionario Institucional  (PRI), La Confederación Nacional de 

Organizaciones Populares (CNOP) y La Confederación Nacional Campesina 

(CNC). “El gran protagonista de la vida política local  fue y hasta la fecha lo 

sigue siendo es el Movimiento Restaurador de Colonias (MRC), que a finales 

de la década de los ochenta después de ruptura  pasaría a ser el Movimiento 

Vida Digna (MOVIDIG), (hoy de filiación perredista) el cuál polarizó la lucha 

popular considerando a su enemigo al fraccionador”27. 

 

La importancia de este movimiento radicó en que a diferencia de otras 

organizaciones que ya habían sido cooptadas por el gobierno y en ocasiones 

su comportamiento se convertía en cómplice de los fraccionadores, el MRC, 

fue un movimiento de mucha combatividad  y las autoridades locales fueron 

represivas ante ellos. Los mítines  populares como formas de presión  y las 

reuniones del comité fueron tomando fuerza  al movimiento a pesar de la 

desconfianza de muchos colonos, los ataques de los fraccionadores y la 

indiferencia o complicidad de las autoridades, ya para 1971 con la apertura 

democrática que permitió la expansión del movimiento, los dirigentes 

aseguraban agrupar  70 mil colonos  en 48 subcomités. 

  
                                                           
27 Entrevista con Cirilo Revilla Fabian, Coordinador de la campaña electoral de marzo del 2003 
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El movimiento popular llegó a verse polarizado por algunos líderes, ya que en 

algunos la motivación de ser parte de este movimiento era la solución cómoda 

a sus problemas cotidianos, en cambio otros buscaban una venganza contra el 

fraccionador.  

 

“El movimiento cobro verdadera fuerza  cuando la huelga de pagos  se 
generalizó en la ciudad, entonces el Estado tuvo que tomar distancia de 
los fraccionadores  para poder ofrecer una solución favorable. La política 
se orientó a favor de los colonos, a los cuales trato de recuperar  
incorporando el MRC a la CNC, lo cual sucedió en agosto de 1971. 
Por estas fechas tuvo lugar la primera división  del movimiento, cuando 
varios comités desconocieron al principal líder, calificándolo de 
oportunista  y acusándolo de querer aprovechar  el movimiento para 
ocupar un puesto en el ayuntamiento local. Este dirigente pasó de hecho 
a ser  a colaborar posteriormente  con el PRI.” 28 

 

El Partido Revolucionario Institucional  (PRI) quién desde la creación del 

Municipio gobernó, ya para la década de los noventa existía un desgaste del 

PRI en Nezahualcóyotl debida a la alta corrupción y los privilegios, con la que 

llevaban la gestión en el Municipio, eran altamente conocido por los coyotes, 

que eran quienes lucraban  con los servicios públicos, eran muy costosos los 

cobros que hacían por servicios como pavimentación, drenaje, lámparas, etc. 

Si bien el PRI tenía un sistema corporativista-clientelar en Nezahualcóyotl, este  

dejó de dar respuesta a la gente que decían representar, y es en las elecciones 

de 1996 será cuando el PRD llegue al poder  por primera vez y lo conservará 

hasta la fecha. 

 

Municipio donde la organización social es importante, y caracterizado por ser 

tradicionalmente luchador, desde los años ochenta empezaban a existir 

organizaciones tales como la Unión Popular Emiliano Zapata (UPREZ), 

Movimiento Vida Digna (MOVIDIG) surgida de la segunda fractura del (MRC) y 

de la fusión de otras organizaciones sociales tales como la Unión de Vecinos 

de la Colonia las Águilas, después se convirtió en Unión de Vecinos de ciudad 

Nezahualcóyotl, Unión General de Obreros y Campesinos de México 

(UGOCM), como las más destacadas; también existieron células del Partido 
                                                           
28 De la Rosa, Op. Cit. p 19 
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Mexicano de los Trabajadores (PMT), del Partido Mexicano Socialista (PMS). 

En voz de Cirilo Revilla: 

 

“Estas organizaciones trabajaron por demandas importantes para la 
gente de Nezahualcóyotl, tales como la lucha de los tortibonos, agua, 
luz, pavimentación, y por la lucha de la erradicación de bandas y 
tranquilidad de las colonias,  implementación de guarderías comunitarias 
en apoyo a las madres trabajadoras, la distribución de alimentos básicos 
a bajo costo y de todo servicio público.    “Y en 1988 estas 
organizaciones se unieron para trabajar en torno a la candidatura de 
Cuauhtémoc Cárdenas integrándose al Frente Democrático Nacional  y 
en 1989 fundarían el Partido de la Revolución Democrática”29 

 

 Los propósitos en común que unían a estas organizaciones era que 

compartían principios de izquierda, el trabajar por la democracia, la realización 

de elecciones limpias, que se respetara el voto de los ciudadanos y que 

hubiese un proyecto alterno al PRI, a pesar de que juntos conformaron el PRD, 

no desaparecieron las organizaciones sociales, lo que si desaparecieron en el 

municipio fueron los partidos políticos que cedieron su registro para lograr la 

conformación del PRD. 

 

1.-Estructura partidista y organización política 

 

La estructura partidista en el Municipio según sus estatutos, en el capítulo III de 

la organización del partido en su artículo 5, concerniente a los comités de base, 

apartado 1 dice lo siguiente: 

 

”Los miembros del partido se organizarán en los comités de base que 
son el órgano principal de la estructura del partido y podrán ser 
territoriales ó por actividad de sus miembros. (…) Apartado 3, los 
comités de base se crearán en cada colonia, barrio, unidad habitacional, 
población o ámbito territorial semejante”30  

 

                                                           
29 Entrevista a Cirilo Revilla Fabián (Coordinador General de la Campaña del PRD en las elecciones 
municipales de marzo del 2003) el 11 de marzo de 2003. 
30 Estatuto del Partido de la Revolución Democrática, Reformas Aprobadas por el XI Congreso Nacional 
del Partido de la Revolución Democrática, p 6 
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En Nezahualcóyotl, cuando se funda el PRD da inicio a la estructura del Partido 

en donde sus fundadoras y fundadores inician la construcción del partido 

mediante la implementación de comités de base en las colonias, aunque estos 

se verán permanentemente debilitados debido a la gran influencia que 

ejercerán las organizaciones sociales en el Municipio. 

  

Con respecto a sus funciones del comité de base en el mismo articulo parte 5 

en sus incisos d, e, f, g, dice: 

 

“d) relacionarse permanentemente con los habitantes de su territorio, 
distribuir la propaganda del partido y realizar la suya propia; e) Hacerse 
cargo de las tareas del partido en su territorio; f) conducir las campañas 
electorales del partido en su municipio, integrar una brigada de 
promoción del voto en cada sección electoral y cubrir la representación 
del partido en cada casilla electoral y garantizar que del mensaje del 
partido y de sus candidaturas llegue  a la ciudadanía y g) apoyar a los 
Movimientos Sociales y populares que coincidan con los objetivos 
democráticos del partido y promover en todo momento la participación 
ciudadana en los asuntos de su comunidad u organización.”31  

 

Y en su artículo 6, en sus apartados 1 y 3, referente a los comités de base dice 

lo sig: 

 

“Los miembros del partido podrán organizarse deacuerdo a sus 
preferencias ó actividades así como su pertenencia a agrupaciones 
sociales y civiles e instituciones públicas para realizar actividades 
específicas; y en su apartado 3 del mismo artículo menciona. Los 
comités ejecutivos municipales y Estatales impulsarán la creación de los 
comités de base que agrupen voluntariamente a miembros del partido en 
el ámbito juvenil; de la lucha por la equidad entre los géneros y por los 
derechos de la mujer.”32 

 

Estas prerrogativas que se encuentran estipuladas en los estatutos es de 

vislumbrar que el PRD tiende a su fortalecimiento, en los hechos su estructura 

es muy débil ya que estos preceptos en cuanto a la participación en 

organizaciones sociales  se llevará al extremo y que a la larga los propios 

militantes reconocerán han sido en perjuicio de la institucionalidad del partido y 
                                                           
31 Estatuto.., Op. Cit. p 7 
32 Ibidem 
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de los militantes que nos se encuentren afiliados a ellas, como lo  más  

adelante lo veremos con detenimiento. 

 

De hecho una de sus debilidades radica en los comités de base ya que es muy 

endeble y esto se debe principalmente a que la base principal de afiliación al 

partido está constituida por escisiones de otros partidos y agrupaciones 

políticas que conformadas en organizaciones sociales representan motivos de 

debilidad estructural, dadas las confrontaciones que propician entre sí en su 

lucha por el poder. Las organizaciones sociales en el Municipio, cuyo desarrollo 

y despliegue presuponen el desarrollo democrático y plural del partido, se ha 

llegado a desvirtuar al punto de representar solo grupos de interés particulares. 

 

Sin embargo, en Nezahualcóyotl a diferencia de otras partes del país en donde 

la base social de la militancia esta desarticulada y la mayor parte de las bases 

no está afiliadas al partido, sino que este se nutre de manifestaciones 

espontáneas, que muchas veces solo son coyunturales; en este caso se 

percibe una militancia sólida ya que la afiliación al partido servirá como letra de 

cambio a beneficios diversos, pero en donde la mayoría de sus militantes se 

identificarán más con la organización social a la que pertenece que con el 

propio partido. 

  

Las pugnas intestinas se darán entre las organizaciones más fuertes en el 

Municipio debilitando al comité municipal y estatal. 

 

La existencia de grupos vinculados orgánicamente al PRD, que inhiben la 

participación regular en los trabajos internos del partido. Son algunas 

organizaciones de carácter semipolítico o individuos que se allegan al partido a 

través de organizaciones como la Unión Popular Emiliano Zapata (UPREZ), 

Movimiento Vida Digna (MOVIDIG), Unión General de Obreros y Campesinos 

del Estado de México (UGOCM), el Movimiento de Lucha de Nezahualcóyotl, y 

el Grupo de Acción Política (ver anexo 2). Entre las más importantes, estas 

tienen un fin distinto a un partido político, las organizaciones sociales se 
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preocupan fundamentalmente por resolver problemas inmediatos, como la 

escasez de agua, la pavimentación, las banquetas, cuestiones locales o de 

comunidad  como servicios de descuentos en impuestos, como el predial o la 

cuota como el agua, tarjetas de la leche, influir en los incrementos del 

transporte público etc.; estas al contar con una gran base social se convierten 

para el PRD en cotos de poder para la formación de las planillas en las 

elecciones.  

 

Cirilo Revilla, lo explica de la siguiente manera: 

 

 “Mas que partido, en Nezahualcóyotl lo que existen son organizaciones 
sociales y estas organizaciones sociales en épocas electorales se 
transforma en el PRD, no hay partido como tal, hay comités de base, 
pero tienen una presencia mínima, lo que hay son organizaciones 
sociales, si el partido como tal, lo que es la directiva del partido quisiera 
hacer una concentración en palacio municipal, no juntan más allá de 100 
gentes, mientras una organización social la más grande te puede juntar 
hasta 10 mil gentes una organización social, pero también hay 
pequeñas, son poco más de 100 organizaciones desde la que tiene 6 o 7 
gentes hasta la que tiene 15 mil ”33 

 

Podríamos decir que el PRD es un partido institucionalmente débil, por los 

siguientes indicadores: 

 

• Las organizaciones a nivel local mantienen cierta independencia 
organizativa, así que en ocasiones se toman posiciones y acciones 
contrarias a las sostenidas en la dirección nacional o utilizan métodos de 
selección distintos en un Estado  y en otro. 

• La dirección nacional no ha podido instrumentar criterios generales para 
todas las unidades organizativas del partido. 

• Las fuentes del financiamiento son escasas y dependen 
fundamentalmente de las prerrogativas del gobierno; el nivel de 
cotización no está reglamentado  y por lo tanto los recursos son mínimos  
y variables, sobre todo donde las organizaciones tienen que generar sus 
propios recursos para sostenerse. 

• Algunos líderes que ocupan puestos en el partido, lo deben al 
reconocimiento que han logrado generar en organizaciones externas y 
no por su trayectoria al interior del partido. Con lo que sus lealtades y su 

                                                           
33 Entrevista a  Cirilo Revilla Fabián (Coordinador General de la Campaña del PRD en las elecciones 
municipales de marzo del 2003) el 11 de marzo de 2003 



 59

trabajo quedan más asegurados hacia sus organizaciones que hacia el 
PRD. 

• Dar cabida a muchas asociaciones que no se consideran como parte del 
partido, aunque tienen vínculos con este. Algunos integrantes que 
consiguen puestos importantes, distribuyen incentivos selectivos  (poder, 
estatus, dinero prestigio) y colectivos (cohesionadores, ideología, 
defensa de un proyecto). Con ello controlan unas zonas del partido. 

• La precaria definición de las fronteras de las fronteras ideológicas, le 
impide frecuentemente estructurar un ideario político concreto al interior 
y al exterior. 

• La posibilidad de ruptura esta siempre presente, pues la cohesión es 
precaria entre las facciones  y los grupos.34   

 

Dentro del marco de las instituciones formales del partido encargadas a 

promocionar la participación de las mujeres en Nezahualcóyotl  no se han 

podido instalar formalmente debido a conflictos internos y a una débil estructura 

funcional del partido que le de sustento como lo expresa Martha Ávila: 

 

“Estuve en el Comité Ejecutivo Municipal del PRD en la Secretaria de 
Asuntos de la Mujer que  por primera vez, por mandato del nacional  y 
del estatal, se tenía que formar aquí en los municipios las carteras de las 
mujeres, entonces yo estuve de 1997 al 2000  en el Comité Ejecutivo 
Municipal participando ahí, tratamos de impulsar la Coordinadora de 
Mujeres, que no tuvimos mucho éxito, porque era parte de una elección, 
entonces todas las mujeres que estamos en Neza venimos de algunas 
organizaciones donde hay algunas líneas de las que se parten, y eso no 
nos permiten como aglutinarnos como mujeres para lograr objetivos en 
común, entonces pues ahí no la logramos conformar, porque la verdad si 
a mí me dio mucha pena llegar a un espacio donde íbamos puras 
mujeres y que termináramos hasta en golpes, por cobrar facturas que se 
traían compañeras este con anterioridad por cuestiones personales, y lo 
suspendimos porque a mi me da mucha satisfacción de que teníamos 
que hacer más trabajo de conscientización con las compañeras de que 
teníamos que terminar con esas diferencias de grupos y que teníamos 
que unificarnos para poder lograr lo que queríamos, que seamos 
respetadas como mujeres, que logremos cosas juntas. Entonces el 
Comité Ejecutivo dijo que ya no le moviéramos porque finalmente no se 
había logrado, y no se logro en muchos municipios la conformación de 
esta coordinadora, todavía estuvimos haciendo algunos foros de 
liderazgo, cursos para las mujeres básicamente esa fue nuestra 
participación, porque en el partido no teníamos recursos, presupuesto 
propio para poder hacer algo, de hecho lo que hicimos fue con el apoyo 

                                                           
34 Calderón, Soto, Silvia, El proceso organizativo del Partido de la Revolución Democrática. De origen a 
su tercer congreso. Tesina. Licenciatura en Sociología. UNAM, ENEP-Acatlan, Edo. De México, 1996 p 
73-74 
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de algunas compañeras de de la UPREZ, que decidimos impulsar por 
ahí un plan de trabajo para poder avanzar en esta parte de la 
conformación de la Secretaria de la Mujer y no hay recursos, porque el 
Comité depende de lo que aportan los representantes populares y en 
ese periodo de 1997 al 2000 la gente entra con puestos de 
representación, pues no cumplió regularmente con sus cuotas, entonces 
no había presupuesto y para eso y como del Comité Nacional estipula 
que los municipios que son gobernados por el PRD los representantes 
tienen que dar sus cuotas,  y no las dan pues por eso.” 

 

Y sobre su participación política mencionará que ella participa más en la 

UPREZ que en el PRD; lo que menciona Martha ejemplifica claramente los 

problemas de institucionalidad  a los que se enfrenta el PRD en el momento de 

querer construir las estructuras del partido, debido al poder exacerbado de las 

organizaciones; donde sus líderes quienes detentan los puestos de elección 

popular y el poder económico, prefieren dar sus cuotas en su organización con 

la finalidad de acrecentar su poder y tener mayor posibilidad de decisión ante el 

PRD que en el partido, lo cual contribuye a una imagen de una organización 

presa de sus facciones. Además que esta debilidad del partido impide un 

trabajo unitario de las mujeres para la defensa de sus derechos políticos. 

 

Pareciera que los conflictos vividos a nivel municipal son un reflejo de su 

estructura nacional donde las grandes corrientes internas tienen una influencia 

predominante en la vida interna del partido, la cual ha llevado a grandes 

conflictos internos y a acuerdos informales fuera de los estatutos, lo cual habla 

de su débil institucionalidad. 

 

 Marco Aurelio Sánchez dice que este partido parece estar condenado a vivir 

en una eterna crisis interna, propiciada paradójicamente por los motivos que 

posibilitan su existencia, es decir, por el clientelismo y el caudillismo.  

 

El Partido de la Revolución Democrática tiene una estructura piramidal en 

donde las bases tienen poca ó nula influencia hacia el partido; como 

claramente lo expresará Alliet Bautista donde se dio cuenta que en el PRD 

tener trabajo de base no era suficiente para ser reconocido su trabajo. 
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“Cuando yo gané la elección para diputada local y me la quitaron,  hace 
diez años en 1993  aquí en Neza, aparte de hacer la talacha,  el trabajo 
de base, tienes que crecer políticamente, ósea no basta  y fue lo que me 
di cuenta en 1993, no basta sólo el trabajo de base, no basta que yo 
tenga el carisma con la gente y que en una votación interna yo gane la 
mayoría de los votos si la estructura más arriba, es decir dentro de mi 
propio partido no hay quién defienda lo que yo tengo abajo, es como si 
no existiera”.35 

 

Existe una verticalidad en donde mientras más se asciende a la pirámide en 

esta estructura, son unos cuantos los que sustituyen las decisiones de la 

mayoría. Los problemas del PRD vienen desde el planteamiento programático, 

pues habiendo heredado una política estatista desde sus inicios, clientelar y 

caudillista desde sus inicios hoy en su discurso, no logra definirse. Pero el PRD 

es un partido joven y heterogéneo, lleno de mujeres y hombres que han 

ofrendado su vida en la  lucha por las demandas de las clases y sectores más 

oprimidos, uno de los cuales el de las mujeres, los cuales se ven claramente 

apoyado desde sus documentos programáticos. Es de esperar que se organice 

mejor  y adquiera una política más clara  y congruente con los postulados y 

movimientos que lo originaron. 

 

 

 

 

 2.-Sobre el clientelismo político del PRD en Cd. Nezahualcóyotl 

 

El fenómeno del clientelismo político como cultura política en Nezahualcóyotl, 

refleja una compleja dinámica social y explica los comportamientos políticos ya 

que sus signos  y símbolos afectan una estructura de poder que  se activa en 

las relaciones sociales y en los grupos organizados, por lo tanto llega a 

constituir un lenguaje de interacción que se produce en un espacio social como 

ocurre en Nezahualcóyotl. 

                                                           
35 Entrevista a Alliet Bautista (Fundadora del PRD en el Municipio y regidora electa para el periodo 
2003-2006) el 18 de septiembre de 2003. 
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El problema del clientelismo como forma de hacer política en Cd. 

Nezahualcóyotl toma gran relevancia cuando se observa durante la 

investigación que es el fenómeno político prevaleciente en el cual se 

establecen las relaciones políticas tanto del Gobierno con la sociedad, así 

como de las organizaciones con los ciudadanos, política que impactará de 

manera importante en la relación que establecerán las mujeres con la política.   

 

La nueva política  que implementó el Gobierno en el Municipio con las 

organizaciones sociales que iban cobrando fortaleza  en el año de 1972, 

consistía en atraer a los líderes por medio de promesas, recompensas 

económicas  y puestos públicos, para así controlar el movimiento. Esta política 

resulto efectiva, cuando de los 17 miembros  del Consejo Ejecutivo  del MRC 

(Movimiento Restaurador de Colonias) 14 fueron controlados por el gobierno y 

algunos dirigentes entraron a la lucha electoral por puestos públicos; iniciando 

así una era de relaciones clientelares y corporativistas que hasta la fecha no 

acaba de concluir. 

 

En ciencia política, se refiere al clientelismo a la manera en que grupos de 

individuos establecen relaciones con un partido político o gobierno y distribuye 

favores especiales, recursos, obras de beneficio comunitario o empleos 

públicos con el fin de  obtener apoyos. 

 

Hay con concepto similar al clientelismo pero se utiliza más en la antropología 

social denominada “Patronazgo” la cual toma Alex Weingrod y la define cómo: 

 

“Una estructura basada en relaciones sociales entre los clientes que 
buscan a un hombre que tenga la habilidad  y ciertas conexiones 
influyentes para protegerlos  y el patrón que acepta  la realización de 
este tipo de tareas  a cambio de lealtad política. El Patrón muchas veces  
esta ligado o incluso pertenece  a otros grupos de influencia como las 
agencias gubernamentales, el partido o el parlamento”36 

                                                           
36 Weingrod, Alex, citado en De Remes, La Brely, Alain “Hegemonía y clientelismo en el sistema 
electoral mexicano” Tesis para obtener el titulo de licenciado en Ciencias Sociales. Instituto Tecnológico 
Autónomo de México  ITAM, México 1993 p 323 
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En Nezahualcóyotl lo podemos ejemplificar cuando una militante fundadora del 

partido, percibió que era necesario pertenecer a una organización social para 

continuar trabajando políticamente en su colonia  y lo expresa así: 

 

“Yo participo en la organización MOVIDIG desde hace 3 años, estoy 
nada más por un convenio que hice para que la gente se beneficiara del 
apoyo en el abasto y en si en lo que nos puedan apoyar, en cuestión de 
gestiones, ya que antes yo llegaba al municipio a solicitar gestiones y no 
me daban respuesta rápida. Nada más esa razón es en  la que 
participamos con ellos”37 

 

En su artículo 2 apartado 6 de los estatutos del PRD con respecto a la 

democracia del partido, menciona lo siguiente: 

 

“Los miembros del partido y todas sus instancias rechazarán todo medio 
de control político corporativo clientelar o de cualquier otra naturaleza 
que impida, coarte o limite la libertad de los integrantes de los 
movimientos y organizaciones para determinar libre y democráticamente 
las cuestiones que los afecten y pugnaran por la cancelación de 
cualquier control estatal”.38 

 

Este precepto en Nezahualcóyotl se ve incumplido por las relaciones políticas 

que desarrollan, perjudicando de una u otra manera al partido ya que no se 

sujetan a los Estatutos. 

 

Alain Rouquie  habla de que el clientelismo lo caracteriza  tres elementos “1) 

Una relación entre dos partes  de posición  desigual., 2)  un intercambio de 

bienes y servicios no homogéneo y  3)  Una relación interpersonal que preside 

ese intercambio”39. Este autor  considera el intercambio casi siempre será 

desigual  más que recíproco, dado que es el patrón el que dirige la relación  y 

decide que  y cuando  algo debe ser intercambiado. 

 

                                                           
37 Entrevista a Francisca Mora Iglesias , realizada en abril del 2003 
38 Estatuto.., Op. Cit. p 3 
39 Rouquié, Alain citado en De Remes, La Brely, Alain “Hegemonía y clientelismo en el sistema electoral 
mexicano” Tesis para obtener el titulo de licenciado en Ciencias Sociales. Instituto Tecnológico 
Autónomo de México  ITAM, México 1993 p 327 
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Estas relaciones políticas que se establecen en Nezahualcóyotl, han traído 

como consecuencia, descontento entre las mujeres militantes ya que se sienten 

utilizadas y perciben que el trabajo que han realizado se ha visto poco 

compensado por sus líderes, ante esto mencionan lo siguiente: 

 

“Ahorita en estas elecciones que vienen del  6 de julio probablemente no 
participe, porque se hicieron unas elecciones internas muy cochinas y yo 
no estoy de acuerdo, la persona que va por mi distrito es el 29 federal de 
Neza, fue el anterior presidente municipal, salió de la presidencia 
municipal y se fue a una diputación local por Toluca y ahorita todavía no 
sale de la diputación y ya vino hacer unas elecciones internas para 
obtener el registro federal, y pues yo no estoy de acuerdo, porque ya son 
gentes que se han ambicionado, a la vez se han viciado y han viciado al 
partido, entonces yo no estoy de acuerdo y ya se lo hice saber a muchos 
compañeros, que yo no voy a participar, porque estamos formando 
caciques, ahorita el Partido de la Revolución Democrática esta en manos 
de la familia González Bautista y todos sus allegados y del señor Emilio 
Ulloa, él que es su hermano también y también sus allegados y el señor 
Gerardo Ulloa por el distrito 30, el que sigue del mío, entonces ahí ya no 
estamos de acuerdo, por lo que respecta a mí, no estamos de acuerdo 
porque soy fundadora del partido, hay más elementos valiosos que no 
están corrompidos, no tienen la ambición de salir de un puesto e irse a 
otro, hay mas gente y entonces esa gente nos echaron para abajo y 
pues se impusieron ellos, con sus regalitos que les dan a la gente, 
porque el  PRI  así los dejo acostumbrados, que si no les daban nada no 
salían a votar no apoyar  y ese señor Valentín González Bautista hizo lo 
mismo, cada voto una despensa cada voto una despensa y ahí mismo 
donde se esta haciendo la elección interna se estaban dando los 
volantitos para ir por la despensa, por eso ya caímos en lo mismo de la 
antidemocracia ya no hay democracia”40  

 

Otra militante perredista, habla de su decisión por dejar las filas del PRD, ya 

que considera que su trabajo político no es tomado en cuenta, y sólo algunas 

organizaciones  con prácticas clientelares han acaparado todo el partido, 

quitando incentivos a las militantes para que sigan participando; y los describe 

de esta manera: 

 

“El PRD es un partido de caníbales que usan el canibalismo como forma 
de debate interno, el  Movimiento Vida Digna es un ejemplo, aquí en el 
Municipio el MOVIDIG y por lo regular aquí en el PRD son tres grupos 
MOVIDIG. UPREZ, UGOCEM, siempre se ha apoderado los cargos de 

                                                           
40 Entrevista con Paula Aburto (fundadora del PRD y líder de colonia) el 7 de mayo de 2003. 
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elección popular porque hasta tres diputados se lleva un grupo 
solamente, pero con alianzas  obviamente y minimizan o hacen plancha  
a los demás grupos, entonces no nos dan la oportunidad de figurar. Ellos 
podrían decir yo MOVIDIG ocupo la presidencia municipal, me 
conformare con un Diputado local aquí en el municipio, y le doy la 
oportunidad a otro grupo que gane un diputado local pero los mismos 
grupos tienen los diputados locales y diputados federales, entonces de 
esa manera es una familia la que gobierna en el municipio de 
Nezahualcóyotl.(…) Cada quién tiene su forma de trabajo y es muy 
respetable pero por lo que yo me he percatado son comerciales, tratan 
de atraer a la gente con abasto, con vendimia, tan es así que yo me 
percate hace poquito que una de las candidatas electas del PRD para 
regidora, ya empezó hacer su labor, esta persona no tiene nada de 
trabajo dentro del municipio ni una base, un lugar donde se establezca y 
diga ciudadano aquí te atiendo estoy para servirte, ya rápido se compro 
no sé como obtuvo camionetas de Vida Nueva así les puso y ya empezó 
a vender su abasto por todo el municipio entonces, así no se hace la 
labor, la labor se hace trabajando con la gente, no tiene oficinas, no tiene 
una representatividad de líder sino apenas anda haciendo su labor de 
vender abasto para que ya la vallan identificando y cuando la gente 
llegue pues salga a comprar su abasto y diga a pues nos trae este 
beneficio, nos trae cinco centavos aunque sea pero se le engaña a la 
gente, se le engaña porque comprando por mayoreo se obtiene ese 
beneficio.”41 

 

Patrocinia hace alusión a este caso ya que las negociaciones en torno a los 

puestos de elección popular se hacen con los grupos políticos y líderes de las 

organizaciones sociales sin tomar encuenta su militancia, trabajo político  y real 

representatividad que se tenga en el municipio ya que el líder de grupo designa 

quién representará en el Gobierno a su organización, como es el caso de 

Araceli: 

 

“Entre a la UGOCEM como secretaria en el año de 1997, por la 
necesidad de tener ingresos, trabajaba como maestra en las mañanas y 
como secretaria en las tardes, y me gusto tanto que entre de lleno a la 
política y deje la escuela, decidí el trabajo a la comunidad, empecé con 
un espacio aquí en el ayuntamiento”42 

 

                                                           
41 Entrevista a Patrocinia Reyes ( Presidenta de la organización Integración de Ciudadanos 
Contribuyentes  y no asalariados Benito Juárez García A.C), 13 de abril del 2003.  
42 Entrevista con Araceli González (Militante de la UGOCEM y regidora electa en el período 2003-2006), 
el 27 de octubre del 2003  
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De esta manera observamos que en Nezahualcóyotl las relaciones clientelares  

dependen de un intercambio  mutuo de favores  y beneficios. Los líderes 

ofrecen protección, abasto a bajo costo, descuentos, fuentes de trabajo, 

contacto con autoridades  gubernamentales  para resolver problemas 

económicos, sociales ó jurídicos, entre otras muchas formas de asistencia. Por 

su parte los afiliados a las organizaciones suelen retribuir  la asistencia en 

diferentes formas; lealtad, trabajo, mandados ó favores especiales, regalos, 

apoyo político; esto se ha ido consolidando conforme al acceso al gobierno ya 

que el PRD a través de las organizaciones tiene una mayor vinculación  con la 

estructura de gobierno desde 1997. 

 

Hay autores que afirman  que este tipo de liderazgo  clientelar enfrenta un 

dilema de supervivencia  política debido  a que los gobiernos nacionales y los 

procesos de modernización  económica  y social  tienden a socavar las bases 

de poder  y de legitimidad del liderazgo tradicional; pero en este caso, los 

procesos de modernización económica no forzosamente han implicado una 

desaparición de los lazos clientelares.  

 

Peter M. Ward, sostiene que la política clientelar está siendo gradualmente 

desplazada por una manera de gobernar más tecnócrata en el ámbito 

municipal, debido a que es más efectiva en términos de costos y contribuyen al 

desarrollo social racional, ya que es conveniente ganar el apoyo electoral 

mediante una administración más efectiva.43 La afirmación que nos ofrece 

Ward, carece de sentido ya que al adentrarnos al mundo en el cual se 

establecen relaciones clientelares, se observa que en la medida en que México 

siga manteniendo una tasa de 40 millones de mexicanos pobres, y una nula y 

deficiente educación, este estilo de gobierno encontrará muchas regiones en el 

país como cultivo fértil para que los caciques construyan un leal capital político, 

ya que lo que ellos ofrecen en su mayoría son satisfactores esenciales de vida; 

cosa que la población urbana y educada no necesita. 

  
                                                           
43 Cfr. Ward, Peter M., “De clientelismo a tecnocracia” en: Política y Gobierno, Vol. V, num. 1, primer 
semestre de 1998, México. Pp 95-105. 
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De las preguntas que faltan por responder y que será sin duda materia de 

investigaciones y análisis, es de cómo  en varias partes del país se podrá 

transitar hacia la democracia sin por ello romper de tajo con las instituciones y 

las formas de realizar política que han prevalecido tanto en Netzahualcóyotl 

como en otras partes del país, con respecto a los lazos  de control y asistencia 

que puede ejercer un partido  en una determinada sociedad con el fin de 

obtener apoyo electoral.  
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CAPITULO III. El PRD Y LAS MUJERES EN LAS ELECCIONES 
MUNICIPALES      DE MARZO DEL  2003 
 

“La verdadera democracia  no estriba 
en reconocer a los iguales, sino en 
hacer iguales.”                                                                          

                                                                                                León Gambetta 
 
a) 14 mujeres de Cd. Nezahualcóyotl 
 

En este apartado, doy la palabra a las 14 interrogadas del PRD quienes, hablan 

especialmente de su interacción con la política, destacando sus experiencias 

relevantes que nos permite realizar un acercamiento y explicar las condiciones 

en las que participan las mujeres en el Municipio. Se hará énfasis en cómo  

caracterizan al PRD, que logros y qué limitaciones le ven, cuál es su 

apreciación como militantes y como mujeres, es decir, desde una óptica de 

género femenino saber cual es su postura frente al partido y el concepto de 

democracia. 

 

Este capitulo tiene como finalidad mostrar el trabajo de campo realizado, 

poniendo énfasis en la participación política de las mujeres en el municipio y 

más específicamente en su participación en la campaña política que nos 

ocupa, y de esta manera  responder a los planteamientos iniciales de la 

investigación.  

 

1.- Hacia los perfiles de las entrevistadas 

 

La presente tesis posee un carácter exploratorio, por lo que sólo pretende 

iniciar el estudio de la participación de las mujeres en el PRD en la célula 

básica de la organización política y administrativa, tomando para ello, una 

pequeña muestra, por lo que no intenta ser representativa y tampoco pretende 

sacar conclusiones definitivas. 
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El objetivo de este inciso, es el de conocer algunos aspectos que permitirán 

ubicar a las mujeres entrevistadas, es decir, cuáles son sus perfiles, y para ello 

se hablará brevemente de ellas, intentando hacer una tipología de las militantes 

de este partido, ello permite ver y analizar como ha sido dicho camino, a donde 

han llegado, que relación tienen los orígenes con las posiciones actuales, como 

influye o no su situación familiar en la participación política entre otros tópicos.  

 

Dolores Eustolia Zárate Hernández 
 

La primera perredista que entrevisté fue Dolores, fue en una sesión en el H. 

Ayuntamiento de Nezahualcóyotl donde ella tenía su oficina, ya que era 

regidora de la administración 2000-2003.  A Dolores le interesa el trabajo 

político, tiene 59 años y es divorciada y jefa de familia, ya que su expareja no la 

apoya, es originaria de Ixtlán Oaxaca, su escolaridad es de preparatoria, inicio 

su participación política formando un comité de base, en el cual ella encontró 

una posibilidad de poder servir a la gente brindado asesoría y apoyando sus 

gestiones; a ella le interesó la política desde que en la televisión le 

entusiasmaba ver a Rosario Ibarra de Piedra, por que trabajo mucho y lucho 

por las causas buenas, dice ella, desde ahí en los años 90, se integró a las 

manifestaciones hasta que se integró a la UGOCEM (Unión General de 

Obreros y Campesinos del Estado de México), la cual se dedica a realizar las 

gestiones de tipo jurídico y de todo tipo que necesite la comunidad. Ella desea 

el resto de sus días seguir participando en política.  

 

Hilda Verónica Martínez 

 

Joven política, originaria del municipio de Nezahualcóyotl, aunque sus padres 

son originarios del estado de Michoacán y de Hidalgo, soltera, sin hijos y de 28 

años de edad, ella comenta que empezó a trabajar en el PRD desde 1997 en el 

comité de base y de ahí varios compañeros se integraron y formaron la 

organización llamada Movimiento de Integración Ciudadana, de la cual entró 

como vocal y actualmente es la Presidenta de la organización, esta afiliada al 
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PRD desde que tenía 18 años ya que su padre participo en la formación del 

partido desde 1989; estudió en La UNAM la licenciatura en Relaciones 

Internacionales, actualmente trabaja en el Municipio de Nezahualcóyotl, lugar 

donde se realizó la entrevista.  

 

Julissa Mejía Guardado 

 
Mujer casada, de 42 años con 3 hijos varones, casada con uno de los 

dirigentes Nacionales del PRD; específicamente con Rosendo Marín; de 

escolaridad preparatoria, ella comenta que inicio participando políticamente 

desde los años 70 donde la participación juvenil era muy intensa, ella tenía 

entre 17-18 años donde conoció a su actual esposo, ella participó en la 

constitución de la Asociación Nacional de Mujeres Mexicanas en 

Nezahualcóyotl y comenta que del Estado de México era el grupo más 

numeroso, ya que constituyeron comités de base en cada colonia, 

paralelamente participaba en el Partido Mexicano de los Trabajadores (PMT), 

posteriormente la organización se fusiono y conformaron el Partido Mexicano  

Socialista (PMS), hasta llegar a la integración del PRD en 1989., la entrevista 

se realizo en el H. Ayuntamiento de Nezahualcóyotl ya que era segunda sindica 

del periodo 2000-2003.  

 

Martha Ávila Ventura 

 
Martha es una señora de 38 años, casada y con 3 hijos; cuando se realizó la 

entrevista era regidora del periodo 2000-2003 y fue hecha en el H. 

Ayuntamiento de Nezahualcóyotl. Ella comentó ser una mujer que trabajo como 

empleada en distintos lugares desde los 18 años hasta los 22, que fue cuando 

inicio su participación política en la organización UPREZ (Unión Popular 

Revolucionaria Emiliano Zapata) y participó desde 1986 trabajando para 

gestionar desayunos a comunidad abierta, guarderías comunitarias, tortibonos  

etc..  y diversas gestiones que realiza la organización, ella comparte que su 

organización ha hecho desde 1988 una alianza con el PRD y por eso ha 
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participado ahí pero ella enfatiza que es más militante de la organización 

UPREZ que del PRD. Y esta afiliada al PRD desde 1994.  

 

 

Patrocinia Reyes Vázquez 

 

 Mujer de 52 años de edad, casada, con 11 hijos, originaría del Estado de 

Oaxaca, comenta tener 32 años en la lucha social, inició su participación en el 

PRI en la CNC, posteriormente en el año de 1996 empezó a participar en el 

PRD  con la UGOCEM, y después en 1998, constituyó su propia organización 

denominada Integración de Ciudadanos Contribuyentes y No Asalariados, 

Benito Juárez García A.C., gracias al trabajo realizado por su organización, que 

tiene que ver con gestión y apoyo a la gente de todo tipo de problemas, 

lograron en el año 2000- 2003 una regiduría, actualmente se dice resentida con 

el PRD ya que no lograron tomarlas considerarlas para participar en las 

elecciones municipales del 2003 por ello han tomado la decisión de regresar a 

las filas del PRI de donde son originarías y en donde si valoran su trabajo.  

 

Nieves Hernández 

 

Nieves es una señora grande, de 61 años de edad, originaria de Oaxaca, viuda 

y con 10 hijos, su escolaridad es de primaria y dicho en sus propias palabras su 

ocupación es comerciantes y servir a la gente. La señora Nieves cuando la 

entreviste inmediatamente se percibía que llevaba en su práctica política 

valores, ya que podía observar en su rostro una idea firme de que la política es 

para mejorar las condiciones económicas de la gente, ampliamente conocida 

por sus compañeros de partido, ella empezó a participar en el PRD cuando en 

1988 el Ing. Cárdenas era candidato a la Presidencia de México, ella comparte 

que ella sola y uno de sus hijos fueron a participar voluntariamente a la 

campaña, desde ahí milita en el PRD y ha fundado 10 comités de base, 

denominados Comités de Lucha en diferentes lugares de Nezahualcóyotl,  

pude observar que su vocación de participación social es algo innato que ella 

tiene, ya que comenta que desde siempre participo en las escuelas en las 
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mesas directivas y dicho en sus propias palabras “siempre me ha gustado dar 

poquito de mi tiempo a favor de las escuelas”. A mi parecer ejemplo de lucha 

por justicia social y democracia y donde no se encuentra de su parte ningún 

otro interés que la lleve a participar en política mas que sus ideales ya que es 

secretaria del síndico percibiendo un salario mínimo.  

 

Sonia Medina de Anda 

 
Sonia es una mujer de 42 años de edad, es originaria del Distrito Federal, 

casada, con 2 hijos, de profesión abogada. Ella trabaja en el DIF municipal  en 

la parte jurídica, y tiene diez años de militar en el PRD, comenta que formó su 

propio comité de base y desde ahí brinda apoyo a la gente de escasos 

recursos,  en sus tiempos libres; ella comenta que en su trabajo se ha dado 

cuenta que en Nezahualcóyotl hay mucha mujer maltratada y eso la inquieta 

mucho y le gustaría hacer una asociación que trabajara a favor de la mujer. 

 

Alliet Bautista 

 

Mujer joven, de 35 años de edad, con grado de escolaridad de Maestría, con 

un amplio trabajo político, ha participado dentro del PRD, y ha tenido puestos 

tanto a nivel municipal, estatal y nacional, este es su primer puesto de elección 

popular ya que fue electa regidora para el periodo 2003-2006, su participación 

social inicio en 1986 en el Movimiento Estudiantil de la UNAM (CEU), El Barzón 

y en el PRD en los comités de defensa del voto en Nezahualcóyotl en el año de 

1988 en sus propias palabras cuando le hicieron fraude electoral al Ing. 

Cuahutémoc Cárdenas, ella habla de una experiencia dolorosa para ella y para 

todas las mujeres cuando habla de que fue victima de fraude electoral cuando 

fue candidata a diputada local, ya que dice  no se respeto la elección interna en 

la cual ella resultó triunfadora,  y que aún teniendo constancia de mayoría, el 

PRD en el Estado postuló como candidato a su contrincante, comenta que ha 

sido lo mas difícil que ha vivido en el PRD y se lo atribuye a su condición de 

mujer.  
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Clemencia Vilchis Correa 

 

Clemencia una señora de 60 años, dicho en sus propias palabras de profesión  

ama de casa y luego servicio social  desde los 40 años dando servicio a las 

personas de ahí de su colonia, con escolaridad primaria  y quien es originaria 

del estado de Michoacán, es viuda y con cuatro hijos, ella manifiesta que desde 

siempre estaba preocupada porque en su colonia hubiese mejores servicios, 

pero que no podía porque tenía a sus hijos chicos, pero nada más crecieron y 

empezó primero a luchar por el agua porque había un muy mal servicio por hay 

de finales de los ochenta; luego se siguió con la pavimentación y así hizo 

presencia en su colonia gestionando servicios, y dando la batalla por tener 

mejor seguridad pública, ya que menciona que su colonia la impulsora era 

tierra de nadie, ya que siempre aparecían muertos; luego cuando Cuauhtemoc 

Cárdenas en 1988 se postuló como Presidente, se unió a su campaña y fue 

fundadora del PRD en el Municipio.  

 

Francisca Mora Iglesias 

 

Francisca es originaria del Municipio de Temoaya, Estado de México, casada  y 

madre de 3 hijos adolescentes, de 38 años de edad, inició su participación en 

la política en el año de 1988 cuando supo que iba a contender Cuahutémoc  

Cárdenas para presidente de la República, ella comenta que también tuvo la 

posibilidad de integrarse a la campaña de Cloutier en el PAN,  pero que al ir a 

las reuniones no le gusto el tipo de gente que iba, ya que era gente rica y 

alzada entonces ella y su esposo, se integraron a la campaña de Cárdenas y 

de ahí fue fundadora del PRD; comenta que ahorita participa en la 

Organización Movimiento Vida Digna (MOVIDIG) cómo medio de facilitar las 

gestiones que realiza con la gente de su colonia y dice seguir en el PRD 

porque tiene muchos compromisos con la gente de la colonia y porque le 

interesa hacer algo para mejorar las condiciones de su país.  

Manuela Dávalos Espinosa 
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Manuela, es una mujer reconocida por su trabajo político por parte del 

Coordinador General de la campaña del PRD en el municipio en el 2003;  Cirilo 

Revilla ya que fue la primera que mencionó como una de las mujeres más 

destacadas en su participación en las elecciones.  Tiene 37 años, vive en unión 

libre con un compañero del partido, y en el momento de la entrevista estaba a 

dos meses de tener a su primer hijo, su grado escolar es de secundaria y un 

año de bachillerato y en esos momentos tenía la responsabilidad de tianguis en 

la zona norte de Nezahualcóyotl; y es una de las mujeres más participativas 

dentro del Municipio, ella comparte que inicio su participación en juntas 

vecinales que realizaban una organización que tiene más de 15 años de vida 

llamado Movimiento Vida Digna, y de ahí inicio su participación en esta 

organización, posteriormente la organización se unió  a la formación del PRD y 

es fundadora del partido en el Municipio.  

 

Rubí Morales 

 

Alma Rubí es una joven de 29 años de edad, de profesión abogada, ella inicio 

su participación en la política desde siempre, ya que comenta que sus padres 

eran empleados del municipio y gestores de las necesidades sociales; de 

hecho comenta que sus padres apoyaban al líder de la CNC, organización 

afiliada al PRI, cuando en 1997 llega el PRD al poder, a ellos se les dificulto la 

actividad gestora que tenia su organización y fue cuando tomaron la decisión 

de integrarse al PRD para que hubiese una organización que respaldara sus 

gestiones se afiliaron a la UGOCEM, y en el año 2000 logró una regiduría para 

el periodo 2000-2003, ella comenta que esta muy decepcionada del PRD y que 

ha tomado la decisión de regresar al PRI organización a la que siempre 

perteneció. 

 

 

 

Paulina Aburto 
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Paulina con 59 años de edad, casada, con dos hijos, fue una de las mujeres 

que difícilmente dejarán de conmover  al escuchar su experiencia y lo que para 

ella representa la lucha social, que se reflejaba en su rostro que siempre tuvo 

vocación de participación política y social, a pesar de su escolaridad, con tan 

sólo secundaria; en su vida laboral se ha dedicado a limpieza de casas y 

oficinas, y actualmente vende cosas en la cooperativa de una escuela, ella 

comenta que inició su participación en la política hace 18 años en el PRT de 

Rosario Ibarra de  Piedra y en la Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata 

(UPREZ), en esta organización lucharon dice ella para obtener vivienda, agua, 

luz, drenaje, aunque dice que la participación del PRD en esta organización ha 

dividido a la organización por los cargos de elección popular, ella se dice muy 

decepcionada de su participación ya que dice ha contribuido a la formación de 

caciques en el Municipio, comparte que el PRD y los puestos de elección 

popular están en manos de tres familias. Ella comparte que su sueño es irse a 

las montañas con el Ejercito Zapatista y desde allí luchar por su causa.  

 

Araceli González 

 

Mujer de 53 años, divorciada y con cuatro hijos, inició su participación política 

en la organización social UGOCEM, menciona que en un inicio comenzó como 

secretaria de la organización por la necesidad de tener ingresos, trabajaba 

como maestra en las mañanas y como secretaria en las tardes, y que poco a 

poco se empezó a involucrar más en la organización  hasta llegar a ser 

actualmente regidora en el periodo 2003-2006. 

 

Comentarios sobre los perfiles 

 

Hablar de escolaridad de las entrevistadas vemos que son de diversa 

escolaridad esto nos da un panorama más amplio sobre el tipo de participación 

y de concepciones sobre lo político. En este panorama encontramos a cinco 

mujeres con nivel bachillerato, tres de ellas tiene licenciatura,  dos cuentan con 

secundaria,  otras tres solo primaria y una de ellas tiene el grado de maestría.  
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En cuanto a la experiencia  laboral también podemos observar una variada 

actividad, algo en común que podemos encontrar en todas ellas es que han ido 

combinando su vida laboral con su participación política dentro del PRD,  

encontramos que solo tres han podido desenvolverse en el ámbito de su 

profesión,  las demás han realizado diversas actividades tales como una de 

ellas fue cajera de un restaurante durante muchos años,  dos de ellas fueron 

maestras de primaria, tres de ellas son  ama de casa, una de ellas fue maestra 

de ingles, una de ellas es comerciante y tiene una tienda, una de ella ha 

trabajado como empleada en diversas empresas,  y otra de ellas hasta la fecha 

se dedica a hacer limpieza en oficinas. 

 

Acerca de sus ingresos, son diversos, las mujeres de mejores ingresos son las 

regidoras entrevistadas que fueron seis, las demás, se puede decir que 

representan  a las mujeres de escasos recursos ya que estas se encuentran en 

las bases del partido. 

 

Acerca de los antecedentes políticos familiares, observamos que en su 

mayoría,  tienen antecedentes de familia que participó en política, de las 

catorce entrevistadas nueve tienen antecedentes familiares de participación 

política.   

 

Todas han participado en organizaciones sociales y/o partidos de izquierda 

dentro de su municipio, incluso, la mayoría desde antes de la fundación del 

PRD en Nezahualcóyotl, las organizaciones sociales que mencionan las 

entrevistadas están: Movimiento Vida Digna (MOVIDIG),  Partido Mexicano de 

los Trabajadores (PMT), Partido Mexicano Socialista (PMS), Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), Unión Popular Revolucionaria Emiliano 

Zapata (UPREZ), Organización de No Asalariados Benito Juárez García,  

Consejo Estudiantil Universitario (CEU), Unión General de Obreros y 

Campesinos del Estado de México (UGOCEM), Frente Democrático Nacional, 

Confederación Nacional Campesina (CNC). 

 

Tenemos que: 
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- 2 Participaron en organizaciones vecinales 

- 12 Organizaciones Sociales y/o partidos políticos 

- 10 Su integración al PRD fue desde la1988 con la 

candidatura del Ing. Cárdenas y son fundadoras del PRD en 

el Municipio 

 

Podemos observar que dentro de esta gama de participación política que 

tienen las mujeres  en el Municipio de Nezahualcóyotl, solo 3 de catorce se 

encuentran directamente vinculadas a la estructura de base del partido, que en 

este caso 11 participantes mencionan su participación esta vinculada a una 

organización social, y su integración a actividades del partido se deben 

esencialmente cuando hay una campaña electoral. 

 

Algo importante que quisiera destacar de las entrevistadas es que en su 

mayoría al explorar cual era su motivación política, encontramos que 

mencionan de la necesidad de mejorar las condiciones sociales y económicas 

de la gente, aunque se reconoce y se crítica la forma negativa, oportunista y 

corrupta de algunos de los funcionarios del PRD,  piensan  que el PRD sigue 

siendo la opción a seguir. 

 

De igual manera encontramos en su mayoría dificultades familiares para poder 

integrarse en la política solo 3 excepciones y 12 mujeres entrevistadas 

comentan que han ejercido su vocación política a pesar de que sus padres, 

esposos y familia en general se opongan. 

  

 

 

 
b)  La política y las mujeres en Nezahualcóyotl 

 
La política y las mujeres en Nezahualcóyotl tiene un arraigo de antaño, 

fundadoras de colonias o hijas de fundadores, se aventuran al mundo de la 
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política sin temor, ya que son parte de una cultura comunitaria de la 

participación social como forma de encontrar mejores condiciones de vida, en 

palabras de los dirigentes, son el 80% del partido en el municipio, son quienes 

mueven la estructura real del partido, son las potenciales compradoras y 

abastecedoras del denominado abasto a bajo costo que reparten las 

organizaciones sociales en el Municipio, gestoras, convertidas en líderes de 

colonia, enarbolan en su participación, la lucha por mejores condiciones de 

vida, y como forma de dejarles un mejor país a sus hijos, valores como la 

honestidad, el trabajo, y la ayuda a los demás, serán los que describiremos, así 

como las dificultades a los que se enfrentan. 

 

Alejandra Massolo habla que dentro de la heterogeneidad de contextos y 

situaciones, las mujeres conforman sistemas de acción con vistas a la 

solidaridad  entre actores que comparten valoraciones y pertenencias 

comunes, se reconocen sujetos de la acción y sus resultados, y se sienten 

entre iguales, y agrega, esta se acrecienta  cuando los efectos de la crisis 

golpean  particularmente a las mujeres y familias de clases populares y 

sectores de la clase media. Sobre todo, si la solidaridad es un valor y una 

actitud arraigada  en la tradición cultural de una sociedad, como es el caso de 

México.1 Y en Nezahualcóyotl, esta acción colectiva es practicada de 

generación en generación; y en este caso toman a las organizaciones sociales 

y al PRD como el vehículo para hacer valer sus intereses ya que en voz de 

ellas es el partido que defiende las causas populares y la democracia, mujeres 

cuyo origen es de organizaciones sociales de izquierda,  gestoras de distintos 

servicios públicos y que se incorporaron al PRD ya que identificarán al PAN 

como partido de ricos y empresarios y al PRI como partido antidemocrático y 

corrupto. 

 

                                                           
1 Massolo, Alejandra, “Introducción, Política y Mujeres: Una peculiar relación” en Alejandra Massolo, 
(comp) Los medios y los modos. Participación política y acción colectiva de las mujeres. El Colegio de 
México, México, 1994, p 36. 
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Las mujeres entrevistadas son mujeres que poseen un alto nivel de 

participación, ya que voluntariamente utilizan una gran variedad de conductas 

para tratar de influir en los asuntos públicos tales cómo: 

 

• Atender a la información política  

• Votar en las elecciones  

• Realizar tareas de campaña  

• Formar parte de un grupo de presión  

• Asistir a manifestaciones  y mítines 

• Ser miembro de un partido político  

• Aportar fondos a causas políticas  

• Intervenir en algún movimientos social 

• Desempeñar algún cargo político2 

 

El PRD en Netzahualcóyotl en las elecciones que nos ocupan obtuvo un 

resultado ganador de 148, 949 votos el 50.69% de la votación total emitida, en 

tanto el PRI obtuvo 79,144 y el PAN  44,0253 tiene las cinco diputaciones 

locales y las federales así como mayoría en el cabildo; su  población es de 1 

millón 224 mil 924 habitantes, de los cuales 592 mil 747 son hombres y 632 mil 

177 son mujeres4, aunque actores políticos calculan más de 2 millones. 

 

Ante este panorama, en el PRD las mujeres aparecen como intermediarias 

políticas, maestras de escuela, comerciantes, profesionistas, amas de casa, 

líderes de colonia, y que su función es la de intermediación y  vinculo entre la 

localidad  y las autoridades gubernamentales. Su función es de  ser el vínculo 

entre la estructura interna  de la comunidad  y las autoridades externas con el 

fin de obtener beneficios  materiales para la comunidad. 

 

                                                           
2 Martínez, Silva Mario y Salcedo Aquino Roberto “Diccionario Electoral 2000”, Instituto Nacional de 
Estudios Políticos A.C, p 250 
3 Instituto Electoral del Estado de México, Procesos Electorales, 2002-2003, Resultados del computo de 
la elección de ayuntamientos  (incluye resoluciones del TEEM y del TEPJF)  
4XII Censo General de Población y Vivienda del Instituto Nacional de Estadística , Geografía e 
Informática  (INEGI). 
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El PRD a través de las organizaciones recluta  a una serie de intermediarios 

(as) en las localidades. Estos, a su vez, suelen contactar a sublíderes o 

activistas políticos locales  que en su mayoría serán mujeres que se encargan 

de reunir  una masa crítica de seguidores formando una estructura clientelar, 

compleja y funcional electoralmente hablando; así lo dirá el coordinador de la 

campaña a la pregunta de si existían más mujeres que hombres en su 

organización: 

 

“Ahí esta el grave problema de la participación de la mujer, creo que 
nuestra sociedad es una sociedad todavía muy machista, es una 
sociedad en donde la participación de la mujer es muy amplia y no 
solamente en las ciudades, también en los municipios más alejados 
donde las mujeres son muy entronas, muy luchonas, muy atrabancadas, 
con mucha participación, sin embargo a la hora de las definiciones, ya el 
resultado no es el mismo y bueno esto es característica de la propia 
sociedad y el rol de actividades que se desarrolla, porque las mujeres 
están más preocupadas por la propia sociedad que las ha orillado de 
que estén a veces más preocupadas por el quehacer, la atención a los 
hijos, a la familia como tal, si que se encuentran ese rol de máxima 
actividad y dándole la facilidad a los varones de participar en actividad 
económica, la actividad política, la actividad no sé x, si entonces es por 
eso que comentamos que existe alrededor de la participación femenina 
que es alrededor de este un 80 % o 90% ósea ya es mínima la 
participación del hombre; sin embargo, en cuestiones de decisiones 
pues la participación del hombre anda por un  95% es como la 
distribución de la riqueza en el país, mientras unas cuantas familias 
cuanto se calcula 8% de la población detenta el 80% de la riqueza 
nacional el 92% de la población solo detenta el 20% del resto de la 
riqueza, lo mismo se reproduce en cuestiones políticas en cuanto a la 
participación hombre y mujer, es una gran cantidad de mujeres que 
participan en las actividades ya de la política,  sin embargo en la 
participación de las decisiones políticas o de representación es máxima 
la cantidad de hombres que esta allí,  si tan solo hay que verlas las 
planillas como están pues se pide mínimo el 30% para la participación 
de la mujer, pero las mujeres, velos una organización social acércate a 
una reunión de ellos y ves mujeres y muy pocos hombres pero ahora 
acércate a las planillas y vas a ver muchísimos hombres y poquitas 
mujeres “5 

 

Sobre el mismo tema Clemencia Vilchis menciona. 

 

                                                           
5  Entrevista a  Cirilo Revilla Fabián (Coordinador General de la Campaña del PRD en las elecciones 
municipales de marzo del 2003) el 11 de marzo de 2003 
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“Eso es algo más grande que he visto ahí, que si se le ha dado el lugar a 
la mujer en el PRD, si se le ha ayudado bastante, si casi van más 
mujeres que hombres, por decir si juntan veinte gentes llegan 15, 16 
o 17 mujeres y los demás son hombres, pero es  mas la mujer que 
participa como usted vio ese día que en la casa de campaña éramos 
mas mujeres  que hombres, no se si usted se fijo6, en el cierre, pero 
en las reuniones de campaña desgraciadamente señorita el trabajo 
lo hacemos las mujeres y los hombres son los que se quieren llevar 
las palmas,  ahí usted vio más hombres que mujeres simple y 
sencilla razón porque van todos los esposos de las señoras que 
hacen el trabajo, porque la mujer ya sabe que siempre se relega, 
hasta uno mismo yo veo muchas personas que les dicen no quieres 
trabajar, no porque tengo que cuidar a mis hijos, no porque tengo que 
ver mi casa, no porque tengo que ver mi marido entonces de alguna 
manera esas situaciones así son, entonces ahora a que van los señores 
por un trabajo por un empleo esto porque si usted ve en las campañas, 
en el trabajo  somos puras mujeres las que estamos haciendo ese 
trabajo, entonces por eso usted en ese momento allí ve más hombres 
porque imagínese y mañana va estar peor, porque si ya ganamos va a 
ver mucho que son los que desgraciadamente la mujer estamos en una 
idea de que el hombre es el que tiene que aportar, en lugar de decir 
ellas, voy a ver que me dan, dice ve viejo ándale yo ya hice el trabajo, ve 
a ver ahora que te den, así lo hacemos.”7 

 

En los siguientes apartados, las perredistas toman la palabra para referirse a 

muchos temas, todas con la intención de poder entender su participación. El 

guión de las entrevista esta diseñado desde un punto de vista de género en la 

medida en la que considera los niveles de vida privada y vida pública a los que 

se enfrentan las mujeres de manera específica. Los testimonios recogidos y 

presentados aquí guardan una riqueza para el entendimiento de lo que nos 

confiere. 

 

A continuación intentare dibujar el panorama heterogéneo de las mujeres 

perredistas a las que entreviste. No será una tipología estrictamente hablando, 

pero permitirá darnos una idea de algunas de las mujeres que participan en 

este partido y haré ciertos cuestionamientos y problemátizaciones acerca de su 

trayectoria política, de su vida pública y privada, cuáles son las creencias 

                                                           
6 Se refiere al la última reunión antes de las elecciones que se llevó a cabo en la casa de campaña del 
candidato a  Presidente Municipal  donde asistieron cerca de 100 personas los que dirigieron la campaña 
en todo Nezahualcóyotl, lideres de colonias y de distritos. 
7 Entrevista a Clemencia Vilchis Correa (fundadora y militante del PRD) el 13 de marzo del 2003. 
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impiden su realización política de las mujeres, hablaron sobre el partido, de las 

organizaciones sociales y su vinculación con el PRD en el municipio, de que 

manera participan en la campaña, cómo perciben la equidad de genero dentro 

de la participación etc.  

 

1. Sobre su visión de la política 

 

Las mujeres inician su incursión en la política en la búsqueda de mejores 

condiciones de vida, trabajan y se organizan en búsqueda de un vínculo 

gubernamental que les facilite los medios necesarios para lograr una mejor 

calidad de vida. 

 

La mayoría de las mujeres entrevistadas se han encontrado con experiencias 

que en general les lleva a tener una concepción negativa de la política, 

cuestión  que impide su búsqueda de espacios y/o puestos de elección popular. 

 

Su concepción de la lucha por el poder lo vislumbran, en su mayoría como algo 

negativo y lejos de  concebirlo como un derecho lo verán como algo de mucha 

responsabilidad y en donde no se encuentran capacitadas para desempeñar 

dicha función, por lo tanto se verán permanentemente decepcionadas por el 

papel que desempeñarán muchos de sus compañeros y compañeras de 

partido, quienes son los que acceden a estos puestos. 

 

De la información que proporcionan las entrevistadas podemos deducir lo 

siguiente; que existen  organizaciones sociales, con nombre propio, siglas y 

con su propia regulación interna y propios estatutos, pero que son adherentes 

al PRD,  algunas con más presencia y poder que otras y que  por medio de el 

PRD llegan a obtener cargos de elección popular, pero la concentración de sus 

esfuerzos es  para el fortalecimiento de sus propias organizaciones  hasta 

llegar a conformarse como un factor real de poder dentro del partido en el 

municipio, el problema aquí es que se forman liderazgos caciquiles,  los cuales 

controlan los recursos de la administración municipal y son importantes 
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negociadores del PRD para la distribución de las candidaturas a puestos de 

elección popular  

 

Mas adelante haremos mención de la percepción que existe entre los militantes 

perredistas en cuanto a que los comités de base han quedado relegados de  su 

función como gestoras y de atención  de las demandas de la ciudadanía, así 

como de su función cómo principal célula del partido. 

 

El PRD en Nezahualcóyotl desde 1996 cuando llega el PRD al Gobierno, han 

tenido una constante como ganador en las elecciones, tanto en diputaciones 

federales, locales y Presidencia Municipal obteniendo mayoría en el cabildo y 

sólo pequeña representación de los partidos de oposición alcanzando en 

promedio entre siete y ocho regidurías de los veintitrés que se disputan; esto 

ha llevado a una reorganización del PRD ante el panorama ganador que de 

elección tras elección tienen, ya que esto abre las posibilidades para que los 

militantes, hombres y mujeres puedan acceder a estos puestos de lección 

popular. 

 

Paulina en torno a esta cuestión hace una reflexión acerca de su propia 

organización: 

 

“El actual Presidente de la organización (UPREZ a la que ella 
pertenece), hizo una alianza con el partido y pues que no nos ha 
beneficiado como organización social, al contrario nos ha dividido por los 
puestos de elección popular”8. 

 

Pero la forma de hacer política de los perredistas, inhibe el proyecto 

democrático y por lo tanto la visibilización política de las mujeres, ya que el 

clientelismo es considerado antidemocrático porque de alguna forma niega la 

participación democrática, ya que la oposición es asfixiada por el monopolio del 

control del patrocinio por el partido en el gobierno municipal. Tal como lo dirá 

Pablo González Casanova: 

 
                                                           
8 Entrevista con Paula Aburto (fundadora del PRD y líder de colonia) el 7 de mayo de 2003 
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“Las políticas clientelistas y corporativas son excluyentes, benefician a 
los amigos, familiares y cercanos al poderoso. Los políticos clientelistas 
forman grupos de presión que buscan todo para si y nada para los 
demás, lo cual acaba con cualquier proyecto democrático. Los gremios 
no sólo luchan por obtener más, sino por impedir que otros lo tengan.”9 

 

Este mismo panorama es el que se reproduce en Cd. Nezahualcóyotl, donde 

sólo algunos miembros del partidos son los que detentan los cargos de 

elección popular y en ellos esta la posibilidad de que otros y otras, accedan a 

ellos y como lo menciona González Casanova sólo benefician a familiares, 

amigos o cercanos del líder cómo bien lo expondrá Paulina Aburto: 

 

“El Partido de la Revolución Democrática esta en manos de la familia 
González Bautista y todos sus allegados y del señor Emilio Ulloa, él que 
es su hermano también y también sus allegados y el señor Gerardo 
Ulloa por el distrito 30, el que sigue del mío, entonces ahí ya no estamos 
de acuerdo, por lo que respecta a mí, no estamos de acuerdo porque 
soy fundadora del partido, hay más elementos valiosos que no están 
corrompidos, no tienen la ambición de salir de un puesto e irse a otro, 
hay mas gente y entonces esa gente nos echaron para abajo y pues se 
impusieron ellos”10 

 

Estas prácticas favorecen en alto grado la invisibilidad política de las mujeres 

en el  Municipio y su posibilidad en el acceso de a puestos de elección popular, 

ya que depende de los líderes, si ellas son postuladas o no, a este respecto 

tenemos muchas experiencias de las entrevistadas en donde explican cómo 

ellas se han visto coartadas en esta intención de lograr ser reconocido su 

trabajo, ante esto Francisca Mora puntualiza entorno a la pregunta de si ha 

buscado algún puesto de elección popular: 

 

“Aquí se maneja muy mal, a mí no me gustan las formas de elecciones, 
ósea a mi  no me gusta comprometerme con muchos grupos, a que  son 
grupos muy fuertes, yo cómo me voy a poner a competir con Valentín 
González, hay mucha gente que llega nueva y es oportunista, cuando yo 
inicie en el PRD no estaba ni Valentín,  la gente que se partió el lomo 
para que lleguen a estos espacios la han aislado, será para calarnos, 
estuve yo compitiendo la diputación local con Ulloa, con varios 

                                                           
9 González, Casanova, Pablo, en: Martínez, Silva Mario y Salcedo Aquino Roberto “Diccionario Electoral 
2000”, Instituto Nacional de Estudios Políticos A.C, p 148 
10 Entrevista con Paula Aburto (fundadora del PRD y líder de colonia) el 7 de mayo de 2003 
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compañeros del PRD, pero esa forma en la que ellos compiten, nadie les 
va hacer la competencia de ellos, es de alianzas  y es que yo si tengo 
palabra y lo he dicho, si yo prometo algo lo voy a cumplir y ellos 
prometen y prometen y no cumplen, lo único que quieren es la 
candidatura  pero yo tengo que cumplirles, si les digo el 10 de mayo 
vayan y voy a rifar unas despensas ¿de donde voy a sacar el dinero 
para las despensas?, tengo que ir con mi esposo para las despensas y 
me dijo mi esposo, ya no, como voy a estar sacando de mi dinero para el 
partido; sigo en el PRD pero nada más deposito mi voto y ya sigo en el 
PRD. Héctor Bautista me invito a trabajar, mi sueldo es muy bajo, pero 
¿porque voy a dejar este espacio que, me esta ofreciendo? ¿porqué se 
lo voy a dejar a otra gente? No, porque nadie me lo esta regalando 
además yo no lo voy agarrar de aviador, yo me voy a ir a trabajar, que 
sea mínimo,  pero es un espacio que me corresponde a mí y por eso me 
han criticado los compañeros,  es un sueldo mínimo”11 

 

Esta relato, ejemplifica claramente las condiciones en las que compiten las 

mujeres con respecto a lo varones, es decir tienen que competir con tener 

recursos económicos para financiar una campaña de manera clientelar, ya que 

hay que pagar y comerciar como sea necesario el apoyo obtenido, haciendo 

compromisos los cuales las mujeres se ven imposibilitadas de hacer, ya que 

tienen desventajas como ser madres de familia, y en lo económico ya que casi 

no reciben remuneración económica por su trabajo, por el contrario ellas dan 

de sus pocos recursos con los que cuentan para poder realizar el trabajo 

partidario y el mayor impedimento que tienen a mi parecer, es que poseen una 

intachable moralidad que les impide engañar, comprar y comerciar con la 

política y donde cómo ella lo menciona se les gratificará con un sueldo mínimo 

en el ayuntamiento y en donde se les dará actividades propias del 

ayuntamiento como regalo de consolación. 

 

El caso de Alliet Bautista, también es de gran ejemplificación, para el análisis 

de las relaciones clientelares y cómo han permeado hasta las estructuras 

fundamentales del partido, donde se ve obstaculizado por hacer cumplir sus 

documentos básicos con respecto a la democracia y el clientelismo que 

anteriormente citamos y en donde La Comisión de Garantías y Vigilancia del 

Partido no pudo revertir una falta gravísima a los estatutos y donde se privilegió 

                                                           
11 Entrevista a Francisca Mora Iglesias (Fundadora del PRD y líder de colonia), realizada en abril del 
2003 
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la política clientelar, antidemocrática, dando prioridad a grupos de presión que 

a los principios básicos del partido. Alliet Bautista lo relata de esta manera: 

 

“ Yo gané la elección para diputada local y me la quitaron  hace diez 
años en 1993  aquí en Neza,  en esta cuestión, aparte de hacer la 
talacha,  el trabajo de base, tienes que crecer políticamente, ósea no 
basta  y fue lo que me di cuenta en 1993, no basta esa fue la lección,  no 
basta sólo el trabajo de base, no basta que yo tenga el  carisma con la 
gente y que en una votación interna yo gane la mayoría de los votos, si 
la estructura más arriba, es decir dentro de mi propio partido no hay 
quién defienda lo que yo tengo abajo, es como si no existiera, yo estuve 
excursionando en la Cámara de Diputados, también en el propio 
Senado, participando igual en el partido, no sólo trabajando en el senado 
sino incursionando por la clase política, y no es por echarme flores pero 
soy uno de los cuadros más preparados. 
Hace 10 años yo pensé que tenía un buen trabajo de campo para una 
candidatura, me registre, gané, tengo mi constancia de mayoría del 
Colegio Electoral  y toda la cosa, voy a Toluca  para registrarme y resulta  
que ya estaba registrado él que había perdido en el IEEM, hago muchas 
marchas, muchas movilizaciones, la gente me acompaña muchas veces 
ir al nacional, al estatal, nunca encontraba al Presidente, al nacional 
nunca estaban en las oficinas en todo el día para ver la cuestión de la 
candidatura, no hay posibilidad, bueno ya me dan la constancia hasta el 
final en la noche, dan la orden del cambio de candidatos, voy a Toluca al 
día siguiente,  ya era muy noche y resulta ser que la ley te establece 
tiempos para hacer cambios y modificaciones, entonces es la única 
alternativa ya en ese momento que ya era muy tarde, se estaba 
acercando el día de la elección, y la única posibilidad de hacer ese 
cambio es que yo lleve el acta de defunción  del candidato que estaba 
registrado o  la carta de renuncia, digo de manera graciosa nunca se 
murió ni nunca renuncio, entonces hay dos ordenamientos de la 
Comisión Nacional de Garantías y Vigilancia, que debe de renunciar 
entonces yo le exijo a mi partido que tiene que renunciar a la candidatura 
que tiene que firmar un documento, nunca lo firma y como nunca lo firma 
pues igual se queda registrado, no ganamos ese distrito, pero la 
proporción de integración del congreso local,  es el que tenga la primera 
minoría entra una proporción entonces entra como diputado local y se 
supone que también el propio estatuto lo marca, que si tú no acatabas 
como afiliado del partido  un ordenamiento de la Comisión Nacional de 
Garantías era la expulsión, pero tampoco nunca lo expulsaron, el 
compañero fue Diputado local, después regidor, después Diputado 
Federal y horita es Diputado local, yo pienso que este suceso se debió a 
que no había una corriente que me defendiera a capa y espada aunque 
hubo una mujer, fueron dos integrantes del Comité Ejecutivo Nacional, 
fue una compañera Laura Itzel del Castillo, que sin conocerme yo le di 
informe y me defendió muchísimo  a capa y espada y Alfonso Ramírez 
Cuellar que era en ese momento también del Comité Nacional, fueron 
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las personas que me defendieron pero te digo que finalmente si me 
dieron la sustitución de candidatos por el propio Secretario Electoral  que 
era en ese entonces el güero González no me acuerdo bien como se 
llama, pero el problema fue que llego allá  pero ya no se podían hacer 
los cambios”. 12  

    

Esto habla indudablemente de prácticas cuasidemocráticas, en donde es una 

estructura primaria que influye en la organización política en su conjunto, como 

un feudalismo irregular e informal que corre de la cúspide a la base causando 

desigualdad política, este hecho, la entrevistada se lo adjudica a su condición 

de Mujer ya que su competidor se consideró invulnerable. La manera en que 

las mujeres hacen política apegada a la legalidad  y lejos de revanchismos 

políticos y presión violenta, hizo que ella usara formas de manifestación 

legítimas, que probablemente un hombre no hubiese utilizado. Sin embargo, 

esta experiencia no la desanimó en su incursión política, ya que después de 

lograr ser regidora, en la elección del 2006, resulto electa Diputada Federal por 

mayoría relativa. Aunque no es el caso de Paulina, donde ella habla acerca de 

su concepción de la política: 

 

“Es muy desagradable para los que no tenemos ambiciones para los que 
les vale pasar de encima de quien sea por ganar sus puestos y tener 
ingresos, no tendría que ser yo igual que ellos, dicen mis compañeros 
que hay que apechugar lo que venga, pero yo como no voy por ningún 
puesto de elección, ni quiero porque no quiero que mis compañeros y 
compañeras me pierdan la confianza, que me digan que ya estoy 
cobrando y que ya no los veo, a mi me gusta estar con ellos, me gusta 
apoyarlos, ayudarlos en lo que yo pueda y ahí voy a seguir, porque si el 
partido sigue así como va pues en algún momento yo creo voy a 
renunciar ahorita no sé cuando, probablemente va a llegar el momento 
en el que voy a renunciar y voy a dedicarme a la lucha social 
íntegramente.”13 

 

En este sentido, Paulina se considera la oveja negra de la familia a la pregunta 

expresa sobre sus antecedentes de participación familiar. 

 

                                                           
12 .- Entrevista a Alliet Bautista (Fundadora del PRD en el Municipio y regidora electa para el periodo 
2003-2006) el 18 de septiembre de 2003. Aunque se resistía a nombrar a la persona que le realizó el 
fraude ya que se estaba grabando, me comento que fue Emilio Ulloa quien contendió en la elección 
interna  con Luís Sánchez Presidente Municipal electo.  
13 Entrevista con Paula Aburto (fundadora del PRD y líder de colonia) el 7 de mayo de 2003 



 88

 Podemos decir que en estas experiencias encontramos fuertes factores 

inhibidores para participación política de las mujeres, en los cuales más que 

incentivos para participar en política encuentran obstáculos de elección tras 

elección y donde se ven muy poco beneficiadas del trabajo realizado, tal y 

como lo explicará Patrocinia: 

 

“Con las  alianzas que hacen obviamente minimizan y hacen plancha a 
los demás grupos, entonces no nos dan la oportunidad de figurar. Ellos 
podrían decir yo MOVIDIG ocupo la Presidencia Municipal, me 
conformare con un Diputado local aquí en el municipio, y le doy la 
oportunidad a otro grupo que gane un diputado local pero los mismos 
grupos tienen los diputados locales y diputados federales, entonces de 
esa manera es una familia la que gobierna en el municipio de 
Nezahualcóyotl, y ya no soy parte del PRD desde estas elecciones para 
presidente, porque nos marginaron veían un peligro en nosotros por 
nuestro fortalecimiento, lo que tanto hemos crecido por el apoyo que le 
brindamos a la comunidad, la confianza que tenemos, eso es lo que nos 
ha brindado esa alternativa y nos marginaron no nos dieron opción a 
poder participar en nuestro proyecto a un cargo de elección popular”14 

 

También se encuentra en el caso de Paulina un ejemplo representativo de la 

desigualdad y lo abusivas que representan estas prácticas políticas y lo habla 

así: 

 

“Ya son gentes que se han ambicionado a la vez han viciado al partido, 
entonces yo no estoy de acuerdo y ya se lo hice saber a muchos 
compañeros de que yo no voy a participar porque estamos formando 
caciques (…). Yo no he aspirado a más, como a querer tener un puesto 
de elección o querer pasar sobre un compañero, no es mi estilo, no me 
motiva un puesto de elección, mas bien soy al revés, si el compañero 
queda y no hace bien su papel entonces si; yo si me atrevo a decir sabe 
que compañero no te  elegimos para esto, te elegimos para que 
defendieras los intereses del pueblo, así me pasó con un Diputado 
Federal, estaba en un buen restaurante agasajándose y que le digo 
compañero para eso te elegimos, para que vinieras a tomar y a comer 
mejor que nosotros,  y me respondió, compañera siéntese, que pide, y 
yo conteste, no ya me voy pero que bueno que te veo, porque tu me 
prometiste que me ibas a ayudar con el 50% de medicamentos a través 
de la cámara, y me piden a mí RFC para poderme dar la receta”15 

 
                                                           
14 Entrevista a Patrocinia Reyes ( Presidenta de la organización Integración de Ciudadanos 
Contribuyentes  y no asalariados Benito Juárez García A.C), 13 de abril del 2003 
15 Entrevista con Paula Aburto (fundadora del PRD y líder de colonia) el 7 de mayo de 2003 
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Aquí observamos cómo Paulina muestra su descontento en la forma de hacer 

política de los dirigentes y cómo esto ha servido como un desaliento para su 

concepción de la política y de seguir participando en ella. 

 

En Nezahualcóyotl, observamos una falta de institucionalismo, aunado a un 

excesivo corporativismo prevaleciente, que hasta cierto punto impide un mejor 

desempeño político para las mujeres, porque necesitan trabajar forzosamente 

para alguien, “persona” y/o “organización” y en beneficio de esta o este; y no de 

si mismas. 

 

Aunque habrá quienes asimilan y se someten a estas prácticas y al trato que se 

les dan en la política a las mujeres, no permitiéndose así mismas criticarlas, y 

aceptándolas como propias de una cultura machista en donde han crecido y 

educado y que nuestra sociedad no ha podido ni querido cambiar, la sumisión a 

la autoridad del marido, padre y hermanos, regla socialmente válida, se 

reproduce en el medio político en la subordinación al líder. Así, de generación 

en generación, las mujeres tendrán  roles impuestos en donde son necesarias 

en el trabajo político, pero sin el derecho de ejercer su ciudadanía cabalmente, 

en donde minimizan las prácticas ya que no están conscientes de su trabajo, 

derechos y potencialidades. 

 

Clemencia Vilchis menciona al respecto que le dieron una jefatura de 

Departamento en la unidad administrativa de la zona norte de Nezahualcóyotl  

y respecto a las formas de realizar política de los líderes en el Partido, habla: 

 

“Mi ingreso económico es poco relativamente, como el gobierno del PRD 
no quiso meternos sueldos muy grandes, por la cosa de que le importó 
mas de que ganara el pueblo, mire aquí el PRD nos lo advirtió, a mi me 
mandaron hablar, yo nunca fui a pedir un trabajo y les agradezco 
también que hayan reconocido mi lucha y hasta ahorita yo estoy muy 
contenta yo aquí, no ha sido muy grandes, no ha sido algo que como 
antes que se ganaban los sueldos y todo no, al contrario, pero con lo 
que nos dan es muy poco la verdad. 
Para mi antes el PRD era algo grande para mí, democrático y todo y 
esta uno viendo con tristeza que es igual, no sé que este pasando con 
los dirigentes de arriba, que pues como que luego no veo mucha 
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democracia, claro en lo que respecta a mí he visto que es democrático el 
PRD pero también he visto sus fallas que no es como uno quisiera, y 
pues es lo que yo le podría decir de la democracia yo que quisiera que 
todo lo que se planteo en los estatutos y todo que están en el PRD se 
hubieran cumplido pero o tristeza porque no se cumplen, nuestros 
estatutos son una cosa y las actitudes que van llegando que se dicen 
perredistas pues son los que no han cumplido con esa democracia y son 
desgraciadamente diputados, senadores y todo y sé esta viendo hay 
compañeros que están fallando, esperemos que reaccionen antes de 
que se hunda todo esto porque si no de nada va servir el trabajo 
porque al fin y al cabo el único trabajo que hacemos son los de 
abajo, los de arriba nada mas llegan y se plantan allí y ya sin 
importar de que manera sufrimos para sacar adelante los votos que 
a ellos les están sirviendo. Pero por los errores que tenga el PRD yo me 
sigo quedando con ellos “16 

 

A pesar de reconocer e trabajo e que ella hace para los candidatos en el 

partido, asume una postura pacífica al respecto y les deja a ellos la posibilidad 

de que cambien,  planteándose así misma como ajena a los acontecimientos. 

 

De igual manera, Nieves reconocerá sus errores pero lo observará como algo 

ajeno a ella y lo explica de esa manera con respecto a las prácticas 

clientelares: 

 

“Ser militante serle fiel al partido y no cambiarlo por ningún otro, (...) Hay 
más o menos  vicios que nunca los vamos a poder quitar, porque 
habríamos de dejar a la gente, pues no tenerla cautiva, si no, que a la 
gente de ella misma le salga y yo doy el ejemplo aquí llegan 
compañeros, luego se van a alguna organización, que no los tratan bien 
y regresan a los comités de lucha”17  

 

Ó en el caso de Dolores, que percibe la política como el hecho de que alguien 

le de la posibilidad para poder llegar a un puesto de elección popular y trabajar 

y realizar acciones que beneficien a su comunidad, y no cómo un derecho al 

trabajo realizado, ante la pregunta de cuáles eran las razones por las cuales 

trabajaba por el PRD. 

 

                                                           
16 Entrevista a Clemencia Vilchis Correa (fundadora y militante del PRD) el 13 de marzo del 2003 
17 Entrevista a Nieves Hernández Reyes(fundadora y militante del PRD) el  13 de abril del 2003 
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“La razón es demostrar mi trabajo, hasta donde llega mi capacidad para 
poder apoyar a la ciudadanía  pues son las mujeres solteras, las madres 
solteras, las señoras de la tercera edad e los niños maltratados, los 
niños que están abandonados, yo quisiera pedir que me pudieran dar un 
sitio donde poder atender a toda esta gente esas son mis razones”18 

 

El enseñarles a las mujeres que tienen el derecho de ejercer plenamente su 

ciudadanía con igualdad al hombre, y que es cuestión de exigirle al PRD hacer 

cumplir esos derechos, es algo pendiente por hacer en el Municipio; que las 

mujeres puedan acceder a una educación en la cual entiendan que son sujetas 

a derechos elementales; y no seguir reproduciendo, que hay que trabajar para 

que otros lleguen y que no exista las posibilidades de que ellas, sean las que 

encabecen esa idea y merecedoras de ello. 

 

Hay que considerar que el simple hecho que estas mujeres asuman una 

práctica política cotidiana están rompiendo con parámetros  culturales con su 

participación; ahora lo que se requiere será ir más allá realizando las acciones 

necesarias, tales como capacitación y asesorías en busca de espacios, que les 

permitan seguir trabajando políticamente y sin presiones de tipo económico. 

 

2.-Caracterización que las mujeres hacen del PRD y de la democracia 

 

En este apartado mi intención, es mostrar que opinión tienen las mujeres 

perredistas acerca del PRD y de la democracia, ya que la mayoría asocian este 

concepto con su experiencia participativa en el partido. 

 

De las 14 mujeres entrevistadas, veremos que tienen una gran diversidad en 

cuanto a cuestión educativa, nivel social y cultural, por ello es que para cada 

una de ellas su concepción de democracia y de que tipo de partido es el PRD 

variará, dependiendo de su experiencia y del objetivo que tiene cada una con 

su militancia pondré el significado que dan ellas. 

 

                                                           
18 Entrevista a Dolores Eustolia Zárate ( regidora y y militante del PRD) el   3 de marzo de 2003 
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Marta Ávila: Menciona que es un partido que participa con la gente, además 

parte de las necesidades de la comunidad y que tiene un buen proyecto de 

nación. Y a la democracia como la construcción de consensos. 

Hilda Verónica: Es un Partido Político Nacional de Izquierda. Y la democracia lo 

ve como un solo eslogan, ya que en la práctica, no se visualiza realmente. 

Francisca Mora: Un partido para la comunidad, plural, para que todos se 

beneficien. Y el concepto de democracia menciona que existe, pero que no se 

aplica ya que no se cumplen los estatutos del PRD. 

Patrocinia: El PRD es bueno como todos, la gente la que lo milita es la que 

tiene muchos errores a veces esos errores es lo que deteriora los partidos. 

Menciona que en un inicio se integró al PRD por su supuesta práctica 

democrática, pero los vicios generados por anterioridad se siguen dando. 

Julissa Mejía: Es un instrumento político en el cual la gente puede utilizarlo 

para poder solventar y resolver sus problemas fundamentales que tienen que 

ver con los gobiernos. Y la democracia como un concepto que no ha tenido una 

concreción real. 

Alma Rubí: Es un simple emblema unas iniciales, porque por lo regular cada 

persona tiene su ideología ya los partidos lo integran todo tipo de personas y 

pues son infinidad de ideas entonces, para mi el PRD no tiene así una 

determinación de cómo es ni que sea y observa con dificultad que la 

democracia se lleve a cabo.                           

Clemencia Vilchis: El PRD es democrático, pero también he visto sus fallas, 

que no es como uno quisiera, y hace mención a que los estatutos en el partido 

no se cumplen. 

 Eustolia Zarate: Para ella, su concepción de partido esta asociado con la gente 

que milita en el partido mencionó a Heberto Castillo “que fue un señor con 

todas las de la ley  que trabajo muy honestamente,  su participación fue con la 

camiseta bien puesta”, menciona que así como en el PRD hay gente buena hay 

gente que no lo es y habla que la democracia no se lleva como es. 

Alliet Bautista: Es el partido que ha heredado la izquierda mexicana 

históricamente, y para ella la democracia será: equidad, participación y calidad 

de vida para todos. 
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Araceli González: Es la alternativa real de la sociedad y en cuanto a 

democracia dirá que ha sido por medio de los votos mediante se ha llegado al 

poder. 

Paulina Aburto: En sus propias palabras menciona que es un partido folklórico, 

ya que esta integrado por diversas organizaciones, en estas elecciones del 

2003 se integraron 2 organizaciones del PRI, es decir que su concepción 

acerca del partido esta limitada a su experiencia de participación en el 

municipio, relacionando el concepto de democracia con experiencias en el PRD 

para decir que no la hay y menciona lo siguiente: “ese señor Valentín González 

Bautista hizo lo mismo, cada voto una despensa, cada voto una despensa y ahí 

mismo donde se esta haciendo la elección interna se estaban dando los 

volantitos para ir por la despensa, por eso ya caímos en lo mismo de la 

antidemocracia, ya no hay democracia ese es el motivo por el que yo me anime 

a que me diera la entrevista por si hay que publicar algo pues publíquelo 

porque es cierto lo que le estoy diciendo” 

Manuela Dávalos: Por sus siglas, es democrático, pero en realidad no lo es, 

solo le dan preferencia a la organización más poderosa como MOVIDIG, 

también su percepción esta en base a experiencia en el municipio, de igual 

manera hablará de la democracia con su experiencia partidaria y dirá: “según 

es democrático  pero no lo es,  ya que estando dentro, te das cuenta de que lo 

único que hacen es hacer  sus tejes y manejes únicamente para lo que les 

conviene  a unos cuantos; que por cierto son minoría”.  

Nieves Hernández: Es un partido que recoge las demandas del pueblo; ella 

vincula el concepto de democracia con valores como la honestidad y dirá que 

nos falta mucho para llegar a ella. 

Sonia Medina: Lo caracteriza como un partido que ayuda a la gente de alguna 

manera de menos recursos y lo campara con el PRI donde  ahí si era 

realmente yo vengo por lo mío y nada más. Y a la democracia la relaciona con 

darle a cada quién lo que necesita y merece.                       

 

Es decir, en general se observa una constante crítica a sus dirigentes y una 

reflexión encaminada a retomar los estatutos como principios fundamentales 

del PRD y como una forma de llegar a la democracia. 
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c) Relaciones de Género en Nezahualcóyotl. 
 

El ejercicio de una ciudadanía plena para las mujeres en Nezahualcóyotl, ha 

sido un proceso difícil, que no acaba de concluir; camino en donde a pesar de 

tantos obstáculos que vienen de lejos, estas mujeres conciben su participación 

política como una forma de vida. 

 

Para ellas no es suficiente y resulta demagógico el que exista igualdad de 

derechos políticos para hombres y mujeres, ya que se encuentran con un sin 

fin de estructuras sociales  que refuerzan la desigualdad de las relaciones entre 

los sexos, y que ayudan  a la reproducción de este sistema cultural. 

 

En la entrevista realizada al coordinador de la campaña que nos confiere; se 

encuentra una contradicción, ya que ante la pregunta expresa en cuanto a la 

participación política de las mujeres, declaró que era el  90% mencionando que 

ya era mínima la participación del hombre en las organizaciones sociales, y 

después en otra pregunta declara que su poca visibilidad en la política formal 

es debido a su débil  activismo de las mujeres, como justificación para 

imponerles  una subrepresentación en lo órganos dirigentes y de elección 

popular, así lo menciona Cirilo Revilla: 

 

“Yo creo que más bien si hubiera la suficiente cantidad de mujeres, 
serían mucho mejor tratadas y los hombres nos veríamos en una 
situación muy difícil de competencia, ahorita la tenemos bien tranquilos 
porque es mínima la participación de la mujer, de tal manera que la 
competencia es entre los hombres, el día de mañana, pues a nosotros 
nos gustaría mucho que la competencia se diera entre hombres y 
mujeres y de esa manera si mediríamos que tanta preferencia tendría el 
partido hacia los varones ó hacia las mujeres; en estos momentos así se 
da en la práctica, pues hay una mayor preferencia por los hombres, si 
porque las mujeres están en una situación minoritaria además a 
veces estamos buscando una mujer para que entre dentro de la 
planilla es una situación poco complicada en este momento, 
necesitamos mujeres que participen que estén dentro de la 
comunidad, luchando por la comunidad, para que sean tomadas en 
cuenta y bueno la inversión del tiempo, porque si llega alguien que dice 
que tiene tres mil gentes que va luchar por la mujer, por la comunidad, 



 95

por la sociedad, pues ahí no es de preferencia o no simplemente es de 
cuestiones de oportunismo que se puede dar tanto en hombres como en 
mujeres”. 19 

 

Aquí, entramos necesariamente a la añeja discusión de si tener igualdad de 

trato es igual a tener igualdad de oportunidades y se observa detenidamente 

nos damos cuenta que no, las oportunidades de las mujeres para ejercer 

poderes políticos importantes son muy escasas aún hoy en pleno siglo XXI. 

 

Es propio detenernos un momento y reflexionar en torno a las expresiones 

peyorativas que manejan los dos varones entrevistados hacia la actividad 

política de sus compañeras; el primero Cirilo Revilla, menciona la palabra 

oportunista  a aquella mujer que haciendo alarde de representación popular, 

llegue a presentarse al PRD buscando un espacio político; cómo si esta 

práctica no fuera común en la acción política de hombres y mujeres; y el 

segundo, Gilberto Brito, entonces Secretario Técnico del Comité Municipal del 

PRD refiriéndose a la situación política que prevalecía en esos momentos su 

partido, hace mención a Rosario Robles en esos momentos Presidenta 

Nacional del PRD y la menciona como una señora que tiene bien puestas las 

nahuas, connotación negativa que le da en esos términos, a su desempeño 

político. También hace mención a las mujeres que ocupan cargos políticos en 

el partido y menciona lo siguiente: 

 

“Hay otro fenómeno importante, hay compañeras que ocupan carteras 

importantes dentro del partido porque son mujeres, no porque son buenas para 

el análisis político o porque tengan habilidades académicas o porque tengan 

habilidades con el trato con la gente o porque tengan méritos propios.” 

 

Ejemplos de calificativos negativos que harán los varones con respecto a la 

actividad política de las mujeres como forma de descalificación, serán 

elementos que conlleven las relaciones entre hombres y mujeres en 

                                                           
19 Entrevista a  Cirilo Revilla Fabián (Coordinador General de la Campaña del PRD en las elecciones 
municipales de marzo del 2003) el 11 de marzo de 2003. 
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Nezahualcóyotl20. Mariette Sineau habla al respecto, facilitando una explicación 

a la actitud política en este sentido; y menciona el papel que juegan los partidos 

políticos ante las mujeres: 

 

“Aunque en principio, los partidos son espacios abiertos de formación y 

selección políticas, funcionan con mayor frecuencia cómo cenáculos de 

investiduras particularmente cerradas  a las mujeres y a los jóvenes. Tal y 

como lo conciben las mujeres en Francia, marginadas de sus estructuras  

concebidas por los hombres y para los hombres, quienes, al encontrarse entre 

ellos, jamás llegan a tener conciencia de excluir a nadie, sino que están 

convencidos de trabajar por la felicidad del género humano (incluidas las 

mujeres).21 

 

1. Un camino a la igualdad 

 

Las mujeres entrevistadas, en su mayoría, por ser fundadoras de 

Nezahualcóyotl, crecieron en condiciones adversas, todas han tenido que 

luchar y gestionar por la obtención de servicios básicos, así como trabajar y 

estudiar como forma de salir adelante y buscar mejores condiciones de vida, en 

su mayoría con sólo primaria, secundaria y bachillerato, encontraremos en la 

condición social un factor importante que aún dificulta más el acceso a las 

mujeres a lugares políticos, tal y como lo dirá Mariette Sineau: 

 

“Prueba de ello es que la feminización de las élites se produce ante todo allí, 

donde el ideal de igualdad entre los sexos está en potencia de realización, es 

decir en el medio urbano, donde viven las mujeres que responden la perfil 

necesario para presentarse como candidatas (nivel cultural alto, fuerte tasa de 

actividad profesional, calificaciones elevadas).”22 

 

                                                           
20 Ver entrevista completa a Gilberto Brito, como ejemplo a lo señalado. 
21 Sineau, Mariette, “Las mujeres en la ciudad: Derechos de las mujeres y democracia”, en Georges Duby 
y Michelle Perrot, Historia de las mujeres, 5. El siglo XX,  Madrid, Taurus, 1993. p 589 
22 Ibidem 
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El papel secundario de de las mujeres en política, es el reflejo  de una 

condición social que sigue siendo de subordinación. Las mujeres entrevistadas 

consideran que los hombres y las mujeres no tienen el mismo trato ni las 

mismas oportunidades, todas responderán en su mayoría un no ó mencionarán 

que el mismo trato si pero las oportunidades no, o en todo caso responderán 

que si,  haciendo mención de que ha costado mucho trabajo pero que es de 

poco a poco,  como se ejemplificará a continuación: 

 

Manuela Dávalos: 

 

“El mismo trato a lo mejor si, pero las mismas oportunidades no, inclusive en la 

administración somos pocas mujeres las que estamos; entonces no tenemos 

las mismas oportunidades, todavía nos siguen relegando y es debido a que 

todavía tienen los hombres arraigado el machismo que ellos son mejor, como 

que nosotras tenemos que estar atrás de ellos y nos dan la oportunidad para 

que también no se vea que ellos son los que avasallan todo, porque bueno que 

entren dos, tres mujeres de 100.” 

 

Paulina Aburto: 

 

“No hay el mismo trato, en primera porque el machismo sigue, no se les va a 

quitar sólo que los guillotinemos, pues como en todo y en todas las situaciones, 

donde hallan puestos para hombres y mujeres, siempre va a haber 

discriminación, yo lo veo así, que aunque la mujer haga el mismo trabajo que el 

hombre, de todas maneras la mujer lleva un porcentaje menos de salario, de 

prestaciones, y pues no los hombrecitos no van a dejar al menos que nos 

organicemos y que les digamos saben que no los vamos a quitar, vamos a ser 

equitativos tu tanto y yo tanto, pero ahora, no nos tomaron en cuenta, en 

primera yo no quise que me tomaran en cuenta, no me metí porque a mi no me 

interesa un puesto, porque con un puesto va uno a quemarse; como los 

compañeros me dicen, si los demás están corrompidos tu también corrómpete, 

les digo que no, porque yo no quiero que la gente me pierda la confianza, yo 

quiero seguir así, quiero seguir con la gente que no me mienten la madre como 
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a esos compañeros que cuando se los encuentran les mientan la madre, en 

lugar de saludarlos, y las mujeres que han llegado no se han hecho valer, no se 

han preparado, porque de todas maneras el compañero varón esta ahí vas a 

hacer esto vas hacer lo otro, no vas hacer esto, no vas hacer lo otro, que no 

están preparadas yo pienso que para un puesto, hay que estar preparadas 

sobretodo leer los artículos, claro que dicen que la constitución se hizo para 

violarla, que por lo menos no estar dependiendo de que voy a decir, que 

comisión me toco que tengo que hacer, prepararnos es que no nos preparamos  

para que no nos vengan a imponer sus condiciones o sus conocimientos”. 

 

Dolores Eustolia:  

 

“El hombre todavía como que se resiste a la participación de la mujer de estar 

dentro de los ámbitos sociales y políticos, se resiste a comprender que la mujer 

tiene la capacidad de también de enfrentar el trabajo que ellos desarrollan , no 

es querer hacerlos a un lado, sino simplemente que nos dejen, como muchas 

mujeres lo manifiestan que las dejen desarrollarse por ellas mismas por su 

capacidad, poca o mucha, pero quieren la participación y en si todavía el 

hombre esta con la idea  de que sólo el hombre aquí predomina, el hombre 

quiere ser él, que no lo rebase nadie más que él mismo, él es el inteligente y él 

es el trabajador,  el que proyecta y el  que hace todo, aunque las mujeres 

trabajamos y tenemos mas conciencia, pues si, las mujeres tenemos mas 

conciencia pienso yo, de todo lo que se realiza, se hace con más plenitud de 

conciencia de lo que se esta haciendo, por decir algo verdad, están en algún 

trabajo, se reúnen y se van a tomar algo o se van hacer sus francachelas por 

allí y se olvidan de todo lo que hay, nosotras en ese caso no lo hacemos 

porque tenemos la obligación de cumplir con el trabajo y de cumplir, pues con 

los quehaceres domésticos.”  

 

Nieves Hernández 

 

Nieves habla de la necesidad de que den el 50% de candidaturas a las mujeres 

para llegar a la igualdad de oportunidades ya que dice que a la hora de las 
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definiciones de tomarlas en cuenta para algún puesto de elección popular, a las 

mujeres las hacen a un lado.  

 

Patrocinia, Araceli y  Alliet  responderán con un rotundo no, argumentando que 

viven en una sociedad machista y patriarcal en donde la mujer es relegada y 

los hombres siempre tendrán más oportunidades. 

  

Resulta importante resaltar algunos factores de desventaja que mencionan 

algunas de las entrevistadas respecto a sus compañeros varones para 

profundizar en este análisis. Francisca Mora observa una posición de 

desventaja que posé ella con respecto a su contrincante varón y es su posición 

económica  ya que menciona que la posibilidad que ha tenido él, de tener 

puestos de elección popular con anterioridad le da las posibilidades de compra 

de voluntades, cosa que ella al ser ama de casa no tiene   

 

Las políticas afirmativas que desde un inicio implementó el PRD desde su 

constitución, como la inclusión en sus estatutos de que todos los órganos 

tienen que estar constituidos por hombres y mujeres obligatoriamente  en los 

puestos del partido, sin poner número, y posteriormente, el sistema de cuotas 

de no mayor a un 70% del mismo género, tanto en los puestos de elección 

popular, como  en puestos del partido, no han logrado ser un instrumento para 

el acceso de sus militantes mujeres a la política formal ni siquiera a una mayor 

visibilización política y aún menos han logrado reflejarse en las mujeres de 

base del partido.  

 

La desigualdad de oportunidades se pueden observar en las prácticas políticas 

del perredismo en Nezahualcóyotl que van más allá de la variable hombre-

mujer, ya que lo que prevalece son las  prácticas injustas, antidemocráticas, 

donde se verá la imposición de prácticas clientelares; en el momento en que se 

deciden las candidaturas femeninas, donde le dan más peso a que los líderes y 

las cúpulas decidan quienes serán las mujeres que entrarán a cubrir las cuotas 

establecidas en los estatutos, utilizando criterios subjetivos tales como la 

obediencia y lealtad al patrón, interpretándose este acto como un favor y no 
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como un derecho, distorsionando de esta manera la representación popular, ya 

que este sistema favorece el acrecentamiento del poder del patrón como en 

cualquier sistema clientelar tal y como lo relata le secretario técnico del partido. 

 

“Esta considerado el tema de género siempre, pero no porque se quiera, si no 

por la ley electoral, y por ley interna, tienes que contemplar siempre a un 

género, regularmente el sistema de cuotas se considera casi siempre es dos 1- 

2 -1- 2-1 dos hombres una mujer, en función de resultados electorales, esto se 

realiza a nivel estatal, entonces esto no lo vez a nivel Nezahualcóyotl que fue lo 

que hicieron los jefes de las tribus, hicieron estas propuestas, este y este y 

esta, proponen más mujeres para sus grupos por las cuestiones de género, 

posiblemente sean mas consideradas que los hombres, entonces cuando se 

considero a nivel global, no se considero el Estado de México de los 45 

distritos, de ahí sacas tu cuota, tantas mujeres y tantas hombres, en el caso de 

las pluris, si tienes que considerarlas, ósea no es la regla, dos hombres una 

mujer, dos hombres una mujer o algunos, cuando sea no puedes mandar a las 

mujeres hasta abajo es hombre mujer, por ejemplo si tu revisas la lista del 

ayuntamiento que va entrar tienes hombre-mujer-hombre-mujer, y por ejemplo 

la mujer que entró ahí, entro porque este es tu espacio, si lo quieres te toca 

poner a una mujer, entonces pues saca a la mujer, pero no es un espacio 

ganado por ella misma o peleado en su caso por elección, no, es una dadiva, 

tampoco bien lo digo en el caso de los hombres.”23         

 

De igual manera, Alliet Bautista ante la pregunta de si conoce a los candidatos 

que están contendiendo responde  que no conoce a todos los que están 

contendiendo, pero que si conoce perfectamente  a quién los puso, hablando 

en este caso de los líderes de las organizaciones, incluso algunos comités de 

base han tomado la decisión de constituirse como organización social y 

registrarse como Asociación Civil, como forma para llegar a ser tomados en 

cuenta. 

 

                                                           
23 Entrevista a Gilberto Brito Mejía (Secretario Técnico del Comité Directivo Municipal del PRD), 
realizada el 22 de mayo del 2003. 
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La implementación de políticas afirmativas como las cuotas no han sido  

suficientes para matizar la realidad de desventaja en la que se encuentran las 

mujeres, ya que aunado a las prácticas clientelares antes expuestas, se 

encuentra una debilidad estructural del partido en comparación a la fuerza que 

tienen las organizaciones sociales, y una deficiente educación política que dote 

de herramientas a las mujeres para hacer frente a las adversidades, lo cual  

impide que existan mecanismos de presión desde el partido favorables a las 

mujeres. Así lo expondrá el secretario técnico:  

 

“En la realidad es que no hay una estructura real con peso especifico definido 

con espacios definidos con tareas especificas, con tareas, con planes, con 

presupuesto de las mujeres, no lo hay tu vez a las mujeres pues como un 

bloque y siempre consideras la cartera de asuntos de la mujer pero se 

considera como cartera de asuntos sin importancia y también tiene que ver con 

la responsabilidad que las mujeres han asumido. Los espacios que ocupan las 

mujeres son un símbolo más que una representación”.24 

 

Las mujeres que acceden a un puesto de elección popular serán sumamente 

criticadas por sus compañeros varones, tal y como lo expresa el secretario 

técnico 

“también hay mujeres que ocupan cargos importantes sólo porque son mujeres, 

no porque sean buenas pata el análisis político”, como si la política estuviese 

llena de varones buenos para el análisis político. 

 

En general, las mujeres que participan políticamente en Nezahualcóyotl están 

relegadas a papeles secundarios, y también están relegadas en el momento de 

la adjudicación de las buenas obras políticas y gubernamentales que se 

realicen. 

 

2. Entre la casa y el trabajo  

 

                                                           
24 ibidem 
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El estudio de la situación femenina, necesariamente aparecen el trabajo y la 

vida doméstica entendido como escenarios de lucha y de articulación de los 

micropoderes y donde se desmitifica la rígida división de tareas y de 

competencias.  

 

La relación política y familia no siempre será complementaria para las mujeres, 

como si es para los hombres; en una trayectoria que abarca un doble proceso 

de participación y exclusión, observamos que factores como la relación entre 

vida pública y vida privada afectarán el desarrollo político de las entrevistadas, 

con sus claras excepciones. 

 

Históricamente las mujeres han estado inmersas en la llamada vida privada, al 

dedicarse a la crianza de los hijos y resolución de necesidades básicas 

domésticas, la mujer se vio confinada al espacio de la casa  y separada de la 

llamada vida pública. Aún cuando el feminismo haya descubierto un carácter 

político en la vida personal y privada, este espacio dista mucho de ser 

considerado en la vida pública política de nuestras sociedades. Los tiempos 

femeninos no necesariamente coinciden con los tiempos del quehacer político. 

En este apartado veremos la manera en que las mujeres perredistas combinan 

su vida privada con su vida pública, esto es laboral, profesional y política, si 

esta combinación resulta problemática o no, y como la viven ellas. Si se 

contraponen sus papeles en la vida pública  y privada y como resuelven esta 

contradicción si es que se da. 

 

Para varias mujeres entrevistadas, no ha sido fácil la combinación de estas dos 

actividades, para algunas han tenido que dejar de lado su vida privada  o 

sentimental para poder trabajar de tiempo completo a la pública, otras tienen 

que someterse a triples jornadas para poder cumplir sus papeles, y las más 

afortunadas han logrado una posición económica que les permite delegar 

actividades que tradicionalmente tienen que hacer para poder combinar 

satisfactoriamente dichas actividades. 
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Aún no se consideran los tiempos para que las mujeres puedan realizar las dos 

funciones al mismo tiempo, lo que implicaría que las tareas domesticas estén 

mejor repartidas entre los sexos ya que los hombres y la familia no están 

acostumbrados a que las mujeres participen políticamente.  

 

Alliett Bautista comenta: 

 

“Los tiempos de la política son masculinos, las juntas hay ocasiones en que 

terminan a las 12:00 p.m y por aquí esta muy feo, nunca piensan en que como 

mujer es diferente”. 

 

A Francisca ha sido complejo lograr combinar la vida familiar con su trabajo 

político y lo expresa así: 

 

“Mi esposo siempre me ha dicho que yo que logro dando servicio a la 

comunidad, si descuido a la familia, mis mismos hijos me han dicho sabes que 

mama eres candil de la calle oscuridad de tu casa, entonces mi esposo me dijo 

un día sabes que o te dedicas al 100% al PRD o te dedicas a tu casa porque 

no puedes estar tanto tiempo sirviéndole a la gente, ahora  tu eres de labor 

social sin recibir nada a cambio, pues mi esposo me proporcionaba economía 

para poderlo realizar y me dijo yo ya no te voy a dar dinero para que realices 

las gestiones hacia la gente, pero yo tengo entendido que el PRD no era para 

hacer un negocio con la gente, era para proporcionarles un apoyo a la gente en 

llevarles a cabo sus gestiones pero sin cobrarles algo a cambio, por eso el PRD 

creció a nivel nacional pero yo creo que ya de tanto tiempo pues si 

necesitamos como movernos que como los que nos mandan a la guerra sin 

fusil, no tenemos como solventar aunque sea para el pasaje para hacer las 

gestiones”.  

 

Clemencia Vilchis habla sobre el mismo tema: 

 

“Si he tenido problemas se me hace muy cansado, muy fatigado y a mis años 

también, a lo mejor a mí, hay compañeras que no que lo hacen todo de 



 104

maravilla porque tienen todavía la habilidad que uno no ya esta mayor, pero 

aun así me siento muy satisfecha de lo que hago” 

 

Martha Ávila dice: 

 

“ Hay una desconfianza sobre todo de las mujeres porque finalmente creo que 

el machismo se impone, aunque creo que yo puedo decir que mi esposo es 

una gente preparada, eso no quita la cultura que se trae de que la mujer entre 

en la política, hay una cuestión de que esta engañando al marido, que no 

puedes llegar tarde, que es con mi pareja ó con mi familia, cuando uno va firme 

en sus principios, cuando uno se formo a partir de principios uno llega aquí y 

los mantiene firmes y no tenemos que andar metiéndonos con algún 

compañero a lo mejor para poder avanzar nosotras, pero si yo me enfrente a 

eso, para liberarme, si me costo trabajo hacerle entender a mi familia que eso 

es lo que me gustaba, hacer que yo siempre iba a priorizar a mi familia, pero 

que también tenía que buscar el equilibrio y creo que lo he logrado, pues así y 

en la campaña es igual porque llegas a las tantas horas de la noche, que tienes 

que andar en Toluca y que donde andas pero bueno, eso fue hace como cinco 

seis años ya a partir de eso mi pareja ha entendido y pues esta bien si eso es 

lo que te gusta hacer y yo le he demostrado también que cuando uno se tiene 

confianza y uno se tiene respeto  no puede pasar nada y creo que me he 

ganado la confianza de mi pareja de mis hijas, de mi mama, cuñadas, que hoy 

ya en lugar de criticarme me apoyan  y ese es un logro que yo tengo y que me 

siento muy satisfecha”. 

  

Nieves Hernández:  

 

“Muchos, hasta de llegarnos a divorciar mi esposo y yo, también con mis hijos, 

porque ya no les dedicamos todo el tiempo que necesitamos las mamas, 

dedicarles el tiempo, porque ese tiempo que se les dedicaría a los hijos lo 

ocupamos para andar invitando a las personas a que se integren al PRD a 

ayudarles a solucionar sus problemas”. 
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Julissa Mejía: 

 

“Pues sobre todo de tiempo, que tenemos que estar trabajando más de lo que 

requerimos porque bueno mi esposo también se dedica a la política,  pero el 

dice ya me voy ahorita vengo, pero bueno yo tengo que ver que este el 

desayuno, de que su ropa este limpia de todo, eso yo creo que es lo que nos 

pasa a todas las mujeres, bueno ahorita mi trabajo y la participación política es 

prácticamente lo mismo, mi problema mayor era cuando tenía yo que ir a 

trabajar, que trabajaba yo políticamente y además tenía que atender la casa, 

eso es lo que me costo mucho trabajo, trabaja uno más de lo que trabajan lo 

varones, los varones a ellos se les hace muy fácil decir ya me voy ahorita 

vengo, nosotros lo que hacemos es agarramos la casa, nos la cargamos aquí y 

nos la llevamos porque tampoco la podemos dejar, tenemos que estar al 

pendiente de los hijos, tenemos que estar al pendiente de todo, así es parte de 

una propia formación que tenemos aunque yo diga que soy liberal y actúo así, 

la verdad es que no hay cosas en las que digo la formación y educación a fin 

de cuenta así es, me gana pues la cuestión de la casa simplemente tengo 

quién me ayude, pero siempre tengo que ver que hace falta, si ya se hizo esto 

o aquello”. 

 

Las experiencias señalan lo tenso que resulta para muchas mujeres la 

combinación de la vida familiar y la práctica política. Si bien todas las mujeres 

padecemos violencia y hostigamiento, los matices según el origen 

socioeconómico resultan significativos, ya que no hay duda de que la tensión 

provocada en la esfera familiar por los cambios en el papel tradicional femenino 

es diferente, por lo que es una importante variable observar del porqué 

observamos una mayor cantidad de varones en los puestos de la denominada 

política formal. No obstante las mujeres entrevistadas son de las que han 

tratado de romper con esta idea del destino por ser mujer.  

 

d) Mujeres en campaña. 
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El siguiente apartado tiene como finalidad resaltar el trabajo de comunicación 

política que realizan las mujeres perredistas en la campaña que se desarrollo 

para las elecciones municipales del mes de marzo del año 2003, la campaña 

política que nos ocupa, como proceso de persuasión que se llevó a cabo el 

PRD para promover a sus candidatos y en la cual las mujeres tuvieron una 

destacada participación. 

 

Paradójicamente sólo en tiempos electorales se observará a los líderes y 

militantes del PRD trabajar en un objetivo en común. La unificación de las 

principales organizaciones sociales en el municipio juegan un importante papel 

para el desarrollo de la campaña del PRD en el municipio, ya que después de 

una negociación intensa entre los líderes de las organizaciones y de las 

elecciones internas para elegir a los candidatos que representarán al partido 

en las elecciones, se estructura la campaña de tal manera que trabajen 

unificadamente todos aquellos que militen en el PRD ya sea por medio de una 

organización, comité de base ó de manera individual. (Ver anexo 3) 

 

Una característica de las campañas políticas del PRD, ha sido la 

implementación del un trabajo colectivo llamado “brigadas del sol”, estas 

fueron implementadas por primera vez en 1997 en la Cd. De México; brigadas 

que por su éxito ayudaron al arribo del PRD al Gobierno del DF. Después de 

esta experiencia, los perredistas en Nezahualcóyotl las han implementado en 

sus campañas electorales, las cuales en voz de sus militantes han sido de 

gran ayuda, ya que no sólo cumplen la función de repartir propaganda, sino de 

entrevistar a la gente casa por casa en el municipio para conocer su opinión y 

para persuadirla de que vote por el PRD, dando explicación de las propuestas 

del candidato, estas brigadas las integran la base del partido conformada en 

su mayoría por los militantes de las diferentes organizaciones y simpatizantes 

del partido, donde hay una remuneración económica y su labor culmina el 

último día de la campaña.   

 

En la actualidad las campañas políticas han adquirido particular importancia 

frente a un electorado volátil que hace más competitivo el resultado de las 
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elecciones; Sin embargo, en Nezahualcóyotl, encontramos un electorado 

estable a favor al PRD, debido al constante trabajo político que se realiza y la 

interacción de los ciudadanos con los líderes como anteriormente se explicó. 

No obstante, las mujeres en Nezahualcóyotl dirigen sus esfuerzos de 

persuasión hacia todos los electores, y su forma de organización ha 

garantizado un desempeño exitoso como lo narra el Secretario Técnico del 

partido: 

 

“La campaña la estructuró una empresa que se dedico a medir y hacer 

marketing un estudio de mercado, y un aparato social importante del PRD en 

el Municipio que tiene la capacidad de que en un día visitar todas las casas 

del municipio con el mensaje que tu quieras, con papitas con regalitos, pero si 

lo podemos hacer, empiezas a las 9 de mañana y a las 2 de la tarde terminas, 

de peinar todo el municipio, entonces es una capacidad que no se da en 

cualquier lado yo luego pienso que esta capacidad que tiene el partido este 

potencial ósea que tengas una estructura política de militancia que pueda 

hacer esto o vamos a cualquier otro lugar en Iztapalapa en el D.F., es un 

fenómeno muy curioso aquí en Nezaualcóyotl esa capacidad de 
organización de decir vamos a repartir esto y toda la maquinaria queda 
peinado todo el municipio es increíble a veces hasta difícil de creer, que 

capacidad de decidir y que capacidad de poder tiene el partido  y se ve que el 

PAN no le esta metiendo dinero, ellos son empresarios y dicen dinero perdido 

pues no se lo voy a meter, y en el PRI parece como si fueran 10 años a tras 

donde el PRI fuera el PRD y donde el PRD fuera el PRI y era el que tenía 

recursos humanos, organización y  como antes pues cooperen para la pintura 

y vamos a hacer pintas y todo así como de día de campo, ahora es al revés al 

PRI haciendo su campañita de una bipolaridad totalmente diferente a lo que 

eran 10 años atrás. 25 

 

                                                           
25 Entrevista a Gilberto Brito Mejía (Secretario Técnico del Comité Directivo Municipal del PRD), 
realizada el 22 de mayo del 2003. 
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La presencia de las mujeres se observa en distintos niveles, desde las brigadas 

en búsqueda del voto de los ciudadanos, representantes de casilla, hasta 

responsables de campaña en secciones, colonias y distritos electorales. A 

continuación se resaltará el trabajo de sólo algunas de las mujeres que 

colaboraron en esta campaña mencionando su vida cotidiana en los días de 

campaña electoral, como manera de conclusión de esta tesis la cual cumple su 

objetivo fundamental corroborando su hipótesis inicial de que la participación 

femenina en Nezahualcóyotl es fundamental para las victorias electorales, para 

el funcionamiento de las organizaciones sociales que son las que le dan vida al 

partido.   

 

A la pregunta expresa de describir un día como militante del partido en 

campaña, estas fueron las respuestas las cuáles demuestran un trabajo político 

intenso y en la mayoría de las ocasiones no valorado. 

 

 

 

 

Alliet Bautista 

 

“Me levanto desde las siete de la mañana, te aseas, desayunas algo, hay que 

estar a las 8:00 de la mañana lista ya desayunada y todo, igual te vas al cuartel 

de campaña, ves cuales son todas las actividades del día, cuales son los 

recorridos, revisar cuales son las preferencias donde estamos más flojos, ver 

donde se necesita más promoción, si hay que ir acompañada en un acto como 

planilla, empezar igual a volantear, a platicar con la gente,  ir a los mercados, ir 

a vocear y plantear cuál es el programa de gobierno, cual es la diferenciación 

entre los otros partidos y porque votar por el PRD, en este caso yo iba como 

candidata a regidora y les decía si votan ustedes por mi partido yo voy a llegar 

a ser regidora, luego la gente se confundía porque decía que es eso de 

regidora, usted va a la presidenta, yo veo que aquí va un hombre no una mujer, 

yo les decía es un hombre va Luís Sánchez , pero dentro de su planilla del 

ayuntamiento para regidores yo voy en un lugar de esos, pero si usted vota por 
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Luís Sánchez va a votar por mí a la vez, y a mucha gente le causaba esa 

confusión porque no se hace campaña para regidor se hace campaña para 

quién encabeza la planilla, entonces si yo mencionaba mi nombre la gente se 

confundía, al igual les daba mucho gusto, hay muchas experiencias de muchos 

tipos de que incluso la gente a veces se queda ha escucharte otra no, a veces 

a la gente les causa expectación  ya que normalmente los que salen hacer 

campaña son hombres no mujeres, si vez esas miradas de que una mujer esta 

haciendo campaña, y me seguía todo el día y más si había una reunión de 

coordinación que eran a las 8 o 9 pues ya hasta las 12:00 p.m.  Ó 1:00 a.m, 

ósea no hay horarios es lo que te digo.” 

 

Martha Ávila 

 

“Es, pararme a las siete de la mañana, cambiarme e irme al comité de 

campaña cuando ya están las brigadas de mujeres y hombres, mayoría 

mujeres para empezar hacer los recorridos en las colonias, el recorrido de la 

mañana ya sea que haya una comisión para hacer la comida para los 

compañeros, comemos visitamos con el candidato, levantamos demandas, 

estamos con la gente, en la tarde después de terminar ese recorrido de esa 

colonia, hacemos una reunión, invitamos a la gente a platicar con el candidato 

a conocer su plataforma, sus propuestas, y  hacemos una reunión con la gente, 

terminando, hacemos una evaluación ver los errores que cometimos, ver como 

andamos en las finanzas, en la logística y ya llegamos como a las 12:00 p.m. 

planeando para el siguiente día nuevamente ahí, te estoy diciendo que no veo 

a mis hijas en todo el día”.                              

 

Paula Aburto 

 

“Siempre se hace un centro de campaña en cualquier distrito, cualquier colonia, 

se cita a las personas brigadistas que ya entraron, porque para entrar no es tan 

fácil hay que hacer trabajo y se necesita tener su credencial de lector, que este 

el puesto vacante, yo meto a mis compañeras a mis vecinas que quiero, que se 

beneficien no es mucho 3 mil pesos a la quincena, pero bueno eso es lo que se 
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hace, ver principalmente a los conocidos, ya después si sobra vengan los 

demás, hacer eso, levantarme si lo citan a uno a las cinco de la mañana, hay 

que ir a cualquier centro, cualquier colonia, andar en el sol dependiendo el 

horario que necesite el coordinador,  yo he trabajado a nivel conocidos, y llego 

con ellos y les digo que va haber elecciones, que vamos a apoyar a tal 

persona, nada más hay que salir a votar ese día y convencer al vecino a la 

vecina al amigo a la amiga, ya uno termina como a las nueve, diez de la 

noche.” 

 

Clemencia Vilchis 

 

“Pues mire, por decir desde que me levanto como a las 6:30 o 7:00, levanto lo 

poco que tengo que hacer, me arreglo, me vengo para acá a mi oficina, porque 

no podemos salirnos hacer campaña, nosotros aquí como estamos le voy a 

decir desde antes terminaba, yo me levantaba y nos íbamos a trabajar para 

que no nos llegara el sol o a trabajar o a pegar gallardete, este era hasta las 

dos, tres de la tarde, llegaba hacia mi comida, traía a mis niños de la escuela y 

comíamos, y los ayudaba a hacer su tarea que será hasta como a las 18:00 

hrs. emperezábamos a trabajar; a mis hijos dejaba un rato con mi Mamá y me 

salía yo hacer  mi campaña e igual a repartir, a volantear, a ver a la gente,  

para conscientizarla de que no tenía grupo, no tenía yo nada de grupo, iba yo a 

tocar las puertas para afiliarlas empezando por ahí empecé a afiliar mucha 

gente, yo me iba con mi bloc de afiliaciones y me iba yo afiliar hasta las diez u 

once de la noche o si no, en la mañana me iba yo hasta ahí era mi trabajo de 

cuando yo estuve en mi casa, ahora ya de que tengo este trabajo, para acá 

esta campaña que me toco hacer ya trabajando, aquí vengo a mi trabajo saco 

todo mi trabajo que tengo que sacar y a las 18:00 me voy y hasta las 11:00 o 

12:00 de la noche llego a mi casa.”  

 

Francisca Mora 

 

Me levanto a las 5 de la mañana, me baño, después pongo arroz en la lumbre 

para darles de desayunar, cuando salga le echo la leche y eso en el transcurso, 
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que me baño, salgo voy por el pan, lo dejo en la mesa y cuando se levanten 

mis hijos, a los que queden, porque los voy a encaminar a la escuela; ya tengo 

designado irme a la campaña, tengo que preparar la comida dejar la comida 

para que ya no tenga que regresar hacer de comer a la hora de regresar de la 

campaña, hay veces que no tenemos alimento, y aquí en su pobre casa a las 

compañeras que nos apoyan yo les he dicho que aunque sea frijoles, y un 

huevo, pero aquí siempre va haber algo que comer porque no todos los grupos 

y todos los movimientos nos apoyan en cuestión de alimentos, dependiendo, a 

mí si me da pena llegar y decirle a la gente saben que ya me fueron a apoyar y 

no hay nada, pues aunque sea se les  invita aquí a su casa a tomar un 

alimento,  lo más sencillo que sea, pero se les ofrece un taco, después de 

recorrer, en el transcurso de la mañana a volantear o a pegar cartel o a invitar a 

la gente, regresamos y les invito de comer como le platico, así muy sencillo, 

después de ahí los que se quieran volver a integrar los integramos hasta la otra 

parte del día para volver a seguir continuando, para terminar el trabajo, 

depende del trabajo que tengamos que realizar, si hay poco lo dejamos para 

otro día, y si no, en ese mismo día hay que continuar porque cuando estaba 

Héctor Bautista de candidato nosotros tuvimos que vender boletos para la rifa 

de una casa, y entonces eso fue muy pesado, entonces entre los brigadistas 

que estaban a mi cargo, pues nos íbamos hasta las 10:00 de la noche a vender 

los boletos para poder sacar los boletos que se nos habían designado, y llego a 

mi casa a las 10:00 o 11:00 de la noche.”        

 

Hilda Verónica Martínez 

 

“Te levantas muy temprano, porque por lo general citábamos a la gente 

dependiendo de la actividad, te bañas, a la gente se cita por lo general  a las 8-

9 de la mañana, llegas, verificas que gente te vas a llevar, y sales con tu 

brigada, y dependiendo lo que tengas que hacer, la actividad que te toque, la 

zona que tengas que cubrir, te vas y como eso de las 13.00 hrs. te da hambre, 

cortábamos y veíamos si comprábamos algo, regresábamos de comer y en la 

tarde por lo regular la actividad sigue, siendo la misma, las brigadas trabajaban 

hasta cuatro seis de la tarde, te vas a entregar tu reporte, verificas actividades 
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del día siguiente, nuevamente y a veces hay que quedarse en reuniones ya con 

las coordinaciones ó con las comisiones, en este caso específicamente de 

evaluación o de si ves que te hace falta material, pues hay que ir a recabar  él 

material que vas a dar al día siguiente o si va haber alguno otra actividad pues 

tener todo a la mano para que al día siguiente pueda salir la brigada, y trabajar 

nuevamente por lo regular así se maneja y este dependiendo 20:00 ó 21:00 

hrs. ponle por si hay una reunión de coordinación, pues hay que ir a la reunión 

y son reuniones que luego a los compañeros les gusta mucho hablar y salimos 

tarde a veces once de la noche y pues ya llegas rendida, y al otro día pues otra 

vez a la misma actividad.”  

 

Julissa Mejía 

 

“Bueno, pues primero tendríamos que ver lo que hay que hacer ese día, un día 

antes de la jornada electoral, me levanto como a las 8:00 a.m, hay que ver que 

hacer con los hijos, bueno mis hijos ya están grandes, de hecho a ellos los  

jalé, estuvieron trabajando en la campaña junto conmigo, este teníamos varias 

reuniones, hay que ir a capacita fundamentalmente a los casilleros, al grupo de  

apoyo que iba estar operando el día de la elección, en el caso mío, pues tenía 

que ir a capacitar y armar la  estructura, organizar todo para el siguiente día 

que tuvimos  reuniones aún con la estructura de Luís Sánchez, ver lo que 

faltaba ,ver lo de la comida, lo de el desayuno de los casilleros, ver lo de los 

programas de la computadora para poder tener la captura, tener todo ese tipo 

de infraestructura para el día siguiente, con cuantos teléfonos contábamos, con 

cuantos celulares, de ver a quien  les faltaba tarjetas para estar comunicados 

con nosotros, tener nuestro propio centro de recepción de información  a parte 

de lo que ya teníamos, o los que ya tuvimos en el distrito, ir viendo a nivel 

municipal y apoyamos al compañero del comité municipal porque él esta 

también en esta actividad, porque aquí en Nezahualcóyotl fue el centro de 

operaciones del Comité Estatal, aquí estuvo Rosario en las conferencias de 

prensa, tanto en las instalaciones del Comité Ejecutivo y bueno tuvimos que 

apoyarlo en esa actividad, este iniciamos como a las ocho de la mañana a 

capacitar compañeros de esto y terminamos como a las seis de la tarde, 
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regresamos a zona centro, nuestros compañeros de la estructura de Luís 

Sánchez, para finiquitar algunas cosas que nos faltaban nombramientos de 

representantes de casilla, después a los compañeros que faltaban de 

nombramientos y a capacitar a los que faltaban de capacitar y en la noche 

estuvimos un rato con la estructura de Luís Sánchez para poder armar el día 

siguiente, llegando a la casa, armamos paquetes de documentos para todos los 

que iban a estar trabajando el día siguiente, organizamos los carros que 

íbamos a salir desde aquí, cuanta gente, como los íbamos a llevar, y 

prepararnos a las seis de la mañana del día siguiente.”   

 

Nieves Hernández 

 

“Pues primero, nos venimos aquí al ayuntamiento hasta las cuatro, de aquí 

salimos y nos vamos a ayudar al candidato que este postulado por mi partido y 

de hecho se va todo el día, desde que estamos aquí hasta que terminamos la 

propaganda correspondiente a cada una de las campañas, y no tenemos hora 

11, 12, 1 ó 2 de la mañana.”   

 

Dolores Zarate 

         

“Muy pesada, yo me levantaba como a las 6 de la mañana, dejaba mi casa 

media limpia, y luego yo ya estaba a las 8:00 hrs. en las oficinas del la 

organización para poder ver que era lo que se íbamos hacer, en el trayecto del 

día  hasta las 20:00 –21:00 hrs. de la noche y seguíamos trabajando por 

cuestiones de lluvia o por cuestiones de sol y eso.” 

 

Manuela Dávalos 

 

“Levantarme muy temprano como a las siete de la mañana, acudir al comité de 

campaña, salir del comité como a las 9:30 a.m., visitar secciones electorales 

casa por casa, regresar al comité como a las 14:30 posterior a los alimentos, 

realizar el recorrido de la tarde y regresar de nuevo a las 18:00 hrs., 

posteriormente yo como era responsable del distrito 41, tenía que ver que la 
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estructura electoral estuviera completa principalmente de los representantes de 

casilla, por lo regular salíamos del comité como a las 10:00 p.m.” 

 

El motivo principal expresado en las entrevistas para realizar el trabajo político 

serán, el de  una identificación con valores éticos de la izquierda tales como el 

mejorar las condiciones de vida de las mayorías, así como el de contribuir al 

mejoramiento de la vida política del país.  
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CONCLUSIONES 
 

La participación es básica para la democracia; la democracia en si implica 

participación y la participación de las mujeres de forma efectiva en el poder, en 

la toma de decisiones, esta es necesaria para que se pueda hablar de 

democracia, característica  de la cual carecen las mujeres que participan en 

Nezahualcóyotl. Sin la participación de las mujeres, la democracia como 

régimen político no puede ser democrática en el sentido estricto, y a la vez en 

un sistema de gobierno democrático las mujeres pueden participar de forma 

extensa, activa y real. 

 

En este sentido a manera de conclusión podemos decir que las mujeres del 

PRD en Nezahualcóyotl, participan en todos los niveles e instancias del partido, 

pero su número decrece conforme se escala en las instancias superiores del 

partido; es decir la base partidista es donde encontramos más mujeres (incluso 

más que hombres), también las hay en los niveles intermedios y se intenta de 

acuerdo a los documentos básicos, que por lo menos el 30% se encuentre en 

las instancias directivas, así como en la distribución de puestos de elección 

popular. El partido del sol azteca posee una estructura piramidal donde las 

elites toman las decisiones reales del partido y donde las bases tienen poca o 

nula influencia hacia la cúpula y hacia la totalidad del partido debido a ser el 

último eslabón de penetración y control. 

 

Debido a la división sexual del trabajo y a la histórica exclusión de las mujeres 

del mundo público, los partidos políticos se desarrollaron en una esfera en la 

que predominan valores y normas masculinas. Las mujeres representan a 

pesar de su masiva presencia un grupo marginal y están expuestas a una serie 

de prejuicios. Por el otro lado, las reglas que rigen en el ámbito político les son 

parcialmente desconocidas, ajenas y se contraponen a las que rigen en el 

ámbito de vida que les es adjudicado socialmente. Estos factores obstaculizan 

en forma decisiva un accionar político eficaz. 
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La propia situación de desigualdad económica, cultural, política, la lucha por la 

sobrevivencia cotidiana, la pesada doble o triple jornada laboral, el vivir en 

carne propia la miseria de todo tipo, conduce a las mujeres a dar el paso y 

adentrarse al mundo de la política a través de la militancia partidista municipal, 

por ser la base de la división territorial y de la organización política y 

administrativa, en su mayoría a través de alguna organización social, trabajan 

para empujar, presionar, y proponer medidas justamente encaminadas a una 

mejor calidad de vida.  

 

Los orígenes de la participación política femenina en Nezahualcóyotl, se basa 

principalmente en aquellas mujeres que vieron y observaron que el modelo 

priísta traía consigo desigualdad y pobreza, falta de oportunidades, su 

participación se enmarca  en la lucha por que sienten que sus familias y ellas 

están excluidas de un sistema corporativo y corrupto en el que se convirtió el 

PRI, donde había un constante abuso de autoridad; al dejar de representar los 

interesas de la mayoría de los ciudadanos de Cd. Nezahualcóyotl, fueron 

siendo desplazados por organizaciones sociales,  que en 1996 a través de las 

siglas del PRD logran su primer victoria en el municipio, la cual mantendrán 

hasta la fecha.  

 

El trabajo político de este partido en el municipio lo hacen hombres y mujeres 

de todas las instancias; el universo femenino que son parte del PRD en el 

municipio podemos caracterizarlo como mujeres que antes de pertenecer al 

PRD  pertenecieron a organizaciones políticas de izquierda, mujeres que 

venían del PCM, PMS, PMT, PRT, así como del PRI y de organizaciones 

sociales como  UPREZ, UGOCEM, CNC, MOVIDIG, etc. Los militantes de  

base son mayoritariamente mujeres; son las que realizan el trabajo principal en 

épocas electorales: pegas, pintas, asistencia a mítines, volanteos, y 

representantes de casilla lo cual habla de una discriminación. 

  

Las mujeres en las que basamos esta investigación son de diferentes lugares 

de nacimiento a Cd. Nezahualcóyotl, de diferentes edades, casadas, solteras ó 

separadas con hijos de todas las edades, casi todas cuentan con educación 

básica aunque existen excepciones con licenciatura y maestría, y cuentan con 
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diferentes niveles socioeconómico; y  que en el PRD vieron la posibilidad de 

impulsar sus demandas pasando a formar parte del partido sin abandonar su 

movimiento, es de decir que estas mujeres tienen una relación familiar con la 

participación política o comunitaria debido a que Nezahualcóyotl desde su 

fundación se ha urbanizado y crecido gracias a la organización de los colonos 

que de esta manera han logrado mejorar sus condiciones de vida. A pesar de 

ello el acceso de las mujeres en la toma de decisiones, en cargos de 

representación popular y en cargos de gobierno, es mucho menor que el de los 

varones.  

 

Debo decir que se entrevistaron a las mujeres que visiblemente participaron en 

la campaña política de marzo del 2003, las que asistían a las reuniones de 

campaña que una vez por semana se llevaban a cabo en las oficinas de 

campaña del entonces candidato a presidente municipal Luís Sánchez 

Jiménez, en las cuales se discutían las problemáticas generales de la campaña 

que semana tras semana se presentaban, estas reuniones me daban un 

parámetro de aquellas mujeres más comprometidas y mas consideradas en la 

estructura electoral y las que trabajaron en la campaña día y noche tal y como 

las entrevistas lo testifican; así como también a regidoras y una sindico, las 

cuales por su puesto hablaba de su notable participación.  

 

Cabe destacar que en términos generales no encontré obstáculos para la 

realización de las entrevistas, las cuales me darían acceso a la información 

relevante para el análisis; con tan sólo dos excepciones, las cuales finalmente 

sirvieron para tener una mayor claridad en las conclusiones y entre las cuales 

se encuentra el caso de la entrevista hecha a Araceli González en el H. 

Ayuntamiento, ya que no pudo ser concluida debido a el Secretario General de 

Gobierno y ex coordinador general de campaña Cirilo Revilla Fabián y a quién 

realicé la primera entrevista interrumpió su realización y de allí la entonces 

regidora no volvió a acceder a la entrevista dejándose a la mitad, también se 

encuentra el caso de una mujer llamada Martha Angélica Bernardino Rojas, 

con una notable participación política, militante importante de la organización 

social Movimiento Vida Digna (MOVIDIG), y en esos momentos coordinadora 

de finanzas de la campaña, quién había sido regidora, diputada local, diputada 
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federal y después del triunfo del 2003 ocupó la Secretaria de Finanzas del H. 

Ayuntamiento, y quién jamás accedió a la entrevista. 

  

Las entrevistas realizadas son un pequeño ejemplo de mujeres que han dejado 

fluir su vocación política, que le han dado forma y voz a su participación y la 

han defendido a pesar de todo y de todos, las mujeres que participan en 

política, como lo ejemplifica este trabajo tienen innumerables obstáculos que 

vencer significa muchas veces sacrificar una de las esferas de la vida personal, 

tienen  en comparación con los varones mas problemas estructurales que 

vencer tanto culturales como políticos, pero el motor de su participación es más 

fuerte ya que es por la gente, por su familia, motivadas por las malas 

condiciones en las que se encontraba el municipio y su colonia, pensaron que 

estas condiciones les perjudicarían en el crecimiento de sus hijos y que a 

través de la participación lograrían revertirlas, en la cual no encuentran 

cansancio, ni obligación más grande que la que su vocación interior las llama a 

trabajar, a pesar de la desilusión, a pesar del desaire, a pesar de ver que el 

trabajo realizado no tiene las suficientes recompensas equivalentes.  

 

En esta tesis podríamos decir que es falsa esta idea de que no hay suficientes 

mujeres en la política debido a que no les interesa y así justificar su 

subrepresentación, ya que hay muchas mujeres que han hecho de la política su 

forma de vida, están por todas partes, dominan el panorama político, pero en 

su participación existe un límite hasta donde pueden llegar la mayoría de las 

mujeres y son pocas las que pueden escalar ese límite debido a varios factores 

influyen a ello y entonces pasan a formar parte de la política formal.  

 

La mayoría de las entrevistadas entienden su participación política como un 

oficio al servicio de los demás, por lo tanto se observa arraigada en ellas esta 

idea cultural de que la mujer debe ser pura, buena y bondadosa;  la ambición ó 

la búsqueda del poder es mala por lo tanto, participan políticamente 

cotidianamente, y día y noche en tiempos de campaña, pero no por ambición o 

por buscar un puesto sino por mejorar las condiciones de vida de su comunidad 

y porque creen que el PRD es la opción política que se las otorgará; por lo 

mismo, en su mayoría no se han preguntado cual es la forma de acceder al 
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poder, porque piensan que se van a corromper y no alcanzan a valorar el 

trabajo político que por años han realizado, tal parece que el sacrificio y la 

abnegación serán actitudes que igual que en la vida privada, algunas mujeres 

reproducen en su vida pública, y que sus compañeros varones de manera 

abusiva aprovechan rotándose cada trienio los puestos importantes de elección 

popular en sólo unos cuantos varones, dejándoles a las mujeres en la mayoría 

de las ocasiones las suplencias, el trabajo de base, puestos administrativos de 

bajo nivel  y si bien les va, alguna que otra regiduría.  

 

Las mujeres en su mayoría tienden a colocarse ellas mismas al margen de la 

lucha por conquistar algún puesto, como si ellas de manera natural nunca 

debieran plantearse estar allí, confirmando así la histórica adaptación del 

género femenino a la participación de las mujeres de manera informal, fuera de 

los archivos municipales, de los registros sobre política del municipio, de los 

libros de historia y de las estadísticas. Su noción de beneficio colectivo y el 

valor otorgado a la honestidad  y la responsabilidad, parecen guiar el ingreso 

de las mujeres a la política, a diferencia de los hombres quienes en su mayoría 

tienen claro que la finalidad de su participación es hacer una carrera política la 

cual los llevará  hacia el poder público. 

 

Lo que encontré de importancia en cada una de las entrevistadas son los triples 

esfuerzos que tienen que hacer para estar a la altura de los varones en la 

política, pues deben de cumplir con sus deberes de género, tal y como la 

mayoría de ellas expresan lo difícil que resulta combinar la vida familiar con el 

trabajo político que realizan, otras por su carácter de viudas, solteras, 

separadas o como de manera textual lo expresarán tuvieron  que esperar a que 

crecieran sus hijos para poderse dedicar de lleno al trabajo político. 

 

Su concepción en general sobre la política es negativa, palabras como 

deshonestidad, oportunismo, ambición, enriquecimiento a costa de los demás o 

simplemente sucia, serán las características que le darán a la política. Aspiran 

a la democracia  como sinónimo de desarrollo social e individual  con igualdad 

de derechos y el acceso a mejores condiciones de vida. Se observa una 

carencia de manejo de término como el feminismo ya que comúnmente se 
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asocial al feminismo con una postura radical antihombres, y en su mayoría no 

conocen ninguna organización social que se dedique específicamente al 

trabajo con mujeres en el municipio, aunque reconocen la necesidad de darle 

más espacios a las mujeres en el partido, de igual manera existe una 

desinformación de sus derechos en todos sus niveles y una falta de educación 

con perspectiva de género que lleven a estrategias comunes con miras a 

buscar una mayor representación de las mujeres en el municipio. 

 

Las perredistas apuntaron que uno de los problemas de las mujeres en el 

municipio radica en la alta tasa de violencia que viven las mujeres por parte de 

sus conyugues, y el que existe un gran número de madres solteras y la 

mayoría de las entrevistadas expresaron su interés de formar ó de pertenecer a 

una organización que trabaje en apoyo a la mujer, debido a que observan en 

las mujeres de Nezahualcóyotl un sector vulnerable y carente de apoyo 

gubernamental para la solución de sus problemas de todo tipo.  

 

A la respuesta negativa o de desconocimiento de si pertenecen a alguna 

corriente interna del PRD habla de la desvinculación real con el partido ya que 

existe en su mayoría un filtro para llegar al partido y que es la organización 

social a la que pertenecen y por la que trabajan directamente debido a que 

posterior a la fundación del PRD, las organizaciones sociales siguieron 

trabajando bajo el convenio de ser adherentes al partido y que en opinión  de 

las militantes este convenio les ha restado legitimidad como organización social 

y han ido perdiendo principios por los puestos de poder, ya que no pueden 

hacer plantones ni marchas debido a arreglos políticos y a que su organización 

está representada en el cabildo. 

 

La estructura política del PRD en el municipio sólo se activa en momentos 

electorales o en tiempos donde la agenda del partido lo requiera, el trabajo 

permanente con la gente se realiza a través de las organizaciones sociales en 

el municipio y frecuentemente se observarán fuertes pugnas entre las 

organizaciones, acrecentándose estas en tiempos preelectorales debido a la 

defensa de sus cuotas de poder. De igual manera, también podemos decir que 

cada vez son menos grupos y organizaciones sociales tomadas en cuenta en la 
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toma de decisiones y en la distribución de candidaturas cosa que no ocurría en 

un inicio de su llegada del PRD al poder. 

 

La falta de institucionalidad del partido, aunado al exacerbado poder clientelar 

de los líderes de las organizaciones, que a su vez son quienes detentan los 

puestos de elección popular, hace que se inhiba el proyecto democrático y por 

lo tanto la visibilización política de las mujeres ya que niega la participación 

democrática y excluye a todos y todas que no estén bajo el patrocinio del líder 

de la organización. 

 

Estas prácticas en Cd. Nezahualcóyotl tienen un entramado de relaciones 

políticas ancestrales las cuales se transforman en mecanismos que la clase 

política ha tenido a su mano como formas de lucha y de hacerse del poder, 

combatiendo a sus opositores del PRI con las mismas armas que ellos usaban. 

 

En este sentido podría concluir que en la medida en la que sigan prevaleciendo 

sectores amplios de la población con déficit de satisfactores elementales de 

vida, el estilo de gobierno clientelar seguirá existiendo como forma de lograr 

capital político importante, debido a la necesidad que tiene la gente de 

intercambiar lealtad política por satisfactores básicos de vida, tales como 

alimentos a bajo costo, cemento, varilla, beneficios como programas sociales 

que les ofrezcan, etc.  

 

También podemos decir que la creación de instancias propias de la mujer del 

PRD en Nezahualcóyotl son inexistentes y de poco trabajo, los objetivos por los 

cuales se creó la secretaria de la mujer y la coordinadora de mujeres, no han 

podido concretarse en el  municipio, tampoco hay línea política en relación a 

las mujeres de Nezahualcóyotl, no hay una formación política para ellas como 

incentivo para que accedan a mas cargos de elección popular, en instancias 

directivas en el partido y en organizaciones sociales, esto nota el poco trabajo 

implementado en el municipio referente a buscar una mayor participación 

política de las mujeres, ya que no hay instancias institucionales que sean 

respetadas por los militantes que conlleven a una democratización del partido y 

su política hacia las mujeres, se ejemplifica claramente lo dicho por el 
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secretario técnico del partido en el municipio, “la cartera de mujeres, es la 
secretaria de asuntos sin importancia”.    
 

La mayoría de las mujeres perredistas ven fallas en su partido, como el hecho 

de la concentración del poder político en tan solo algunas personas de  

organizaciones políticas, así como el exacerbado machismo y la falta de 

espacios para las mujeres, ya que esto las fragmenta también a ellas; 

podríamos decir que hay una especie de resabios priístas tales como el 

verticalismo, el caudillismo, y caciquismo, las decisiones cupulares, el 

clientelismo, el pragmatismo, la falta de capacitación y formación política hacía 

las bases. 

 

Su afán de justicia de las mujeres, la satisfacción de trabajar por la gente, la 

lucha por ideales para dejarles un mejor México a sus hijos, aún estando 

cansadas de la exclusión y la falta de oportunidades para ellas y para su 

comunidad; ven con tristeza que en su partido, después de años de lucha las 

excluyen y las marginan, pero siguen trabajando por el partido y quieren 

continuar; saben que les hace falta preparación motivo por el cual se 

autoexcluyen y aunque claramente muestran inconformidad por ver cómo el 

clientelismo político a impedido la democracia, la transparencia, y la igualdad al 

interior de su organización así como del partido, estas prácticas las hacen 

dudar que su esfuerzo valga la pena y las lleva a pensar a que su trabajo de 

años solo ha servido para el enriquecimiento de algunos. 

  

En los documentos básicos del PRD (Programa, Estatuto, Declaración de 

Principios) existen apartados que se refieren específicamente a las mujeres. 

Sin embargo, no dejan de ser eso, apartados como los que se usan para tratar 

a los grupos vulnerables. También es preciso observar que hay una distancia 

entre lo que afirman los documentos básicos y lo que se ha escrito en la 

secretaria de la mujer por un lado, y lo que nos señala la realidad incluido el 

tema de cuotas que como medida afirmativa y que en la realidad no se alcanza 

a percibir. 
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La idea del establecimiento de las cuotas en donde fue necesario que las 

mujeres tuviesen cargos de representación en una proporción cada vez más 

parecida a la de los varones y de ahí que las mujeres representadas presionen 

para promover las demandas de género y en algún momento las cuotas dejen 

de existir pues la participación de hombres y mujeres será igualitaria; en el 

caso el cual nos ocupa, este objetivo sufre una especie de malformación, 

debido a que la idea por la cual se establecieron en el PRD  ha perdido su 

cometido ya que las prácticas políticas del perredismo en Nezahualcóyotl 

prevalecen las prácticas injustas, antidemocráticas, donde se verá el 

predominio de prácticas clientelares y en el momento en que se deciden las 

candidaturas femeninas, se da lugar a que los líderes y las cúpulas decidan 

quienes serán las mujeres que entrarán a cubrir las cuotas establecidas en los 

estatutos, utilizando criterios subjetivos tales como la obediencia y lealtad al 

patrón, interpretándose este acto como un favor y no como un derecho, 

distorsionando de esta manera la representación popular, ya que este sistema 

favorece el acrecentamiento del poder del patrón como en cualquier sistema 

clientelar y no de las mujeres en la toma de decisiones. 

 

Las características del PRD no coadyuvan al desenvolvimiento de las mujeres 

como militantes plenas, con las mismas oportunidades que los varones. La 

centralización de las decisiones importantes, el clientelismo, las corrientes, 

grupos o facciones a nivel nacional, y en el caso de Nezahualcóyotl de las 

organizaciones sociales; el desigual reparto de recursos financieros, la escasa 

formación política femenina y desde luego, los resabios culturales machistas, 

son las causas fundamentales de este rezago femenino. Las militantes que  

pertenecen a una facción más poderosa que otra a nivel nacional y de igual 

manera en Nezahualcóyotl con las organizaciones tienen mayor ventaja para 

asumir puestos y para ascender mediante las medidas afirmativas con mejor 

facilidad. 

 

Como ya señalé, las deficiencias estructurales del partido del sol azteca  

repercuten inevitablemente en la organización de las mujeres perredistas, y 

seguramente, en todos los sectores. Por ello si el partido quiere seguir siendo 

vanguardia política de la equidad, la inclusión y la tolerancia, así como seguir 
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detentando el poder en el municipio, hombres y mujeres tendrán que dar la 

lucha desde todas las instancias para que el combate a la discriminación  por 

razones de género, no se quede solamente en el papel, sino que realmente se 

empiece a practicar en la vida cotidiana. Ya que el PRD en Nezahualcóyotl  

podemos decir que ganó la batalla electoral en los inicios de la construcción de 

la democracia en México, pero esta lejos de ostentarse de haber ganado la 

batalla democrática en su interior. 

 

Así podemos concluir que al PRD le hace falta mucho trabajo interno para 

poder ser un partido atractivo a la ciudadanía realizando acciones que dejen 

atrás prácticas que ya no son útiles en un futuro y abocarse a dar resultados,  

creando una verdadera cultura democrática, el PRD tendrá que empezar con la 

creación de mecanismos tendientes a asegurar la igualdad democrática de sus 

militantes hombres y mujeres. 

 

Esta tesis muestra una realidad política en la cual las mujeres son las 

constructoras del PRD en el municipio a través de las organizaciones sociales; 

realidad que se repite en varios municipios del  país y en diferentes partidos 

políticos, por lo cual resulta importante y necesario  ir  por esas hacedoras de la 

historia, hablar de ellas,  contar sus historias, que su nombre este en libros y 

revistas, que las nuevas generaciones tengan el conocimiento que hubo 

mujeres que lucharon por ideales y no por poder y dinero, e ir revirtiendo esta 

realidad donde el sexo masculino sigue siendo una condición para la atribución 

de derechos políticos y donde las oportunidades de las mujeres para ejercer 

poderes  políticos importantes, son muy escasas hoy en día en pleno siglo XXI. 
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A N E X O S 
 

ANEXO 1 
1.1 CUESTIONARIO 

 

 Fecha de entrevista: Septiembre 2003 

 Nombre: Alliet Mariana Bautista Bravo 

 Edad: 35 años 

 Lugar de nacimiento: México D.F.  

 Estado Civil: Soltera  

Número de hijos: Ninguno 

Escolaridad: Maestría  

Profesión: Socióloga  

 Ingreso: 55 mil mensuales  

Personas con las que vive  
Parentesco               Edad           Escolaridad                  Ocupación                  

Ingreso 

Madre                          63                    no tiene                        hogar                     No 

tiene 

Padre                            69                     primaria                         hogar                  No 

 

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Empresa o institución                               periodo                               cargo 

desempeñado 

Centro de atención a la violencia 

Intrafamiliar Procuraduría D.F                1991-1993                             Investigadora 

Cámara de diputados                              1993-1996                              Asesora         

Cámara de senadores                             1996-1998                                Asesora 

Comité Ejecutivo del Edo. Méx.             1999        Secretaria de Formación Política  

Comité Ejecutivo Nacional       2000-2002    Subsecretaria de asuntos municipales 
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PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) 
Organización o partido                   periodo                        cargo o forma de 

participación 

Consejo Estudiantil 

Universitario UNAM                     1986                     Parte del movimiento de 1986 

BARZÓN Unión Nacional                                                     Consejera Nacional 

PRD                     1988   Parte del Comité Ejecutivo Municipal                                    

¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? La 

organización en la que estoy se llama Comunidad en Movimiento, la 

organización apenas la vamos a registrar  estamos en ese trámite pero mi 

participación política en el municipio es a partir de los comités de defensa  del 

voto de 1988 cuando se hace el fraude al Ing. Cuauhtémoc Cárdenas, aunque 

en 1986 yo ya estaba participando políticamente desde el movimiento 

estudiantil de la UNAM. 

No he estado afiliado a ninguna de las organizaciones fuertes en el municipio 

he estado participando más en el partido como tal y ahora estoy constituyendo 

una A.C. que sería una organización social, pero esa yo la presido, pero los 

grupos ya como tales aquí en el municipio no he pertenecido a ninguno.  

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.) 
Ninguno  

¿Qué sucesos o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? Una inquietud personal  

¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? Darle 

atención a la ciudadanía en general en cuanto a que se llama la organización 

comunidad en Movimiento un tanto de construir comunidad que ese es mi fin, 

la idea de la organización que va como una cuestión autogestiva hay que ir 

fomentando esa conciencia en los ciudadanos que tienen un poder y que 

tienen que organizarse y que se tienen que organizar en comunidad si no nos 

organizamos como ciudadanos uno solo no vale como tal. 
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¿Cómo fue su integración al PRD? Al partido como tal fue cuando se fundo 

yo soy promotora de la fundación a través de los comités de defensa del voto 

aquí en Neza, aunque desde antes cuando se lanza el Ingeniero a partir de la 

facultad se hicieron unas brigadas estudiantiles a favor del Ingeniero 

¿Esta afiliada al PRD? ¿Desde cuando? Si,  desde 1988 

¿Qué opinión tiene de la política? Es el arte de hacer posible lo imposible 

sería mi definición.  

¿Qué opinión tiene de la democracia? Equidad, participación y calidad de 

vida para todos.  

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? Se ha desviado, de los 

orígenes y de la esencia por el que surgió y yo lo puedo apostar porque yo 

estuve desde su origen, es el partido que ha heredado la izquierda mexicana 

históricamente. 

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? Hay muchas 

mujeres.   

¿Cuáles son las razones por las que continúa en el PRD? Porque es la 

única opción en este momento de participación política, es lo que más me 

convence.  

¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD? En la Nueva Izquierda  

¿En el municipio hay alguna organización feminista? No  conozco 

ninguna, pero en el último evento que hubo  del 17 de octubre del aniversario 

del voto  de la mujer estoy contactando algunas para poder realizar algo, no 

como una organización, sino como desde su trinchera cada quien podemos ir 

construyendo algo hacia el género.  

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? No, Vivimos en una sociedad 

machista por excelencia  

¿Por qué razones? Porque es una sociedad machista y patriarcal donde 

tiene mayor valía el hombre que la mujer, más aún en la política la mujer al 

ámbito que entra que es la política es un ámbito netamente masculino en 

cuanto al tipo de reuniones en cuanto a los horarios de reuniones y hay una 

discriminación a lo mejor invisible pero si marcada pero como mujer pues nos 

cuesta mucho llegar a estos puestos. 
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¿Conoce ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Sí,  yo 

creo que en general  la Ley Robles del Distrito Federal fue una de las 

principales y en los estatutos marca una clara tendencia  a incluso acciones 

afirmativas que también ha costado mucho también para que  se respeten las 

acciones afirmativas y como también para las mujeres jóvenes e indígenas.  

  ¿Qué se obtiene de militar en el PRD? No tengo otra alternativa, me lo he 

preguntado a mí misma.  

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? (grados de aproximación a 
diversas formas de participación, etc...) Depende de donde lo veas y que 

tipo de militante, porque aquí hay mucho corporativismo mucho, hay mucho 

oportunismo hay de todo como cualquier otro partido en este país en este 

momento.  

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Que tuviera una manera especial hacia las propias mujeres, en cuanto a 

capacitación que pudiéramos reorganizar y que eso implica en todos los 

sentidos, incluso las reuniones, los lugares, los horarios, en el caso de las 

mujeres que tienen hijos pues igual tener una guardería para que también 

puedan participar ellas y dejar ha sus hijos en un lugar seguro.  

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? Yo 

creo que no una  mas especial por ser mujeres, debería de haber más y  

horita que yo estoy aquí en el municipio tengo una cercanía más estrecha con 

la población, te comentaba incluso con la Directora de Desarrollo Social  y los 

planes que se tiene como ayuntamiento hay algunos pendientes, como con la 

Presidenta de la Barra de Abogados que es mujer que incluso aquí  es mujer 

por primera vez la que preside la barra de abogados de Neza, algunas gentes 

que acudieron a ese evento, incluso otras investigadoras, antropólogas gente 

que acudió ir haciendo incluso el planteamiento tender puentes para poder 

tener  un proyecto más a fin más hacia el género, ya que sí se necesita de 

una especialización de una atención.   

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Todas estas opciones que me dijiste,  yo 

creo que en la propia cultura en la que vivimos no es válido que la mujer 

aspire tener poder y eso lo ven los hombres incluso los del propio partido te 
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ven como una rival y cuando igual les has ganado que ha sido incluso también 

mi caso propio, cuando yo gané una elección interna  no me la respetaron, por 

ejemplo pero esa es otra historia, porque dijeron como una mujer me ganó, 

una vieja como se dice en la cultura muy común mente una vieja te ganó y se 

la gane y la gane por votos.  

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? Digo 

somos el 52% de la población tenemos que aportar muchísimo yo creo que 

más en este momento de la historia se esta haciendo más fuerte la 

participación de las mujeres, la responsabilidad que se tiene y claro que por 

su puesto tenemos mucho que aportar  somos el 52% de la población.   

¿Ha tenido ud. Algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿en la 
campaña?No porque mis padres me apoyaron desde siempre,  aunque a 

veces recibes hostigamiento, que no sabes a lo que vas. 

¿Ha tenido ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser mujer? Recibes 

discriminación, a lo mejor invisible, pero si la percibes por supuesto que si, y 

no tanto como conflicto más bien  cuando yo gano esta elección, igual no se 

me respeta porque a lo mejor igual por mi género, a lo mejor porque también 

tenía mayores compromisos políticos la gente que perdió conmigo lo apoyan 

no, y yo no tenía algún referente, alguien que me defendiera arriba no.  

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? 
 No 

¿Se considera feminista?  No 
¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? La propia cultura, esta cultura que igual no 

tienes la capacidad  a lo mejor desde que inicie pues estaba más cavita, no 

tenía la experiencia y aparte el hecho de que eres mujer no tienes la 

capacidad sobre todo te ven como de alguna manera como hombre y lo otro 

es pues las reuniones, hay que desplazarse, las reuniones llegan a ser muy 

tarde entonces tienes que peligrar al igual si quieres estar en la reunión tienes 

que esperarte hasta el final  y tienes que llegar tarde tienes que, pues peligras 

de una manera pues en general,  a parte en esta propia ciudad o en la ciudad 

de México, incuso descuidas tu propia persona  y te tienes que dedicar de 
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tiempo completo porque si te pierdes de una reunión pues ya te fregaste, si 

estando a veces no te toman en cuenta ahora imagínate. 

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? Yo 

opino que al menos en corrupción es menos corruptible la mujer  incluso en el 

propio gobierno del DF.  tienen incluso una estadística de que ponen a las 

mujeres como policías  y son menos corruptibles, aunque igual  eso no 

garantiza que ninguna sea corrupta, yo creo que también hay cada joyita por 

ahí también no, pero en general yo creo que es menos corruptible  tiene más 

ética. 

 ¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? Hay 

una gran cantidad de madres solteras, la educación, pues se sigue 

reproduciendo igual yo creo que por ahí se dice que educa a un hombre  y 

educaras a un mexicano, educa a una mujer y educarás a todo un pueblo 

porque las mujeres somos las responsables de la educación  es algo 

contradictorio educamos a los hijos pero educamos de tal manera que 

reproducimos los mismos valores  culturales, entonces mucho esta en la 

mujer, como educa a sus hijos para que ya no exista esos grados de 

machismo.  

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales?  
Hay dos, tres proyectos interesantes en este caso del ayuntamiento  para 

hacer una clínica de atención a la mujer  y poner centros de atención casas de 

la mujer donde se les de atención psicológica, legal, hacia la violencia y ese 

tipo de cosas.  

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Muy complicado, porque no tienes vida propia, 

si estas en la política y quieres aspirar a algo no tienes vida propia, te tienes 

que dedicar como se dice vulgarmente de tiempo completo ósea dejas 

reuniones familiares, dejas cuestiones a lo mejor de óseo por dedicarte a esto, 

ahora lo que estoy haciendo es organizar más mi tiempo, pero también tengo 

una vida propia. 

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl?     28 años  

¿En que fecha y que circunstancias le hicieron pensar que usted podía 
ser candidata a regidora? Cuando gané la elección para diputada local y me 
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la quitaron  hace diez años en 1993  aquí en Neza,  en esta cuestión aparte 

de hacer la talacha,  el trabajo de base, tienes que crecer políticamente, ósea 

no basta  y fue lo que me di cuenta en 1993, no basta sólo el trabajo de base, 

no basta que yo tenga el  carisma con la gente y que en una votación interna 

yo gane la mayoría de los votos si la estructura más arriba, es decir dentro de 

mi propio partido no hay quién defienda lo que yo tengo abajo, es como si no 

existiera, yo estuve excursionando en la Cámara de Diputados, también en el 

propio Senado, participando igual en el partido no solo trabajando en el 

senado sino incursionando por la clase política, y no es por echarme flores, 

pero soy uno de los cuadros más preparados. 

Hace 10 años yo pensé que tenía un buen trabajo de campo para una 

candidatura, me registre, gané, tengo mi constancia de mayoría de el colegio 

electoral  y toda la cosa ya voy a Toluca  para registrarme y resulta  que ya 

estaba registrado el que había perdido en el IEEM hago muchas marchas, 

muchas movilizaciones, la gente me acompaña muchas veces a ir al nacional, 

al estatal, nunca encontraba al Presidente, al nacional nunca estaban en las 

oficinas todo el día para ver la cuestión de la candidatura, no hay posibilidad, 

bueno ya me dan la constancia hasta el final en la noche dan la orden del 

cambio de candidatos, voy a Toluca al día siguiente  ya era muy noche y 

resulta ser que la ley te establece tiempos para hacer cambios y 

modificaciones entonces es la única alternativa ya en ese momento,  que ya 

era muy tarde se estaba acercando el día de la elección la única posibilidad 

de hacer ese cambio es que yo lleve el acta de defunción  del candidato que 

estaba registrado o  la carta de renuncia, digo de manera graciosa nunca se 

murió ni nunca renuncio, entonces hay dos ordenamientos de la Comisión 

Nacional de Garantías y Vigilancia que debe de renunciar entonces yo le exijo 

a mi partido que tiene que renunciar a la candidatura que tiene que firmar un 

documento, nunca lo firma y como nunca lo firma pues igual se queda 

registrado, no ganamos ese distrito pero la proporción de integración del 

congreso local ,  es el que tenga la primera minoría entra una proporción 

entonces entra como diputado local y se supone que también el propio 

estatuto lo marca, que si tú no acatabas como afiliado del partido  un 

ordenamiento de la Comisión Nacional de Garantías era la expulsión, pero 

tampoco nunca lo expulsaron, el compañero fue Diputado local , después 
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regidor, después Diputado Federal y horita es Diputado local 1, yo pienso que 

este suceso se debió a que no había una corriente que me defendiera a capa 

y espada aunque hubo una mujer, fueron dos integrantes del Comité Ejecutivo 

Nacional , fue una compañera Laura Itzel del Castillo, que sin conocerme yo le 

di informe y me defendió muchísimo  a capa y espada y Alfonso Ramírez 

Cuellar que era en ese momento también del Comité Nacional fueron las 

personas que me defendieron pero te digo que finalmente si me dieron la 

sustitución de candidatos por el propio Secretario Electoral  que era en ese 

entonces el güero González no me acuerdo bien como se llama, pero el 

problema fue que llego allá  pero ya no se podían hacer los cambios. 

¿Qué otros cargos o puestos ha tenido en el PRD de el municipio? Desde 

la Integración del Comité Municipal  como Secretaria de Organización , como 

Consejera Estatal en el primer Congreso Estatal, integrante del Comité 

Municipal nuevamente con la cartera de Movimientos Sociales,  delegada del 

Servicio Electoral Federal en muchos Estados, Subsecretaria de la Comisión 

de Derechos Humanos Consejera Estatal horita soy, Consejera Nacional 

electa horita  por Congreso Nacional,  fui Diputada suplente  por un accidente 

Diputada suplente federal, pero digo que ser suplente y ser nada es lo mismo 

y horita actualmente regidora. 

¿Cómo se fue consolidando su candidatura para regidora? Pues con 

mucho trabajo, yo pertenezco a una corriente, he hecho mucho trabajo ahí  y 

con muchas gentes incluso que no son de la corriente también apoyando 

mucho, en este caso estuve trabajando con Rosalbina Garavito, con la gente 

del Barzón, y el apoyo de base aquí en Neza con el apoyo de muchos 

compañeros y más que nada los Comités de Base fueron los que me 

apoyaron. 

¿Con quienes competía? Lo que paso para la integración de esta planilla , 

fue algo muy curioso porque a parte de que el año pasado que se hace la 

elección para la renovación de la dirigencia tanto para la Nacional, Estatal y 

Municipal, que por primera vez mi partido alinea todas las direcciones en los 

tres niveles para renovarlos, se da pues un gran fraude interno que da 
                                                           
1 .- Aunque la  Regidora Alliet Bautista se resistía a nombrar a la persona que le realizó el fraude ya que 
se estaba grabando, me comento que fue Emilio Ulloa quien contendió en la elección interna  con Luis 
Sánchez Presidente Municipal electo.  
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muchas dudas incluso de que si las presidencias que se estaban disputando 

internamente , entonces es cuando el partido en este caso la dirigencia 

nacional dice que ya no va haber elecciones, sino que va hacer encuestas, no 

hay una elección eso dice Rosario Robles,  sino que se toma como base  la 

última que incluso se conformo una comisión de la verdad,  no sé que para 

realmente investigar se hizo mucho fraude interno se toma como base esta 

votación, la última se toma como un referente para encabezar la planilla de 

Presidente de la planilla municipal, se toma en cuenta una encuesta y no hay 

ninguna elección para sacar al Presidente, aquí hicieron dos o tres no sé 

cuantas para sacar la aceptación de la población y el resto para integrar la 

planilla  de Síndicos y Regidores tomando como base la última elección que 

fue la de el 7 de marzo  y en esa elección yo participe junto con unos 

compañeros que me apoyaron  para lo que te vuelvo a repetir era la dirigencia 

municipal  la presidencia ahí participe y entonces yo ahí tenía un referente de 

votación entonces de esa manera un cierto grado de referente de que yo tenía 

apoyo para llegar  y lo otro la aceptación en general de la Dirigencia Nacional 

que pues de alguna manera soy conocida estuve en el Comité Estatal , estuve 

en el Senado, en el Servicio  General Electoral Nacional, no era una persona 

desconocida no tan sólo conocida en el municipio si no que  a nivel nacional y 

aparte salí Consejera Nacional de Congreso Nacional  que se desarrollo en 

abril- mayo del año pasado, donde se elige una lista de 64 Consejeros 

Nacionales de una asistencia de tres mil integrantes del congreso y salgo ahí 

entonces tengo un referente incluso nacional para salir como consejera  no 

tan solo de mi municipio sino a nivel nacional de todo el país, he sido 

delegada he hecho trabajo al partido en varios estados tuve votos de San Luís 

Potosí , Tamaulipas, Guerrero, Oaxaca, varios estados  donde yo he estado.  

¿En el proceso de su candidatura se encontró con opositores por ser 
mujer? 
 Si, aparte de que es la disputa interna, y no tanto por ser mujer yo creo que 

hay una disputa por el poder, no esta tan señalado o hay una cuestión a lo 

mejor invisible de esa discriminación que todo mundo tiene ese grado de 

machismo, por eso  como mujeres la tenemos  pero como es una disputa por 

el poder pues hay oponentes siempre y como en política la mayoría participan 

hombres  pues la mayoría de mis oponentes son hombres.  
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¿Después de la regiduría buscará otro puesto de elección popular? Sí, la 

diputación local. 

¿Esta participando en la campaña? Si 

¿Cómo esta participando? Promoviendo el voto, promoviendo cuidadores de 

casilla y a la gente que proponía orientando en cuanto a la capacitación 

electoral.  

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo? Si, aunque bien 

no, porque muchos  no son conocidos más bien son de sus grupos, ósea bien 

no conozco, a quién los puso perfectamente pero a los otros algunos no muy 

bien, no muy bien los vi por primera vez, ósea no los conocía más bien 

conozco a quién los puso a ellos se oye feo pero hay que decirlo. 

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000? No, 

porque estaba en otros estados.  

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? De una u otra manera, la 

gente se ha sentido a gusto, ha habido unos que otros avances y apoyos en 

este caso, los programas sociales ha simple vista yo creo que los camellones 

han sido  una cuestión fundamental y de otra manera la alternancia es 

positiva. 

¿Qué experiencia le dejo el proceso electoral en el que resulto electa? De 

que tengo que capacitarme más, tengo que reinformarme, yo no cometo 

errores, en el momento lo haces  porque piensas que es la mejor opción en 

ese momento pero lo que después obtengo de eso es reinformación entonces 

mi archivo de reinformación es más amplio para volverlo a cometer.  

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Yo creo que fue 

de sorpresa para todos,  para él mismo, nadie creía que fuéramos a ganar  y 

como la primera administración perredista tuvo que tomar muchos cuadros 

administrativos del PRI porque eran los que tenían experiencia. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Héctor Bautista? Ya hay más 

experiencia y yo creo que hay más cuadros con esa experiencia que teníamos 

mucha experiencia en la oposición y ya que eres gobierno tienes que 

aprender  a ser gobierno ya estas del otro lado. 

¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Cuando surgen con Andrés 

Manuel López Obrador que el fue que las inventa, cuando esta como 

presidente yo creo que fue excelente idea y yo creo que fue eso una gran 
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aportación para que nosotros ganáramos en la elección en el municipio en 

1996.  

¿Qué tipo de trabajo realizan las brigadas del sol? Es de motivación, claro 

siempre va evocado a que tengan que promover su voto a favor del partido y 

dar un diagnóstico de la situación y de las preferencias.  

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? Yo creo que se ha desvirtuado mucho 

de lo que es una organización social, porque solo son membretes y actúan de 

manera corporativa y en la campaña son la base fundamental para la propia 

activación del partido. 

¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña? (los comités 
de base y el partido) No como se quisiera, tienen mayor capacidad las 

organizaciones que la propia estructura del partido.  

¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Luís Sánchez si lo mencionó tanto en la precampaña como en la 

campaña e incluso lo ha mencionado creo que es una persona muy receptiva.  

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted, que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? Hay una 

mayor participación de las mujeres  en el brigadeo, la mayoría son mujeres  

incluso hay estadísticas nacionales, en cuanto hay una elección quien cuida 

las casillas es un 70%, 80% pero si lo que si te puedo asegurar es que es 

mayoritariamente mujeres, en la mayoría de las que cuidaron casillas  en el 

2003 y eso mismo se repite en todas las elecciones hay mayor porcentaje de 

las que cuidan casillas somos mujeres. 

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña.   Me 

levanto desde las siete de la mañana, te aseas, desayunas algo hay que estar 

a las 8 de la mañana lista ya desayunada y todo igual, te vas al cuartel de 

campaña vez cuales son todas las actividades, ves cual es la actividad, cuales 

son los recorridos, revisar cuales son las preferencias donde estamos más 

flojos, ver donde se necesita más promoción, si hay que ir acompañada en un 

acto como planilla, hay que hacerlo ver cuales son las áreas de influencia, 

empezar igual a volantear a platicar con la gente  ir a los mercados, ir a 

vocear y plantear cual es el programa de gobierno, cual es la diferenciación 
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entre los otros partidos y porque votar por el PRD, en este caso yo iba como 

candidata a regidora, si votan ustedes por mi partido yo voy a llegar a ser 

regidora , luego la gente se confundía porque decía que es eso de regidora, 

usted va a la Presidencia, yo veo que aquí va un hombre no una mujer, yo les 

decía es un hombre va Luís Sánchez , pero dentro de su planilla del 

ayuntamiento para regidores yo voy en un lugar de esos, pero si usted vota 

por Luís Sánchez va a votar por mí a la vez y a mucha gente le causaba esa 

confusión porque no se hace campaña para regidor se hace campaña para 

quién encabeza la planilla entonces si yo mencionaba mi nombre la gente se 

confundía, al igual les daba mucho gusto, hay muchas experiencias de 

muchos tipos, de que incluso la gente a veces se queda ha escucharte otras 

no,  a veces a la gente les causa expectación  ya que normalmente los que 

salen hacer campaña son hombres no mujeres, si vez esas miradas de que 

una mujer esta haciendo campaña y me seguía todo el día y más si había una 

reunión de coordinación que eran a las 8 o 9 pues ya hasta las 12 p.m.  Ó 1 

a.m.  Ósea no hay horarios, es lo que te digo. 

¿Cree que hay mejoras en el municipio a raíz de las administraciones 
perredistas?  No como quisiera, pero yo creo que si. 

¿Qué opinión tiene del PAN? Yo creo que fue muy buena la alternancia, 

pero nos dijeron nos prometieron un cambio pero no fue suficiente, nos 

prometieron un cambio pero no nos dijeron un cambio hacia donde, un cambio 

puede ser bueno o malo, para bien o para mal yo creo que fue bueno, pero no 

suficiente yo creo que funcionó mucho la mercadotecnia pero no se esta 

aprovechando al 100% lo que es una alternancia, aquí en el municipio esta el 

PAN yo creo que ni idea tiene al igual tres regidores y aquí en esta área 

conurbana aquí la que tiene la mayoría es el PRD y la simpatía, los actores de 

Neza son más receptivos hacia el PRD  y tiene una ampliamente no hay una 

recepción de los planteamientos panistas en Neza y yo pienso también de que 

esta muy pegada a lo que es la zona del D.F. que también es perredista, yo 

creo se refleja hay una resonancia ya que estamos muy pegados y que 

incluso no tan sólo en el área conturbada incluso a nivel nacional a tenido una 

resonancia Andrés Manuel tiene una popularidad muy amplia incluso mucho 

mas grande incluso que Fox. 
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 ¿Qué opinión tiene del PRI? El PRI sigue vivo en la elección del 2003, como 

esta conformada la Cámara de Diputados tiene mayoría, el PRI  a pesar de 

que no tenga la Presidencia, los localismos o las regiones tiene un control 

férreo, el PRI esa maquinaria sigue funcionando tiene estructura, esa 

estructura la han mantenido con la que se mantuvieron más de 70 años en el 

poder, sigue viva y entonces en cualquier momento nos puede dar una 

sorpresa, tienen estructura y el ferrocarril de ellos pues sigue echado andar  y 

en el municipio yo creo que muchos priístas se han vuelto perredistas se han 

cambiado de camiseta y eso lo empezamos a ver desde que se ganó aquí el 

PRD en 1996,  cuando vieron los priístas de que había ganado el PRD se 

acercaron al partido y decían que bueno que ganamos ya ganamos, pero 

ahora el PRI ya esta desquebrajado no tienen hacia donde por esto mismo su 

porcentaje de votación esta en un 17% cada vez como están acostumbrados 

al poder  se han pasado al PRD han hecho sus alianzas han apoyado a varios 

grupos y organizaciones con algunos perredistas de antaño y se han vuelto 

del PRD, pero el PRI es una cultura el PRI no sólo es un partido, que bueno 

que hubiera sido solo un partido porque a lo mejor lo cambiamos a nivel 

nacional y después así como que si cambio México y ya todo es felicidad,  

pero el PRI es una cultura, no es tan solo un partido,  es una cultura de 

conductas  de hacer política,  de atraer gente a los grupos y que muchas de 

esas prácticas que se criticaban  las tenemos en el PRD.   

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores? Porque soy 

fundadora del partido, fui viendo como fue el seguimiento del partido, su 

esencia, su génesis, lo que lo movía, porque era una esperanza, una 

alternativa,  de igual dejar la pobreza, de salir adelante, yo acompañe varias 

veces al Ing. Cárdenas en la campaña del 1988, incluso era algo muy 

sorprendente, al lugar que llegaba en las giras que he hecho con él, cuando 

fue candidato en las posteriores veces, me di cuenta que él fue la punta de 

lanza para construir el PRD, entonces era un imán pasaba y la gente salía 

corriendo, la gente salía por las ventanas, por las puertas donde la gente lo 

quería mirar, tocar  etc.. y lo recibían de una manera como Dios y fue cuando 

me di cuenta que este hombre iba hacer algo importante en el país, yo lo veía 

con escepticismo porque era mas radical y decía él es ex priísta, me 

convenció que la gente tenía muchas expectativas en el   
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¿Qué va a mejorar si gana el PRD? El municipio va creciendo, incluso tiene 

casi 100% pavimento, que tenemos ya los camellones empastados, nos falta 

aún más, elevar la calidad de vida de la gente, que si  igual no vivimos como 

hace 20 años, ha avanzado mucho, muy rápido   y no te ensucias los pies al ir 

a la escuela, las casas ya no son de cartón, pero hace 20 años Neza no es lo 

que es hoy, las casas de cartón de asbesto, un cuartito y un baño afuera  se 

parecía mucho a la parte de Chimalhuacan, aunque Chimalhuacan no ha 

avanzado mucho porque es un Municipio más antiguo que Neza mucho más, 

pero en cuanto a la calidad de vida de las relaciones humanas de la gente, yo 

a veces me lo pregunto igual se lo cuestiono  a la gente, a lo mejor ya no vive 

en techos de cartón ya no nos enlodamos tanto los zapatos  cuando vamos a 

la escuela, pero que tanto las relaciones humanas las relaciones de familia 

han mejorado si a lo mejor sus techos los tienen de cemento, a la gente le 

gusta que ya tenemos Vips, tenemos centros comerciales, pero que tanto ha 

evolucionado las relaciones intrafamiliares y creo que tenemos que ir 

apuntando mas hacia eso no tan solo a lo que se ve a lo visible  si tenemos 

violencia intrafamiliar, maltrato a los niños, falta de oportunidades y 

desempleo, problemas de inundaciones, problemas de agua, de transporte, 

entonces tenemos que abarcar el gobierno tendría que ir abarcando esos 

otros temas ir más en lo fino más ir mas hacia la calidad.  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 148

1.2 CUESTIONARIO 
 

Fecha de entrevista: 
13 de marzo del 2003 

Nombre:   Clemencia Vilchis Correa  

Edad:   60 años 

Lugar de nacimiento: Ciudad Hidalgo Michoacán  

Lugar de origen de tus padres: también Michoacán  

Estado Civil: Viuda 

Número de hijos:   4 

Escolaridad: Primaria  

Profesión: Ama de casa y luego servicio social llevo l 4 años dando servicio a 

las personas de ahí de mi colonia, teníamos muchas carencias nos faltaba el 

agua, bueno sufríamos mucho de pavimentación, agua, porque yo soy de 

aquí, porque nosotros llegamos aquí a la colonia campestre guadalupana 

cuando yo tenía 18 años, entonces toda una vida la pase en la campestre 

guadalupana, empezamos a ver muchas carencias y carencias 

aparentemente no, esta uno joven y no ve uno la realidad de lo que le pasa, 

pero cuando ya mis hijos dejaron de estudiar que ya se recibieron empecé a 

ver yo que pasaba con la colonia, ningún progreso, era puro polvo, un 

mugrero y entonces, empecé yo la lucha por el agua, de la pavimentación y 

empecé yo ahí, en eso, hacer trabajo social de la gente que de algún 

problema que tenía. Empezaron las fiestas callejeras, con tanto niño vago 

esas fiestas que en lugar de ayudarnos nos daban muchos problemas, porque 

ponían unas bocinotas muy tremendas y mucha drogadicción, que empezaba 

ya haber en la colonia,  porque no era nada más el baile en las fiestas sino 

que los chamacos empezaron a armar pandillas y este, y a ellos hacer ya 

muchas anomalías, en la colonia se mataban, empezaban armar pandillas y 

esas pandillas chocaban eran rivales colonia contra colonia y había mucho 

muchacho muerto, aquí éramos como se pudiera decir una colonia sin ley, 

porque era todo lo que es zona norte, entonces así, eso me obligó, porque 

como yo tenía en esa edad jóvenes yo no quería que mis hijos se me 

perdieran, empecé yo hacer labor social, empecé a venir yo a denunciar todo 

lo que estaba pasando en las colonias, porque aquí las leyes tal parece que 
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no veían las situaciones que nosotros vivíamos, porque ellos ponían sus 

tocadas en las calles y les valía  que nosotros no durmiéramos o no había 

quién nos escuchara y eso fue lo que a mí me animó a seguir y a trabajar, 

cuando ya empezamos a ver que nunca había respuesta con los señores del 

PRI, entonces nosotros decíamos bueno quien nos va hacer caso, para esto 

empezaba a estar el PRD y empezamos a luchar por el PRD, esto fue en 

1988 cuando el Ing. Cuauhtémoc Cárdenas; yo lo veía por la televisión, lo 

escuchaba en el radio, sus discursos que él daba me levantaron, me 

despertaron, me enseñaron, porque yo hacia las cosas pero alocada, yo nada 

más venía y les decía a los de aquí como redactar un escrito, no sabia yo 

nada, entonces cuando entra el ingeniero que él quería que la gobernabilidad, 

él empezó a decir a los pobres que se les ayudaba y todas esas cosas a mí 

hubo muchas palabras que él ponía casi en mi boca y fue donde yo empecé a 

redactar escritos, a lo mejor no era lo que era entonces, yo empecé a que se 

nos escuchara y de ahí empezó mi lucha más grande del 88, para entonces 

cuando vi que se perdió, que vimos pues que el PRI hizo fraude, que  Salinas 

de Gortari yo  veía que era  pues un sinvergüenza, las leyendas que 

teníamos, yo compraba mucho la revista del por esto, que ya después Salinas 

la retiro no, y ahí yo me di cuenta de muchas cosas bueno, si estos de la 

delegación no nos van a poder ayudar aquí con estas pandillas que va hacer 

de entonces si el  gobierno de arriba es una porquería, pues hay que hacer un 

cambio no, fue cuando empecé yo a organizar compañeras, mamás de 

familias que tuvieran problemas como yo y las empecé a animar  que pues a 

muchas mamás, de las que les habían matado a sus hijos por las pandillas, 

agarraban perros los hacían pelear y como perdían, se mataban entre ellos, 

entonces empecé a agarrar yo a esas señoras a decirles que pues teníamos 

que hacer algo pues no iba a ser posible que viviéramos en un Municipio sin 

ley, y si lo logramos, desde entonces ya entra el PRD en el 89 con los del 

PRD a trabajar a trabajar a trabajar, y que empezamos a pedir con el PRD, no 

me acuerdo que fecha fue donde ganamos la primera vez, fue la de Valentín 

en el º1997 ganamos la Presidencia Municipal de  Nezahualcóyotl con el Lic. 

Valentín González no fue mucho todavía, porque pues era la primera verdad, 

la gente todavía estaba muy descontenta verdad, y arrasamos ahí, trabajamos 

bastante con la gente, logramos ganar y de ahí para acá la verdad yo estoy 



 150

muy contenta porque empezó desde los tres años a quitar esas pandillas, 

todas esas situaciones se empezaron a ver más clara, de que al salir el PRI 

ya teníamos aquí personas que si nos escuchaban, quejas que traíamos nos 

escuchaban, todos los problemas que traíamos ya para entonces,  el PRI ya 

había pavimentado mucho antes, pero nos costó a nosotros todo, a nosotros 

no nos dieron nada, todo nos costo, las avenidas, todo lo que hicieron ellos 

pavimentaban, nos los recargaban a nosotros en nuestros predios, entonces 

era algo terrible no, porque ya no aguantábamos, todo fuera a cobrar por todo 

era este,  cualquier queja cualquier problema que teníamos, era cobrar, 

veníamos a denunciar al MP, nos cobraban unas cantidades muy grandes,  

veníamos al juez conciliador igualmente y luego hasta las patrullas nos 

amenazaban, porque nosotros los acusábamos, nos amenazaban, entonces 

todas esas cosas empezamos nosotros a ver y le digo volviendo otra vez con 

el PRD ya como estábamos cansados de todo eso hicimos esa lucha de que 

ganara el PRD y gracias a Dios lo logramos, yo no sé, a lo mejor lo que estoy 

viviendo, todo lo que vivimos en esa época,  todavía hay mucha corrupción, 

todavía no se quita todo eso porque inclusive luego todas esas fiestas en la 

calle se ven todavía, pero en realidad eso aquí en zona norte ya no hay ya 

vivimos una vida más tranquila fíjese, eso si, se lo aseguro porque ya tenemos 

agua, ya no nos falta desde que el PRD esta, ya no tenemos las carencias 

que teníamos antes, tenemos una muy buena colonia; me metió el metro el 

PRD Rosario Robles,  porque los del PRI y el PAN decían que no, que no se 

hiciera este metro que porque habían sido aquí pantanos si es cierto, todo era 

pantanoso Valle de Aragón, Bosques, todo era agua, pero hasta la fecha 

quiere decir que lo que hacen bien, no tiene uno que temer porque hasta la 

fecha el metro esta  y no tiene, no ha habido ningún problema, no hay mas 

que echarle ganas para beneficiar al país porque siempre se beneficiaban 

nada más ellos, pero el pueblo se moría porque no había nada yo estoy muy 

contenta con el PRD.  

Mi ingreso es  poco relativamente, como el gobierno del PRD no quiso 

meternos sueldos muy grandes por la cosa de que le importó mas de que 

ganara el pueblo, mire aquí el PRD nos lo advirtió, a mi me mandaron hablar 

yo nunca fui a pedir un trabajo y les agradezco también que hayan reconocido 

mi lucha y hasta horita yo estoy muy contenta yo aquí, no han sido muy 
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grandes, no ha sido algo que como antes que se ganaban los sueldos y todo 

no, al contrario, pero con lo que nos dan es muy poco la verdad. 

Personas con las que vive 
Parentesco               Edad                Escolaridad                  Ocupación                  

Ingreso 

Hija                             30                  Lic. En informática   no tiene ingresos  

Hija                              36                  Secundaria                    casada  

Hija                                32 

 

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Empresa o institución                               periodo                               cargo 

desempeñado 

Actualmente soy Jefe de departamento, jefe de recursos materiales de la Zona 

Norte de Cd. Nezahualcóyotl. 

Yo trabaje era yo cajera de un restaurante, de allá por Polanco  durante 8 años yo 

entraba a las 8 de la mañana y salía a las 6 de la tarde  

 

¿Actualmente ejerce su profesión?  No 

¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? 
Prácticamente el Ing. Cuahutémoc Cárdenas que yo lo escuchaba en la 

televisión a mí sus ideas si me ayudaron mucho para que yo decidiera 

participar;  que va hacer por el país no es posible que si yo estoy viviendo esta 

situación en mi colonia me quede yo cruzada de brazos. 

 ¿Esta usted afiliada al PRD? Si señorita, desde que se fundo en el 1989 

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
Mi Papa y mis abuelos, ellos fueron de el Gral. Lázaro Cárdenas trabajaban 

con él y les gusto la lucha porque el señor este empezó hacer cosas muy 

importantes, que el fue el que fundo el PRI, si,  mi Papa estuvo con ellos de 

hombro a hombro trabajando en Michoacán, estuvo él en Lázaro Cárdenas 

precisamente, hicieron muchas cosas ahí inclusive en el PRI pero las siglas 

del partido son muy diferentes a lo que son, digo,  el partido no es el malo la 



 152

gente que va llegando y va destruyendo y desgraciadamente, pasa lo que 

pasa. 

¿Qué sucesos influyeron para que usted participara políticamente? Los 

ideales del Ing. Cuauhtémoc Cárdenas   

¿Qué opinión tiene de la política? Pues mire, yo de la política no  he estado 

muy adentro en otros partidos, yo desde el PRD estoy aquí yo, de los demás 

el PRI yo he visto que es un partido muy nefasto, que ha tenido gente muy 

valiosa si pero más bien valiosa para robar, porque todos los que yo he visto y 

que he conocido que pasan por la televisión han sido puros sinvergüenzas yo 

hasta la fecha no he visto a una persona que diga este es decente, este es 

honrado, desde el más mínimo hombre que yo conozco, hasta el más alto 

funcionario  es un sin vergüenza, inclusive aquí todavía vivimos eso porque 

aquí hay muchos personas que son sindicalizadas llegan a la hora que 

quieren salen a la hora que quieren  hacen lo que quieren, y quieren ganar 

unos sueldotes grandes y cualquier cosita que se les pone luego yo inclusive 

he dejado traguitos aquí y se lo roban ósea la verdad que triste pero así es.  

¿Qué opinión tiene de la democracia? Pues si, me la pone muy difícil 

porque al pasar el tiempo del PRD el PRD era algo grande para mí muy 

democrático y todo y esta uno viendo con tristeza que es igual, no sé que este 

pasando con los dirigentes de arriba que pues como que luego no veo mucha 

democracia, claro en lo que respecta a mí he visto que es democrático el PRD 

pero también he visto sus fallas que no es como uno quisiera, y pues es lo 

que yo le podría decir de la democracia yo que quisiera que todo lo que se 

planteo los estatutos y todo que están en el PRD se hubieran cumplido pero o 

tristeza porque no se cumplen, nuestros estatutos son una cosa y las 

actitudes que van llegando que se dicen perredistas pues son los que no han 

cumplido con esa democracia y son desgraciadamente diputados, senadores 

y todo y sé esta viendo hay compañeros que están fallando, esperemos que 

reacciones antes de que se hunda todo esto porque si no de nada va servir 
el trabajo porque al fin y al cabo el único trabajo que hacemos son los de 
abajo los de arriba nada mas llegan y se plantan allí y ya sin importar de 
que manera sufrimos para sacar adelante los votos que a ellos les están 

sirviendo. 
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 ¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? Por los errores que tenga 

el PRD yo me sigo quedando con ellos  

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? Eso es algo 

más grande que he visto ahí, que si se le ha dado el lugar a la mujer en el 

PRD si se le ha ayudado bastante, si casi van más mujeres que hombres, por 
decir si juntan veinte gentes llegan 15, 16 o 17 mujeres y los demás son 
hombres, pero es  mas la mujer que participa como usted vio ese día que 
en la casa de campaña éramos mas mujeres  que hombres, no se si 
usted se fijó2, en el cierre, pero en las reuniones de campaña 
desgraciadamente señorita el trabajo lo hacemos las mujeres y los 
hombres son los que se quieren llevar las palmas,  ahí usted vio más 
hombres que mujeres simple y sencilla razón porque van todos los 
esposos de las señoras que hacen el trabajo porque la mujer ya sabe 
que siempre se relega, hasta uno mismo yo veo muchas personas que 
les dicen no quieres trabajar, no porque tengo que cuidar a mis hijos, no 

porque tengo que ver mi casa, no porque tengo que ver mi marido entonces 

de alguna manera esas situaciones así son, entonces ahora a que van los 

señores por un trabajo por un empleo esto porque si usted ve en las 

campañas, en el trabajo  somos puras mujeres las que estamos haciendo ese 

trabajo, entonces por eso usted en ese momento allí ve más hombres porque 

imagínese y mañana va estar peor, porque si ya ganamos va a ver mucho que 

son los que desgraciadamente la mujer estamos en una idea de que el 

hombre es el que tiene que aportar, en lugar de decir ellas, voy a ver que me 

dan, dice ve viejo ándale yo ya hice el trabajo ve a ver ahora que te den así lo 

hacemos. 

Su grupo político o usted se incorporaron a alguna  corriente dentro del 
PRD 
 Si señorita, yo tengo mi comité de base que se llama Cuahutémoc Cárdenas  

¿En el municipio hay alguna organización feminista? Hasta horita hemos 

hecho bastantes, habíamos unas compañeras que hicimos un curso de 

capacitación que  era de defensa a la mujer, en contra de los esposos 

                                                           
2 Se refiere al la última reunión antes de las elecciones que se llevó a cabo en la casa de campaña del 
candidato a  Presidente Municipal  donde asistieron cerca de 100 personas los que dirigieron la campaña 
en todo Nezahualcoyotl, lideres de colonias y de distritos. 
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golpeadores, pero fíjese que no nos funcionan por que todos tomamos ese 

curso e inclusive nos dieron las leyes para defendernos y como que la mujer 

no como que el liderazgo lo hacemos pero luego nos da miedo estar más de 

lleno, tenemos regidoras, tenemos diputadas, tenemos mucho de mujeres 

pero hay lugares como aquí en Neza que nos da miedo tener un puesto de 

esos, tenemos porque si lo hay tenemos incluso cuatro o  cinco regidurías de 

mujeres pero  si todavía hay un poquito de temor.  

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? Creo que si, porque se ve en 

nosotros que nuestro líder es el Ing. Héctor Bautista él esta apoyando mucho 

a la mujer inclusive horita en lugar de haber traído hombres aquí a la unidad 

administrativa habemos mujeres al parejo de los hombres. 

¿Conoce Ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Si, ha 

hecho bastante se han dado bastantes cursos a la mujer, se le apoya mas a la 

mujer he visto yo que cuando antes que los hombres golpeaban a las mujeres 

y todo vienen y se les da mucho apoyo. 

 ¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Nada señorita, hasta horita nada, 

bueno tengo mucha satisfacción personal, bastante, porque yo vi mucho valor, 

nos dieron mucha ayuda económica, pero empezamos a ver los recursos que 

les daba a las colonias empezamos a ver que si participaba el gobierno con el 

pueblo pavimentando, arreglando que no nos falte el agua, todas esas cosas. 

 ¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? (Grados de aproximación a 
diversas formas de participación?, etc..) Mire el ser militante en el PRD en 

Nezahualcóyotl es algo muy amplio porque se han sacado muchas cosas, es 

trabajar para nuestras compañeras en por decir que tiene un problema una 

compañera eso por es ser moralmente, se les canaliza al DIF y la gente recibe 

apoyo. 

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
 Pues mire señorita yo lo que he estado haciendo es que despierten las 

compañeras que participen siempre, les estoy diciendo que no nos dejen 

solas que participen porque el PRD esta ayudando bastante a las compañeras 

e inclusive hay unas personas mayores que tienen una carrera y nosotros 

siempre damos esa lucha para que  esa niña y esa jovencita que sea la que 
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este ahí participando también para que a la vez le de a la que este en esa 

generación. 

 ¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? 
Bastante me da un poco de tristeza porque luego muchas veces las 

compañeras ya están arriba en lugar de que apoyarnos porque entre nosotras 

nos empezamos a dar si pero parece que en eso la gente ya va entendiendo 

cosas porque yo lo quiero ver mas claro de que oye pues sabes que yo soy 

mujer apóyame tú estas arriba al contrario empezamos a dar armando grilla 

porque esa compañera porque nos cae gorda no entre cuando no debe de ser 

así debe de ser que pues eres mi compañera yo sea lo que sea eres mujer 

igual a mi, existe más rivalidad entre mujeres que entre hombres 

desgraciadamente y lamentablemente si veo eso que desconocen a las 

mujeres esperemos que yo tengo la fe que estas cosas no pasen porque e 

inclusive entre nosotros por decir los que estamos más arriba que nosotros lo 

ven a uno menos o más abajo pero igual a ver si algún día se podría entender 

verdad  

¿Cuales son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? Yo digo que no las tenemos, la mujer puede 

participar, nada mas que nuestro egoísmo yo digo que ahí es todo egoísmo 

que de preparación, hay gente muy preparada aunque no tenga estudios,  

sabe muchas cosas la mujer no ve que hasta el gran dicho dice de tras de un 

gran hombre hay una gran mujer, pues si, porque las mujeres somos bien 

fregonas y hacemos cosas muy grandes si se nos quitara tantito el egoísmo y 

que trabajáramos otra cosa sería, pero luego muchas están ayudando a los 

hombres y siempre estamos dependiendo del hombre ósea el egoísmo de 

ellos porque vas hacer ella o ella quién es  eso es para mi el egoísmo, ahora 

de que ellas hacen mas caso pues si porque siempre están dadas a un 

hombre de que el hombre las manipula pues siempre estamos a la 

manipulación del hombre. 

 ¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? 
Mucho   

¿Ha tenido Ud. Algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿En la 
campaña? No. gracias a Dios no al contrario mis hijos me apoyan. 
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¿Ha tenido Ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser mujer? Con las 

compañeras luego si, pero nada mas porque me dicen que el PRD son igual 

de rateros, bueno lo ven de otra manera y luego que se trata de que yo les 

pido una ayuda  a las que están arriba por ejemplo si hay compañeras que 

son regidoras pues no es económico lo que pido es inteligencia, oye si tu 

pudiste lograr que hiciste para hacerlo echan la mano en eso no me lo dicen 

sencillamente el egoísmo pero igual se tendría que investigar de alguna 

manera. 

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? 
 Yo digo que no en ese aspecto yo lo digo que todos somos iguales, tanto 

líder puede ser un hombre como una mujer.  

¿Se considera feminista? Porque fíjese que mire es otro problema que yo 

veo el feminismo es una cosa y el libertinaje es otra y desgraciadamente las 

muchachitas las mujeres todo lo agarran a querer ser igual que los hombres 

tenemos que darnos nuestro lugar nuestro lugar porque eso de yo digo el 

feminismo lo agarran nada mas de sabes que yo soy igual a ti yo voy hacer lo  

mismo, las mismas borracheras el mismo cigarro todo el mismo desplante y 

no señorita como mujeres tenemos que ser recatadas como mujeres tenemos 

que ser las mujeres bonitas, las buenas en un momento, las femeninas no 

pues yo soy hombre y voy hacer lo mismo que este, pues no. Simplemente 

tanto cigarro que hay fuman, y se enervan y hacen tanta casa que cuando eso 

no debe de ser porque a lo mejor eso no tiene nada que ver con el feminismo, 

porque yo no veo que el feminismo que a fuerza tenga que ser igual a ti 

tenemos que guardar nuestra postura de mujeres porque somos mas valiosas 

que los hombres pues si  nadie pare un hijo un hombre ni nadie siente lo que 

siente una mujer ni nadie ama como una mujer entonces de ahí parte a que 

nosotros tenemos que darnos nuestro lugar, el cigarro, el alcohol no nos va 

hacer mas mujeres que hombres. 

¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Pues sabe que señorita yo tengo una forma 

de ser muy terrible, yo soy muy gritona, yo hablo muy recio muy dominante y 

eso ha sido mi problema que he tenido con mis compañeras de que creen que 

las estoy agrediendo.  
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¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? Yo 

digo que si porque sabe que señorita porque tenemos los mismos 

pensamientos, Dios nos dio un cerebro, nos dio unos ojos, una capacidad 

porque hay ingenieros porque hay tanto arquitecto, todo lo podemos hacer 

igual yo no creo que no hay igualdad en el aspecto de progreso, en el aspecto 

moral porque yo creo en el aspecto de vicios de libertinaje pues yo creo que 

no.  

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? Los 

principales problemas en la mujer casi siempre son los embarazos no 

deseados yo veo horita muchachitas que simple y sencillamente están 

embarazadas y pues siempre, porque no me conviene porque esta 

embarazada y eso es lo que no se debiera de permitir, esa es la lucha que 

tenemos todavía que dar aquí, que siguen dándose todavía esas actitudes.  

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales?  
Pues yo veo que si aquí hasta horita en Nezahualcóyotl no se ha dado, pero 

estamos en eso y que tenemos que mandar a una mujer porque ya hace falta 

que sobresalgamos en ese aspecto. 

 ¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Pues un poquito de trabajo mas fuerte nada 

más verdad, porque si se me hace muy cansado muy fatigado y a mis años 

también a lo mejor a mi,  hay compañeras que no que lo hacen todo de 

maravilla porque tienen todavía la habilidad que uno no, ya esta mayor, pero 

aun así me siento muy satisfecha de lo que hago porque yo no le veo mucho 

problema fíjese la capacidad por mi edad si me hace un poquito de daño, pero 

a que le vea un problema de no trabajar por eso no.  

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl? Llegué  de 18 

tengo 60  

¿Esta participando en la campaña?    Sí claro  
¿Cómo esta participando? Yo participo pegando cartel poniendo gallardete, 

volanteo este todo lo que se hace en la calle, esto que hice porque hace unos 

años hicimos lo electoral pero ahora hay gente mas capacitada que lo hace 

más rápido y lo hace mejor, llevando a la gente, sacando a la gente a que sea 

del PRD a que participe en el PRD y todas esas cosas que no que mucho 
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antes no hacíamos nosotros ahora todo eso hacemos igual vamos a volantear 

como pegamos un volante, como vamos a las puertas a poner gallardete, 

como llevamos a la gente a que descubra que es el PRD animamos a la gente 

a que pues mire a en mi comité hay mucho trabajo hay muchísimo trabajo 

empezando por concienciar a la gente que esa es la labor mas grande ya que 

concientizamos a la gente pues ya hacemos las cosas. 

 ¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo? Claro que sí. 

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000? Si 

señorita participe en la de Valentín participe en la de Héctor y horita estoy 

participando en la de Luís Sánchez  

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Por un cambio señorita  

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Que hizo muchas 

cosas, él empezó  a armar son tres años desgraciadamente en tres años no 

se hace mucho  

¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y PVEM? Hay señorita 

quiere que le diga, es una vasca eso si es una vasca porque, usted sabe 

desde que se armo el verde ecologista jamás el señor este que hizo el verde 

ecologista nunca dio resultados  objetivos, a la gente la palabra elocologia es 

muy grande y el nunca  hizo nada,  el señor nunca logró hacer nada de 

ecología, todavía  están matando a los animales porque los están matando, la 

gente se los trae para vender para subsistir pro no hay nadie que haga algo.  

¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Ninguna la mayoría no.  

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? No lo 

realizamos igual  

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña Pues 

mire por decir desde que me levanto como a las 6 :30 o 7 00 hago lo poco que 

tengo que hacer, me arreglo, me vengo para acá a mi oficina, porque no 

podemos salirnos hacer campaña nosotros aquí como estamos, le voy a decir, 

desde antes terminaba yo me levantaba y nos íbamos a trabajar para que no 

nos llegara el sol o a trabajar o a pegar gallardete este era hasta las 2 ó 3  de 

la tarde llegaba, hacia mi comida, traía a mis niños de la escuela y comíamos 
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y los ayudaba hacer su tarea que será hasta como a las 6 emperezábamos a 

trabajar, a mis hijos dejaba a mis hijos un rato con mi mama y me salía yo 

hacer  mi campaña e igual a repartir, a volantear,  a ver a la gente  que para 

concientizarla de que no tenía grupo, no tenía yo nada de grupo, iba yo a 

tocar las puertas para afiliarlas empezando por ahí, empecé a afiliar mucha 

gente yo me iba con mi bloc de afiliaciones y me iba yo afiliar hasta las diez  

11 de la noche o si no en la mañana me iba yo hasta ahí era mi trabajo de 

cuando yo estuve en mi casa, ahora ya de que tengo este trabajo para acá 

esta campaña que me toco hacer ya trabajando aquí, vengo a mi trabajo saco 

todo mi trabajo que tengo que sacar y a las 6 me voy y hasta las 11 o 12 de la 

noche llego a mi casa. 

 ¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación? Yo 

seguir en el PRD trabajando por el PRD  

¿Qué opinión tiene del PAN y del PRI? Me reservo mi opinión, porque la 

verdad son iguales que el PRI, es más son peores estábamos concientes 

nosotros de que cuando Fox iba a ganar no era un cambio era lo mismito y se 

lo decíamos a la gente porque Fox al fin y  al cabo venía de un rico y el PAN 

es lo mismito porque viene gente rica viene gente que son empresarios que 

no tienen las necesidades que no tienen idea de lo que es una necesidad del 

pueblo. 

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores? Porque la 

democracia que tiene señorita y porque apoya más a la gente del pueblo  

¿Qué va a mejorar si gana el PRD? Yo horita tengo la ilusión y la convicción 

de que Luís Sánchez le eche muchas ganas a que salga sacando cosas 

importantes para la gente la comunidad que haya buena pavimentación que 

no nos haga falta el agua. 
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1.3 CUESTIONARIO 
 

Fecha de entrevista: 3 de  marzo del 2003 

Nombre:   Dolores Eustolia Zárate Hernández 

Edad:   59 

Lugar de nacimiento:   Estado de Oaxaca 

Lugar de origen de tus padres:    Ixtlán, Oaxaca 

Estado Civil: Divorciada 

Número de hijos: 5 

Escolaridad:   Preparatoria 

Profesión:   Ama de casa, participando en la política 

 Ingreso:   No contestada 

Personas con las que vive  
Parentesco               Edad                Escolaridad                  Ocupación                  
Ingreso 

Madre                       82                    primaria                     ama de casa             ------

Hija                       27                   secundaria              asesora de la regiduría   4 mil 

Hijo                         25                      licenciatura                  estudiante                    --

 

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Empresa o institución                               periodo                               cargo 
desempeñado 

Ama de casa      

Ana de casa y trabajando en el PRD 
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PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) 
Organización o partido              periodo     cargo o forma de  participación 
 

La formación de un Comité de Base del PRD   1997-2003 gestión ámbito jurídica, 

recolección de cascajos, construcción, corte de árbol, los traslados de dominio 

¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? Porque 

yo veía la necesidad pues de que la gente se enterara de ciertas cosas que se 

manejan en el municipio y la gente no estaba enterada, no estaba informada, 

no sabían ni quien era el Presidente la gente no se acerca, cuando tienen un 

problema pues es cuando vienen, pero no saben ni a quién dirigirse, es 

cuando ellos se acercan al municipio, pero en si que vengan y vean como 

están trabajando las autoridades, los regidores, los síndicos, no lo hacen, no 

los conocen, por lo mismo que no se acercan, entonces estando yo en un 

comité de base se puede difundir en todo el área donde uno vive y ya esa 

participación, ya ellos están informados de como van hacer una gestión a 

quién se van a dirigir, incluso horita yo allá en el comité tengo una señorita 

que esta atendiendo y ella manda  directo aquí y yo aquí ya los canalizo para  

que ellos vean también como se hacen estas gestiones que no todo  lo vamos 

hacer nosotros si no ellos también tienen que desarrollarse y participar en 

estas gestiones. 

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos,   etc.): 
Mi padre participaba por el PRI, porque ya ve que era lo que antes se 

manejaba, no, el PRI era el que era único  aquí, entre comillas porque no 

dejaban que los demás participaran sino que el PRI era el papa de todos, 

entonces este él,  él fue presidente municipal del pueblo de Ixtlán, yo veía 

participar a mi padre yo era muy chica pero yo veía participar a mi padre en 

estas situaciones de  allí ya se refiere a los pueblos a las comunidades que 

estaban  alrededor del pueblo tenía trabajo con los demás presidentes 

municipales  y ponerse de acuerdo en ciertas gestiones grandes que  sobre 

todo lo del campo. 
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¿Qué suceso o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? Fue la influencia de mi Padre al  verlo trabajar en el campo 

verdad. 

¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece?  También 

toda cuestión jurídica y en general todo lo que ese refiere a la UGOCM,  esta 

ha tenido una trascendencia de años de adentro de los Estados de la 

Republica  y se dedican pues por ejemplo a lo que es a los estados  pues es 

lo del campo, referente a lo del campo es la Unión de Obreros y Campesinos 

y acá en Nezahualcóyotl  pues se dedican a lo que es social, jurídico,  todo lo 

que la comunidad necesite. 

 ¿Cómo fue su integración al PRD?  Yo por admirar a la señora Ibarra de 

Piedra eso me fue interesando  y fue cuando tome mi participación, así nomás 

porque la admiraba yo mucho a ella, porque lucho y trabajo tanto por las 

causas buenas y ya yo ya seguí mi interés le digo fue por tanta injusticia 

también que había y todo eso y ya el trabajo por la comunidad. 

¿Usted se integró a los Comités de Rosario Ibarra  o posterior mente se 
integró? No a ella no tuve la dicha hasta hace algún tiempo unos meses que 

la conocí ya pero no tuve la dicha de participar con ella desde mucho antes. 

¿Esta afiliada al PRD?, ¿Desde cuando?   Desde 1996, sí. 

¿Qué opinión tiene de la política?  Pues mire,  en sí es como una 

enciclopedia no la política nada mas que a veces se entiende por muchas 

participaciones de varios compañeros que no tienen la misma ideología que 

tienen ciertos personajes que hay dentro de ella no, que si yo digo que si en la 

república Mexicana el Estado de México donde gobiernan fueran más 

transparentes y fueran más honestos sería el cambio total de todo lo que 

estamos pasando, si eso se manejara con los señores presidentes 

municipales regidores o Gobernadores, que fuera su trabajo más transparente 

más honesto esa es la lucha de que muchas mujeres en Nezahualcóyotl 

quieren eso ver el cambio total que hay en los gobernantes pero pues estoy 

viendo que es algo difícil en la política esto no, todos prometen ósea 

hablamos mucho y no damos a demostrar trabajo sino es mucha teoría, 

pienso yo que para llegar a un cargo en mi caso o en el caso posterior que 

quisiera otra es trabajar, dar a demostrar a la ciudadanía trabajo para poder  

que la misma ciudadanía confié en mí que se me ha visto trabajar.  
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¿Qué opinión tiene de la democracia? La democracia en si no se aplica, 

hablamos mucho de democracia casi todos, pero no se aplica no se lleva, 

como es la democracia.  

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? Pues es un partido  a lo 

que hasta mis alcances de ciertos compañeros como el señor Heberto Castillo 

que fue un señor de todas las de la ley que trabajo muy honestamente  su 

participación fue bien, fue reconocida  e hay varios por mencionar  ge su 

participación fue bien con bases con la camiseta bien puesta  y lo que muchos 

compañeros pues no hay de todo eses como todo s los partidos yo digo, las 

siglas de los partidos no tienen la culpa de lo que hacen los que están 

participando dentro no, hay otros compañeros que también tienen 

desviaciones  que no deben no es su trabajo  como ellos lo proyectaron dentro 

del PRD no es su trabajo  como hay buenos hay malos en el PRD. 

¿Hay muchas mujeres en tu organización o son minoría?  Si tenemos 

varias jovencitas también trabajando y personas mayores.  

¿Cuáles son las razones por las que continúa en el PRD? La razón es 

demostrar mi trabajo, hasta donde llega mi capacidad para poder apoyar a la 

ciudadanía  pues son las mujeres solteras, las madres solteras, las señoras 

de la tercera edad e los niños maltratados, los niños que están abandonados, 

yo quisiera pedir que me pudieran dar un sitio donde poder atender a toda 

esta gente esas son mis razones. 

¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD? No  

¿En el municipio hay alguna organización feminista?  Si hay en el Estado 

de México, el Gobernador tiene ha la dirigente de estas mujeres en el Estado 

de México no me acuerdo del nombre de ella pero si hay, y ella visita al 

municipio e invita a las mujeres.  

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades?  No. Desgraciadamente esto 

no se da, por más que se difunda la participación de la mujer, el derecho de la 

mujer; yo estuve en una conferencia en Toluca precisamente de la 

participación de las mujeres en el Estado de México  y yo vi mal que 

efectivamente hay poca participación, incluso aquí en el municipio no hay 

igualdad ósea que el hombre todavía como que se resiste a la participación de 
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la mujer, de estar dentro de los ámbitos sociales y políticos se resiste a 

comprender que la mujer tiene la capacidad de también de enfrentar el trabajo 

que ellos desarrollan, no es querer hacerlos a un lado sino simplemente que 

nos dejen como muchas mujeres lo manifiestan que las dejen desarrollarse 

por ellas mismas, por su capacidad poca o mucha pero quieren la 

participación y en si todavía el hombre esta con la idea de  que la mujer es 

para la casa. 

¿Por qué razones?  Pues yo digo que la razón aquí que predomina es que el 

hombre quiere ser el hombre que no lo rebase nadie más que el mismo, él es 

el inteligente y él es el trabajador, el que proyecta y él es el que hace todo, 

aunque las mujeres trabajamos y tenemos mas conciencia, pues si, las 

mujeres tenemos mas conciencia pienso yo de todo lo que se realiza,  se hace 

con más plenitud de conciencia de lo que se esta haciendo, por decir algo 

verdad están en algún trabajo se reúnen y se van a tomar algo o se van hacer 

sus francachelas por allí y se olvidan de todo lo que hay nosotras en ese caso 

no lo hacemos porque tenemos la obligación de cumplir con el trabajo y de 

cumplir pues con los quehaceres domésticos entonces pues no estamos en sí 

que no lo hay que lo hay también hay mujeres que sí se ve todo eso y en el 

hombre también pero yo digo que la mayoría es una minoría de mujeres la 

que actúa así. 

 ¿Cree usted que el sistema de cuotas ha ayudado a que las mujeres 
haciendan a puestos de toma de decisiones? Si pienso que si siempre y 

cuando el hombre lo aplique de acuerdo a los estatutos que dice un partido 

que lo aplique sí como no. 

 ¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Que hicieran más conciencia en la participación de las mujeres que fueran 

más conscientes que la mujer tiene su capacidad de desarrollo en todos los 

ámbitos que hay mujeres que yo he visto  en provincia  del partido porque he 

viajado en provincia y visto muy inteligente las mujeres muy trabajadoras, pero 

lo que pasa es que no les dan esa puerta abierta para que ellas se 

desarrollen, si a pesar de que no tienen los estudios adecuados no tienen 

nada más la primaria,  a veces ni la primaria pero son señoras muy 

inteligentes muy trabajadoras. 
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 ¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? Pues 

una relación de trabajo de invitarlas a este ha desarrollarse no lo que ellas 

saben a veces es artesanías es ex que tengan ellas de trabajo. 

 ¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Muchas veces es la falta de interés y 

porque las bloquean, hay ciertos bloqueos en ellas  y claro de eso ellas ya no 

quieren participar  y ya se va difundiendo no pues ni vallas y hagas pues así 

me hicieron a mí y siente que las demás le van hacer lo mismo. 

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? Si 

mucho, la mujer si, me gustaría que toda la República Mexicana los que 

gobernaran  fueran mujeres, nosotras tenemos más responsabilidades, ósea 

hacemos con más responsabilidad el trabajo, tenemos más ese amor ese 

todavía sensibilidad política que le llaman para poder organizar un trabajo. 

 ¿Ha tenido Ud. Algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿En la 
campaña?          No ninguno 
¿Ha tenido Ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser mujer?   No 
¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo?  
No debe, pero siempre se concentra más una mujer líder  con las mujeres se 

identifica más  que con un hombre, no se debe ser parejo todo  para que vean 

los hombres la forma de trabajo  de las mujeres, su forma de pensar y eso 

incluye todo lo que es trabajo  y ellos participen junto  con nosotros para que 

halla esa unión entre el caballero y la mujer. 

¿Se considera feminista?   No, no 

 ¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado 
en el trabajo político que realiza? No, hasta eso no he tenido 

enfrentamientos políticos en el trabajo, he tratado yo de suavizar las 

situaciones cuando hay algo que pueda anteponerse al trabajo de uno. 

  ¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? 

Pues muy bien  si alguien, se siente capaz con esta superioridad que bueno si 

alguna mujer lo supera pues para mí felicidades  que una mujer lo supere. 

 ¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? 

Pues son tratos físicos dentro de su comunidad, adentro de su casa, de su 
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hogar más bien con el compañero, la falta de comprensión que hay entre ellos 

y ya se va perjudicando a terceros que son los hijos, eso es lo que hay y 

cuando ellas vienen y ponen sus quejas por el compañero o por la situación 

en la que esta viviendo pues no hay ese suficiente caso  de darle la solución o 

la preferencia a la mujer pasa por muchas situaciones  para que puedan darle 

una solución a su problema,  puesto que ella esta peleando que se le castigue 

o no sé, que se le haga al compañero para que pueda cumplir con sus 

obligaciones y realmente no hay esa situación,  esta respuesta no hay y las 

mujeres por eso luego se detienen a no separarse del compañero y aguantar 

todas las vejaciones que hay dentro de un hogar o fuera de el  porque no hay 

ese apoyo aunque haya una oficina especial para atención a la mujer, por que 

hasta allí se bloquea también y no le dan la solución que ellas buscan, porque 

desgraciadamente las leyes no se hacen cumplir si nosotras no la hacemos 

cumplir no se cumplen las leyes, no se cumplen. 

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales?  
No a las mujeres no 

 ¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Ninguno, porque me ordeno no he tenido 

problema yo 

 ¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl?  40 años 

¿Esta participando en la campaña?  No 

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo? Si los conozco 

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000? Sí pues, 

fue cuando fui candidata a regidora  

¿Cómo participó en la campaña? Pues como todos, participan mucho, 

hacíamos en todo lo que es Nezahualcóyotl sí hacían estas participaciones en 

Nezahualcóyotl. 

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Pienso que la gente confió en 

este partido, ya cansado del partido anterior, este confió en este partido y de 

al manifestar los candidatos otra ideología fuera de lo que es el anterior 

partido otra ideología  y eso la gente pues fue creyendo nuestra participación 

de los nuevos dirigentes en Cd. Nezahualcóyotl.  
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 ¿Cree que gane el PRD en las próximas elecciones?, ¿Por qué? Sí si 

creo, porque la gente ha visto el trabajo que se ha realizado desde que entro 

el PRD, en CD. Nezahualcóyotl, ha realizado ciertos trabajos y algunos 

cambios en lo que es el municipio y apoyos que se han dado verdad a la 

comunidad.  

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Pues él,  digo un 

señor para mí mucho muy inteligente, supo darle énfasis al cargo, hizo un 

trabajo muy bien, por eso yo participe con la comunidad, porque yo veía que 

él hacia un trabajo a pesar de que el municipio estaba en ceros; no sé si usted 

tuvo esa información que estuvo en ceros el municipio de ciudad 

Nezahualcóyotl, sí entonces no había nada aquí dentro del municipio, todo lo 

quitaron todo lo bloquearon, en las oficinas no había muebles, máquinas, no 

había nada, de eso todo lo quitaron los anteriores, bueno yo me imagino que 

ellos pusieron esa traba para que el PRD ósea el licenciado Valentín haber si 

podía con el cargo, pero si afortunadamente si pudo, con el cargo, él ya dejó 

bases bueno como todo, no todos son santitos porque también tienen lo suyo, 

pero el Trabajo bien atendió a la comunidad y todo eso si porque yo 

participaba en aquel entonces en su gobierno de el  para las asesorías que 

había aquí en Nezahualcóyotl.  

¿Qué opinión tiene de la gestión de Héctor Bautista? Pues también esta 

trabajando ahí, esta trabajando bien y no con el ahínco con que lo hizo él 

licenciado Valentín González, pero si ha estado y ha trabajado.  

¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Pues tengo el conocimiento 

que son chicos que sí han puesto todo lo suyo para trabajar, es un trabajo 

respetable que andan en la calle sufriendo de todo a todo  

¿Qué tipo de trabajo realizan las brigadas del sol? Andar calle por calle, 

conversando con la gente, los dueños de los predios tratando de darles no 

una explicación del avance que hay en Nezahualcóyotl por el partido pues es 

el informe pienso yo del avance que ellos están dando  

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? Bien para mí si trabajan excepto según 

la gente que esta dentro de cada organización, también eso depende de cada 

uno de cómo realice su trabajo, es como yo aquí, si yo quisiera pues no 

vengo, total a mi nadie me llama la atención una suposición no llego a la hora 
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que me de la gana, me voy a la hora que me de la gana, eso es ya una 

cuestión mía de mi conciencia mía, así en las organizaciones, según el 

dirigente y como tenga a su gente trabajando.  

¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y PVEM? Pues yo lo veo 

pues muy mal, por esta situación,  que el PRI pues ya tiene muchos años, no, 

entonces el Verde Ecologista es un partido nuevo, un partido joven que se 

pudo haber ido por el mismo, no  unirse a nadie, sino por el mismo para ver 

también su forma de trabajo que la gente los conozca pero ya uniéndose a 

PRI, pues ya como que no les va avalar mucho, porque ya tienen el 

conocimiento del trabajo del PRI antes, ahora están haciendo unas 

propuestas buenas de que ellos van a trabajar, que ellos van a atender y todo 

eso ya que después dejaron todo lo podrido anterior, ya rezagado por allí ya 

se mal informo, ellos mismos mal informaron su trabajo y su forma de trabajar 

y toda la República, entonces como quieren que horita la gente vuelva a creer, 

si antes no lo hicieron bien, dejaron hambres, pues es lo que es pobreza y 

delincuencia, claro que la delincuencia no se va ha terminar, nosotras como 

madres entre el gobierno entre las escuelas, lo educativo los padres de 

familia, eduquemos buenos hijos para que tengamos buenos ciudadanos si 

no, no tiene caso eso se va seguir desatando porque  si mi hijo dice yo hago 

eso y usted no tiene porque mandar porque ella es mayor de edad vamos a 

suponer y yo lo dejo, va hacer un maleante por ahí porque no lo sé encausar 

como padre no se que medidas tomar este niño no se desoriente más, 

entonces en las escuelas ahora ya no hay un apoyo para que el niño tenga 

otra formación y dentro de su casa aquí deberían ser los dos  uniones y 

reunirse y hacer las pláticas aplicarles a los padres para que los padres definir 

como van a educar a sus hijos porque en si no hay  mucha madre joven y 

realmente los valores morales no los conocen, pues como se los inculta a su 

hijo y el hijo crece con esa situación yo soy yo, hasta las chicas ya hay 

muchas chicas ya muy liberales toman el libertinaje lo toman porque les dieron 

la libertad de hacerlo y porque un medio masivo les está apoyando en eso y 

hay sitios antes no había, si había sitios de baile pero estaban los padres las 

personas mayores que les tenía uno respeto, le daba uno pena que nos vieran 

entonces ahora no ahora hay muchos sitios, a esta hora ya están metidos en 

esos lugares, los padres donde están ellos confían en que el hijo esta en la 
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escuela y no lo esta, entonces ahí es una comunicación constante para que 

pueda desarrollarse la mente del niño y del joven en otra forma porque luego 

dicen, bueno aquí han venido muchas mamas solteras que porque no tienen 

al Papa, que porque el niño no la obedece, que porque necesitan una mano 

fuerte aquí el respaldo es el de uno saber como llevar al hijo, si necesita ya 

claro el respaldo del padre en ciertas cosas pero como educación depende 

mucho de la mujer, la mujer es la batuta de todo, aunque este con una pareja, 

la pareja se va y la señora se queda y ella es la que esta viendo la situación 

que está a su alrededor pues ella es la que tiene que definir, que ver la forma 

de educar a su hijo. 

 ¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas 
de género? Pues digo que sí, porque este partido si ha incluido, van a ir 

varias mujeres en las regidurías sí las incluye, si, muchos eso lo dicen pero no 

sé si lo van a llevar a cabo porque es mucho decir, hablar y todo pero no sé si 

lo realicen, pero si toman en cuenta a la mujer . 

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? Pues sí, hay 

diferencias de trabajo porque hay unas que son material y otras que son así, 

pues en el ambiente en el que están si igual ya dentro teniendo un trabajo 

dentro del municipio están en obras públicas ahí es material todo lo que 

realizan es el trabajo material y eso y eso les compete casi más a los hombres 

porque a una mujer nunca la he visto talar un árbol, levantar una banqueta, 

nada de eso y en ODAPAS igual la mujer no, si hay una jefa de cuadrilla que 

sabe como se va hacer que es lo que se va hacer dentro del municipio pero el 

trabajo material no lo hace sino nada más dirige si. 

¿Después de este periodo electoral, cuál va a ser su participación? Sigo 

igual trabajando para la comunidad, ya no voy a tener ningún cargo, no 

porque no me sienta capaz,  si no simplemente porque la salud se va minando 

y ya no son las mismas cosas que tiene uno cuando tiene menos edad. 

¿Cree que hay mejoras en el municipio a raíz de las administraciones 
perredistas? Si va ver mejoras  

¿Qué opinión tiene del PAN? Bueno, es un partido como otro partido, con 

sus propias ideologías, sus propios trabajos que puedan realizar si es que 
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pueden, ese es como cualquier otro partido que quiere entrar, si ellos tienen 

otro proyecto bueno para la comunidad pues que bien, pero si lo van ha estar 

copiando igual que los demás a ahí se estanca .  

¿Qué opinión tiene del PRI? El PRI pues fue un gobierno que lo que sea 

pues sí participo mucho en Nezahualcóyotl y tenía que ser, porque estaba 

gobernando, porque esa era su obligación de trabajar  con los impuestos de la 

gente y saberlos aplicar con todas las participaciones federativas y todo eso 

no, que no la hayan hecho es por eso que se vienen abajo. 

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores? Pues yo la 

prefiero porque yo he estado participando, los conozco, me gusta su forma de 

trabajo le repito el Lic. Valentín me gusto su forma de trabajo, un hombre muy 

inteligente, capaz porque yo tengo un a ejemplo vamos a decir que hay que 

trabajar con la mente no con el hígado y él así trabaja para poder sacar así 

Nezahualcóyotl adelante. 

¿Qué va a mejorar si gana el PRD? Esperemos que todo lo que los 

candidatos promueven se mejore eso es que lo apliquen si no le puedo decir 

que van a mejorar porque no sé si lo van a aplicar o no, la verdad, pero si 

nosotros estamos dentro de esto pues sí exigiremos que el trabajo que ellos 

prometieron se realice. 

¿Qué obtiene usted de militar al PRD? Pues mi trabajo que hice la regiduría  

Me puede decir usted, un día de trabajo en la campaña en la que 
participó Muy pesada, yo me levantaba como a las 6 de la mañana, dejaba 

mi casa media limpia, y luego yo ya estaba a las 8 en las oficinas del la 

organización para poder ver que era lo que se íbamos hacer en el trayecto del 

día  hasta las 8 –9 de la noche y seguíamos trabajando por cuestiones de 

lluvia o por cuestiones de sol y eso. 

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Nezahualcóyotl? El ser; esto es con 

la esperanza de que haya un cambio de que el PRD aplique lo que los 

dirigentes que dicen entonces es la esperanza de nosotros que haya un 

cambio porque vimos ya los anteriores como trabajaban, entonces a ninguno 

nos gustaba como madre de familia el trabajo que se realizara con ellos 

entonces lo que queremos es que se aplique en este partido, pues si que el 

gobierno de distrito federal esta apoyando la tercera edad, se ha apoyado a 

las madres solteras, aquí también en el transcurso de los años que lleva la 
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guerra así se ha hecho no con la capacidad tremenda con la que se tiene en 

el DF pero sí se ha apoyado aquí bastante. 

¿Ha tenido usted algún conflicto familiar por participar en el PRD? No he 

tenido ningún problema me han estado apoyando. 

¿Ha tenido usted algún conflicto PRD por ser mujer? No, he tratado de 

comprender también al compañero, porque el hombre luego no acepta la 

participación de la mujer no, y me he ido por medir pues la situación, de que 

no haya ningún conflicto con ellos. 

¿Conoce usted las propuestas del PRD para las mujeres? Si, que se les 

va dar apoyo, se les va atender, si, pero vamos a ver que se apliquen, eso es 

lo que yo digo porque ellos pueden decir muchas cosas, pero vamos a ver que 

se apliquen. 

¿Usted conoce los logros del PRD para las mujeres? No, a mí no me ha 

tocado una participación pues en eso.   
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1.4 CUESTIONARIO 
    

Fecha de entrevista: 14 de abril 2003 

Nombre: Francisca Mora Iglesias 

Edad: 38 años de edad 

Lugar de nacimiento: Ranchería de Lomas, Municipio de Temoaya Estado 

de México  

Lugar de origen de tus padres: También  

Estado Civil: casada 

Número de hijos: 6 

Escolaridad: Primaria 

Profesión: Hacer labor social  

Ingreso: Mi esposo tiene un negocio de un taller de motores eléctricos y yo  

estoy como auxiliar de comunicación social del Municipio y es el sueldo 

mínimo. 

Personas con las que vive  
Parentesco               Edad                Escolaridad                  Ocupación                  

Ingreso 

Esposo                 62                 4 años de primaria         enbobinador         variante 

Hija                         20 años             universitario               enfermería               No 

Hijo                          18                    licenciatura                estudiante                 No 
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Hija                          16                    secundaria                    estudiante               No 

Hija                        15                      bachilleres                 estudiante                   No 

Hija                        13 años              secundaria               estudiante                     No

Hijo                       10 años           estudiante              primaria                         No       

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Empresa o institución                         periodo                           cargo 

desempeñado 

No hay algo, estoy haciendo letras de unicel y haciendo todo lo que se requiere al 

área de comunicación en el municipio, no es algo específico que me tenga que 

dedicar a una sola cosa. 

 

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) 
Organización o partido               periodo                     cargo o forma de 

participación 

Hasta horita estoy participando en la Organización Movimiento Vida Digna como 

activista, nada más, es la única organización en la que hasta horita he 

pertenecido, pero en si, mi organización siento, es el PRD. En MOVIDIG desde 

hace 3 años estoy nada más fue un convenio para que la gente se beneficiara del 

apoyo en el abasto y en si en lo que nos puedan apoyar, ello en cuestión de 

gestiones. Nada más esa es la forma en la que participamos con ellos 

¿Cómo inicio su participación en este grupo u organización? He estado 

participando porque yo tengo muchos compromisos con la gente, la necesidad 

fue la que me impulso a estar en la organización y es que se le dan más 

pronto las respuestas a la gente y por eso estoy en la organización, porque la 

gente requiere el apoyo; yo tenía que estar en una organización para poderles 

dar más pronto respuestas a sus necesidades, por ello estoy en la 

organización, yo entre por medio del señor Víctor Bautista que yo le hice la 

mención de cuales eran las inquietudes de la ciudadanía  y él me invitó a 

participar en el movimiento, hasta horita no es el 100% de las respuestas lo 

que yo he  tenía planeado pero pues se les ha dado las mejor de las 

respuestas a la comunidad. 
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Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
Pudieran  ser tíos por parte mía, por parte de sus hermanos de mi Papa, ellos 

participaban en el PRI desde hace muchos años  yo cuando era una niña yo 

veía que se desarrollaban en ese ambiente cuando yo era una niña, yo les 

decía pero que andan haciendo nada más andan perdiendo el tiempo, esa era 

la forma que yo decía cuando era una niña, pero ya viendo la realidad es que 

ellos le daban servicio a la comunidad y por eso participaban con el PRI pero 

a hoy están en el PRD, no sé cuál fue su iniciativa de estar en algún partido. 

¿Qué sucesos o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? La inquietud fue de ver cuál era el proyecto que traía 

Cuahutémoc Cárdenas, desde entonces fue mi inquietud y dije bueno de que 

se trata yo quisiera ver cuál es la razón porqué él del PRI se pasa a formar un 

nuevo partido y por eso creí que era la mejor opción,  de un cambio  y de ahí 

creí que era conveniente que teníamos que respaldar a Cuauhtémoc 

Cárdenas, porque era un proyecto que traía hacia la comunidad  y no  sólo a 

la comunidad si no a nosotras como mujeres, que se nos habrían mejores 

espacios porque la mujer era la que tenía participación en el medio político, 

por eso mi inquietud al estar participando en él PRD porque  yo para mí el 

PRD desde un inicio ha sido un partido de la gente; la gente lo creó, que horita 

yo no podría decir lo mismo, porque ya horita ya hay mucha corrupción. Los 

que creamos el PRD porque yo soy una fundadora de él, yo así me considero 

no es lo mismo crear al PRD con el amor que nosotros lo creamos, a los que 

ya nada más viven de él nosotros  en mi caso no es para vivir del PRD sino es 

por un proyecto a nivel nacional y para todos no nada más para unos cuantos, 

entonces yo así lo veo a lo mejor cuantos compañeros y compañeras ven lo 

mismo que veo yo, eso es lo que a mí me incomoda, que la mayoría son 

hombres que tienen los espacios  de mejores niveles entonces nosotras como 

mujeres somos las que hacemos la chamba y los hombres son ellos que se 

agandallan con el trabajo porque nosotras como mujeres no nos podemos 

desenvolver en el mismo medio que ellos porque tenemos más 

responsabilidades tenemos a la familia, todas las actividades que nos 
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corresponden como mujeres entonces no nos podemos desplazar igual que 

ellos y se nos frena  ó nosotras mismas nos tenemos que frenar por las 

responsabilidades, pero de todos modos yo siempre he dicho que para 

nosotras las mujeres no debe de haber un tope y debemos de unirnos para no 

quitarles espacios nada más, lo que nos corresponde a las mujeres  por que 

es pura chamba de mujeres, los hombres casi no participan  en organizar a la 

gente en darles buenas  respuestas a la comunidad, somos las bases, las 

mujeres a mí punto de ver, pero yo creo que es la fuerza de nosotras las 

mujeres para todos los niveles para todas las etapas de medio político .                       

¿Que tipo de trabajo realiza la organización  a la que pertenece? En puras 

gestiones, yo nada más realizo puras gestiones como el agua, el predio, los 

descuentos del agua y del predio esto es en lo que yo le ayudo a la 

comunidad, en caso como que necesiten un abogado un licenciado yo la 

recomiendo con la gente del movimiento para que les den buenas respuestas.                

¿Cómo fue su integración al PRD? Fue la inquietud de que Cuahutémoc 

Cárdenas fue el candidato a la Presidencia de la República, llegamos solos mi 

esposo y yo  nadie nos invitó fue por los medios que supimos que él estaba 

contendiendo y la decisión fue la de ver cuál eran las alternativas, qué era lo 

que pretendía su forma de gobierno en dado caso de que llegara ser 

Presidente de la República cuál sería el proyecto de él, en este caso yo podría 

decir que yo fui al estar en el PRD con Cuahutémoc Cárdenas, pero también 

me di a la tarea de ver a Cloutier en el PAN para mi Cloutier se me hacía muy 

buena persona, pero no me gustaba la forma de la gente, la gente casi la 

mayoría era gente de un nivel mas alto  un nivel  ya económico y profesional 

así se ve, entonces yo como ciudadana me sentía menos pero yo decía, pero 

porque me tengo que sentir menos, traté de ver la diferencia de uno y otro y 

no porque yo no estaba en el medio social del PAN que yo era la gente del 

pueblo, me sentí que no era el medio y decidí caminar por la de Cuahutémoc 

Cárdenas,  en eso fue nada más una comparación que hice y dije no este 

Cuahutémoc Cárdenas sí va por la presidencia de la República pero es para 

el pueblo y la de Cloutier para mi era para los empresarios, él iba a defender 

todo para el empresario, Cuahutémoc era hacia el pueblo por eso hice 

comparaciones pero nadie me invitó, fue decisión propia.             

¿Esta afiliada al PRD?,  ¿Desde cuando? Así es, desde 1989  
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¿Qué opinión tiene de la política? Pues la verdad se me hace muy sucia, ya 

adentrándose y ve uno muchas cosas se me hace muy sucia, no sé que 

pudiera haber para que esto mejorarse se me hace que va ser muy difícil  no 

creo que se llegue a realizar.  

¿Qué opinión tiene de la democracia? La democracia existe, pero nada 

más que hay que aplicarla mientras no se aplique por muchos que tengamos 

la idea de seguir, la democracia como así esta indicado en el PRD este por 

unos cuantos lo destruyen no se lleva a cabo como realmente se esta 

planeado en esos estatutos.  

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? Un partido para la 

comunidad plural para que todos se beneficien ese es mi punto de vista .      

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? La mayoría 

somos mujeres, si son pocos los hombres que participan por eso es mi forma 

de pensar así. 

¿Cuáles son las razones por las que continúa en el PRD? Porque nosotros 

le dimos vida, nosotros lo creamos y a mi punto de ver no lo puedo matar este 

darle un cuchillazo y decir bueno esto ya se acabo porque no me gustan 

muchas cosas del PRD,  pero si nosotros que tenemos un buen pensar que 

creamos al PRD no podemos dejar que todos hagan y deshagan de el ese es 

mi punto de ver. 

¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD a nivel Nacional? No, estamos en un comité de base así nos 

creamos y así iniciamos como Coordinadora Pantitlán que no se mantuvo 

porque varias corrientes nos destruyeron, la coordinadora pantitlán siento que 

era la única que había en Neza después, francamente el PRD nada más  

coordinaba puros comités de base entonces entre las organizaciones y todos 

ósea hicieron que nuestra organización o nuestro movimiento de la 

coordinadora pues quedara fuera del contexto político, como coordinadora 

porque hay un Comité Municipal por eso ya no existe la coordinadora pantitlán 

pero los comités de base todavía existen todavía siguen funcionando de los 

que iniciamos. 

 ¿En el municipio hay alguna organización feminista? no 
¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? No puede ser el mismo trato, 
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porque a mi punto de ver creo, pareciera que no es por el trabajo realizado, ni 

por no sé como lo maneje, pero siento que no le dan el lugar a la gente que 

esta participando como debe ser, ósea si yo hago a lo mejor algún convenio a 

lo mejor me van a decir hay pues siempre andas sola pero yo no necesito 

cargar a toda la comunidad para hacerme presente, porque por medios 

económicos no podemos traer a la comunidad de aquí para allá, la gente tiene 

también que estar trabajando, el día que nosotras la requiramos como PRD a 

alguna votación algún apoyo siempre cuando sea necesario ella va,  yo no 

veo correcto que siempre hayan manifestaciones, más solamente cuando sea 

muy necesario, no hay el mismo trato yo me refería a la cuestión de grupos  

no son tomados en cuanta todos de la misma manera y hay menos 

participación de mujeres que de hombres como dirigentes de grupos.    

¿Conoce ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Para 

nosotras como mujeres hay personas que se han beneficiado en cuestión de 

despensas vamos a suponer en cuestión de las madres solteras, les han dado 

apoyo igual de alguna manera en apoyos de despensa tanto en madres 

solteras como en madres embarazadas, como madres solas ósea pudiera ser 

viudas personas de la tercera edad sí se les a dado respuestas a la mujer.                            

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Pues mire yo creo que es de gusto, 

por una satisfacción de uno mismo porque yo no podría decir que he recibido 

algo del PRD porque no he recibido nada así puedo expresarlo porque yo 

nunca he recibido nada del PRD me gusta estar en el PRD y soy militante del 

PRD y soy activa durante casi 15 años pero no he obtenido nada no sé cual 

sea el medio a lo mejor nunca he llegado a nunca he ido a pedir nada                  

¿Qué es ser militante del PRD en Cd Neza? (Grados de aproximación a 
diversas formas de participación, etc...) Es ser una persona que es activa y 

que quiere algo para la comunidad, ser activo y estar afiliado y yo creo que 

más que nada nosotros darle vida al PRD en Neza eso es ser un militante en 

el PRD.               

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Mas que nada es darles un poco de espacios más a la mujer para que se 

abran guarderías se abran desayunadores bueno hay muchísimas cosas que 

proponer abrirles plazas de trabajo a las mujeres para que tengan donde dejar 

a sus niños y puedan ellas desempeñar algún trabajo para que tengan algún 
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ingreso, porque hay tanto hombre irresponsable que la verdad es  una 

situación pues muy difícil para la mujer, tener que estar batallando con sus 

niños y no tener un empleo con el que pueda llevar un ingreso a su familia, 

porque pudiera estar hablando de una persona con tres niños, si esa persona 

no tiene ingreso por parte de su esposo, cómo pudiera generar si a sus niños 

los tiene chiquitos no puede hacer nada, si se sale a vender algún producto, 

se queda en su casa pues que puede vender que puede hacer si no tiene un 

ingreso para poner un algo que le genere economía, aunque sea para 

alimento lo más indispensable yo creo que esta persona que yo le estoy 

diciendo no creo que sea la única, hay muchísimas mujeres que están en ese 

caso y  a lo mejor hasta peor, entonces pues si me gustaría que se le abrieran 

las puertas a estas mujeres por sus criaturas, la alimentación, los pañales, el 

jabón, la leche, lo más indispensable para sus niños que son los que van para 

adelante. 

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? Casi 

no hay líderes tenemos, una diputada que se llama Juana Bonilla, ella no tiene 

un acercamiento con nosotras las bases, ella antes era como nosotros una 

ciudadana a hoy es diputada, le brindamos la mano para que ella fuera 

diputada y ni un gracias, es  decir saben que compañeras les vengo a dar las 

gracias ya me hicieron llegar a ser diputada, y así a pasado en muchos 

compañeros que se les da la mano y pero ya ni siquiera se acuerdan ya 

después de las bases, al igual que Guadalupe Lechuga que  yo le fui hacer 

unas gestiones y me decía si no eres de mi grupo, no las hago y es  que 

decídete con que grupo estas y yo le decía es que no estoy con ningún grupo, 

yo estoy con el PRD y a la gente se le tiene que dar la respuesta, estés donde 

estés, si es del PAN del PRI o del PRD nosotros tenemos que darle una 

respuesta a la gente, porque la gente al ir a votar no te pregunta si me vas a 

dar cosas voto si no, no voto, nosotros tenemos que darle el apoyo a quién lo 

necesite pero por medio de ellas no tienen que ver la diferencia de grupos 

porque estamos en el PRD independientemente de las agrupaciones o 

corrientes que tenemos en el municipio, ellas le deben de dar de igual manera 

a cualquier grupo que se lo solicite y esa es mi opinión.                                   

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
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interés por el poder y el liderazgo) Puede ser parte de falta de interés, de 

este porque más que nada la gente nos tiene una buena confianza pero al no 

darle la respuestas que la gente realmente requiere este ya no es lo mismo ya 

uno vuelve a visitarlas  y la gente ya esta con otra mentalidad es que no 

solucionas los problemas que nosotros tenemos, entonces si nosotros vamos 

y exponemos un caso de la lámpara de que esta en malas condiciones y no 

nos dan la solución, la gente a la hora de regresar sabe que, es que mi 

lámpara no funciona y ya se la solicite desde hace mucho tiempo, hay veces 

las instancias donde nosotras las requerimos a lo mejor no es por medio de 

ellos ó no sé como lo manejan por grupos o por que vienes de este grupo no 

te hago la respuesta, no te amando a que te hagan la reparación, ósea no sé 

como la manejan porque si hay corrientes que si lo llevan a cabo así, pero las 

limitaciones de nosotras las mujeres es la economía porque para poder 

desarrollar esto pues se necesita economía, necesitad  de comer no podemos 

estar dando, podremos tener toda la voluntad del mundo pero si no tenemos 

economía para podernos desarrollar no lo vamos a poder realizar aunque 

tengamos muchas ganas de darlo no se va a poder.                        

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? Pues 

yo creo que si, la mujer si tiene mucho que aportar como que mucho 

conocimiento, la mujer tiene mucha responsabilidad, ideas y aparte de eso 

tienen mano de obra, que eso es lo que puede aportar y a lo mejor no muy 

costosa, la mujer a lo mejor aunque sea lo mínimo pero esta siempre al 

pendiente y realiza su trabajo, yo creo que son contadas las mujeres que no lo 

llevan acabo pero yo si he visto a la mayoría que si desarrolla un empleo un 

trabajo.                 

¿Ha tenido ud. algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿En la 
campaña? Si pues,  mi esposo siempre me ha dicho que yo que logro, que 

gano dando servicio a la comunidad, si descuido a la familia, mis mismos hijos 

me han dicho sabes que Mamá eres candil de la calle y  oscuridad de tu casa, 

entonces mi esposo me dijo un día sabes que o te dedicas al 100% al PRD o 

te dedicas a tu casa porque no puedes estar tanto tiempo sirviéndole a la 

gente, ahora  tu eres de labor social sin recibir nada a cambio, pues mí 

esposo me proporcionaba economía para poderlo realizar y me dijo yo ya no 

te boy a dar dinero es para que realices las gestiones hacia la gente pero yo 
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tengo entendido que el PRD no era para hacer un negocio con la gente, era 

para proporcionarles un apoyo a la gente en llevarles a cabo sus gestiones 

pero sin cobrarles algo a cambio, por eso el PRD creció a nivel nacional pero 

yo creo que ya de tanto tiempo pues si necesitamos como movernos que 

como los que nos mandan a la guerra sin fusil, no tenemos como solventar 

aunque sea para el pasaje para hacer las gestiones. 

¿Ha tenido ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser mujer? En si no he 

no he tenido ningún conflicto, que me he sentido como rechazada bueno yo 

me siento así rechazada, pero eso me importa poco a lo mejor yo me he 

aislado o me aíslo luego, ósea no lo siento directamente de alguien, si no que 

de repente yo así me he sentido o mi moral anda por los suelos y dices yo ya 

me voy a salir, parece que esto no es mi medio, pero yo luego vuelvo a 

reaccionar y digo no es que  nosotros tenemos que sacar adelante este 

proyecto y por eso sigo manteniéndome aquí en pie.     

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? Yo creo que somos iguales, no nada más que el hombre el ser 

líder casi nunca es líder por ser líder, él lo que siempre se basa es que la 

mujer lo hace ser líder a él yo lo he visto, porque así hay muchos compañeros 

que llegan pero por el apoyo de las mujeres. 

¿Se considera feminista? Sí 
¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Pues mire, yo me he enfrentado con muchos 

problemas, fui presidenta de participación ciudadana, la ciudadanía requiere 

de muchas demandas, que serían drenaje, cisterna alimento, despensas para 

personas de la tercera edad, que su familia las abandona, he tenido que 

intervenir entre vecinos para poder llevar a cabo una buena relación entre 

ellos para que se vean como vecinos y que no por basura se estén peleando, 

como debe de ser una amistad de cordialidad hacia todos los vecinos no, pero 

como mujer al principio fue difícil porque fueron mentadas de Mamá, cerrarme 

la puerta en las narices, nos aventaban los carros  por estar haciendo la 

política aquí en Neza, porque nos consideraban como unas personas 

provocadoras agresivas pero no nuestra idea era que la gente cambiara de 

mentalidad que teníamos que cambiar hacia otro partido porque era el más 

indicado que se le diera la oportunidad al PRD de darle lo mejor.               
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¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? 
Pues más morales si, porque como nosotras lo estamos viviendo en carne 

propia y como que somos mujeres y los llevamos a cabo y como que la 

necesidad es realmente un hombre como que lo ve pero nunca lo ha vivido 

como nosotras.                                       

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? Yo 

creo que es el empleo, la mayoría  lo vemos y es el empleo. 

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales? Yo creo que sí pero muy poco.  

¿Qué  problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Los problemas han sido físicos, porque vamos 

a suponer yo trabajo de 9-6 de la tarde y después yo desarrollo lo político de 2 

o 3 horas al día, para mi hogar yo ya no estoy entonces ya me genera un 

problema aquí en mi familia a lo mejor mi familia ha tratado dejarme que yo 

me desarrolle de esa manera pero en si yo ya no cubro la finalidad de estar 

con mi familia, ya nada más por teléfono has esto has lo otro, pero tengo que 

madrugar para poder hacer la labor de mi casa, porque si no ya no funciona 

tendría que levantarme a las cinco de la mañana como lo hago y hacer mis 

actividades lo que me da tiempo hasta las 8: 30 ando a la carrera y me meto 

abañar para que llegue a las  9:15 a trabajar.                          

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl? Tengo 23 años  

¿Esta participando en la campaña? Si, en la de Luís Sánchez estuve 

participando desde un inicio, me enferme el 18 de octubre, que caí en cama 

por organizarle un evento, que estuve hospitalizada 21 días eso yo considero 

que fue porque estaba trabajando  y aparte le estuve organizando el evento, 

entonces fue mucha la tensión que se me recargo mucho el trabajo, me sobre 

pase de trabajo entonces pues lógico el cuerpo también necesita un poco de 

descanso y eso que lo que me paso. 

¿Cómo esta participando? Estuve organizando, invitando a los vecinos para 

que le dieran el apoyo al candidato,  en repartir propaganda, en pegar 

carteles, me subí a los postes, en pegar carteles en los postes con engrudo  y 

los gallardetes, así apoyamos al señor Luís Sánchez le organicé 

aproximadamente veintitantas personas para que fueran representantes de 

casilla, si es un poco de difícil convencimiento pero bueno se dio y las 
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personas propuse más pero no todas fueron a participar solo fueron 17 y de 

esas 14 fueron mujeres                       

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo?  Sí a todos  

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000?     No  

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Yo creo que por los proyectos 

que han tenido aquí en el municipio y se han realizado, los útiles que se 

dieron por parte del municipio a la escuela, por las despensas a los viejitos y 

por muchas obras que se han hecho, la limpieza de los camellones, el apoyo 

a las escuelas en levantar bardas y todo eso es lo que yo me he dado cuenta 

pero yo creo que eso es por el buen trabajo que se ha realizado por parte del 

gobierno                         

¿Cree que gane el PRD en las próximas elecciones?, ¿Por qué?¿Qué 
opinión tiene de la gestión de Valentín González? Para mí fue muy buena 

las gestiones eran muy rápidas, no hubo ningún obstáculo, en cuanto yo iba y 

solicitaba para toda mi comunidad las lámparas, casi eran de un día para otro, 

era  rápido yo siento que con Valentín fue más rápido en ese tiempo yo estaba 

metida más en la gestión y para mí fue más rápidas las gestiones.  

¿Qué opinión tiene de la gestión de Héctor Bautista? Pues también, pero 

no es tanto, Héctor Bautista el que no lleve a cabo las gestiones como se 

debe, lo que pasa es que los directivos en los que él confía no dan pronta 

respuesta, este es la mala distribución de los directivos yo siento que ahí les 

hace falta un poco de darles las respuestas a la comunidad no se les da como 

debe de ser.       

¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Las brigadas del sol si 

funcionan, pero no este tiene  que haber alguien que represente realmente al 

PRD, que las encabece, no pueden quedarse las organizaciones con 

brigadas, esto deben de llegar a las bases, a los comités de base, porque 

ellos son la vida del PRD y la gente de los comités de base están al pendiente 

de que la gente trabaje, de que la gente esos brigadistas lleven a cabo su 

trabajo, como debe de ser, porque están checando los comités de base, lo 

van realizando, lo hemos realizado porque nos hemos dado cuenta que hay 

mucha gente que entra y trabaja y entra nada más y se anota, pero no llevan 

acabo su trabajo, pero es bueno, lo de las brigadas del sol, nada más que no 

les pongan muchos requisitos a la ciudadanía esta vez a mi punto de vista la 
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gente no participó por tanto requisito, si la gente es del PRD pero al ponerle 

tanto requisito y horarios que están dentro de su labor de trabajo no esta bien. 

Anteriormente hubo brigadas y hubo de 4 en adelante eran de 4-8 estaba bien 

pero ha habido unas brigadas que fueron muy pesadas como esta que eran 

de 8 de la mañana a 4 de la tarde y no lo veo correcto una porque es muy 

poco el apoyo que se les da a los brigadistas, pero otra es que tenían que 

pagar pasaje hasta donde se fueran, pues ni alimento, ni pasaje, el apoyo era 

mínimo y no, la gente por eso no participo porque tenían que pagar camión.        

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? Pues es buena labor, pero no lo 

distribuyen, bueno yo no sé como lleven a cabo su política es buena pero a 

los comités de base nos dejan fuera, el PRD debe de hacer un proyecto para 

los comités de base, porque los Comités de Base son PRD 

independientemente de que por conveniencia estemos en alguna 

organización, eso es diferente pero si nos ponemos analizar y hacemos una 

encuesta de todos los comités de base que existen aquí en Neza, la gente 

pensaría diferente si no hubiera organizaciones porque tendrían un proyecto 

una visión más hacia las meras bases que son las que trabajan esa sería una 

visión que llegue hacia la gente realmente perredista, porque pues yo estoy de 

acuerdo con las organizaciones que nos sirven y yo no creo que el PRD las 

deseche porque es importante, pero  no podemos estar basándonos en un 

proyecto de organizaciones cuando las organizaciones son momentáneas, 

son convenencieras, a sus bienes de grupo, el PRD no es un grupo 

momentáneo a nosotros como PRD nada más nos utilizan cuando quieren, 

entonces yo veo que es nada más cuando ellos nos quieren utilizar, cuando a 

ellos les conviene, ahora si soy del PRD y cuando no, no me acuerdo muy 

bien. Aquí solamente hay 2 o 3 organizaciones desde que nosotros iniciamos 

en el PRD que es MOVIDIG, que es UGOCM y es  UPREZ,  entonces pues yo 

pienso que por ahí el partido debe de analizar  cómo se puede llevar a cabo 

algo mejor, porque la gente ya esta harta que sea así el PRD aquí en Neza y 

no porque este en contra de nadie, pero ya las organizaciones se agruparon 

(apoderaron) del PRD, todo el financiamiento que viene del PRD pues llega 

nada más a las organizaciones, entonces como poder crecer los comités de 

base, si no tienen ni tan siquiera para unas hojas de papel, como poder los 
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comités de base si no tienen ni tan siquiera para una  máquina de escribir, 

nosotros podemos estar dando todo de nuestra parte, así están todos los 

demás comités, porque pues yo ya tengo tantos años participando en el PRD 

que platicamos lo mismo y decimos bueno como vamos a darle vida aquí, en 

el municipio hacemos gestión y sé que en el Comité de Base no nos queda ni 

nos genera un ingreso para poderle darle vida a esto, no vamos a poder 

seguir aunque tengamos muchas ganas de trabajar con el PRD, no va a poder 

ser posible, podremos hace miles de cosas pero a fuerzas tienen que haber 

algo para poder hacer gestión  y si nosotros estamos con el PRD el PRD nos 

tiene que dar vida a los comités de base, si no es así, yo creo que en lugar de 

ir para adelante vamos para atrás. 

¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña? (los comités 
de base y el partido) Si trabajamos, nos agrupamos prácticamente 

pudiéramos decir, vamos a ver en que podemos apoyar, cual es el lugar que 

nos van a designar para poder participar, hay veces que no nos lo designan, 

nos tenemos que agrupar  o si no me integran, sí yo estoy en una 

organización a lo mejor me integran si no, no me integran al trabajo de 

campaña.         

¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y PVEM? Opino que ellos 

siempre han sido por negociaciones haber si me conviene te apoyo si no te 

apoyo, pero siento que en lugar de ir para arriba el PRI pues va para abajo 

porque le da espacios al otro partido. 

¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Pues hay algunos que si daban discursos hacia la mujer pero yo 

creo que casi no, ellos van más que nada en ataque, yo creo que no hay algo 

concreto hacia las mujeres, ellas están entre ataque que si te gano que si me 

ganas ósea más bien es de ataque. 

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? Lo que pasa 

es que en las campañas siempre se trabaja de diferente manera no, porque el 

trabajo de los gallardetes principalmente en campaña es más pesado para 

nosotras como mujeres, es más peligroso como que un hombre se presta más 

para poder hacer ese trabajo, nosotras como mujeres es hacer 
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convencimiento de la gente, volantear a lo mejor dar incentivos, este cosas 

por el estilo, nosotras como mujeres nos aventamos a pegar propaganda en 

los postes y les ayudamos a los candidatos a hacer sus tiras de gallardete 

pero, en si colocar ya es más pesado para nosotros peligroso, pero si también 

es peligroso salir a campaña y que la mayoría no sean hombres seamos 

puras mujeres porque ha ocurrido en ocasiones que hemos ido a trabajar en 

campaña  y se balacean nos ha tocado ver que no ha sido directamente a 

nosotros pero que de todos modos,  el hacer campaña en un mercado y 

afuera se estén balaceando lógicamente que si somos más mujeres pues si 

corremos más peligro. 

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña. Me 

levanto a las 5 de la mañana, me baño, después me pongo arroz en la lumbre 

para darles de desayunar, cuando salga le hecho la leche y eso en el 

transcurso que me baño salgo voy por el pan lo dejo en la mesa y cuando se 

levanten mis hijos a los que queden porque los voy a encaminar a la escuela, 

ya tengo designado irme a la campaña, tengo que preparar la comida dejar la 

comida para que ya no tenga que regresar hace de comer a la hora de 

regresar de la campaña, hay veces que no tenemos alimento y aquí en su 

pobre casa a las compañeras que nos apoyan yo les he dicho que aunque sea 

frijoles y un huevo pero aquí siempre va haber algo que comer porque no 

todos los grupos y todos los movimientos nos apoyan en cuestión de 

alimentos, dependiendo a mí si me da pena llegar y decirle a la gente saben 

que ya me fueron a apoyar y no hay nada, pues aunque sea se les  invita aquí 

a su casa a tomar un alimento,  lo más sencillo que sea pero se les ofrece un 

taco, después de recorrer, en el transcurso de la mañana voy a volantear o a 

pegar cartel o a invitar a la gente regresamos y les invito de comer como le 

platico así muy sencillo t después de ahí los que se quieran volver a integrar 

los integramos hasta la otra parte del día para volver a seguir continuando 

para terminar el trabajo depende del trabajo que tengamos que realizar, es el 

trabajo si hay poco lo dejamos para otro día, y si no en ese mismo día hay que 

continuar porque cuando estaba Héctor Bautista de Candidato nosotros 

tuvimos que vender boletos para la rifa de una casa y entonces eso fue muy 

pesado, entonces entre los brigadistas que estaban a mi cargo pues nos 

íbamos hasta las 10 de la noche a vender los boletos para poder sacar los 
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boletos que se nos habían designado, y llego a mi casa a las 10 11 de la 

noche.       

¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación? Mire,  

horita no sé como me voy a integrar, esperamos que el señor Luís Sánchez 

nos de respuestas; en nuestra zona estuvo como precandidato y ya como 

candidato Valentín González Bautista  mi idea es apoyarlo, si por parte de la 

organización lo deciden, yo estoy en el distrito 29 y lo vamos apoyar como 

diputado federal porque no tiene caso que yo me vaya a otro distrito  porque 

mi distrito es este, independientemente del grupo  que esté,  él va a competir 

por el PRD. (Menciona esto ya que Valentín no pertenece a la organización 

MOVIDIG y por problemas internos el MOVIDIG no va a trabajar para él).       

¿Cree que hay mejoras en el municipio a raíz de las administraciones 
perredistas? Si, porque yo que  recuerde yo no estaba metida en la política 

antes, pero este cuando se venían a componer una lámpara nos cobraban 50 

pesos por cada reparación si no, no lo realizaban así fuera para lámparas, 

como fuera para drenaje, como pavimentación, la pavimentación fue 

demasiado cara en ese entonces en las administraciones priístas hasta 2 3 

veces nos cobraban la pavimentación y no te miento tengo recibos en los 

cuáles se nos cobro dos veces la pavimentación, entonces siento que el PRD 

ha hecho pavimentaciones a lo mejor son pocas  pero no le han cobrado ni un 

peso a la gente. 

¿Qué opinión tiene del PAN? El PAN  aquí en Neza francamente no existe, 

el PAN  en Neza es pura publicidad el partido no tiene trabajo en Neza, si el 

PAN  tuvo fuerza aquí yo creo existe uno que otro yo creo pero por la imagen 

de Fox,   pero gente participativa del PAN no hay, no sé como lo manejen, 

nada más conozco y eso por voces al señor Felipe no sé que. 

¿Qué opinión tiene del PRI? El PRI todavía no se muere como pensamos a 

pesar de todo  nuestro trabajo yo siento que el PRI es,  pues yo creo que con 

Cabello (candidato a  la Presidencia Municipal por el PRI ex - perredista)  

prácticamente ya se murió porque a Cabello la gente lo detecta como PRD 

entonces si la gente esta confusa y estaba  pensando que Cabello era del 

PRD, hay gente que no ve a Cabello o no ve al PRI ellos ven a Cabello y si el 

PRI obtuvo votos aquí en Neza fue por Cabello no creo que por el PRI pues 

todavía esta en sus jaloneos y por tantísimo dinero que le aportan a la gente a 
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la compra de despensa yo creo que por eso existe, pero si no le aportara nada 

yo creo que ya no existiera.                      

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores? Yo tengo 

una idea, de que si yo nací y he creado al PRD yo sigo en el PRD hubiese 

pensado momentáneamente irme al PAN, pero fue por despecho por coraje 

porque hay veces que no es como uno lo cree, pero ya reaccionando dije no 

al PAN como me voy a ir al PAN no tengo porque irme al PAN porque 

nosotros iniciamos en el PRD y fuimos unos cuantos que fue la señora 

Aurelia, la señora Nieves, la señora Paulina pudiéramos hablar de Ulloa 

Héctor, Felipe Rodríguez, el señor Víctor Alvarado, el señor Guadalupe v 

Reyes, el Sr. Rentaría de los más que participábamos en ese entonces, no 

pero no lo hemos hecho porque tendría que hacerlo yo no tengo porque 

cambiar a otro partido que es el PRD a pesar de que yo no he obtenido nada 

porque mi idea no es obtener algo personal, pero si tenemos que obtener algo 

para poder seguir dándole vida. 

Comentarios anexos de la entrevistada: La relación entre mujeres es muy 

cruel, porque nosotras como mujeres desgraciadamente no podemos aceptar 

que la mujer ocupe un espacio de alto poder; porque lo vimos aquí en el 

Alfredo del Mazo se estuvieron peleando demasiado por una elección interna 

que tuvimos,  yo creo que tenemos que tener otra mentalidad crearnos una 

mentalidad de que debemos dejar que una mujer participe en Neza sea del 

grupo que sea,  pero deben de tener reglas para que esa mujer le den 

espacios a las demás mujeres porque nosotras las mujeres somos muy 

buenas trabajando y todo, pero no somos buenas para apoderarnos de los 

espacios de que nos dejen espacios, pues nuestra misma ambición no 

podemos llegar a obtenerla, ese es mi punto de vista, no sé si sea nada más 

aquí en Neza o a nivel nacional pero pudiera ser a nivel nacional . 

¿Ha buscado algún espacio de elección popular? (pregunta anexa)  No, 

ya lo intente, porque aquí se maneja muy mal, a mí no me gustan las formas 

de elecciones, ósea a mi  no me gusta comprometerme con muchos grupos, a 

que  son grupos muy fuertes, yo cómo me voy a poner a competir con 

Valentín hay mucha gente que llega nueva y es oportunista, cuando yo inicie 

en el PRD no estaba ni Valentín,  la agente que se partió el lomo para que 

lleguen a estos espacios la han aislado será para calarnos, estuve yo 
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compitiendo la diputación local con Ulloa, con varios compañeros del PRD 

pero esa forma en la que ellos compiten nadie va hacer la competencia de 

ellos, es de alianzas  y es que yo si tengo palabra y lo he dicho, si yo prometo 

algo lo voy a cumplir y ellos prometen y prometen y no cumplen, lo único que 

quieren es la candidatura  pero yo tengo que cumplirles, si les digo el 10 de 

mayo vayan y voy a rifar unas despensas ¿de donde voy a sacar el dinero 

para las despensas?, tengo que ir con mi esposo para las despensas y me 

dijo mi esposo, ya no, como voy a estar sacando de mi dinero para el partido; 

sigo en el PRD pero nada más deposito mi voto y ya sigo en el PRD. Héctor 

Bautista me invito a trabajar, mi sueldo es muy bajo, pero ¿porque voy a dejar 

este espacio que, me esta ofreciendo? ¿porque se lo voy a dejar a otra gente? 

No, porque nadie me lo esta regalando además yo no lo voy agarrar de 

aviador, yo me voy a ir a trabajar, que sea mínimo,  pero es un espacio que 

me corresponde a mí y por eso me han criticado los compañeros,  es un 

sueldo mínimo, sí pero es un espacio que se lo están dando a un comité de 

base y tengo una responsabilidad que son tres años independientemente, yo 

tengo que cubrir el tiempo, la gente que trabaja en el MOVIDIG no hay 

aviadores, es gente que se parte el queso trabajando y eso es bueno porque 

esa gente se esta ganando un trabajo, lo poquito que le pagan pero están 

trabajando, independientemente de nuestra política, nuestra política la 

realizamos después, si voy a realizar un trabajo lo voy a realizar en sábado 

porque entre semana no lo puedo llevar a cabo, no me ha interesado tener a 

algo más no me a interesado porque yo primero que nada tengo a mi familia, 

son mis hijos porque ellos necesitan una atención,  si es por dinero mi esposo 

me decía mejor vete y trabaja en los EEUU que andas perdiendo el tiempo ahí 

en el PRD te vas 3 ó 4 años y te aseguro que todos los 14 años que has 

estado trabajando en el PRD en 4 años lo recuperas aunque sea de sirvienta, 

en el PRD no lo vas a lograr. 
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1.5  CUESTIONARIO 
 

  Fecha de entrevista:   17 de abril del 2003 

 Nombre:   Nieves Hernández Reyes 

 Edad    :      61   

 Lugar de nacimiento: Tlaxiaco Oaxaca 

 Lugar de origen de tus padres: Igual 

 Estado Civil: Viuda 

 Número de hijos: 10 

 Escolaridad: Primaria  

 Profesión: Comerciante, servir a la gente  

Ingreso:    No tenemos mensual como comerciante y aquí en el ayuntamiento 

es bajo muy bajo mi salario  
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EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Yo siempre estuve en las mesas directivas de las primarias, secundarias y en 

la normal siempre me ha gustado regalar un poquito de mi tiempo en beneficio 

de las escuelas 
¿Actualmente ejerce su profesión?  Trabajo como comerciante y aquí en la 

primera sindicatura.  

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) No tenía yo ninguna 

organización, horita cuando ya estamos en el PRD formamos 10 comités y los 

diez comités los denominamos comités de lucha en lugares diferentes de aquí 

de Nezahualcóyotl , yo empiezo a participar cuando empieza a postularse el 

Ing. Cuahutémoc Cárdenas, coincidimos con sus ideas, fuimos yo y mis 

hermanos personalmente, vimos que era la cuando empieza el compañero 

ing. Cuahutémoc Cárdenas cuando empieza su campaña, nos integramos a 

ella de lleno pero no pertenecíamos a ningún partido.  

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.) 
Ninguno yo creo soy la más inquieta 

¿Qué sucesos o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? Porque más que nada, si algún día Dios quiere, pues México 

sea otro, dejarles un futuro mejor a las futuras generaciones, no nada más 

para mí, ni para mis hijos, en general para todos s los habitantes. 

¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? 

Informando, cada ocho días a las cinco  y media, nuestra reunión es aquí en 

la cuarta avenida y les informamos por ejemplo si hay aquí algún programa, 

por ejemplo cuando hubo el programa de que iban a regalar aquí tinacos, 

ósea cisternas, para los compañeros de escasos recursos, cuando fue lo de 

los lentes, ósea que cuando haya algún programa aquí en palacio pues 

nosotros lo bajamos a toda la población. 

¿Esta afiliada al PRD? , ¿Desde cuando? Desde que iniciamos en las 

elecciones de 1988. 
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¿Qué opinión tiene de la política? Pues yo pienso que debemos participar,  

porque mucha gente dice al estar usted participando esta usted haciendo 

política eso es lo que más le pudiera decir sobre eso y esta bien porque con 

un granito de arena saquemos adelante todo lo que veamos que esta mal  y 

para eso todavía nos falta mucho.   

¿Qué opinión tiene de la democracia? Nos falta mucho, porque todavía 

tendríamos que hacer cosas, yo lo hago al menos en los comités de 

enseñarles a los compañeros a ser honestos, porque solamente con personas 

honestas es como se llegaría a tener la democracia, porque muchos decimos 

democracia y  hacemos todo lo contrario, no somos democráticos. 

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? A mi parecer y como yo 

pienso y como yo actuó es que el PRD debe de seguir recogiendo todas las 

demandas del pueblo por eso a mi me parece que mi partido es un buen 

partido depende de cómo lo vallamos manejando cada uno de los que lo 

integramos 

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? Son mayoría, 

nada más que todas nosotras somos amas de casa, a mi no  me gusta 

estarlas trayendo o aglutinando porque pues cada quién debe de participar de 

acuerdo al tiempo que cada una de ellas tenga solamente cuando se trata de 

un beneficio para todas pues como toda la gente con o toda la gente pues 

más se acerca y todas participan y hay mitad y mitad la mayor parte son 

señoras de partido que son mayores unas tienen cuarenta otras cincuenta 

otros ya fallecieron          

¿Cuáles son las razones por las que continua en el PRD? Para seguir 

ayudando y que yo pueda ayudar a toda la gente pues en las gestiones que 

se hacen. 

Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD? No ninguna somos ya comités de lucha del PRD 

¿En el municipio hay alguna organización feminista? No a lo mejor si la 

hay pero no sé. 

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? Así debería de ser, pero 

desgraciadamente siempre a las mujeres como que nos relegan siempre un 

poquito y eso esta mal.  
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¿Conoce ud. los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Pues 

por ejemplo horita a habido programas para las madres solteras, para las 

madres que no tienen recursos, como horita hay un descuento en el predio y 

el agua para las que son de escasos recursos y que no ganen más de tres 

sueldos mínimos.  

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Para  mí, una satisfacción que es lo 

único que me voy a llevar.               

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? (grados de aproximación a 
diversas formas de participación?, etc..) Ser militante serle fiel al partido y 

no cambiarlo por ningún otro. 

  

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Pues de que les den la oportunidad que por ejemplo en lugar de ser un 30% 

llegar a un acuerdo que haya de mi partido para que sea el 50 %.        

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? Pues 

mucho porque convivimos con ellas.  

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Mas que nada que muchas no se 

dedican de lleno por el problema de los hijos que porque tienen que trabajar              

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? 
Bastante, porque invitando a todas las mujeres nuestro partido seguirá 

creciendo más.  

¿Ha tenido ud. Algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿en la 
campaña? Mucho, hasta de llegarnos a divorciar, también con mis hijos, 

porque ya no les dedicamos todo el tiempo que necesitamos las mamas, 

dedicarles el tiempo, porque ese tiempo que se les dedicaría a los hijos lo 

ocupamos para andar invitando a las personas a que se integren al PRD a 

ayudarles a solucionar sus problemas. 

¿Ha tenido ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser  mujer? Pues 

únicamente que nos hacen a un lado a la hora de que proponen a alguna 

persona.         

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? Eso de pende del trabajo verdad         
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¿Se considera feminista? No 

¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Pues mire nos enfrentamos a todos los 

problemas que se nos vengan encima, que se nos presenten pero gracias a 

dios salimos delante de ellos. 

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? No 

debemos creernos superior a los compañeros, todo tiene un límite así que yo 

les aconsejaría a las compañeras de que pues no nos creamos superiores a 

ellos porque de un modo o de otro pues tenemos que coincidir. 

  

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? 
Serían  los que vemos aquí más palpables serian de las madres solteras, que 

las que tienen niños chiquitos, no tienen donde dejar a los hijos cuando son 

pequeños ese es un problema muy grande y que si se habría de abrir una 

guardería para los hijos de todas las madres solteras. 

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Pues nada más es cuestión de tener uno 

voluntad de tener la voluntad de participar en ambas cosas, porque se debe 

dar uno el tiempo, casi no he tenido problemas porque a mí me gusta ayudar 

a la gente,  porque puedo ayudar y combinar. 

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl? Somos fundadores 

de Cd. Nezahualcóyotl alrededor de 40 años. 

¿Esta participando en la campaña? Siempre participamos en las campañas 

por el PRD siempre participamos.            

¿Cómo esta participando? Saliendo a participar, a volantear, a ver que 

compañero nos ayuda  a estar en una casilla, a todo a tocar puertas, lo que es 

una campaña me ha tocado hacerlas y siempre lo seguiré haciendo, estuve 

tocando puertas y presentando el programa de el volante que se repartió para 

el candidato Emilio Ulloa y para el presidente que salio electo Luís Sánchez.           

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo? Pues si a todos 

los conozco, porque somos fundadores del partido.                                

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000? Si 

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Pues porque ven un cambio y 

de hecho si ha habido un cambio porque este gobierno se ha caracterizado 
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por ejemplo, de mandarle a cada una de las escuelas útiles escolares para 

cada uno de los alumnos que están ahí y eso es un ahorro para los padres de 

familia cosa que ningún partido lo había hecho, tocante a lo de los adultos 

mayores les están dando la despensa mensual ala gente se ve contenta por 

este cambio que ha habido. 

                      

¿Cree que gane el PRD en las próximas elecciones?, ¿Por qué? Si porque 

hemos trabajado. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Como fue nuestro 

primer gobierno perredista, nos encontrábamos con varios problemas porque 

no estábamos organizados pero si fue buen presidente.               

¿Qué opinión tiene de la gestión de Héctor Bautista? Igual nada mas que 

usted sabe la difamación de cada partido opositor en este caso el PRI nunca 

nos va a dejar en paz, siempre va andar buscando, tenemos el ejemplo con 

López Obrador aunque el lleva un gobierno bueno les esta dando respuesta a 

todos los ciudadanos, nunca falta quien nos esta atacando he inventándonos 

cosas que no hacemos. 

¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Muy buena porque con eso 

concientizamos a la gente. 

¿Qué tipo de trabajo realizan las brigadas del sol? Salir a tocar puertas 

platicar con las personas y explicarles el porque si conviene que siga 

gobernando el PRD la gente lo ve. 

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? Hay más o menos hay vicios que 

nunca los vamos a poder quitar, porque habríamos de dejar a la gente, pues 

no tenerla cautiva, si no, que a la gente de ella misma le salga y yo doy el 

ejemplo aquí llegan compañeros, luego se van a alguna organización, que no 

los tratan bien y regresan a los comités de lucha y en la campaña pues buena, 

porque invitan al pueblo para que salga a votar que es lo que tenemos que 

hacer. 

¿Cómo funciona la estructura perredista en la campaña? (los comités de 
base y el partido) Pues la estructura tiene que funcionar en el comité y ya en 

la estructura cada organización y comité de base pues tiene que hacer el 

trabajo de la calle de andar tocando puertas.  
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¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y PVEM? Que no debe de 

ser así. 

 

¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Ahí si no sé, por que no he escuchado. 

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? Vamos con el 

mismo fin, todos salimos a pegar ya sea un póster, vamos a hacer lo mismo 

porque salimos juntos en grupo y hacemos lo mismo.  

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña. Pues 

primero nos venimos aquí al ayuntamiento hasta las cuatro, de aquí salimos y 

nos vamos a ayudar al candidato que este postulado por mi partido y de 

hecho se va todo el día, desde que estamos aquí hasta que terminamos la 

propaganda correspondiente, a cada una de las campañas, y no tenemos 

hora 11, 12, 1 de  o 2 de la mañana.        

¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación? 
Seguir ayudando a la gente porque yo creo que ya eso nadie me lo quita.                           

¿Cree que hay mejoras en el municipio a raíz de las administraciones 
perredistas? Claro que si ha habido muchas mejoras  se han pavimentado 

las avenidas se ha estado viendo lo tocante a la educación en las escuelas, se 

han equipado, si ha habido varios cambios. 

¿Qué opinión tiene del PAN? Yo no me atrevería a decir  si es malo o es 

bueno porque no tenemos tiempo de fijarnos en ello. 

¿Qué opinión tiene del PRI? Igual                                  

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores?  Porque yo 

nací en el PRD soy fundadora del PRD y nunca me llamo la atención otro 

partido.  

 ¿Qué va a mejorar si gana el PRD? Pues seguir adelante con todos los 

proyectos que se tienen a favor de la ciudadanía  

Algo que agregar: Que a nosotras las mujeres nos relegan un poquito pero 

es natural pero uno como mujer tiene que demostrar que valemos lo mismo 

que ellos y podemos desempeñar el cargo que ellos tienen. 

 



 196

Se refiere a eso nadie me lo quita a que ayudar a la gente es algo que 

ninguna persona ó grupo le puede impedir hacer independientemente de que 

es el PRD en el gobierno o no. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1.6 CUESTIONARIO 
 

Fecha: 7 mayo 2003 

Nombre: Paulina Aburto Hernández   

Edad: 59 años  

Lugar de nacimiento: Estado de Veracruz 

Lugar de origen de tus padres: Veracruz 

Estado Civil: Casada 

Número de hijos:    2 

Escolaridad: Secundaria 

Profesión: ama de casa  y comerciante 

Ingreso: Lo que me da mi esposo y lo que gano vendiendo en una escuela 

secundaria  

Personas con las que vive  
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Parentesco           Edad         Escolaridad                  Ocupación                  

Ingreso 

Compañero         61 años           primaria                    jubilado                  no sabe 

Nieta                       20                   puericulturista            desempleada  

 

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Empresa o institución                               periodo                               cargo 

desempeñado 

He trabajado haciendo limpieza en oficinas, horita estoy vendiendo en una escuela 

en la cooperativa en la secundaria y en la casa y mi deporte en la natación.  

 

¿Actualmente ejerce su profesión? Exactamente una profesión, no tengo. 

 

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) Yo pertenezco a la Unión 

Popular Revolucionaria Emiliano Zapata (UPREZ) y con ellos , en 

organización hemos luchado por vivienda, por escuelas y por servicios 

públicos del ayuntamiento, de canalizarlos hacia la comunidad para que les 

den sus servicios y pues en plantones, en marchas, para obtener o para 

protestar por algo, yo me inicié en partidos como el de Rosario Ibarra de 

Piedra el PRT hace como 15 o 16 años,  posteriormente se dio ya el 

movimiento de 1988, me integré a las fuerzas que estaban luchando para que 

se diera el triunfo al Ing. Cuauhtémoc Cárdenas, desgraciadamente no se dio, 

entonces, yo me seguí luchando en el partido para obtener el registro e  

igualmente con la organización  (UPREZ)  y a la fecha, horita la organización 

hizo una alianza con el partido y pues; que no nos ha beneficiado como 

organización social, al contrario nos ha dividido por los puestos de elección, 

horita, yo participé en la campaña para Presidente Municipal de Luís Sánchez, 

porque, no  precisamente de que yo  tenga ambición de un puesto, sino yo 

quiero que las cosas cambien, tanto a nivel municipal, como a nivel país,  pero 

horita en estas elecciones que vienen del  6 de julio probablemente no 

participe, porque se hicieron unas elecciones internas muy cochinas y yo no 

estoy de acuerdo, la persona que va por mi distrito es el 29 federal de Neza, 
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fue el anterior presidente municipal, salió de la presidencia municipal y se fue 

a una diputación local por Toluca y horita todavía no sale de la diputación y ya 

vino hacer unas elecciones internas para obtener el registro federal y pues yo 

no estoy de acuerdo, porque ya son gentes que se han ambicionado, a la vez 

se han viciado y han viciado al partido, entonces yo no estoy de acuerdo y ya 

se lo hice saber a muchos compañeros, que yo no voy a participar, porque 

estamos formando caciques, horita el Partido de la Revolución Democrática 

esta en manos de la familia González Bautista y todos sus allegados y del 

señor Emilio Ulloa, él que es su hermano también y también sus allegados y el 

señor Gerardo Ulloa por el distrito 30, el que sigue del mío, entonces ahí ya no 

estamos de acuerdo, por lo que respecta a mí, no estamos de acuerdo porque 

soy fundadora del partido, hay más elementos valiosos que no están 

corrompidos, no tienen la ambición de salir de un puesto e irse a otro, hay 

mas gente y entonces esa gente nos echaron para abajo y pues se 

impusieron ellos, con sus regalitos que les dan a la gente, porque el  PRI  así 

los dejo acostumbrados, que si no les daban nada no salían a votar no apoyar  

y ese señor Valentín González Bautista hizo lo mismo, cada voto una 

despensa cada voto una despensa y ahí mismo donde se esta haciendo la 

elección interna se estaban dando los volantitos para ir por la despensa, por 

eso ya caímos en lo mismo de la antidemocracia ya no hay democracia, ese 

es el motivo por el que yo me anime a que me diera la entrevista por si hay 

que publicar algo pues publíquelo, porque es cierto lo que le estoy diciendo, el 

actual presidente municipal, bueno el esta horita el primer regidor porque se 

fue a hacer una campaña al distrito cuarenta, a mi  no me parece, pues hay 

más compañeros que pues les dejen la oportunidad, no porque ellos se 

sientan dueños del partido, porque el que en paz descanse Heberto Castillo, 

dio el registro para el PRD porque no se podía obtener el registro y ellos que 

pertenecían a ese partido (PMS) este piensen que es de ellos, entonces por 

ese motivo yo no voy a participar en las elecciones federales, otras veces si 

órale que a volantear, a pegar, hacer pegas, ahí la gente que me conoce y 

que ha participado conmigo, pues los movimientos que hemos hecho de que 

venir aquí, de que vengan a desasolvar, el agua, que no cae el alumbrado 

público y así varias cosillas, la gente también esta de acuerdo, porque dicen 

pues tiene  razón compañera porque estamos cayendo en el mismo hoyo en 



 199

el que se cayo el PRI ahí vamos a caer nosotros, yo pienso que no todos 

lleven un interés, pero en este caso ni interés de que me den algo,  ni interés 

en estar aquí porque tuve una experiencia, no recuerdo en que año fue en la 

anterior legislatura la 56 yo fui de candidata con David Gálvez para diputada 

federal por mi distrito, entonces él pidió mi apoyo y el apoyo de la 

organización para ir a las elecciones internas, entonces se ganaron las 

internas y dijimos pues un apoyo a la organización para poner unas oficinas, 

cuando él ganó el 6 de julio, ya van a ser seis años pues se negó 

rotundamente, me desconoció, claro yo no iba por el interés, iba para que se 

cambien las cosas porque  arriba se cambien las votaciones, lo que se ha 

estado por años dando vueltas nada más, y el país sigue igual y va peor, de 

ahí para allá, la siguiente elección la perdimos porque él no hizo buen trabajo, 

en el sentido de que la gente espera de que le den las gracias, que le 

agradezcan su apoyo, pero desgraciadamente no fue así, entonces horita esta 

el señor Felipe Velasco del PAN, esta horita en la diputación y horita no sé 

como nos valla a ir con esta, por que yo en mi particular no voy a participar 

porque no estoy de acuerdo  

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
No señorita yo soy la oveja negra  de la familia. 

¿Qué sucesos o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? Pues muchos factores, porque yo tengo inquietud de hacer lo 

que muchos hacen, se van a las montañas y ahí hacen su movimiento, yo 

tengo esa inquietud, pero por las condiciones económicas y familiares no lo he 

llevado a cabo, aunque participo y apoyo en lo que se puede, pero no se ha 

llegado el momento, quién sabe si pueda a llegar, pero esa es mi ideología.                         

¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? Pues 

lleva a cabo el abasto popular, la educación, vivienda y lograr servicios para la 

comunidad, que estén no en pésimas condiciones, pero que más o menos 

funcionen y gestionar descuentos, ya sea de predio y agua de comercios, esa 

es principalmente la gestión que se da y hay más cosillas que se dan como la 
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educación a nivel primaria secundaria y preparatoria contamos con 

preparatoria ya reconocida por la secretaria. 

¿Cómo fue su integración al PRD? Por unos compañeros que me invitaron 

hacer una marcha desde aquí hasta san Lázaro, antes de que se hiciera la 

toma del presidente Salinas de Gortari, fuimos a protestar porque no 

estábamos de acuerdo y me invitaron y pues yo ahí de por si ya estábamos 

descontentos de lo que todos los gobiernos han hecho con nosotros y con 

nuestro país, con nuestros conocidos y aquí por ejemplo no se ve la miseria 

tanto pero de donde yo vengo  y yo acabo de venir, hay mucha miseria, por la 

causa de que el señor Fox  en lugar de ayudar a los mexicanos esta 

ayudando a los extranjeros, en el sentido de que allá el café no sirvió la 

cosecha, porque no lo pagan, dejan que se caiga y lo tiran para que la mata 

no se eché a perder, esa es una de las cuestiones de que a mí me dieron 

animo de sumarme a los que protestaban, nada mas que resulta que los 

demás ya no protestan, nada más me quede yo protestando, pero yo creo que 

por lo que los demás compañeros horita tenemos un síndico que es el 

dirigente de la organización y como que nuestra organización ya quedo 

relegada a segundo termino y a él lo que le interesa más es obtener el dinero, 

los compañeros se han ambicionado con lo salarios y los puestos, ahí en la 

otra pirámide (edificio del ayuntamiento) esta el otro compañero de la 

organización, esta en educación bienestar y cultura, el esta ahí uno de ellos 

en la sindicatura y él mismo de la sindicatura lo apoyamos para candidato por 

el distrito 32 local ,entonces él se va a ir a la local pero ya estamos viendo la 

situación de que se salgan de los partidos de que se gana más luchando en 

contra de los gobiernos que estando con ellos ya no podemos luchar ya no 

podemos hacer aquí un mitin porque ya estamos agrediendo a nuestro propio 

gobierno, entonces por ese lado yo he opinado de que no pertenezcamos a 

ningún partido, que seamos independientes y yo creo que lo vamos a lograr 

en la medida de que no nos sigamos desintegrando y que como ya no hay el 

apoyo de ciertos personajes que van a las candidaturas ya se fracturo la 

organización a nivel partido, como lucha social en la organización sigue 

vigente, así que seguimos funcionando. 

¿Esta afiliada al PRD? ¿Desde cuando? Desde 1989 desde que se fundo 
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¿Qué opinión tiene de la política? Que es muy desagradable para los que 

no tenemos ambiciones, para los que les vale pasar de encima de quien sea 

por ganar sus puestos y tener ingresos, no tendría que ser yo igual que ellos, 

para, dicen ellos apechugar lo que venga pero yo como no voy por ningún 

puesto de elección ni quiero, porque no quiero que mis compañeros mis 

compañeras me pierdan la confianza, que me digan que ya estoy cobrando y 

que ya no los veo, a mi me gusta estar con ellos, me gusta apoyarlos, 

ayudarlos, en lo que yo pueda y ahí voy a seguir, yo creo, porque si el partido 

sigue así como va pues en algún momento yo creo voy a renunciar, horita, no 

sé cuando, probablemente va a llegar el momento en el que voy a renunciar y 

voy a dedicarme a la lucha social íntegramente.  

 

¿Qué opinión tiene de la democracia?  Que la democracia existe, pero ahí 

plasmada nomás, en las letras, porque la democracia lo que nos han 

enseñado es la voluntad del pueblo, pero están plasmadas en unas letras ahí 

de que se oye bonito, pero cuando vemos que la queremos aplicar no existe, 

los compañeros salieron de la local se coludieron con el señor Montiel y 

nosotros los elegimos para que nos defendieran nuestros intereses de 

nuestros patrimonios, ahora  no, ahora resulta que anteriormente teníamos 

cuatro o cinco años de agua de predio pagábamos 3  ahora no se pagan los 

cuatro cinco años que se deban y van a checar si hay dos viviendas más 

cobran otra agua mas y esta legislatura que va a salir fue la que nos fue a 

entregar allá como votando las iniciativas del señor Arturo Montiel y pues ahí 

yo no estoy de acuerdo apoyar de ayudarnos nos vayan a entregar allá.             

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? pues un partido folklórico 

porque aquí hay gente de muchas organizaciones en esta ultima elección para 

presidente municipal se adhirieron dos organizaciones del PRI  que si 

nosotros queríamos hacer democracia ellos vinieron con su antidemocracia a 

acaban de fregar al partido UPICEN y FORICEM  eran adheridas al PRI 

estatal la agitación fue de que uno de los compañeros de nosotros ex 

compañeros  Antonio Cabello voto ya la iniciativa del señor Montiel y se quedo 

ahí los demás  siquiera se salieron entonces ahí el partido lo expulso entonces 

el señor Montiel para premiarlo le dio la candidatura de aquí del ayuntamiento 

de Cd. Nezahualcóyotl  y hicimos lo posible para que no ganara porque el que 
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traiciona una vez va a traicionar siempre y pues aquí el partido es muy 

complaciente con los que se voltean porque les dan dinero por ejemplo 

Valentín González  fue uno de ellos en el sentido de que no voto pero se salio 

Juana Bonilla también no voto pero se salió y le dejaron el campo libre y el 

partido que hizo no hizo nada ni siquiera vamos a respetar los estatutos  o 

vamos a cambiar los estatutos , horita todos los que fueron a las elecciones 

internas con la complacencia de los comités estatal y municipal entonces la 

verdad yo no le veo mucho futuro de aquí en adelante si siguen así con esas 

prácticas la gente se va a fastidiar también, ahí donde yo vivo el año pasado o 

2 años cuando estaba Valentín empezaron a que iban a pavimentar que había 

mucho bache entro este y dijo órale hagan su comité y vamos a pavimentar 

eso  fue en octubre  a la fecha sigue igual nada más era para lo de las 

elecciones , entonces mucho futuro no va a caer como cualquier otro que cae 

que pierde su registro que no sé la situación horita en el Comité Nacional es 

un desbarajuste que la antidemocracia se impusieron se jalonearon se 

empujaron y al caso que Amalia García y Jesús Ortega se llevaron todas las 

pluris y Rosario nada más quedo 1 plurinominal entonces no sé que  a pasar 

la verdad no sé porque no es el único partido que esta mal los demás partidos 

están igual.  

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? Pues mire, si 

éramos muchas, si éramos mayoría de mujeres, pero horita si quedamos 

muchitas, ya no la cantidad que éramos, hacíamos una marcha  llevábamos 2 

mil 3 mil gentes, no fallábamos, pero ahora con esa situación de que se dividió 

la organización, la verdad ya no hay compañeros, bueno, los que quisieron 

jalar con quién quisieron, pues se fueron, no tenían nada que les detuviera, 

que un puesto para aquí, que por acá y se va mucha gente con él, yo no; yo 

me quede aquí en mi organización.            

¿Cuáles son las razones por las que continua en el PRD? Horita,  porque 

esta elección municipal a mi me interesaba, como a todos nos interesaba, que 

no fuera a quedar el PRI, porque la verdad un desastre para la población, los 

dos últimos que quedaron no aportaron del ramo 36  o 33 que les dan, es una 

cantidad fuerte de recursos económicos para alivianar la situación de la gente, 

se cobra tanto predio, tanta agua, tantos impuestos, eso era lo que me 

interesaba, que quedara este partido, este Luís Sánchez; porque teníamos la 
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esperanza de que las cosas no se descompusieran, pero quedo  la planilla 

toda dividida, pero la situación es horita con las federales, porque en las 

locales intervino el Comité Ejecutivo Nacional y pues hicieron una encuesta 

para ver quien tenía más preferencias del pueblo, entonces ya  hicieron su 

balance y entonces ya sacaron sus conclusiones, sus cuentas y a cada quien 

le dieron lo que le tocaba como iba la encuesta, bueno supuestamente yo no 

participe en la encuesta y parece que salió bien, no hubo tanto descontento 

como ahora, horita hay mucho descontento, aparte de que estos compañeros 

hicieron mal uso de sus recursos para traer gente con despensas, a parte de 

esto de que el presidente de la Republica no les ha funcionado como algunos 

pensaban, porque pues yo no son de mi predilección el Partido Acción 

Nacional a parte de tanta cosa que se ha visto y de que sabe uno de cómo se 

formo este partido no simpatizo.     

¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD? No, yo siempre estuve con la organización, cuando la 

organización entro al partido pues ya entramos nosotros pero antes no.            

¿En el municipio hay alguna organización feminista? No 

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? No, en primera, porque el 

machismo sigue, no se les va a quitar, solo que los guillotinemos pues no, 

como en todo y en todas las situaciones  donde hallan puestos para hombres 

y mujeres siempre va a haber discriminación, yo lo veo así, que aunque la 

mujer haga el mismo trabajo que el hombre de todas maneras la mujer lleva 

un porcentaje menos de salario, de prestaciones y pues no, los hombrecitos 

no van a dejar al menos que nos organicemos y que les digamos saben que 

no nos vamos a quitar vamos a ser equitativos, tu tanto y yo tanto, pero ahora 

si no nos tomaron en cuenta, en primera yo no quise que me tomaran en 

cuenta, no me metí porque a mi no me interesa un puesto, porque con un 

puesto va uno a quemarse como los compañeros, me dicen, si los demás 

están corrompidos tu también corrómpete, les digo que no, porque yo no 

quiero que la gente me pierda la confianza, yo quiero seguir así, quiero seguir 

con la gente, que no me mienten la madre como ha esos compañeros que 

cuando se los encuentran les mientan la madre en lugar de saludarlos, y las 

mujeres que han llegado no se han hecho valer, no se han preparado, porque 
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de todas maneras el compañero varón esta ahí, vas a hacer esto, vas hacer lo 

otro, no vas hacer esto, no vas hacer lo otro, que no están preparadas yo 

pienso que para un puesto hay que estar preparadas sobretodo leer los 

artículos, claro que dicen que la constitución se hizo para violarla, que por lo 

menos no estar dependiendo de que voy a decir, que comisión me toco que 

tengo que hacer, prepararse, prepararnos es que no nos preparamos, para 

que no nos vengan a imponer sus condiciones o sus conocimientos.      

¿Conoce ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Pues 

mire, aquí no, aquí no se le da apoyo,  la mujer es muy pobre, lo que se había 

logrado en el DF era un instituto para la mujer, que últimamente ya fue, no sé, 

si fue Cuautémoc o López Obrador el gobierno federal lo vino echar abajo, 

entonces, no nos dejan o no queremos, no sé, no nos dejan avanzar, no 

tenemos la suficiente capacidad, pero se maneja por hay que cuando la mujer 

avanza no hay hombre que la detenga y pues yo si tuviera un grupo que me 

apoyara y que dijera sabe que si me gustaría tener una organización de 

mujeres, que fuéramos sobre esto,  sabes que esto no nos conviene , este 

cobro, este pago, los salarios precarios que se dan no da para mas y eso 

hacíamos nosotros anteriormente, cuando no teníamos la alianza con el PRD 

y sabe que esto y aquello o tenemos un paquete de 4 mil gentes para pagos, 

si no tenemos el descuento pues ni modo, habrá huelga o  paro y hacer y si 

no los daban y ahora no han tenido logros los que están en el poder, los que 

están en puestos de elección porque la población no  y por eso no.                           

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Al principio si se obtenía, porque 

como éramos oposición se obtenía, que nos hicieran más caso, que si nos 

hacían descuentos de predio y agua del 50%, que si fueran a poner el 

alumbrado publico, a desasolvar, porque éramos muchos y veníamos aquí a 

hacerles un mitin y pues dar a conocer en el periódico y más que nada que la 

opinión publica que se enteraba de lo que estaba haciendo y pues ahora es 

mínimo, porque saben que somos compañeros y como que dicen, sabes que, 

tu esperarte o horita no tenemos gente para que vaya a hacerlo, este año nos 

descontaron nada más el 30 % del predio  y agua por esos motivos  y por 

esas cositas creo que de aquí en adelante va hacer corta mi participación.  

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? (grados de aproximación a 
diversas formas de participación?, etc.) No es mucho orgullo, cuando 
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vienen ó va haber una candidatura o una precandidatura, vienen nada más los 

del comité municipal o estatal, nos dan un saludo, apoyan a los que van a ir 

en la contienda y hasta ahí, no se obtiene más, en ciertos momentos pesados 

el apoyo del partido; ser militante es que queríamos el cambio, queríamos que 

cambiaran las cosas tanto para a nosotros, como para la comunidad, eso era 

ser militante, luchar, presionar que cambiaran las cosas, que los recursos que 

daban para acá tanto los estatales como los federales se canalizaran a toda la 

ciudad, en pavimentación, en mejor agua, mejor alumbrado, eso era ser 

militante, luchar, presionar, quitarles un poquito de lo que tenían, que no 

soltaran para las clases más desprotegidas, que las despensas para la tercera 

edad, eso nada más era ser militante presionar, y ya y pues no llegué a más 

porque no quiero. 

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 

Ha pues si, que cumpliera cuando se hicieran las elecciones, pues fuera 

equitativo, la distribución de los puestos de elección o de apoyo a ellos estar 

capacitados para sacar un trabajo, pues darle la oportunidad y sobre todo que 

demuestren que hay honestidad, que hay democracia, que no hay compra de 

plazas, ni venta de plazas, hasta horita no he sabido, pero quien sabe mas 

adelante o por ahí bajo del agua, lo que si sé que hay gente cobrando sin 

trabajar, en eso no estoy de acuerdo, por eso le digo que mi participación va 

ser más corta de lo que yo esperaba.                          

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? No 

hay relación, no porque las que son líderes, no bajan a las bases, igual que 

los que son líderes bajan nada más cuando necesitan ,es la única relación 

que se tiene. 

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Falta de interés por el liderazgo, las 

compañeras si se acercan a uno, cuando ven que es algo más fuerte que hay 

que apoyar pero así para que diga uno vamos hacer un grupo una 

organización y vamos a gestionar nosotros, ya que no gestionan los 

compañeros que están arriba, no tengo tiempo, te doy el apoyo, pero para ir a 

Toluca no, que ir para el nacional no, entonces es falta de interés, a parte de 

que mucha gente tiene hijos chiquitos o no tienen esa iniciativa de 
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participación, el medio en el que están seria beneficio para nosotros mismos,  

no tienen interés. 

         

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? 
Siempre y cuando venga uno con una preparación si,  y las que están 

preparadas  tienen sus trabajos, entonces la única aportación que hace uno 

es el apoyo, la presencia, el bulto, yo creo del momento.        

¿Ha tenido ud. Algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿en la 
campaña?    No   
¿Ha tenido ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser mujer? No, 

mientras no me pasen los límites, que quieran rebasar los compañeros, no, si 

uno dice sabe que esto no esta bien, dicen no compañera no hemos tenido 

conflicto pero si un intercambio de palabras pero nada más. 

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo?  
No, porque verdaderamente si estamos preparados el uno y el otro pues ahí 

nos vamos en el camino siempre y cuando no haya quién se quiera imponer 

sobre de uno  porque yo si soy de las que digo no ahí no, en el sentido de las 

luchas  y de lo que se ha logrado aquí pues no tan tranquila pero tampoco tan 

agresiva.  

¿Se considera feminista?   Pues no mucho  
¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Como mujer en el trabajo no, pues no he 

visto tanto, porque no he aspirado a más a querer tener un puesto de elección 

o querer pasar sobre un compañero no es mi estilo, no me motiva un puesto 

de elección, mas bien soy al revés, si el compañero queda y no hace bien su 

papel entonces si yo si me atrevo a decir sabe que compañero no te  elegimos 

para esto, te elegimos para que defendieras los intereses del pueblo, así en 

ese caso  fue a un diputado federal estaba en un buen restaurante 

agasajándose y que le digo compañero para eso te elegimos, para que 

vinieras a tomar y a comer mejor que nosotros, compañera siéntese, que pide, 

no ya me voy pero que bueno que te vi, porque tu me prometiste que me ibas 

a ayudar con el 50% de medicamentos a través de la cámara y me piden a mí 
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RFC para poderme dar la receta y ya ese fue el único motivo que tuvimos de 

pique nada más.  

     

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? 
Pues ética solamente, que si cumplan con su cometido propuesto, que tengan 

en ese momento, pero la moralidad yo digo que somos iguales, no es por ser 

mujer o ser hombres, es por que es uno limpio, porque no va uno a 

corromperse, ni hacer ni inmoralidades en el sentido de política, en el sentido 

de la vida, es iniciativa y pensamiento de cada quién en la política. 

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? Pues 

es la economía, la economía es a nivel mundial o serían los familiares, pero 

ahí si que no puede uno intervenir. 

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales? Pues si, a medias pero si se han incorporado. 

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? No pues ninguno, porque yo ya no tengo hijos 

chiquitos y por lo tanto yo no tengo que llegar a hacer de comer, ni dejarles 

preparado ni nada, no tengo problemas ni con mi pareja. 

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl? 35 años  

¿Esta participando en la campaña?    Si  

¿Cómo esta participando? Con las compañeras y los compañeros, les lleve 

volante y pegue propaganda en mi casa.                

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo?  Si  

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000?  Si 
¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Por lo mismo, que la gente se 

fastidia de los mismos de que ya no hay ningún avance, hay veces que los 

cambios ya sea para bien o mal siempre hacen bien, pero en este caso ha 

sido para bien, porque se ha visto que las partidas no al 100 % se han 

canalizado, porque en la campaña pues se gastaron su lana, pues se han 

visto pequeños cambios, se restauro, se saco a la gente que estaba ahí 

cobrando, en primera con al gente que estaba vendiendo, horita ya esta 

mejor, ya no se ve que la gente este ahí cobrando y se cobra que entre a las 

arcas para bien del municipio y pues los camellones que se han reforestado, 

se han puesto árboles,  han disminuido poco los asaltos, en la colonia hay tres 
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patrullas que se están rolando se están comunicando, por lo menos se ve 

algo, para que el delincuente vea que esta la patrulla y si hay ciertas cosas 

mínimas.  

¿Cree que gane el PRD en las próximas elecciones? Porque la persona 

que quedo es Luís Sánchez, gente de Héctor Bautista y el pues le dio a los 

muchachos útiles escolares, mando desayunos a las escuelas, varias cosas, 

entonces pues el candidato, con lógica decía que en tres años no se podía 

quitar una cosa de tantos años o avanzar, desaparecer o componer, entonces, 

lo que nosotros dijimos es queremos que se de la continuidad, porque 

tenemos un proyecto, aquí en el bordo de hacer un corredor industrial, 

entonces era su lema de campaña que estaba manejando Luís Sánchez y que 

todos dijimos que bueno porque ya no va haber gente en la calle que no tenga 

trabajo por lo menos de obreros van a trabajar y ese fue su lema de campaña. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? No hizo un buen 

papel, porque él viene de una corriente de organización del PRI  y traía 

muchos vicios, a parte de que le dio muchas concesiones a los grupos priístas 

que entraran a laborar aquí al ayuntamiento pero ya estaba puesto y ni modo 

de echarlo para atrás, entonces, es muy astuto el señor salió de la presidencia 

municipal y se fue a una plurinominal para el Estado de México y la gano, para 

mí, fue hacer un mal papel porque fue a aprobar la iniciativa de Montiel y pues 

lo que obtuvo aquí lo perdió por allá y pues no  es bueno como para que 

destaque para político. 

¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Es como un trabajo, porque 

se les da un salario, las capacitan, las preparan, les dicen tal lugar te va a 

tocar a ti, tal a ti, que lleven a un coordinador y los capacitan para que hablen 

con la gente y convenzan, más que nada para convencer a la gente.   

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? No es buena, porque se hace un 

movimiento, se negocian las actividades y eso porque hay veces que nada 

más entran los líderes, entonces la gente, las bases se quedan afuera y no 

sabemos de a como vaya a ser la negociación, que si ha habido casos, si los 

ha habido, no específicamente pero si ha habido casos en los que juegan rudo 

las organizaciones, en la campaña si van para una regiduría pues le echan 

ganas si van para una sindicatura pues también le echan ganas esa es su 
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labor de convencer a la gente de que voten por el partido porque va de por 

medio la lana, y MOVIDIG es la mas grande pero no es la panacea no es la 

solución dan despensitas y eso, pero no es la solución.         

¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña? (los comités 
de base y el partido) Antes de que se vayan a elegir candidatos, pues se 

reúnen todas las organizaciones, se ponen de acuerdo, se van a elecciones 

internas, dependiendo de cómo halla la fuerza y de ahí ya bajan a las bases a 

pedir el apoyo,  pero a mi si me fueron a decir, que vayan a votar, apóyenos  y 

que va haber una despensa y yo le dije discúlpame compañero pero cuando 

yo he trabajado no lo hago por intereses, yo voy porque se logre un cambio a 

nivel municipio, de que no tenga tanta fama de que  aquí no somos cochinos, 

la verdad es que lo somos, también somos  corruptos, porque si nos para una 

patrulla pues preferimos darles su mordida a ir a la delegación. 

¿Qué opina de la alianza entre los partidos PRI y PVEM? Pues esa alianza 

se hace por la desesperación que se tiene el uno y el otro para llegar a  tener 

puestos de elección, entonces solos ya no tienen fuerza y tienen que buscarse 

cualquier partido que este dispuesto a estar con ellos, a no ser este no tener 

vergüenza pero a mi no me parece bien . 

¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Pues no, porque si yo tengo una demanda, andarlos buscando, no 

sé, nunca los encuentra uno ya cuando están en el cargo, no los encuentra 

uno, pues si hay plasmado en un cartel y lo circulan pero en los hechos para 

pescar a uno, horita si subimos el sindico no esta, la sindica tampoco  y 

cuando a uno los necesita pues no hay, se lo llevan a uno al bote hasta que 

aparecen porque se desaparecen. 

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? La 

capacitación se da igual para los dos, porque la forma de convencimiento es 

la misma, la situación del convencimiento el chiste es convencer al electorado. 

                      

Podría describirme un día en la vida de una militante en champaña. 
Siempre se hace un centro de campaña, en cualquier distrito, cualquier 

colonia, se cita a las personas que ya entraron, porque para entrar no es tan 
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fácil hay que hacer y se necesita tener su credencial de lector que este el 

puesto vacante, yo meto a mis compañeras a mis vecinas que quiero que se 

beneficien, no es mucho 3 mil pesos a la quincena, pero bueno, eso es lo que 

se hace, ver principalmente a los conocidos, ya después si sobra vengan los 

demás hacer eso. Pero mis actividades, son levantarme si lo citan a uno a las 

cinco de la mañana hay que ir, a cualquier centro, cualquier colonia andar en 

el sol dependiendo el horario que necesite el coordinador,  yo he trabajado a 

nivel conocidos y llego con ellos y les digo que va haber elecciones, que 

vamos a apoyar a tal persona, nada más, hay que salir a votar ese día y 

convencer al vecino a la vecina al amigo, a la amiga diariamente. 

 ¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación? 
Horita en el periodo electoral de las federales, no voy a participar en el federal, 

ya le explique mis motivos, voy a tener mi periodo de calma, por lo menos 

aquí, aunque uno nunca descansamos, como aquí nos corresponde el Estado 

de México en Toluca si hay alguna movilización por parte de la organización 

muy aparte del PRD, nos vamos a Toluca a hacer un mitin o UNAM marcha. 

¿Cree que hay mejoras en el Municipio a raíz de las administraciones 
perredistas? Mejoras que se vean a si de grandes,  pues no, ha habido 

cambios pequeños, pero en el sentido de cómo estábamos acostumbrados 

nosotros no, nada más que ya nos tenía hasta aquí el PRI,  que si se daban 

las becas para los muchachos y jamás se enteraba uno porque nada mas era 

para su gente a ahora es para todos, como vayan llegando la gente se le 

apoya, las despensas era para toda su gente nada más y ahora no es abierto 

también. 

¿Qué opinión tiene del PAN? No pues es lo peor que nos ha pasado  

¿Qué opinión tiene del PRI? Con ese partido nacimos y con ese creíamos 

que nos íbamos a morir, pues ese es por lo mismo, yo de mi parte no quisiera 

que ganara otra administración porque cuando ya se sienten seguros ya no 

hay quien los mueva, ya cambian su actitud hacia el pueblo, hacia su 

municipio.        

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores? Porque es 

un partido que lo vimos nacer, luchamos por él y pues siempre el ser humano 

esta aferrándose a algo ya sea en su fe ya sea en sus creencias ya sea en lo 

que sea, eso pasa por el PRD sentíamos que es algo que venía, que 
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probablemente podría ser otra opción diferente, por eso estamos aquí no tanto 

por dinero. 

¿Qué va a mejorar si gana el PRD? Vamos a tratar de no dejarlos solitos, de 

estarlos checando, y que pues nos rindan cuentas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1.7 CUESTIONARIO 
 

  Fecha de entrevista: 11 de abril del 2003 

 Nombre: Hilda Verónica Martínez  Cruz 
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 Edad: 28 años                 

 Lugar de nacimiento: Cd Nezahualcóyotl 

 Lugar de origen de tus padres: Michoacán  e Hidalgo  

 Estado Civil: soltera  

 Número de hijos: Ninguno 

 Escolaridad:   Licenciatura  

 Profesión: Lic. Relaciones Internacionales 
 Ingreso: 6 mil pesos mensuales  

Personas con las que vive. 
Parentesco               Edad                Escolaridad                  Ocupación                  

Ingreso 

Padre                      75 años           primaria             empleado             3 mil pesos 

Madre                        65                 secundaria                         hogar 

 

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Empresa o institución                     periodo           Cargo desempeñado 

Secretaría municipal de enlace con la secretaría de relaciones exteriores   del 

1998 al 2002 técnico especialista 

DIF municipal de 1996 a 1997 coordinadora de servicios asistenciales 

 
¿Actualmente ejerce su profesión? Actualmente no. 

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) Más bien política, estoy 

integrada a una organización que se llama movimiento de Integración 

Ciudadanía del año 1997 al 2003, entre como vocal y horita soy la presidenta 

de la organización. 

Comité de base del PRD a partir de ello varios compañeros nos integramos y 

formamos una organización para poder nosotros participar con la gente más 

que nada no tanto en lo político si no como gestiones sociales a la ciudadanía. 

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
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Únicamente mi papa, él antes que yo me integrara al partido, él desde 1988 

participaba ya. 

¿Qué suceso o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente?  
El interés individual, al ver que mi papa asistía, entonces yo me interesé a 

acompañarlo, primero iba a acompañarlo directamente y a partir de ello me 

agrado como se manejaban las situaciones y decidí ya integrarme de lleno a 

la organización. 

¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? Pues en 

dos sentidos, lo que es el trabajo social en cuanto a gestión en general 

atendemos a la ciudadanía, atendemos todo lo que son tramites, asesorías 

legales, asesorías contables y por el otro lado es la cuestión política en la cual 

pues nosotros participamos en todo lo que hay en el PRD, en elecciones 

internas campañas electorales y apoyando igual a los dirigentes o apoyando 

cualquier tipo de evento, marcha o mitin, también colaboramos y participamos. 

 ¿Cómo fue su integración al PRD? Mi padre ya estaba integrado y a partir 

de que yo lo acompañaba ya empecé a participar ya cuando tuve la mayoría 

de edad pues ya me afilie directamente al partido. 

  

¿Esta afiliada al PRD?, ¿Desde cuando?   Desde 1993. 

¿Qué opinión tiene de la política? Yo digo que hay diferentes tipos, 

depende el enfoque que se le dé, definitivamente la idea que se tiene es que 

es algo malo por la imagen de algunos políticos, pero yo parto más del 

concepto de política social, en el sentido que se utilice de apoyo no solo para 

intereses personales, pero nosotros desde la organización tratamos de 

impulsar ese lineamiento de que la política no solamente sea cuestión de 

interés sino que tiene que ver y que es parte de la política la cuestión de los 

intereses de grupo o de organizaciones, aquí mas que nada es la finalidad 

nosotros pensamos que tendría que aplicarse esa política social, para que los 

mismos ciudadanos que también directamente participan puedan verse 

beneficiados y se cambie esa idea de que se tenía errónea por algunas 

participaciones, para no decir que la política es mala y punto, si nos parece 

algo malo pues tratar de participar, con la participación pues podemos ver los 
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resultados y así ir incidiendo en los gobernantes que cumplan con lo que 

hayan planteado y pues que beneficie realmente a los ciudadanos.  

¿Qué opinión tiene de la democracia? Es un tema que desgraciadamente 

se utiliza únicamente en campañas electorales, por decir que ahora si llega la 

democracia y que ahora si vamos a ser democráticos ,pero de hecho tendría 

que ser un estilo de participación en el Gobierno y en el ámbito de todas las 

instituciones, tendría que ser una práctica cotidiana, no sólo en el ámbito 

político, si no en el ámbito social y en general donde realmente se aplicara, 

donde debe de ser el sentido, solamente en la cuestión de que propaganda 

política o en tipo de cuestiones electorales resulta que todos somos 

democráticos no y ya en la cuestión de la práctica o demás pues a veces no 

se visualiza realmente la aplicación de ese termino como debiera de ser. 

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? Su lineamiento es un 

partido político Nacional de Izquierda esta establecido en los estatutos, ahora 

si que todos los militantes decidimos que tendría que ser seguir el partido 

seria un partido de izquierda, así como tal. 

 

¿Hay muchas mujeres en tu organización o son minoría? En el ámbito de 

afiliados son la mayoría, pero en el ámbito de participación política son 

minoría. 

¿Cuáles son las razones por las que continuas en el PRD? Yo continuo en 

el PRD, porque para mí estoy convencida desde mi punto de vista es el mejor 

de los partidos que hay actualmente y que desde su fundación yo he estado 

presente, entonces a mí me ha dado muchas satisfacciones en cuanto a la 

cuestión de que puedo colaborar, me siento útil como ciudadana, como mujer 

inclusive y me permite ver otro tipo de situación, ser activa en lo que yo creo 

que se puede ser, tratar de mejorar este país iniciando desde nosotros 

mismos. 

 ¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente política 
dentro del PRD? No, más que nada bueno al menos aquí en el municipio no 

es tanto como corrientes que se manejan a nivel nacional, a nivel nacional si 

hay grupos muy específicos, aquí mas que nada las corrientes se manejan 

como organizaciones sociales, hay organizaciones que son mayoritarias en 

ese sentido se es a fin a ellas . 
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¿En el municipio hay alguna organización feminista?        No. 

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades?¿Por qué razones? Si yo 

pienso que si, pero aquí yo creo que habría una situación no tanto al trato si 

no a las oportunidades, tal vez porque yo creo que definitivamente la 

participación femenina no es muy amplia y en ese sentido a veces se 

minimiza por que no hay una gran mayoría, ósea somos muy localizadas y 

contadas las mujeres que participamos, en ese sentido si a nivel cultural no 

solo del PRD si no a nivel general en el país a veces si crea un poco de cómo 

llamarle de recelo tal vez el dar la oportunidad a participar a una mujer a 

ciertos niveles, eso si se llega a dar pero yo creo que ahí hemos tratado de 

estar trabajando en ese sentido para demostrar que también somos capaces 

que podemos colaborar y dar ideas dentro del partido no solamente ser 

militante es ir a votar y ya. 

 ¿Conoce Ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Si, 

aquí en el municipio se han incrementado, en ese caso algunos programas de 

asistencia social no solo para las mujeres, a nivel general se dieron algunos 

apoyos para los niños, en ese caso específico un programa de atención para 

jefas de familia donde se les otorgaba créditos a las madres ya sea solteras, 

viudas, abandonadas que quisieran poner algún tipo de negocio, se les apoyó 

con alguna cantidad de dinero, a parte se organizaron algunas ferias de salud 

para la mujer, eso es muy importante también donde se practicará el 

papanicolau gratis, difusión inclusive de los métodos anticonceptivos, las 

enfermedades propias de la mujer, entonces en ese sentido yo creo que si se 

ha tratado de cubrir ese sector tratando de pues llevar información y apoyo, a 

lo mejor no es el total de que nosotras requiriéramos porque aquí en el 

municipio la mayoría somos mujeres y a veces la información no llega a todos, 

pero yo creo que si se ha empezado a dar ese paso y pues seria importante 

más que nada que el nuevo gobierno le diera seguimiento. 

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Para mi se obtiene una satisfacción 

de poder colaborar y de participar tratando de ayudar a nivel general. 

 ¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? (grados de aproximación a 
diversas formas de participación) Bueno, aquí el estatuto marca algunos 

escalafones, hay afiliados nada mas, gente pues gente que dice yo quiero 
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formar parte de su padrón, además participar en alguna elección interna hay 

simpatizantes que en este caso son las personas que de alguna manera 

tienen un poco más de actividad, que nos apoyan por ejemplo en repartir 

propagan, a difundir entre sus vecinos y demás, y ya el militante es  alguien 

que participa totalmente es alguien que colabora que es  representante del 

partido en alguna instancia, que sirve de enlace a lo mejor que coordina las 

cuestiones de las campañas, es alguien más comprometido realmente con el 

trabajo  y que esta tratando de colaborar directamente para promover el 

partido. 

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Yo propondría que se tratara de abrir un poco más, no solo a los espacios si 

no una apertura de ideas, tal vez inicialmente para que se permita a los 

ciudadanos en este caso participar más directamente, pero si se aplicaran 

algunos lineamientos de apertura para que las mujeres se integraran a 

algunos sectores, a las amas de casa que son  en su mayoría y podrían 

destacar lideres naturales que no necesitan tener un grado de estudios 

máximo, pero no han tenido la oportunidad de ser tomadas en cuenta y pues 

participan muy localmente y ese tipo de mujeres yo creo que pueden hacer un 

gran esfuerzo y un gran trabajo para el partido aquí en el municipio. 

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? Aquí 

es total porque de alguna manera son pocas, entonces obviamente las líderes 

esta el caso Rosario Robles, es una líder que donde quiera que va llena y 

abarrota y sobre todo el manejo de la imagen de mujer capaz, de mujer que 

ha tratado de dirigir este partido pues la gente en este caso pues se sienten 

representadas de alguna manera dicen yo no tengo un espacio de 

representación pero ya me siento adentrada porque ya hay una mujer que  a 

lo mejor por una situación pues me va a respaldar, eso pasa aquí a nivel 

municipio, las mujeres que alguna manera han estado colaborando y son 

apoyadas pues porque se sienten de alguna manera que estamos tratando de 

incidir para seguirlas apoyando más que nada. 

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Yo creo que es en primer lugar una 

cuestión de cultura, porque a nivel general que se plantea a pesar de que se 
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dice que estamos avanzando en la cuestión democrática, que hay mas 

apertura, pero yo creo que a nivel familiar todavía hay muchas limitantes en 

cuanto a que por ejemplo una mujer que participe si su familia la apoya que a 

todo dar, pero hay ocasiones en las que a lo mejor su marido le puede decir 

pues si ve a votar o ve a un mitin no, pues no espero si les dicen me dejas ir a 

una asamblea les dicen no se puede, o ya llegaste tarde, y ya tuvo problemas, 

que no que quién va hacer la comida y son cuestiones de ese tipo de que a lo 

mejor no es muy común que diga el marido bueno vete a tu asamblea y yo me 

quedo a cuidar a los niños por ejemplo, entonces hay mujeres que a lo mejor 

si tienen el interés que por cuestiones domésticas de evitar los conflictos 

familiares que pudieran darse y por los hijos porque hay muchas mujeres que 

dicen si voy pero tengo que llevar a mis hijos o donde los dejo, entonces creo 

que cuestiones de ese tipo si todavía afectan limitan muchísimo a que se 

decidan a participar más directamente porque si no participas directamente no 

va a ver donde destacar a más mujeres. 

  

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? Yo 

creo que si, es muy importante la participación y no solo en el seno que 

digamos porque ya vamos a estar ya todo va estar bien no, si no que son 

posiciones o posturas que debemos nosotras de asumir, no en el sentido 

feminista de que pues ahora voy a quitar a los hombres si no al contrario de 

colaborar conjuntamente y más que nada a la par, pues ir construyendo 

nuestro país. 

¿Ha tenido UD. Algún conflicto familiar por participar en el PRD? Y ¿En 
la campaña? No, de hecho afortunadamente para mí pues mi Papa siempre 

me a apoyado, mi madre obviamente ha habido algunas críticas familiares, no 

directamente de mi familia porque de repente la cultura dice porque andas 

todo el día en la calle por ejemplo o porque viene tanta gente a buscarte o 

cosas así pero a nivel de mi familia directa no, al contrario ellos siempre me 

han respaldado y este al contrario  me ayudan hacer las labores que me 

corresponden. 

 ¿Ha tenido Ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser mujer? Sí, en 

cuestión de la cultura que una mujer haga críticas, ya a un nivel político si, no 

en cuanto a que sea problema sino que si creas ciertos recelos porque dicen 
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hay como que si sabe o me va a desplazar, o alguna situación así más que 

nada es eso de que hay todavía, desafortunadamente algunos compañeros 

dentro y fuera del PRD que a veces no tienen esa visión de apertura y de dar 

espacios para participar también no sólo a nivel político sino social. 

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? 
Yo siento que aquí obviamente la aplicación es diferente, aunque el objetivo 

tenga que ser el mismo porque dicen que a veces las mujeres son más duras 

que son más capaces, ósea creo que a veces se crean ciertos estigmas que 

el hombre tiene que hacer o que la mujer tiene que hacer, pero yo creo 

también que parten de la capacidad que tengan porque creo también hay 

hombres que son muy sabios muy honestos, y hay otros que de plano no la 

hacen, igual con las mujeres que hay. 

 

¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Pues más que nada la situación de que a 

veces si se cuestiona la participación no pues así de que no tienes nada que 

hacer en tu casa, así como de que onda contigo, o  si hay un evento se dice 

haber las mujeres que hagan la comida o que las mujeres sirvan cosas, de 

ese tipo que si se llegan a dar, pero uno tiene que ir adecuándose porque yo 

entiendo que quisiéramos entrar y cambiar todo pero es un cambio gradual el 

que se tiene que ir adecuando y al que nosotras también nos vallamos 

adecuando. 

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? Yo 

creo que a veces hay roles que se aplican, desafortunadamente porque al  

final de cuentas todos tienen la capacidad tanto intelectual como sentimental, 

física inclusive de desempeñar algún cargo, alguna actividad pero a veces se 

marca eso de que la mujer es más inteligente que el hombre o el hombre al 

revés o el hombre es el más fuerte, cosas así entonces, yo parto de una 

situación en cuanto a la equidad de decir que somos más o menos, yo creo 

que el trato sea igualitario que tengamos las mismas oportunidades y a partir 

de ahí las actividades que se pueden desempeñar tanto a hombres para 

mujeres. 
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 ¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? Hay 

bastantes, a nivel general sobre todo, porque la mayoría de mujeres son amas 

de casa, entonces a veces los problemas de salud son muy importantes, 

porque a pesar de que se han hecho esfuerzos no llega todavía al total de las 

mujeres que debieran de estar ya cuando llegan a los hospitales y demás en 

ese sentido aparte del de salud, esta también el de económicas aquí en 

Nezahualcóyotl no hay una actividad empresarial que permita a las mujeres 

participar y de ganar dinero, económicamente si no, las mujeres que tienen 

necesidad de trabajar pues se van al comercio directamente a los tianguis a 

vender lo que pueden, a poner un puesto o demás yo creo partiría en este 

caso de crear una infraestructura que atienda estas necesidades. 

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales?  

Sí. 

 

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Obviamente es difícil, porque a veces uno se 

mete de lleno en las actividades políticas que a veces te absorben, sobre todo 

en épocas de campaña, pues hay que estar prácticamente todo el día todos 

los días, entonces uno si descuida algunas, a nivel de familia no hay tanto 

trabajo, pero a nivel de trabajo si, dame chance de salir un poco más 

temprano o llego un poco tarde hay que estar tratando de lidia con todo eso. 

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl?    Toda mi vida. 

¿Esta participando en la campaña? Estuve colaborando en cuanto invitar a 

personas que nos quisieran apoyar para la estructura electoral y estar como 

representantes ante las mes de casillas, capacitarlos, estuve apoyando en la 

capacitación de esta gente y la promoción del voto que esa la hacemos a 

través de la organización con los compañeros que  nos apoyan, pues repartir 

propaganda, promover la imagen del candidato, participación de los eventos 

que nos requirieron también lo hice. 

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo?     Si. 

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000?   Sí. 

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Yo considero que aquí en 

Nezahualcóyotl es un fenómeno que inclusive se ha tratado de analizar a nivel 
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nacional, aquí hay una situación muy particular, en el municipio no hay 

corrientes si no organizaciones, todas las organizaciones que han surgido que 

han formado parte de este partido, han promovido un trabajo social por eso 

los famosos comités de abasto, esto significa que van llevan productos 

básicos a bajo costo y por lo regular donde tu te pares en este municipio no 

hay día en que tu no veas una sola camioneta de  x organización, pero para la 

gente es el partido trabajando ,él partido que les dio en este caso la 

oportunidad a parte del desencanto que había en los gobiernos anteriores, 

que obviamente ya estaba la gente tan cansada por tantas promesas, 

entonces yo creo que el trabajo de las organizaciones sociales permitió dar 

una imagen al partido de que podíamos ser la alternativa, porque la gente nos 

brindó la confianza, estuvieron dispuestos a decir vamos a darles la 

oportunidad para ver si ellos son capaces de responder a nuestras 

expectativas, ya no se daba eso, ya la gente no estaba dispuesta a seguir en 

esa situación y horita nuevamente nos refrenada ese apoyo. 

¿Cree que gane el PRD en las próximas elecciones?, ¿Por qué? Por el 

trabajo que se ha hecho, a lo mejor no es algo muy grande porque pues el 

municipio estaba muy dañado, nos lo entregaron en pésimas condiciones, 

entonces tratar de reestructurar todo si se crea conflictos, inclusos hubo 

conflictos laborales con gente que perdió privilegios económicos, inclusive que 

tenían sus cuotas, sus espacios asignados, inclusive familiares, pero hacia 

fuera se trato de dar esa imagen no, de comentarle a la gente de tratar de 

explicarles y se empezaron a crear estos programas sociales, entonces yo 

creo que la gente empezó a ver que al menos se le llevaba el apoyo  a través 

de becas, a través de las mismas escuelas de las madres de los niños 

inclusive de las cuestiones de tramites y demás a lo mejor había que te diré 

los comerciantes un ejemplo no, ya no tramitaban permiso si no que había 

personas que pasaban directamente por sus cuotas y demás, tratar de 

reestructurar esto se les dice vas a ir a tesorería vas a pagar tu permiso y lo 

tiene que pagar ahí directamente entonces, la gente dijo pues esta bien es 

decir vieron una actitud diferente y afortunadamente la estuvimos trabajando 

que no del todo no es al 100% porque hay muchas fallas en el sentido 

administrativo pero yo creo que la gente si lo ha sentido y en ese caso los 

resultados ahí están 
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¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Yo creo  que fue 

el inicio de todo este trabajo porque el obviamente fue el primero que entró, y 

dijo ahora como le hago, como te repito a lo mejor fue muy difícil por tratar de 

cambiar esas estructuras que estaban, yo siento que él empezó a poner los 

cimientos de ese trabajo que estuvimos haciendo, él de alguna manera trato 

de empezar a ver que era lo que se podía hacer, que se podía cambiar, en 

donde podemos hacer los cambios y creo que resulto de alguna manera a 

pesar de que decían que no tenía experiencia, que a lo mejor no la hacia, yo 

creo que trato como hubo errores como hubo aciertos, hay que ser claros 

tampoco decir que todo lo que hizo estuvo bien porque seria mentir, pero creo 

que a partir de eso el creo un poquito las bases para que el siguiente tuviera 

un poco más de avance y así sucesivamente se va tratar de seguir haciendo, 

y se tiene que dar porque fue el primer antecedente entonces como dicen que 

hasta lo novatearon, pero ni modo él tenía que estar y bien o mal salió y salió 

su chamba. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Héctor Bautista? El también recobra 

las cosas que se venían manejando, obviamente trata de mejorarlas y yo 

siento que si ha logrado, se implementan más programas en este caso pues 

directamente con Héctor fue cuando se amplia un poco la situación de estos 

programas, se amplia a discapacitados, a personas de tercera edad, entonces 

de alguna manera él trata de que los recursos se apliquen, ahora si que se 

regresen a la sociedad misma a pesar de que hubo algunos problemas en 

cuanto a la aplicación creo que él trata de hacer el esfuerzo de seguir y 

afortunadamente igual hay críticas, no podríamos decir a su actuación tal vez 

pero en general creo que el avance fue bastante grande y que sale igual que 

se había manejado, trato de cumplir un poco las expectativas, tampoco las 

llevo al 100% pero yo creo que si avanzo bastante. 

 ¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Yo te diría que cuando se 

implementaron en el 1996 fueron funcionales, inclusive el análisis que se 

hacía de los resultados que manejaban los brigadistas nos decían que íbamos 

a ganar y los compañeros decían a lo mejor los brigadistas ni hicieron su 

chamba y nada mas pusieron PRD para sacar el trabajo, entonces a partir de 

ahí los resultaron fueron reales se hicieron esas visitas y demás, 

desafortunadamente en las posteriores ya como veían que era una situación 
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que a lo mejor si podía funcionar o ya estaban tan seguros del triunfo, a veces 

se utilizaban nada más estas brigadas del sol para decir, cuantos me tocan a 

mi para mi organización, cuantas me das, pues que cinco bueno yo meto a 

mis cinco gentes y a veces se perdía un poco el sentido que yo siento que fue 

el inicial y que yo siento que fue muy válido y muy bueno, pero ya en estas 

últimas si ya la verdad me resulto un poco ilógico ver que de repente no se 

cubría a lo mejor el trabajo totalmente, sino que ya se manejaban otro tipo de 

situaciones ahí, que si eran mis brigadistas y no me caía bien el candidato a 

diputado nada más hago campaña por el candidato presidente, ósea ya no 

fueron institucionales por ejemplo cuando empezó era muy bueno pero 

cuando pierde la institucionalidad, pierde un poco el sentido y desde mi punto 

de vista horita ya no son funcionales. 

 ¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? A nivel social fue un gran avance, y 

que más bien fue la base para que el partido ganara a nivel político, bueno 

pues obviamente representan intereses, cada uno trata de colocar a sus 

allegados y  trata de obtener unos espacios administrativos y demás pero yo 

creo aquí si cabria mencionar que políticamente a lo mejor hay diferencias y 

demás, pero ya a la hora de conjuntar los esfuerzos, están los resultados y se 

trata de que se incida un poco en esos resultados y yo creo que el trabajo 

político a jalones y estirones hemos tratado de realizarlo, más que nada de 

conciliar, porque se han sabido unas situaciones de enfrentamiento pero 

siempre tratando de que al final salga adelante el partido, y en la campaña 

son la parte fundamental ahora si que a veces se crean estructuras  

coordinaciones generales de campaña  pero quién pone a la tropa esta el 

general, pero con un soldado no va hacer nada, entonces e hay que juntar a la 

gente y en ese sentido las organizaciones han sido muy activas en cuanto a la 

difusión, por ejemplo en la campaña pasada veías campañas por todos lados 

y de repente estaban repartiendo volantes, tratando de promover el partido, yo 

creo que eso fue parte fundamental del triunfo de que alguna manera pues la 

gente sabia de que estaba trabajando y pues estábamos tratando de 

convencerlos y pues las organizaciones siempre formas el grueso de las 

personas que colaboran de la gente que participa en este caso en casillas 

representantes y de votación pues obviamente a nivel general lo pone la 



 223

ciudadanía porque con nuestra votación interna no ganaríamos la elección,  

pero afortunadamente este trabajo si permitió que los ciudadanos pues 

confiaran y fueran a votar nuevamente por nosotros. 

¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña? (los comités 
de base y el partido) Bueno en este caso por lo general se maneja una 

coordinación general, ya en esta coordinación general se plantean unas 

comisiones, por lo regular siempre se maneja la comisión de finanzas, de 

propaganda, estructura electoral y en algunas ocasiones comisiones muy 

particulares para eventos o logística, eso es lo que se maneja, ya a partir de 

ahí se maneja el apoyo de los comités de organizaciones y se van integrando 

a cada una de esas comisiones participan y cada uno hace un programa de 

actividades y a partir de eso empiezan ya a colaborar, ahora solo tu te 

integras a la comisión donde puedas desempeñarte o pones gente para 

alguna de las comisiones y a partir de esta se va  desarrollando y 

distribuyendo el trabajo a nivel general. 

¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y PVEM? Pues yo siento 

que al menos aquí en el municipio es cuestión de cubrir candidato que, ya se 

tenía propuesto con anterioridad por parte de ellos pero a nivel general yo 

creo que es de repente, si es muy cuestionable la  situación de que por 

ejemplo en las elecciones de la vez pasada federales, el verde ecologista 

hace alianza con el PAN apoyan a Fox y era el mejor supuestamente para 

ellos, entonces hoy de repente dicen que ya no que ahora es el malo, que 

ahora el PRI es el bueno, entonces es totalmente contradictorio y manejan un 

asunto ya muy difícil de creer, primero dicen que es el bueno y ahora que es 

el malo, y aquí en nivel general por ejemplo el Partido Verde Ecologista 

prácticamente no tenía ninguna participación real, pero le sirvió para suavizar 

la cuestión del PRI que le convenía decir no estoy sola, estos si me apoyan y 

me echan la mano, yo creo que les falto esa credibilidad que ya perdieron 

tanto uno como otro y el PRI a pesar de que a nivel estatal  a nivel general los 

municipios del Estado conserva la mayoría, yo creo que le va costar mucho 

más trabajo cada vez el convencer a la gente, yo creo que tiene que trabajar 

mucho en ese sentido, si es que bueno al menos en ese sentido le costo 

mucho y pues su avance fue mínimo, inclusive a lo mejor quedo por encima 

del PAN quedo en tercer lugar, ese fue el avance que tuvo. 
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¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Bueno, en este caso al menos por parte del PRD el candidato si 

planteaba situaciones especificas para la mujer, los otros lo mencionaron de 

una manera muy general decían vamos a apoyar a los niños, a las mujeres, a 

los jóvenes pero no era una cuestión práctica o tangible lo que sí hicimos en 

este caso de que se propone la creación de un Instituto de la Mujer, bueno ya 

es algo más específico entonces una propuesta específica de los demás 

partidos no la hubo, en ese sentido inclusive que a pesar de otros partidos 

estaban los minoritarios por así decirlo tenían candidatas y tenían ellas no 

tenían una propuesta específica a la mujer. 

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? No, en este 

caso el trabajo de hecho se plantea de manera general,  te puedo decir que 

en las brigadas veías hombres, mujeres, niños igual haciendo la misma 

actividad un día pegando volantes, carteles, otro día repartiendo volantes, 

este otro día haciendo una pinta, ósea la actividad era general y ahí si no se 

maneja pues esto hacen los hombres y esto las mujeres no, es a nivel general 

entonces pues la participación se dio en ese sentido fue un tanto a nivel de 

liderazgo, tanto porque esos espacios si se reservan pero a nivel de 

actividades así generales si este participaron ambos tanto hombres como 

mujeres.                  

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña. Te 

levantas muy temprano, porque por lo general citábamos a la gente 

dependiendo de la actividad, te levantas, te bañas a la gente se cita por lo 

general  a las 8-9 de la mañana, llegas verificas que gente te vas a llevar y 

sales con tu brigada  y dependiendo lo que tengas que hacer, la actividad que 

te toque, la zona que tengas que cubrir, te vas y como eso de la 13:00, pues 

te da hambre cortábamos y veíamos si comprábamos algo, íbamos y 

regresábamos a comer y en la tarde por lo regular la actividad sigue siendo la 

misma, las brigadas trabajaban hasta cuatro, seis de la tarde, te vas a 

entregar tu reporte, verificas actividades del día siguiente nuevamente, y a 

veces hay que quedarse en reuniones ya con las coordinaciones o con las 

comisiones, en este caso específicamente de evaluación o de sí ves que te 
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hace falta material, pues hay que ir ha recabar el material que vas a recabar al 

día siguiente o este si va haber alguno otra actividad pues tener todo a la 

mano para que al día siguiente pues pueda salir la brigada y trabajar 

nuevamente, por lo regular así se maneja y este dependiendo 8 o 9 ponle, 

pero si hay una reunión de coordinación pues hay que ir a la reunión y son 

reuniones que luego a los compañeros les gusta mucho hablar y salimos tarde 

a veces 10 -11 de la noche y pues ya llegas rendida y al otro día pues otra vez  

a la misma actividad. 

¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación? Horita 

estamos en descanso a nivel político porque entran las vacaciones y demás, 

pero a partir del siguiente mes, empiezan las campañas para las diputaciones 

federales, entonces pues de igual manera si nos requieren en las actividades 

pues vamos estar colaborando nuevamente, horita estoy de supervisora de 

coordinación y evaluación en la en la secretaría de servicios públicos.                                  

¿Crees que sea el mismo tipo de competitividad que se dé entre 
hombres y mujeres? Pues no según mi experiencia a veces los hombres se 

ponen más celosos de nuestra participación que entre mujeres, porque de 

repente si hay una solidaridad de género en el sentido de que dices nos 

echamos la mano y tratar de apoyarnos no, en todos lados se da obviamente 

al menos a mí en mi experiencia afortunadamente he tenido esa satisfacción 

de que mis compañeras me han echado la mano, igual de que yo he tratado 

de hacerlo con ellas, yo creo que hay también parte de la actitud que uno 

tenga de darles apertura, pues ellas también van a colaborar así como la 

persona de intendencia también tiene una actividad, si la respetamos pues 

ellas también nos van a respetar, y tratando de ese respeto pues el que 

vamos a exigir para los compañeros y también tratar de que ellos respeten la 

actividad respeten el trabajo y se valore la actividad que se desempeña 

independientemente de lo que se haga.                     

¿Cree que hay mejoras en el municipio a raíz de las administraciones 
perredistas?  Sí. 

 ¿Qué opinión tiene del PAN? Es un partido de derecha, reaccionario, que 

tuvo en sus manos una oportunidad muy grande cuando venden la imagen 

Fox, que obviamente al principio no era el PAN si no amigos de Fox, se vende 

bien su producto y la gente lo compra pero resulta que después le salió 
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defectuoso el producto y que no era lo que decía, se le acaban las pilas y 

pues ya no camina,  entonces  la gente ahí pierde mucha fe también en su 

partido, a lo mejor siempre se ha manejado de que es un partido inclinado a 

cuestiones religiosas  pero  yo creo que su avance como lo tuvo muy grande 

porque pues la gente confió y no en el PAN votaron por Fox, pero  bueno el 

PAN se monto en ese espectáculo, gana pero pues ahora  ya no saben ni 

como hacerle ni como sacar el trabajo..  

¿Qué opinión tiene del PRI? Bueno. 

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos  opciones anteriores? Porque para 

mí definitivamente sería bueno, mis actividades, mis principios no me 

permitirían estar con el PRI o con el PAN, definitivamente no comparto ni su 

proyecto, ni su línea política, entonces pues no con ellos, no ni me atraen y lo 

poco que he visto o he conocido de sus actividades no me atraen, y el PRD  

pues obviamente si ahí se me ha brindado una oportunidad y un espacio para 

poder participar y colaborar y lo hago con gusto en las otras dos opciones no 

comparto ese proyecto.  

¿Qué va a mejorar si gana el PRD? Pues yo creo que va a darle continuidad 

al proyecto que ya se tenía planteado, porque a veces es uno de los 

problemas cuando se cambia inclusive cuando son del propio partido, porque 

a veces el que entra nuevo pues cambia todo y no retoma nada de lo anterior 

y en un gobierno municipal, pues son tres años, entonces prácticamente no te 

da tiempo de reestructurar todo, si no que horita el compromiso del presidente 

municipal electo es el darle continuidad a los programas que se estaban 

manejando, darle continuidad y tratar de ampliar otras áreas de atención, 

entonces yo creo que eso va a permitir pues seguir avanzando porque podría 

decir ya no me parece, entonces voy a implementar otros en lo que lo 

reestructura y demás se pasa el tiempo y luego viene el otro y así entonces la 

continuidad que se planea yo creo que va hacer muy positiva y va permitir que 

sigan avanzando las cosas en el municipio  
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1.8 CUESTIONARIO 

 

Fecha de entrevista: 13 de  abril del 2003 
 Nombre: Patrocinia Reyes Vázquez  

 Edad: 52 años                

 Lugar de nacimiento: Oaxaca de Juárez  



 228

 Lugar de origen de tus padres: Oaxaca en el municipio de  Miahuatlan y 

Xitlapehua 

 Estado Civil casada 

 Número de hijos: 11 hijos  

 Escolaridad: Vocacional 

Profesión: Ama de casa, la actividad social 

 Ingreso: Ninguno 

Personas con las que vive 
Parentesco               Edad                Escolaridad                  Ocupación                  

Ingreso 

Esposo                    49 años                      Lic. En derecho              

5, Hijas y 2 nietos     17,14,22,29,27     29 años de edad               ama de casa  

 

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
En administrativo de la biblioteca Torres Bidet, he trabajado en el 

departamento de licencias, en el departamento de licencias como verificadora 

en el departamento de rezagos en el mismo departamento, oficial 

administrativo de la oficialía y el departamento de quejas. 

¿Actualmente ejerce su profesión? Como presidenta de la asociación, si 

 Como preparticipación DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y 
PARTIDARIAS (iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) Soy 

presidenta de la de la Integración de Ciudadanos Contribuyentes y no 

asalariados Benito Juárez García A.C y tengo 32 años en la lucha social,  

nosotros buscamos nuestras pocas actividades, programas que buscamos 

beneficio para la gente, soy creyente nada más, esta organización la tenemos 

desde hace 6 años primeramente empezamos como comité de colonia, 

posteriormente como Comité le pusimos nombre Lázaro Cárdenas, Benito 

Juárez García y por último determinamos formar una asociación civil, anterior 

mente estuvimos en el sector campesino en la CNC. 

¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? Bueno a 

través de los comités de base, vimos que la comunidad requería de nuestro 

apoyo, la solución los problemas porque yo soy parte de esa comunidad, 



 229

conozco los problemas, , por esa razón las circunstancias nos obligaron a 

formar la constitución integrada por varias personas y así de esa manera 

formar nuestros comités de la asociación y así extender a todo el municipio y 

a otros más, por la necesidad de la gente, porque hemos visto que no todos 

los  grupos trabajan bien solamente algunos en tiempos electoreros y la gente 

requiere una respuesta inmediata durante los 365 días del año sin descanso, 

sábados y domingos ahí estamos apoyando a la gente. 

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
Bueno mire a partir del año de 1996 nosotros empezamos nuestra carrera 

sociopolítica participando en el PRD, participando en cargos de elección 

popular, tales como delegados al congreso nacional, consejeros, impulsando 

a nuestros cuadros y hasta el momento tenemos la novena regiduría, nosotros 

empezamos una carrera política por los problemas, busca uno la solución de 

los problemas y en carne propia se nos presenta un poco más difícil, fue 

cuando la misma política se nos atrajo, llegamos a la política por un problema 

muy personal, por las arbitrariedades que se venían dando dentro de con las 

autoridades más bien por esa razón aquí estamos, la política es como un vicio 

me gusta ayudar a la gente, tengo vocación, tenemos la capacidad tan es así 

que estamos aquí, con regiduría o sin regiduría nosotros vamos a continuar 

nuestra lucha social, con partido, o sin partido nosotros vamos a estar 

sirviendo a la gente. 

¿Qué sucesos o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? Pues un partido nuevo en el poder, la necesidad de ser 

estimulado para sostener la lucha social. 

  

¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? Social, 

ahí en la asociación llega gente de todos los distritos del municipio de 

Nezahualcóyotl, a veces del municipio de Chimalhuacán y de otros municipios 

atendemos toda la problemática que se presenta, no le decimos no a ninguna 

persona, le buscamos la solución y tienen respuestas.                    

¿Cómo fue su integración al PRD? Nosotros teníamos un carguito dentro de 

la administración, usted ve somos de numerosa familia, necesitábamos un 

apoyo para ese cargo que teníamos el servicio médico principalmente, 
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buscamos a uno y a otro integrante del PRD, no encontramos respuesta, 

seguimos trabajando posteriormente tuvimos un acercamiento con el líder del 

UGOCM que es Gildardo Bautista, bueno el dijo vénganse vamos a trabajar, 

nos unimos a la causa de la UGCM, no hubo respuesta pues tuvimos que 

independizarnos nuevamente por completo, aquí en el PRD era bonito porque 

supuestamente había democracia y en la democracia la hacemos nosotros si 

pero los vicios generados por anterioridad se siguen dando, pero aún así 

buscamos quien  pudiera apoyarnos, encontramos a Rosendo Marín ahí 

hicimos alianza para impulsar a la señora Julissa, nosotros somos una 

organización muy fuerte, tenemos bastante presencia y de eso pues creo que 

aprovecharon se puede decir, es decir les interesó esa fuerza que ellos no 

tenían pero fue para impulsar a esta señora, posteriormente aquí en el PRD 

se buscan alianzas para ganar un cargo de elección popular, ahí se formo la 

planilla municipal entro Alma Rubí con muchos obstáculos, pero ella quedo 

dentro de la planilla municipal dentro del PRD se hicieron tres planillas una 

encabezada por Héctor Bautista la otra encabezada por Roberto Reyes donde 

estábamos nosotras y la tercera por Felipe Rodríguez, perdió la planilla de 

Roberto Reyes, ganó la de Héctor Bautista, Felipe en 2 y nosotros en 3 y así 

se fueron acomodando los lugares, obviamente dentro de PRD se respeta el 

género y ella por género, estaba ocupando un lugar el segundo lugar, por 

género ella tenía que subir a la sindicatura, no ocupo ese cargo, la bajaron 

hasta el sexto y de ahí hubieron otros movimientos porque nosotros no 

teníamos ningún apoyo del estatal, los apoyos deben de venir desde a nivel 

federal, estatal y municipal y nosotros estábamos totalmente desprotegidos a 

expensas del que armo esta planilla entre todos pero  obviamente había una 

persona que tenía representación popular y estaba manejando estos 

espacios, después ya no pudieron chisparla sino que bajo al 9 lugar y es el 

que esta ocupando. 

 ¿Esta afiliada al PRD?, ¿Desde cuando? Ya no desde estas elecciones 

para presidente, porque nos marginaron, veían un peligro en nosotros por 

nuestro fortalecimiento, lo que tanto hemos crecido por el apoyo que le 

brindamos a la comunidad, la confianza que tenemos, eso es lo que nos ha 

brindado esa alternativa y nos marginaron no nos dieron opción a poder 
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participar en nuestro proyecto, un cargo de elección popular para la Lic. Alma 

Rubí y bueno seguir sosteniendo la lucha social dentro del municipio.  

¿Qué opinión tiene de la política? La política es bonita, pero al mismo 

tiempo es puerca si no se trabaja con transparencia se debe de tener un 

mecanismo muy transparente, para que dentro de los municipios y a cualquier 

nivel se sostenga un equilibrio en el poder publico y en cargos de elección 

popular, debe de hacer equilibrio y todos los partidos deben de participar y 

lamentablemente todo se torna peor, aún no hay equilibrio solamente un 

grupo quiere estar sobre el ejercicio del poder público y representando los 

cargos de elección popular.  

¿Qué opinión tiene de la democracia? No hay democracia, si la democracia 

la hacemos nosotros, los militantes, los ciudadanos. 

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? El PRD es bueno como 

todos, la gente la que lo milita es la que tiene muchos errores, a veces es lo 

que deteriora los partidos. 

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? Son muchas 

mujeres dentro de nuestra estructura, y en general muchas mujeres la 

mayoría son mujeres. 

¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del P R D?  Estábamos en la corriente foro nuevo, sol en la cual 

estaba el compañero José Luís Calles Correa. 

  

¿En el municipio hay alguna organización feminista? No la hay,  he 

escuchado que hay un grupo de mujeres. 

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? No, siempre  hay preferencia 

a los hombres, los hombres son machistas que se ha tratado de hacer 

respetar a las mujeres, como el trabajo o por lo menos lo digo por nosotras las 

de la asociación tratábamos de que fuéramos consideradas pero no, hay más 

hombres que mujeres.  

¿Por qué razones? Por lo mismo que  el hombre no acepta que la mujer 

tiene la misma capacidad que ya debe de estar representada la mujer en 

todos los ámbitos, y mas sin embargo aquí en Nezahualcóyotl se necesita una 

mujer presidente y hasta horita no ha llegado porque el machismo impera.                
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¿Conoce usted Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Por 

el momento, aquí para las mujeres, rara es la que ha sido diputada, son más 

logros de los hombres que de las mujeres. 

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Lo mismo que en otros partidos 

cargos públicos, cargos de elección popular,  cargos de dirección del partido. 

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Nezahualcóyotl? (grados de 
aproximación a diversas formas de participación) ES para mi  un buen 

ciudadano, un buen servidor público, servir con honestidad sin lucro  y servir a 

la gente no servirse de la gente. 

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Pues como ya  no  estoy en el PRD yo pienso que va ser lo mismo, este 

partido es muy joven, que tuvo la oportunidad de gobernar aquí en este 

municipio y en otros más, sólo que la propuesta sería  que los que lleguen a 

ocupar un puesto de elección popular dominen la soberbia, que no gobiernen 

para su grupo, que su gobierno sea plural, que no se peleen con nadie, 

porque aquí algo no les parece y es un partido de caníbales, que usan el 

canibalismo como forma de debate interno, el  Movimiento Vida Digna es un 

ejemplo aquí en el Municipio el MOVIDIG y por lo regular aquí en el PRD son 

tres grupos MOVIDIG. UPREZ, UGOCEM, que no tiene la presencia que debe 

de tener, más sin embargo siempre se ha apoderado los cargos de elección 

popular, porque son dos hasta tres diputados un grupo solamente pero con 

alianzas obviamente, pues los demás grupos pues le echan todo la carne al 

asador para que salga ese candidato a los que quieren minimizar los hacen 

plancha, entonces no le dan la oportunidad de figurar, no puedes decir bueno 

yo MOVIDIG ocupo la presidencia municipal, me conformare con un Diputado 

local, aquí en el municipio le doy la oportunidad a otro grupo que gane un 

diputado local, pero los mismos grupos tienen los diputados locales y 

diputados federales, , entonces de esa manera es una familia la que gobierna 

en el municipio de Nezahualcóyotl, no porque no nos hallan dado la 

oportunidad sin no porque no somos el único grupo son los únicos 3 o 4 

grupos y somos muchos  a los de las bases, no les permiten salir adelante, no 

les permiten llegar a ocupar un cargo de elección popular dentro del 

ayuntamiento, son sus proyectos, sus negociaciones yo te doy esto nada más 

porque esto merece si se hiciera transparente en los grupos del PRD que 



 233

todos participaran sin alianzas y ahí se vería tal cual la fuerza, pero no es así, 

todo lo hacen con alianzas se van los dos o tres grupos juntos y los demás 

nos vamos solos, nos íbamos solos y por es razón nos marginan, para mi los 

partidos no son los malos para mi la gente con soberbia la gente con ego, la 

gente con intereses particulares, que existen dentro del municipio, no somos 

una chucha cuarera pero al menos nosotros si servimos a la gente si les 

atendemos y les resolvemos sus problemas, dentro de la asociación en las 

oficinas generales y aquí en la regiduría la señorita Alma Rubí atiende a la 

gente con mucha eficacia, con mucha honestidad porque no podrán decir que 

aquí se ventila dinero nada, quien venga aquí la asesoría es totalmente 

gratuita, no se pretende ver el signo de pesos en las personas, simplemente 

llega afligida se le orienta se le soluciona o se le canaliza. 

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Pues a lo mejor que esto es de tiempo 

completo, somos amas de casa y nos tenemos que partir en cachitos, esas 

son las limitaciones y el ego de las cúpulas que desde arriba hacen sus 

negociaciones. 
                       

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? 
Mucho, pues programas, capacidad dentro de cargos públicos de elección 

popular,  la vocación de servicio, la atención al público principalmente porque 

pues los hombres son más diferentes en ese sentido ya llegando al poder soy 

Juan camaney y yo mando y yo aquí y no tienen esa sensibilidad que hay 

líderes buenos hombres, hay cuadros buenos que yo no quiero generalizar 

tampoco. 

¿Ha tenido ud. Algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿En la 
campaña? Ninguno me llevo bien con mi esposo, con mis hijas, no he tenido 

ningún problema. 

 ¿Ha tenido ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser mujer? No por ser 

mujer tal vez, aquí en cuanto ven que aquí en cuanto uno va creciendo como 

que lo van viendo con ojos malos e inmediatamente ponen candados o atacan 

a nuestra, gente le mandan a notificadotes, a estarlos hostigando 

constantemente a los militantes de la organización, que te quito, que te mando 
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a la grúa, que cuantas derivaciones tienes en agua, que no te doy tu 

certificación de no adeudo hasta que te vallan a checar, detectan el logotipo 

de la asociación donde no les simpatiza y están sobre de ellos, anteriormente 

con el anterior presidente no sucedía esto, él que va a pagar sus impuestos va 

a pagar y el que no va a pagar es porque no tiene dinero y no va a pagar. 

¿Se considera feminista?   Claro que si. 

¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Todos los problemas, por lo general casi de 

todos a excepción problemas de carácter civil, porque no soy licenciada, soy 

abogada de las causas nobles, pero como mujer he tenido la cerrazón de las 

autoridades al darle con prontitud solución, a veces prepotencia de los 

ministerios públicos, negativa para levantar un acta, si nosotras llegamos con 

humildad solicitando el apoyo o primeramente mandamos a la persona valla 

con tal autoridad y ya sin no le resuelve viene con nosotros y a veces cuando 

no le resuelven acudimos con nosotros resolvemos personalmente, 

solicitamos con humildad si vemos la cerrazón les hacemos saber que 

nosotros somos líderes, que la persona que llevamos es una ciudadana, 

además esta asociada, esta organizada y que requiere de sus servicios, ya es 

cuando más o menos empiezan a ver las autoridades, ósea esto en todo y la 

mayoría de las ocasiones cuando la persona va sola.             

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? 
Pues atención a mis hijas pues la mujer en si no es superior al hombre pero 

debe de tener una moral muy alta, y debe de ser una ética, muy alto es igual 

será un caso excepcional porque mi esposo me ha impulsado siempre le he 

dado su lugar y me ha dado el mío no hay celo político ni celo profesional.  

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? La 

desintegración familiar, el maltrato familiar y la falta de empleo, el abuso 

sexual de jefes en un trabajo, el machismo del hombre. 

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales? 
Casi no, casi por lo regular no hay esa ilusión de poder hacer llegar 

propuestas femeninas, habrá excepciones donde no nos hemos dado cuenta 

no nos hemos percatado, porque no estábamos de lleno en el partido, porque 

ahí hay un problema que en las reuniones partidistas únicamente y 
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exclusivamente se lleva a cabo con los que integran el partido, con los de la 

mesa directiva ,no puede ser  involucrada la ciudadanía, líderes aparte, no 

tienen voto y voz, no pueden hablar toman los acuerdos de los que forman el 

PRD municipal y estatal . 

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Pues la atención a mis hijas, la escuela, la 

medicina, no hay descanso para nosotras le vuelvo a repetir, la política es 

como un vicio y a mi me gusta ayudar a la gente pero también quiero a mis 

hijos y trato de cumplir con todo y no es posible no se cumple en su totalidad.  

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl? Cerca de 36 años, 

soy una persona que no le tomo interés al tiempo. 

¿Cómo esta participando? Apoyando al Partido Revolucionario Institucional, 

participe con votos duros y seguros, haciendo difundir la figura del candidato a 

pegar propaganda a visitar a nuestros compañeros casa por casa, a decirles 

que en ese momento nos decidíamos a apoyar al partido revolucionario a los 

candidatos por los diferentes distritos en eso participamos en difundir las 

figuras de los candidatos del P R I. 

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo? A dos de ellos 

a Palemón Pineda  y a Bibriesca                         

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000?  Si 

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Pues mire, desde que llegó el 

PRD, han mal acostumbrado a la gente a comprar el voto, a lo mejor los 

demás partidos también en diferente forma pero en esta ocasión el 

aprovechare de las circunstancias del nivel en que vive la gente, de la 

necesidad, pues acostumbra a la gente a decir bueno el PRD es bueno si no 

se fija realmente en los proyectos, en los programas en lo que realmente se 

hace ahora les dice reúnan a tales personas te voy a dar una despensa por 

cada una, te voy a dar esto, te voy a dar lo otro, aprovechan los programas 

municipales para darles láminas, cementos y obviamente que así la gente va 

teniendo cierto interés de la forma en que trabaja el PRD. 

 ¿Cree que gane el PRD en las próximas elecciones?, ¿Por qué? Hubo 

trampa, hubo trampa nosotros nos percatamos por comentarios de nuestros 

compañeros porque también participamos como observadores en las casillas 

supervisores nos comentaron algunos compañeros que habían personas que 
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llevaban un tanto de personas con credencial de elector y votaban a diestra y 

siniestra, esos fueron los comentarios de compañeros, además de que como 

por arte de magia los de las casillas se esfumaron y ubicaban nuevos, son 

vicios que se aprenden o que aprendieron rápidamente. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Fue buena, al 

llegar a ser el presidente municipal pues dio facilidades a los contribuyentes. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Héctor Bautista?  Prefiero reservarme 

mi opinión, para mi simplemente no comparto con su proyecto.                        

¿Qué tipo de trabajo realizan las brigadas del sol? Por mas que se quieren 

hacer bien, hay uno que coordina y hay otro que se hacen pato, no son 

preparadas estas personas, algunos también tengan experiencia porque son 

luchadores sociales, otros no funcionan temporalmente el trabajo deben de 

ser de los líderes permanentemente, no convencer a la gente que la misma 

gente se convenza por el trabajo, por la solución de los problemas, por la obra 

pública por todos los beneficios que se puedan dar dentro del municipio tanto 

líderes como funcionarios.  

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? Que son comerciales, no desarrollan 

un trabajo social como debe de ser, aquí en Nezahualcóyotl se necesitan 

líderes de adeveras, no jefes, su forma de trabajo es muy respetable pero por 

lo que yo me he percatado son comerciales, tratan de atraer a la gente con 

abasto, con vendimia, tan es así que yo me percate hace poquito que una de 

las candidatas electas del PRD para regidora, ya empezó hacer su labor, esta 

persona no tiene nada de trabajo dentro del municipio, ni una base, un lugar 

donde se establezca y diga ciudadano aquí te atiendo, estoy para servirte, ya 

rápido se compró, no sé como obtuvo camionetas de Vida Nueva así les puso, 

y ya empezó a vender su abasto por todo el municipio, entonces así no se 

hace la labor, la labor se hace trabajando con la gente, si yo veo una madre 

afligida que viene a las doce de la noche por que se llevaron a su hijo por una 

falta administrativa involuntaria o a lo mejor voluntaria, pero que tiene uno 

compromiso con la comunidad y no debe de negarse, debe uno de decir 

permítame tantito horita la atiendo, con sueño o sin sueño, bueno esa madre 

adonde va a acudir si no adonde conoce, si va a visitar a aquella persona 

pues no la va a encontrar porque no tiene oficinas, no tiene una 
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representatividad de líder, sino apenas anda haciendo su labor de vender 

abasto para que ya la vallan identificando, y cuando la gente llegue pues salga 

a comprar su abasto y diga a pues nos trae este beneficio, nos trae cinco 

centavos aunque sea, pero se le engaña a la gente se le engaña, porque 

comprando por mayoreo se obtiene ese beneficio, las funciones durante la 

campaña es para su grupo. 

¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña? (los comités 
de base y el partido) Por su lado, cada quién por su lado. 

 

¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y P V E M? Yo creo que 

son buenas las alianzas,  son buenas solamente que se respete lo que le 

corresponde a cada uno.       

¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Cuando requieren del apoyo de los grupos sociales o de los comités 

de base les abres sus vías telefónicas, los tratan muy amables, que queremos 

propaganda, , algunos son bastos y ya cuando se termina la campaña cierran 

sus celulares y nunca se localizan, estas personas, tengo un ejemplo a titulo 

muy personal, no me retiro del PRD porque no me hayan dado la oportunidad, 

si no porque no me gusto el mecanismo, nosotros buscamos una apertura con 

el candidato Luís Sánchez, nos dieron vuelta, les demostramos que teníamos 

la presencia, les demostramos que queríamos apoyarlo, los invitamos a una 

reunión que regularmente se hacían todos los días sábados, él estuvo, su 

discurso fue el foco, que los focos de 40 ww. son obsoletos, y el andaba 

regalando similar y era una reunión, son asambleas de todos los sábados 

normal, no era una evento masivo y dijo con estas 100 gentes no se puede 

hacer nada, como un discurso de un candidato va ha menospreciar a la gente, 

si 10 gentes estaban ahí debió de haber dado las gracias, les reunimos las 

firmas y nos mandaba con fulano con zutano, nunca nos dio una respuesta 

para poder apoyarla y después nos registramos como precandidatos a la 

presidencia municipal, pues para que no fuéramos marginados, fuimos como 

14 precandidatos y tuvimos reuniones en el Comité Ejecutivo Nacional, nos 

expresaron que se iban a tomar en cuanta todos esos precandidatos, después 

yo le preguntaba a un líder que cual era el candidato más viable, que a quién 

iba a apoyar, me dijeron Emilio Ulloa compañera no hay otro candidato más 
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que Emilio Ulloa, y nosotros nos unimos a ese esfuerzo de los demás 

precandidatos, y lo apoyamos denme un voto de calidad para poder negociar 

en su nombre y así lo hizo, Emilio Ulloa se llevó tres regidurías, la sindicatura 

y bueno así se repartieron entre tres grupos, claro que a lo mejor con los que 

hicieron consenso les repartieron algo y fueron los que se repartieron el pastel 

todito, y para poder tener una gran figura de un verdadero líder se debe de 

compartir, si esas fueron las jugadas de la política donde no nos permitieron, 

me comunique con Emilio Ulloa jamás me recibió, preguntaron que 

compromiso hiciste con Patrocinia, ninguno, el hizo un compromiso de 

sostenernos la regiduría, la lucha social, nuestros pocos espacios que 

tenemos, más sin embargo jamás recibimos respuesta, quince días antes de 

las votaciones estuvimos esperando para ver si nos llamaban, hay mucha 

soberbia en el PRD, mucha soberbia y eso es lo que no nos deja avanzar 

porque horita esta en el poder si, pero la única victima de Héctor Bautista, de 

Víctor Bautista López y de Rosario Robles la única victima es el PRD eso es 

lo que le puedo decir, que no tengo un odio al contrario, tengo muchos 

amigos, dentro y fuera de todos los partidos porque hemos sabido hacer 

amigos. 

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña. Ya 

tenemos convocada  a la gente, para aterrizar ya sea un día promocionando el 

voto casa por casa, explicándoles a la gente porque queremos que apoyen a 

tal o cual candidato, enseguida nos dividimos, los hombres tal vez visitaxistas, 

pegando propaganda, los postes en determinadas áreas en los cuatro 

distritos, si ya pues termina uno muy desgastado, es desgastante la campaña 

pero pues así es, hasta las doce una, a veces no dormimos, tenemos que 

pegar madera, pancartas y repartir volantes y en fin es muy larga la jornada y 

la gente nos ayuda con mucho gusto, porque ya esta acostumbrada los 

líderes sobre todo.  

¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación? Aún 

no lo sabemos, mire seguimos nuestra lucha social, seguimos trabajando con 

la comunidad ayudando a los necesitados, resolviendo los problemas, aún no 

sabemos si vamos a participar o no porque nosotros necesitamos saber si se 

van a cumplir los compromisos, si no nos mantenemos al margen como 

asociación civil. 
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¿Cree que hay mejoras en el municipio a raíz de las administraciones 
perredistas? Bueno mire, pues el embellecimiento de Nezahualcóyotl, el 

quitarle la barandilla a las personas que estaban atendiendo, pues 

principalmente porque a veces estas personas atraían a la gente para 

hacerles su tramite prácticamente como coyotes ya no hay, o ya no como 

antes. 

           

¿Qué opinión tiene del PAN? No lo conozco, pero para mi es un partido de 

empresarios que no tienen sentimientos, que no les interesa ayudar a la 

gente, no puedo opinar mal porque no lo conozco. 

¿Qué opinión tiene del PRI?  Para mi era es un el mejor el partido, pero que 

hay que depurar hay que hacerlo y cumplir y hay que trabajar mucho hay que 

trabajar. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1.9 CUESTIONARIO 
 

Fecha de entrevista: 15 de marzo  2003 

Nombre:   Julissa  Mejía Guardado 
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Edad:42                                                                                                                         

Lugar de nacimiento: Distrito Federal 

Lugar de origen de tus padres: Michoacán  

Estado Civil: Casada 

Número de hijos: 3 

Escolaridad: Preparatoria 1 año de trabajo social  

 Ingreso: 70 mil pesos mensuales 

Personas con las que vive 
Parente,  Eda          Escolaridad                  Ocupación                  Ingreso 

Esposo, 42 Lic. Economía, dirigente del PRD a nivel nacional, gana 40 mil pesos, 

y es Rosendo Marín  

3 secundaria, preparatoria y primaria 

 

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Empresa o institución                     periodo                            cargo 

desempeñado 

 Profesora de educación primaria     en el Gob. del Estado de México   1976-1984 

 
¿Actualmente ejerce su profesión? No, ni tiempo me da  

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) En varias, de hecho mi 

actividad política inicio en el Partido Mexicano de los Trabajadores, de ahí 

fundamos la Asociación Nacional de Mujeres Mexicanas,  después 

ingresamos al PMS, toda la historia de la izquierda hasta llegar al PRD donde 

estamos ahorita militando y he formado parte de varias organizaciones de 

hecho ahorita soy miembro de la Asociación Nacional de Mujeres,  A. P. N. y 

en Mujeres en Lucha por la Democracia. A.P.N  ahí trabajamos afiliando 

compañeras a la agrupación para poder conseguir nuestro registro como 

agrupación política nacional , lo conseguimos ese mismo año tenemos 

vínculos muy estrechos con el PRD aunque participamos compañeras de 

otros partidos o compañeras sin partido ahí forme parte de la dirección 

nacional, ahorita por el mismo caso de la sindicatura me fue difícil poder 
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participar en la dirección nacional, por el tiempo hay que dedicarle mucho 

tiempo , de hecho yo ahorita soy delegada estatal de la agrupación. 

¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? Fue 

cuando tenía yo como 17 o 18 años, empecé a trabajar políticamente, yo me 

inicie en el PMT que éramos un partido muy chico en Nezahualcóyotl, éramos 

al rededor de unas 30-40 personas pero muy activos, y teníamos una buena 

discusión  en el partido era la idea de formar agrupaciones y trabajar con 

sectores de la población parte de ese idea era la formación de la asociación 

nacional de mujeres mexicanas, estaba conformada fundamentalmente con 

comités de base en cada colonia, esos comités de base se llamaban comités 

de lucha de mujeres y formamos varios  aquí en Nezahualcóyotl, hicimos la 

delegación mas grande en el Estado de México, y creo que a nivel nacional 

también y esto nos llevo a ser parte de la dirección nacional  de la Asociación 

Nacional de Mujeres Mexicanas después esta se desintegró cuando se integró 

al partido al PMS, después al PRD pues este ejemplo como siempre nos 

pasa, dejamos en segundo lugar el trabajo de las mujeres, dejamos de hacer 

el trabajo no más importante pero el que es más inmediato, y de hecho es así 

como iniciamos, hemos trabajado particularmente mi trabajo político ha sido 

en Nezahualcóyotl en el Estado de México. 

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
El único antecedente político que existe en mi familia es mi padre, el que 

podría decir político sindical el es fundador del sindicato del STIRT sindicato 

de la radio y televisión, él es uno de los fundadores de ese sindicato 

lógicamente es un sindicato priísta, fue delegado creo de la zona del DF o no 

sé  formo parte de una delegación pero hasta ahí y con él PRI ahora ya lo 

convencí de que este con el PRD. 

 ¿Qué suceso o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? 
Mira fundamentalmente cuando yo estaba en el CCH en ese tiempo en los 

años 70`s, porque para esos años la participación política de los jóvenes era 

impresionante, fundamentalmente fue ahí cuando se me despertó la inquietud, 
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después llegue al bachilleres y ahí encontré un eco, estuve participando en 

una organización estudiantil, no sobrepasaba las paredes del colegio y 

después conocí a mi esposo en otra escuela en la que ingrese, el militaba ya 

en el PMT  y de hecho eso fue lo que cuajo el asunto de mi participación 

política ya me afilie al PMT de manera inmediata en Nezahualcóyotl en el 

Comité  Municipal, ingrese Secretaria de Asuntos Femeniles y trabajamos de 

manera ya muy particular aquí en Nezahualcóyotl a partir de ahí, también 

formamos la otra agrupación que se llama la unión de vecinal de 

Nezahualcóyotl, ahí estuvimos luchando fundamentalmente por obtener 

primero servicios agua potable, pavimentación, tortibonos  y bueno estuvimos 

teniendo un trabajo ya más particular con la gente. 

¿Cómo fue su integración al PRD? A través del PMS 

¿Esta afiliada al PRD?, ¿Desde cuando? Si, desde  su fundación. 

¿Qué opinión tiene de la política? Pues la política en términos generales 

prácticamente es mi vida, es mi forma de yo creo que si me fuera de la política 

no tendría una razón, podría dedicarme a otra cosa a lo mejor pero es parte 

de mi propia formación, a mí me gusta la política, yo creo que a veces es 

difícil el trabajo político no es tan sencillo darle gusto a toda la gente no es 

sencillo trabajar precisamente con la gente, dándole lacara, los políticos 

somos los más desacreditados, incluso que los policías, nuestro prestigio esta 

por los suelos, pero creo que es un oficio donde hay mucho valor por parte de 

la gente que nos dedicamos a esto, que tenemos la convicción de hacer bien 

las cosas, que le damos la cara a la gente aunque tenemos reclamos, 

tenemos pues la fortaleza no se como se le podría llamar de darle siempre la 

cara a la gente bueno yo en mi concepto no sé que concepto tengan los 

demás, yo creo que también el hecho de que yo estoy metida en la política 

desde hace más de 20 años, creo que esa es mi forma de actuar o sea yo no 

tengo ningún temor a enfrentarme a la gente aunque haya hecho mal las 

cosas, entonces pues yo creo que la política es parte de la vida de todos los 

seres humanos  todo tiene que ver con eso, hay gente que no se dedica a la 

política pero que desde luego que muchas cosas que les suceden tienen que 

ver con la política no o sea simplemente ahorita el hecho de la guerra latente 

en Irak pues tiene que ver con decisiones políticas de los gobiernos, de todos 
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los gobiernos que forman parte de la ONU, o sea al final de cuentas yo creo 

que es parte de una convivencia humana la propia política.  

¿Qué opinión tiene de la democracia? La democracia esta más hablada, 

mas cantada, más dicha y creo que no tiene una concreción real, a mi me 

parece que la democracia es el sistema de gobierno que permite la mejor 

convivencia entre los seres humanos, que no la hemos concretado de manera 

que nos permita, decir esta es la manera o la verdadera democracia yo creo 

que ningún país podemos jactarnos de eso a México nos ha costado mucho 

trabajo llegar, pero aun no hemos llagado a una verdadera democracia. 

Donde cada quién quiera decir lo que quiera decir sin tener ninguna 

repercusión aquí bueno lo estamos viendo el caso de los amigos de Fox  el 

caso pemexgate, que bueno el resolutivo que salio de la PGR, uno se da una 

idea de como esta la situación y de que realmente no hay una democracia en 

México, pero que yo considero que la democracia real si nos daría una buena 

convivencia entre el gobierno y los gobernados entre los mismos ciudadanos. 

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? Un partido de izquierda 

¿Hay muchas mujeres en tu organización o son minoría? En mi 

organización partidaria, bueno dentro del propio partido hay corrientes 

políticas, nosotros formamos parte de un grupo que se llama el grupo de 

acción política del Estado de México y tenemos un grupo de acción política en 

Nezahualcóyotl, particularmente yo dirijo el grupo de acción política en 

Nezahualcóyotl, digo ese ya es un avance, el hecho de que una mujer dirija un 

grupo político es importante, y dentro de la dirección fíjate que tenemos 

mayoría de hombres, aunque la participación es mayoritaria de mujeres o 

equilibrada dentro de mi grupo, dentro del partido la mayor participación en el 

trabajo y eso es de mujeres, aunque las dirigencias fundamentalmente son de 

hombres, y lo vemos en el comité nacional, lo vemos en el comité estatal, 

tenemos una exigencia por parte de los congresos nacionales y la 

modificación de los estatutos que dentro de cada instancia partidaria debe 

existir un 30% de género diferente directamente a la participación de la mujer, 

entonces eso obliga a que dentro del partido haya por lo menos un 30% en 

cada una de las instancias, también en las planillas municipales por ejemplo 

para registrarse, esa es la exigencia que tenemos en nuestro partido o bueno 

va como consecuencia que mayoritariamente sea participación de hombres y 
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en la cuestión de la dirigencia en los espacios políticos son mayoritariamente 

hombres. 

¿Cuáles son las razones por las que continúas en el PRD? Bueno porque 

yo veo al PRD a pesar de todos sus defectos, con todos sus problemas, con 

todos sus conflictos internos, yo lo veo como un instrumento político en el cual 

la gente puede utilizarlo para poder solventar y poder resolver si no totalmente 

sus problemas fundamentales, si que tienen que ver con los gobiernos, que 

tienen que ver con la convivencia social, yo no me vería en otro partido 

político que no fuera este o que yo creara un partido diferente, pero no irme a 

otro partido, porque creo que por lo menos de principios, el PRD tiene buenos 

principios, la cosa es que a veces no nos ponemos de acuerdo ni los mismos 

perredistas, pero si hacemos realidad lo que se manifiesta en nuestra 

programa de acción y en nuestros principios yo creo que es una excelente 

propuesta hacia la ciudadanía. 

¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD? No 

¿En el municipio hay alguna organización feminista? Pues conozco 

algunas pero en realidad son pocas buen más bien creo que no existen dentro 

de nuestro municipio creo que no hay así que tengan relevancia no.  

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? En el PRD municipal yo creo 

que si, pero nos ha costado mucho trabajo, mucho, mucho trabajo a las 

mujeres de manera particular, o sea el trabajo de las mujeres dentro del PRD 

ha sido un trabajo muy grande, hay organizaciones que dicen que no que las 

mujeres que aquí  y que halla, pero a la hora de la realidad no es cierto pero 

nos ha costado mucho trabajo, y nos sigue costando mucho trabajo, ahorita a 

las mujeres poder abrirnos espacios dentro de la propia política municipal 

veces y duele decirlo nos toman como relleno en muchos espacios, yo no lo 

digo de mi casa porque la verdad si he trabajado a brazo partido mas yo el 

apoyo de mi esposo ha sido siempre fundamental para mi acción, y creo que 

ese es un buen principio, lo lamentable es que no todos los casos son iguales, 

hay veces que bueno tenemos compañeros que pues consideran que las 

mujeres y a veces las mismas mujeres tenemos ese mismo concepto de 

nosotras mismas o sea que no tenemos la capacidad para poder enfrentar 
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algunas cosas para poder hacer, no se si tenga que ver la propia mentalidad 

que nos hemos generado pero es que pues nos resuelvan todo a veces nos 

da miedo tomar decisiones, a veces nos da miedo expresar lo que nosotros 

pensamos porque tenemos miedo a la critica o nos da pena pero que cuesta 

mucho trabajo superarlo, es una cuestión que tiene que ver con tu misma 

condición para que te de seguridad en ti misma, y pues es eso lo que a veces 

es difícil, hay compañeras muy capaces a veces, muy capaces pero que a 

veces sus dirigentes tu eres secretaria y tu ayúdame hacer esto ayúdame 

hacer aquello y no hay chance de que ellas se vallan desarrollando, esa es la 

situación yo lo veo yo misma sin el propio que a pesar de que hay 

compañeros de que no les gusta mucho la idea no y este los clásicos como 

dice Fox los machines clásicos que pues porque una mujer debe quedarse en 

su casa, a pesar de que ellos ya fueron diputados a pesar de que ellos ya 

tuvieron espacios políticos, las mujeres tenemos a los hijos y lo grave es que 

las mujeres asumimos ese papel, entonces afortunadamente ahorita ya varias 

salimos, pero si tendremos que apoyarnos entre nosotras para poder lograr 

mas espacios, es lo que tiene que ver con el trabajo doble que tenemos que 

realizar, a parte de nuestra propia parte de trabajo que tenemos que realizar, 

tenemos que hacer un trabajo doble para convencer a los compañeros que si 

tenemos capacidades  para hacer las cosas, esa es la bronca que se 

presenta, , bueno lo que yo he visto en mi experiencia en estos años es muy 

difícil para las mujeres poder salir así, uno tiene que ser de plano muy brava. 

¿Conoce Ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Para 

las mujeres de manera particular en Nezahualcóyotl, lo que hemos hecho es 

el apoyo a las madres solteras, nos falta muchísimo yo creo que nos falta            

muchísimo para que podamos tener verdaderos logros hacia las mujeres, se 

formó el centro de apoyo a la mujer, pero cosas que no son de trascendencia, 

no hay ninguna política específica hacia las mujeres y que realmente les 

brinde el apoyo a las mujeres es muy difícil, aun no hay algo que aterrice de 

manera concreta en el apoyo particular hacia las mujeres. 

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Un montón de broncas, como 

mujeres experiencia lo que obtenemos, es un partido heterogéneo difícil es 

este un aprendizaje constante aprendes lo bueno, lo malo, ya tu sabes que es 

lo que te inclinas pero es un aprendizaje constante militando en el PRD, hay 
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gente que dice yo estoy trabajando por el propio partido pero hay quién dice 

yo estoy trabajando por mi propio interés o no lo dice pero lo hace entonces, 

puedes aprender de un lado y de otro, y todo esto depende de también tu lo 

que estas pensando tu interés particular desde luego pero también debe de 

hacer un interés  hacia la gente no. 

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? (grados de aproximación a 
diversas formas de participación, etc...) Somos los militantes de tiempo 

completo, en un inicio pues porque no teníamos recursos pues la pasamos 

con hambre todo el tiempo, ahora que ya tenemos algunos recursos, ahora es 

porque no tenemos tiempo, en Nezahualcóyotl es una experiencia muy buena 

el ser militante del PRD, en primera porque Nezahualcóyotl era un bastión 

priísta hasta los noventa mediados de la década de los noventa era una joya 

de la corona del gobierno priísta, pero Neza tiene una particularidad con sus 

propios habitantes no son dejados, son lechones, trabajan se  meten, de 

hecho muchas de las cosas como esta hecha Neza la ha hecho la propia 

gente, la misma gente pavimenta sus calles, la misma gente hacia las cosas 

ya los gobiernos lo que tenía que hacer era hacerlo bien, pero la misma gente 

veía muy trabajadora muy luchona, cuando se subió el precio de los pasajes 

se quemaban los camiones, cosa que en otros lados no se da sin necesidad 

de que fueran parte de una organización, hay un grupo que se llama grupo de 

restaurador de colonos este que es un grupo que inicio el trabajo en Neza,  

dando le forma al municipio y bueno esos eran grupos que pertenecían al PRI 

luego esos mismos grupos fueron viendo como era el trabajo del PRI y el 

trabajo del PRD de la izquierda con el PMT, con el Partido Comunista 

Mexicano, que también ahí mucha gente del partido dentro del PRD eso 

también dio motivo para que se fueran viendo las cosas de manera diferente o 

sea de hecho militar en el PRD en C.d. Nezahualcóyotl  res ser parte de la 

dignidad  de los ciudadanos de Neza , situ hablas con un habitante de Neza y 

hablas con un habitante de Valle de Chalco o sea se ve la diferencia total , 

aunque podamos ver que es la misma gente jodida la que vive en Valle de 

Chalco que la que vive en Neza  pero su forma de hablar es diferente o sea 

tienen otras raíces ahora los chavos  pues quién sabe pero creo que si es 

importante generar una identidad del propio municipio.  
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¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 

Mira en Nezahualcóyotl existe un problema muy grande, fundamentalmente es 

una población femenina  la que le da movilidad al municipio porque  ahora 

ultima mente hay muchas madres solteras, esto que significa que van los 

hombres y hacen hijos y se van y se olvidan de las mamas y de los hijos, 

entonces las mujeres, las madres tienen que salirse a trabajar y quienes 

cuidan a los hijos son las abuelas, es un circulo donde esta la abuela, esta la 

madre y los nietos, entonces no hay un lugar donde se acomode el papa o el 

abuelo  lo que le da movilidad al municipio y la mayor cantidad de mujeres que 

son madres solteras tienen que salir a trabajar y mantener a los hijos, 

entonces lo que yo le propondría al PRD es el apoyo a ese sector de mujeres, 

y al otro que son las madres cuidadoras de nietos ese es lo que propondría 

una política que pudiera apoyar a esto, la creación de las guarderías 

comunitarias que eso nos permitiría que las mujeres, las abuelas tuvieran un 

empleo y lo hacen nada mas tener una remuneración por eso que hacen ya y 

que las mujeres que salen a trabajar tuvieran la seguridad de que sus hijos es 

ten  bien cuidados, algo así una propuesta así de ese tipo que tiene que ver 

con integrar psicólogos, pedagogos los pediatras ese tipo de cosas que bueno 

seria otra propuesta.  

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? Como 

hay muy pocas líderes en el PRD, y dirigentes de grupos creo que nada mas 

soy yo, a la hora que me toca pelear o negociar con los otros grupos pues es 

Emilio Ulloa, Valentín González, Héctor Bautista, Felipe Rodríguez y soy yo, o 

sea puros hombres y nada mas yo como mujer y generalmente las mujeres 

que hay en el partido forman parte de la base, desgraciadamente asumimos 

los papeles de que soy diferente y a veces copiamos los cánones de los 

hombres y es complicado, yo he tenido discusiones en ese sentido de que 

necesitamos la cuotas y eso a mi no me parece necesario de que tengamos 

las cuotas de participación no me parece necesario, yo creo que las mujeres 

tenemos la necesidad para ocupar los espacios que sean sin ninguna bronca 

nada mas es cuestión de que nos decidamos hacerlo, y a veces tomamos la 

posición de los hombres de yo hago lo que dice mi líder o de quien aprendí a 

hacerlo, y a veces es difícil oír, el pensamiento de las mujeres tener una 

relación con mujeres de que estamos acostumbradas a que nos digan que 
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hacer, pero los hombres no, las mujeres, entonces es cambiar la mentalidad 

como mujeres, como educadoras de hijos porque tenemos hijos y decimos 

bueno tu eres niña y tu eres niño, a bueno entonces la niña tiene que lavar la 

ropa de su hermano, le tiene que dar de comer le tiene que tender su cama y 

el niño se tiene que poner a estudiar porque a el le va tocar mantener una 

familia y esa mentalidad de nosotras las mujeres, al final así crecen, luego nos 

estamos quejando de que golpean a sus hijas de que si nosotros los 

educamos y hasta eso lo reflejamos dentro del propio partido dentro de la 

propia participación, nos tiene que decir nuestro dirigente que es lo que hay 

que hacer no, y cuando nos dice una mujer bueno dudamos aunque sea una 

persona muy capaz. 

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Pues nos auto-limitamos, creo que es la 

educación, nosotras nos auto limitamos para participar políticamente, como 

que nosotras mismas nos ponemos un freno. 

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? 
Desde luego que si fundamentalmente yo creo que las mujeres  por la propia 

vivencia personal que tenemos el hecho de saber al dedillo que sucede con la 

familia yo creo que hay mucho que aportar sobre todo en esta sociedad 

mexicana donde las mujeres somos las que sostenemos a la familia entonces 

tenemos muchísimo que aportar en política.  

¿Ha tenido ud. Algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿En la 
campaña? A mis inicios si  cuando yo estaba en el PMT,  con mi madre 

fundamentalmente el problema con mi participación política fue con mi madre 

fue a inicios de mi participación, ya después  con el PRD no,  ya después 

cuando la convencí pues ya pero fue con ella fundamentalmente, ya que 

cuento con el apoyo de mi esposo.  

¿Ha tenido ud. algún conflicto dentro del partido por ser mujer? No, me 

ha costado mucho trabajo pero conflicto por ser mujer y que yo no pueda estar  

no.  

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? No  bueno fuera que existiera pero no, yo creo que las mujeres 

cuando  llegamos a espacios asumimos posiciones masculinas. 
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 ¿Se considera feminista? No, me considero mujer  me considero femenina 

no feminista. 

¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Pues lo que te mencionaba que a veces no 

tienes la suficiente credibilidad por ser mujer, porque las mismas mujeres a 

veces nos este oponemos a nosotras mismas ese es otro problema muy 

grande, como que las rencillas entre mujeres son muy competitivas e incluso 

mas fuerte que entre hombres, a veces las mismas mujeres somos las que 

decimos, si pues es que se ha de haber acostado con fulanito por eso llego a 

ese puesto, es que por ahí a de andar, yo no lo creía cuando a mí me lo 

decían pero si es cierto, tenemos que ser muy abiertas las mujeres para poder 

aceptarnos unas a otra, yo creo que si existe rencillas entre mujeres. 

 ¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? 
No, conozco mujeres que son peores que los hombres ética y moralmente son 

peores, yo creo que no, todos somos seres humanos y todos podemos ser 

muy buenos y podemos ser muy malos también o sea todos tenemos de todo 

no creo que por el hecho de que seas mujer seas mejor desde luego que no 

eso no  existe. 

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? 
Bueno a horita estaba checando y hay varias cosas que podríamos decir pero 

el maltrato intrafamiliar, es muy fuerte y el otro problemas el de las mujeres 

que son casadas o sus padres o sus hermanos las maltratan y otro problema 

la gran cantidad de embarazos no deseados. 

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Pues sobre todo de tiempo, que tenemos que 

estar trabajando mas de lo que requerimos, porque bueno mi esposo también 

se dedica a la política pero el dice ya me voy ahorita vengo, pero bueno yo 

tengo que ver que este el desayuno, de que su ropa este limpia, de todo eso, 

yo creo que es lo que nos pasa a todas las mujeres, bueno a horita mi trabajo 

y la participación política es prácticamente lo mismo, mi problema mayor era 

cuando tenía yo que ir a trabajar, que trabajaba yo políticamente y además 

tenía que atender la casa, eso es lo que me costo mucho trabajo, pero mas 

que nada en ir complementando tiempos, trabaja uno más de lo que trabajan 

lo varones, los varones a ellos se les hace muy fácil decir ya me voy ahorita 
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vengo, nosotros lo que hacemos es agarramos la casa nos la cargamos aquí y 

nos la llevamos porque tampoco la podemos dejar, tenemos que estar al 

pendiente de los hijos, tenemos que estar al pendiente de todo así es parte de 

una propia formación que tenemos aunque yo diga que soy liberal y así  la 

verdad es que no hay cosas en las que digo la formación y educación, a fin de 

cuanta así es me gana pues la cuestión de la casa simplemente tengo quién 

me ayude, pero siempre tengo que ver que hace falta si ya se hizo esto si ya 

se hizo lo otro. 

¿Cuántos años tiene viviendo en C.d. Nezahualcóyotl? Ya tiene como 

llegue en 1969, más de 30 años. 

¿Esta participando en la campaña?   Si, de hecho si ganamos el distrito 24 

me toco coordinar el distrito 24 nuestra participación fue muy buena, a parte 

que aquí tuvimos una responsabilidad mayor porque el sindico primero pidió 

licencia, entonces a mi me toco asumir las dos sindicaturas a parte de eso el 

trabajo en campaña. 

¿Cómo esta participando? Mi participación fue mas que nada en el apoyo al 

candidato, con gente que es la que nosotros estamos dirigiendo, coordinando 

que todas las cosas se estuvieran haciendo, y el día de la jornada pues 

estábamos pendientes al pie del cañón para que todo saliera como lo 

habíamos  propuesto. 

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo?   Si a todos.  

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000? 
Participamos particularmente con mi grupo, en lo que es la labor de campaña 

y después de la jornada con algunos compañeros participamos en el cuidado 

de casillas, en el todo ese tipo de estructura que debemos tener para el día de 

la jornada yo de hecho me toco coordinar este trabajo en el distrito 41.  

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Porque aquí particularmente 

Nezahualcóyotl, como gobierno hemos respondido algunas de las inquietudes 

que tenía la gente, hemos cumplido algunas cosas que no todas,  yo creo que 

es muy difícil sacar una buena imagen por parte del partido y bueno tampoco 

podemos descartar que la influencia del Gobierno del DF. también fue 

importante. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Yo creo que lo 

agarraron verde para gobernar, le faltaron muchas cosas, pero que fue como 
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abrir la puerta al PRD para que en el futuro se hiciera mejor y creo que lo 

estamos haciendo. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Héctor Bautista? Este ahí coincidimos 

con Héctor en muchas cosas, pues de estructura,  a veces en lo que no 

coincidimos es en la forma de cómo se tendrían que hacer las cosas pero creo 

que algunas cosas se han cumplido, la atención a la gente si bien pues no es 

como nosotras la quisiéramos creo que ningún gobierno puede cumplir al 

100% con todos los ciudadanos, creo que fue buena en términos generales yo 

la catalogo como buena la administración. 

¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Sobre las brigadas en  un 

principio se originaron en 1996, fue una buena actividad era con un interés 

partidario importante, ahora creo que son un apoyo muy grande para las 

campañas o sea es donde tenemos el conocimiento real de que es lo que esta 

sucediendo con los ciudadanos y con el gobierno y con la campaña, son como 

nuestras antenas como partido para saber que es lo que esta sucediendo con 

la ciudadanía y como van  nuestras propias campañas. 

¿Qué tipo de trabajo realizan las brigadas del sol? En esta ocasión es lo 

que hacen es la visita casa por casa la invitación al voto este el saber conocer 

cuales son los focos rojos para el propio partido, conocer y seguir trabajando 

bien donde nos falta participación, en donde estamos más o menos regular,  

es así  el trabajo de ir casa por casa nos permite conocer todo lo que esta 

sucediendo al rededor porque a veces estamos arriba dirigiendo y no 

sabemos. 

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? De hecho en el municipio, el partido se 

forma gracias a las organizaciones sociales, como partido aún hasta la fecha 

no hemos logrado concretar una institucionalidad, las que le dan movilidad, 

presencia, estructura al PRD son las organizaciones son las organizaciones 

sociales en estos momentos. 

 ¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña? (los comités 
de base y el partido) Quiero decirte que ahorita como Comité Ejecutivo no 

tenemos nada más un compañero que es el secretario general 

desgraciadamente falleció nuestro presidente y por las mismas cuestiones 

internas que existen en el partido no hemos logrado integrar todo el comité 
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Ejecutivo, afortunadamente a trabajado bien se metió en las campañas el ha 

estado trabajando pues si no como debía de haber lo apoyado pues si con 

algunas propagandas pues de brigadas para apoyar. 

¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y PVEM? Pues yo creo  

que el gran perdedor de esa alianza fue el propio PRI, porque pues  el partido 

verde la verdad no tiene nada y lo vimos en la elección del 2000, busco 

colgarse de quién fuera y en este caso fue del PAN para poder tener espacios 

y lo logro, ahora según no funciono la alianza yo creo porque el PAN no 

cumplió con lo que les había prometido y se aliaron al PRI, de hecho también 

nos hicieron una propuesta a nosotros para poder participar en la elección 

federal en alianza con los otros y definitivamente se cerro las puestas a este 

tipo de alianzas porque sabemos que es un partido oportunista que nada más 

esta viviendo del erario público y es una familia y el gran perdedor de todo 

esto fue el PRI, por una razón los verdaderos priístas de Nezahualcóyotl no se 

metieron a la campaña, la gente que deberás era del PRI no se metió a la 

campaña, en primera por esa alianza con el verde ecologista y en segunda 

porque el candidato que ellos postularon era un candidato que era de nosotros 

del PRD, y les paso lo que a nosotros en otros lugares, puedes apoyar algo 

que no es tuyo y ahí Antonio Cabello pues no era de ellos definitivamente 

Antonio Cabello lo mueve mucho una cuestión de revanchismo en contra de 

Héctor Bautista, y ellos así lo entendieron también y los verdaderos priístas de 

Nezahualcóyotl no se metieron en la campaña a mi  me pareció que en lugar 

de beneficiar a los candidatos del PRI los perjudico.  
¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Ninguna, desgraciadamente Luís lo que propone en el municipio es 

la creación de más empleos, para las madres solteras el centro de apoyo a 

mujeres maltratadas,  y eso creo que es lo que se podría rescatar pero creo 

que una posición así con respecto a las  mujeres no, si no a las mujeres en si, 

en una posición mas abierta mas integral como seres humanos ni siquiera 

nuestro propio candidatura la del distrito 24 tiene una  propuesta así hacia las 

mujeres. 

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? No, porque no 
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hay diferenciación en el trabajo, porque simplemente el PRD tiene propuestas 

sobre el papel pero el PRD no ha logrado aterrizar una participación real de 

las mujeres y  cuando llegamos al lugar donde queremos, no tenemos una 

visión de género la verdad, así sucede. 

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña. Bueno 

pues primero tendríamos que ver lo que hay que hacer ese día, me levanto 

como a las 8 de la mañana, hay que ver que hacer con los hijos, bueno mis 

hijos ya están grandes, de hecho a ellos los jale estuvieron trabajando en la 

campaña junto conmigo, teníamos varias reuniones, hay que ir a capacitar 

fundamentalmente a los casilleros, al grupo de  apoyo que iba estar operando 

el día de la elección, en el caso mío pues tenía que ir a capacitar y armar la  

estructura organizar todo, para el siguiente día, ver lo de la comida, lo de el 

desayuno y la comunidad de los casilleros, ver lo de los programas de la 

computadora para poder tener la captura, tener todo ese tipo de 

infraestructura para el día siguiente, con cuantos teléfonos contábamos, 

teléfonos celulares de ver a quien les faltaba tarjetas para estar comunicados 

con nosotros, tener nuestro propio centro de recepción de información  a parte 

de lo que ya teníamos o los que ya tuvimos en el distrito, ir viendo a nivel 

municipal en que apoyamos al compañero del  comité municipal, porque aquí 

en Nezahualcóyotl fue el centro de operaciones del Comité Nacional, aquí 

estuvo Rosario en las conferencias de prensa en las instalaciones del Comité 

Ejecutivo y bueno tuvimos que apoyarlo en esa actividad, iniciamos como las 

ocho de la mañana a capacitar compañeros de esto terminaremos como a las 

seis de la tarde, regresamos a zona centro, nuestros compañeros de la 

estructura de Luís Sánchez para finiquitar algunas cosas de que nos faltaban 

nombramientos de representantes de casilla, después a los compañeros que 

faltaban de nombramientos era el distrito 16, nos regresamos a zona norte a 

entregarles a los compañeros que faltaban y a capacitar a los que faltaban de 

capacitar, y en la noche estuvimos un rato con la estructura de Luís para 

poder armar para el día siguiente llegando a la casa  armamos paquetes de 

documentos, para todos los que iban a estar trabajando el día siguiente 

organizamos los carros que íbamos a salir desde aquí, cuanta gente, como los 

íbamos a llevar y prepararnos a las 6 de la mañana del día siguiente. 
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¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación? Pues 

estamos preparándonos para el siguiente periodo electoral que es la elección 

que viene para el mes de julio, nuestro partido por causa de la elección 

constitucional no se eligieron los candidatos a cargos federales el día 23 de 

este mes tenemos un plebiscito electivo para definir quienes son los 

candidatos a Diputados Federales por el Estado de México, entonces estamos 

ahorita en ese proceso lo de los 36 diputados. 

¿Cree que hay mejoras en el municipio a raíz de las administraciones 
perredistas? Si. 
¿Qué opinión tiene del PAN? Del PAN como partido yo creo que es un 

partido que no tiene una estructura partidaria, mas bien es una estructura de 

dirigentes a nivel nacional aquí en el municipio, hay un Comité Ejecutivo pero 

si tu ves a los dirigentes dices pues no  tienen ninguna relevancia, la verdad 

aquí le fue bien al PAN por el efecto Fox, ahora se ve lo mandamos al tercer 

lugar donde siempre estuvieron, digo yo no dudo que hay gente que tiene 

mucha coincidencia en el PAN y que tiene y que tiene su voto duro aquí en el 

municipio, pero que tenga una relevancia más allá como partido, no más bien 

lo que existe allí son figuras. 

¿Qué opinión tiene del PRI? Pues yo le admiro cosas al PRI, bueno mas 

bien a los priístas, son muy disciplinados algunos de ellos, los priístas de 

Neza quienes realmente son priístas por eso en esa ocasión no participaron 

fue una elección de la alianza digamos este les admiro a veces de que son 

muy disciplinados en el trabajo partidario, aunque a veces de que son leales a 

su partido los verdaderos priístas son leales de que son disciplinados son 

disciplinados porque ellos tienen broncas internas peores que las nuestras, 

pero no las andan sacando, muchos no yo las conozco por la relación con los 

regidores del PRI o sea se te permite conocerlo pero tienen broncas peores 

que las nuestras eso es lo que el admiro a los verdaderos priístas a los que 

realmente nacieron del PRI, los que salen de las filas del PRI y siguen 

estando ahí a pesar de lo mal que le ha ido al PRI en Neza.  

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores? Porque si 

logramos aterrizar la propuesta de principios, de programa de acción es muy 

bueno nos falta aterrizarla.  
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¿Qué va a mejorar si gana el PRD? Hay proyectos de mejoría para el 

municipio, entre ellos la atención a la gente, la atención a los adultos mayores, 

a los niños con el programa de la gota de leche independientemente de que 

sean escuelas particulares o CENDIS, a todos los niños se les esta dando 

leche, a los niños de primaria y secundara de todo el municipio, les estamos 

otorgando la mitad del paquete escolar aprobado por la SEP y estamos 

otorgando a los adultos mayores de 70 años una despensa mensual, que 

hemos sido muy criticados por eso, pero creo que es una forma de atender a 

la gente y ese programa ya esta y no lo podemos cambiar, como PRD no lo 

podemos quitar esa es la parte que tiene de continuidad el apoyo a las 

madres solteras, prestamos a las madres solteras para que pusieran negocios 

prestamos de 10 milpesos para que pudiera implementar un negocio y poder 

atender a sus hijos la idea ahora es la implementar un centro a mujeres 

maltratadas y acrecentar el programa de madres solteras y yo de manera 

particular voy a impulsar la creación de guarderías municipales. 
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1.10 CUESTIONARIO 
 

  Fecha de entrevista: 4 abril 2003 

 Nombre: Martha Ávila Ventura 

 Edad: 38 años               

 Lugar de nacimiento: Tapachula Chiapas  

 Lugar de origen de tus padres: Chiapas y Durango 

 Estado Civil: casada 

 Número de hijos: 3  

 Escolaridad: secundaria y un diplomado en educación preescolar  

 Profesión: educativa en preescolar  

 Ingreso: 13 mil pesos quincenales 

Personas con las que vive 
Parentesco          Edad              Escolaridad          Ocupación                  

Ingreso 

Esposo      45 años  licenciatura en educación primaria    5 mil pesos a la quincena 

Hija                    16                   preparatoria 

Hija                    12                     1 de secundaria 

Hija                     1 año 10 meses 

 

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
En estuve en empresas privadas, en una constructora como administrativo 

desde que tenía como 18 a los 22 recepcionista, secretaria 

¿Actualmente ejerce su profesión? Hasta que llegue aquí si, tenía una 

guardería donde estábamos desarrollando un proyecto comunitario. 

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) Yo me integré a la Unión 

Popular Revolucionaria Emiliano Zapata en 1986, de ahí participe en algunos 

comités de base, estuvimos dando la lucha por los desayunos a comunidad 

abierta, los tortibonos, de ese periodo de 1989 para acá y de 1988 me he 
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mantenido en la UPREZ, he participado en otros movimientos en la Regional 

de Mujeres que tiene una relación con la UPREZ, estuve también en la 

COPOME que es una organización también de madres educadoras que 

desarrollan proyectos de guarderías en diferentes comunidades mayormente 

en el Distrito Federal y en el Estado de México, en donde se veía la necesidad 

de las mujeres al estar en la cuestión laboral o al estudiar no tenían donde 

dejar a sus niños, entonces se crea este proyecto porque finalmente el 

gobierno no brinda alternativas de guarderías de tiempo completo, por 

ejemplo de las 7 de la mañana a las 7 de la noche estuvimos participando en 

ese movimiento, impulsamos un proyecto así aquí en Neza en la colonia 

ampliación Vicente Villada en 1994, me afilie al PRD porque en nuestra 

organización hay una alianza o un frente al PRD de ahí en 1994 como 

militante participe en algunos Congresos del PRD como delegada y en estuve 

en el Comité Ejecutivo Municipal del PRD en la secretaria de asuntos de la 

mujer, que  por primera vez por mandato del nacional  y del estatal se tenía 

que formar aquí en los municipios las carteras de las mujeres, entonces yo 

estuve de 1997 al 2000 en el Comité Ejecutivo Municipal participando ahí, 

tratamos de impulsar la Coordinadora de Mujeres, que no tuvimos mucho 

éxito porque era parte de una elección, entonces todas las mujeres que 

estamos en Neza venimos de algunas organizaciones donde hay algunas 

líneas de las que se parten, y eso no nos permite como aglutinarnos como 

mujeres para lograr objetivos en común, entonces pues ahí no la logramos 

conformar, porque la verdad si a mí me dio mucha pena llegar a un espacio 

donde íbamos puras mujeres y que termináramos hasta en golpes por cobrar 

facturas que se traían compañeras con anterioridad por cuestiones 

personales, y lo suspendimos porque a mi me da mucha satisfacción de que 

teníamos que hacer más trabajo de concientización con las compañeras de 

que teníamos que terminar con esas diferencias de grupos y que teníamos 

que unificarnos para poder lograr lo que queríamos, que seamos respetadas 

como mujeres, que logremos cosas juntas en cuestión de nuestros objetivos 

que tuviéramos en común, entonces el Comité Ejecutivo dijo que ya no le 

moviéramos porque finalmente no se había logrado y no se logró en muchos 

municipios la conformación de esta coordinadora, todavía estuvimos haciendo 

algunos foros de liderazgo, algunos cursos para las mujeres básicamente esa 
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fue nuestra participación, porque en el partido no teníamos recursos, 

presupuesto propio para poder hacer algo, de hecho lo que hicimos fue con el 

apoyo de algunas compañeras, de compañeras también de la UPREZ que 

decidimos impulsar por ahí un plan de trabajo para poder avanzar en esta 

parte de la conformación de la secretaria de la mujer, no hay recursos porque 

el Comité depende de lo que aportan los representantes populares, y en ese 

periodo de 1997 al 2000 la gente entra con puestos de representación, pues 

no cumplió regularmente con sus cuotas, entonces no había presupuesto y 

para eso y como del Comité Nacional estipula que los municipios que son 

gobernados por el PRD los representantes tienen que dar sus cuotas, ahí 

estuve, después participamos en esta elección constitucional del 2000 donde 

nosotros participamos con el compañero Felipe a la planilla municipal en una 

elección interna del partido y de ahí ganó el Ing. Héctor Bautista y entró el 

compañero Felipe como primer sindico y yo como sexta regidora  y aquí 

estamos. 

¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? Pues 

inicie así, tal vez por una necesidad de querer contribuir a lo mejor con un 

granito de arena la participación y un cambio en este país. 

 Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
Pues hace poco mi tía me comentaba que mis bisabuelos, algo así tuvieron 

una participación en la política pero en Chiapas, los demás no, a partir de que 

me integro los jalo yo y tienen que participar también. 

¿Qué suceso o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? 
Pues, los sucesos que acontecieron nosotros en el municipio estuvimos 

participando desde 1994 en las campañas políticas y bueno siempre nos 

ganaba el PRI en las elecciones, nosotros veíamos en la gente que había 

necesidades, que el PRI, sus gobiernos era que no había obra para los 

municipios o nuestras colonias, que había muchas necesidades de 

pavimentación, de alumbrado público y nosotros decíamos bueno pues algo 

pasa en el gobierno porque no, y transparentar el presupuesto para que las 
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necesidades de la ciudadanía vallan siendo subsanadas y tener una mejor 

calidad de vida, entonces nosotros decidimos participar porque queríamos las 

estructuras del Gobierno y yo nunca pensé estar en un puesto de elección 

popular, porque además no era el objetivo que nosotros como organización, 

metíamos pliegos petitorios y no eran resueltos en su totalidad, nosotros 

dimos una lucha por construir en nuestras colonias escuelas, una secundaria, 

después una preparatoria en la colonia Vicente Villada, las lecherías, 

entonces vimos que había una necesidad en la gente, yo la verdad creo que 

no es necesario que estemos aquí, sino que el trabajo que tenemos que hacer 

es el de concientizar a la gente, porque finalmente si la gente no participa los 

gobiernos así llegue el PRI el PAN, van a seguir siendo igual, porque aquí se 

toma las decisiones de decir hay que hacer obra pero no se parte de las 

necesidades de la gente, por ejemplo seria interesante que desarrolláramos 

una experiencia como en Brasil de los presupuestos participativos, cuales son 

las necesidades de la gente, claro con una metodología no nada más así, 

entonces nosotros partimos de ahí que pudiéramos estar, esto se dio sin 

esperarlo, aunque ya venía ahí una cuestión de un análisis de que este 

municipio se podía ganar desde el 1997 y se ganó, y después se repite en el 

2000 y bueno en el 2003 otra vez volvemos a repetir en esta administración 

del PRD, eso es más bien ha sido la inquietud de este estar aquí para 

desarrollar un proyecto colectivo que traemos nosotros de nuestra 

organización. 

 ¿Qué tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? El 

trabajo social demandas sociales de educación, salud, este lo urbano 

básicamente. 

 ¿Cómo fue su integración al PRD? Pues nuestra integración fue por esta 

situación de 1988, de que se conforma un frente que entendemos que el PRD 

es la alternativa en esos momentos, era la alternativa, muchas organizaciones 

se integraron para construir el PRD, nosotros como organización también nos 

integramos yo creo que el PRD tiene un buen proyecto, plataformas políticas, 

pero más que discursos deben de hacerse realidad pero al menos yo sigo 

creyendo que es una alternativa para la gente más necesitada. 

 ¿Usted esta afiliada al PRD, desde cuando? Desde 1994. 
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¿Qué opinión tiene de la política? La política es buena más bien los que son 

malos son los que hacen política. 

¿Qué opinión tiene de la democracia? Que la democracia hay que seguirla 

construyendo porque tenemos que partir de nosotros, la democracia yo creo 

se debe de construir con consensos, bueno yo lo veo en las votaciones que 

tenemos votamos las cosas y hay gente que sale inconforme que nos 

impusieron que esa nos es la democracia y es parte lo otro que debemos de 

abordar es a construir los consensos, pero para mi estos tiempos que vivimos 

esa democracia que estamos construyendo hoy en día. 

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? Es el tipo de partido que 

participa con la gente, que además parte de las necesidades de la gente, que 

tiene un buen proyecto de nación y que yo la verdad no he militado en otro 

partido desde que me integré en el PRD, y sigo en el PRD, me falta conocer 

mucho, su estructura pero creo que ha tratado de impulsar el trabajo de las 

mujeres, de los jóvenes, de la gente de la tercera edad como lo más social y 

eso es  el PRD.          

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? Son mayoría 

 ¿Cuáles son las razones por las que continúa en el PRD? Pues las 

razones son porque quiero seguir participando en los procesos democráticos 

del país y todavía considero que el PRD es la alternativa. 

 ¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD? No. 

¿En el municipio hay alguna organización feminista? No, no conozco. 

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? No, porque al menos la 

experiencia que tenemos es que los compañeros se apoyan entre ellos 

mismos y las mujeres hay vamos solitas, cada quién a dar una propuesta y no 

apoyadas por las demás, hay veces que hasta yo creo que las compañeras 

empujan a los mismos hombres y que eso no nos permite tener una 

representatividad importante en el municipio, aunque hemos avanzado, por 

ejemplo hoy en este cabildo hay cinco mujeres la vez pasada hubo 3 y esta 

vez ya hubo 5 mujeres en el cabildo, tuvimos una diputada local, tuvimos una 

diputada federal, dos diputadas una federal y una local y ahora si en el 2003 
nos desaparecieron a las mujeres, porque en las diputaciones locales no 
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llevamos ninguna compañera del PRD las y en las federales igual puros 
hombres y en las regidurías esta una regidora que va ser del PRI que es 

Coralia, hay tres mujeres del PRD y eso por cubrir la cuota, entonces pues yo 

la verdad no comparto las cuestiones de las cuotas, porque luego se dice 

bueno porque eres mujer toma te toco, yo creo que tenemos que romper ese 

esquema que las mujeres lleguen a los espacios por su capacidad y su 

desarrollo en el trabajo político y social. 

¿Conoce Ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? En la 

legislatura pasada, las compañeras que fueron diputadas buscaron la ley de 

violencia intrafamiliar, hay ahora  la cuestión nutricional de los niños, hay 

algunas reformas al código penal, civil, en la cuestión por ejemplo de que las 

mujeres puedan recibir pensión alimenticia cuando estén trabajando, se 

rompe el rollo de que el hombre pueda cumplir con su obligación, entonces la 

mujer tiene que dejar de trabajar mientras logra esta cuestión alimenticia, 

entonces hay algunas reformas y digo las compañeras creo que han 

impulsado en esos espacios donde han estado pues básicamente eso, aquí 

en el cabildo impulsamos proyectos productivos para jefas de familia donde se 

les daba un préstamo de 20 mil pesos a pagar en un año sin intereses, eso 

fueron recursos del ramo 33 para las mujeres, se aprobó la construcción de 

una guardería para la gente sindicalizada, se aprobó otro programa para la 

gente de al tercera edad básicamente, en una despensa que se les entrega 

cada mes, aprobamos también en el día internacional de la mujer y el 10 de 

mayo la aplicación de estudios de cáncer cervico-uterino  con MEXFAM y la 

idea de darle seguimiento y dar cual era la población de mujeres que estaba 

afectada con este problema para que en la siguiente administración se 

puedan generar clínicas o casa de salud para las mujeres, esa también fue 

una cuestión que aprobamos y le dimos seguimiento ahí básicamente eso fue. 

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Para mi se obtiene a  lo mejor 

participar en las definiciones políticas que puedan orientar nuestro país y 

también creo que es un desarrollo a lo mejor en primer momento personal y 

colectivo, y poder participar en los espacios de representación.   

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? (grados de aproximación a 
diversas formas de participación) Para mí porque yo creo que soy más 

militante de la UPREZ que del PRD, pero para mí el ser militante del PRD es 
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que contribuyas de tiempo completo a tu partido que difundas, los principios, 

los estatutos del proyecto, de tu partido y que informes a la gente de los logros 

que ha tenido tu partido, que creo que hay que buscar mecanismos para que 

la gente se acerque al PRD y a lo mejor como gobierno que ha tenido estas 

dos administraciones y tener una identidad propia como partido, para mi eso 

sería para el PRD.                      

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Pues primero que haya más información política hacia las mujeres, nuestro 

Comité Ejecutivo retome nuevamente no sé algunas líneas de trabajo en la 

cuestión de la formación, pero creo que nuestro partido ha descuidado la 

formación de cuadros y eso es algo que podemos pagar algún día, retomamos 

la formación de cuadros que la mujer participe, la visión esta de participación 

femenina hacer un trabajo más enfocado a las mujeres, más que a lo mejor 

que para conseguir votos o para ver que gane mi corriente o algo como que 

sensibilizar más a las mujeres que su participación debe verse enfocada a los 

asuntos relevantes de tu país, de que no nos perdiéramos ahí en la cuestión 

de lo histórico, no podemos reunirnos en un lugar para discutir cuestiones 

nada más individuales sino colectivas. 

Creo que ahí tenemos un problema porque yo cuando estaba en el partido 

hay veces que me daba tristeza escuchar compañeras decir, a mí me da 

flojera hacer trabajo con las mujeres porque no es productivo, es muy 

desgastante y pues finalmente no reditúa nada, entonces hay como un 

alejamiento de las compañeras en ese caso de las compañeras del partido 

donde no tiene mucho significado aunque sean mujeres, tengan una relación 

con las mujeres de la base y que para mí cuando una mujer es líder avanza 

conjuntamente, no individualmente, entonces yo creo que la relación se debe 

de mantener siempre con ese objetivo para ir rompiendo estos esquemas que 

ella avanzo y la empujamos y la apoyamos y ahora resulta que llegó y ya no 

regreso a la base por ejemplo como se ha dado de algunas compañeras 

diputadas que van viajan y hacen no sé que tanto pero finalmente el grupo de 

compañeras que las apoyo se quedaron ahí, y bueno creo que aquí la 

mayoría del padrón son mujeres y las mujeres nos sentimos representadas 

por un hombre cuando nos deberíamos de sentir representadas por una mujer 

no por un hombre y si nosotras no aprovechamos el potencial que tenemos, y 
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finalmente yo creo que aunque la mujer ha tenido una importante participación 

como que va ir disminuyendo no, porque dicen pues no vemos claro nada por 

las compañeras que están allá representándonos y aquí ya no regresan y a lo 

mejor regresan cuando quieren ocupar otro espacio, creo que la relación es 

importante y se debe de seguir manteniendo y la gente que estemos en esos 

espacios no debemos de despegarnos  los pies de la tierra.  

¿Cuales son las limitaciones usted considera tienen las mujeres para 
participar en la política? Yo creo que son varias, las domésticas, a lo mejor 

también la educación que viene de que tu debes de quedarte en tu casa 

atender a tus hijos, porque si te sales los descuidas, la cuestión cultural y 

también la poca formación política porque dicen, y que voy a conseguir, que 

voy a ganar, no hay ningún interés, pues nos llaman a lo mejor nos quieren 

utilizar, porque cando yo me integré a loa organización déjame decirte que yo 

con una visión crítica decía estos cuates nada más nos quieren utilizar para el 

royo de los votos, y cuando me decían estamos en una sociedad marginada, 

yo decía no pues no  pero cuando yo empecé a participar nosotras en mujeres 

en lucha por la democracia, que empecé a participar pues me doy cuenta que 

si es cierto lo que mi organización me decía, yo entré, pero también me fui 

formando, pero ya con una visión crítica a una organización, entonces hay 

mujeres que dicen no y yo para que, no me interesa aunque cuando nosotros 

iniciamos en la UPREZ, estaba así porque la mayoría que estaba eran 

mujeres, era porque las mujeres se integraban  a partir de la necesidad de su 

pavimentación, entonces les pavimentas la calle, y ya no hay participación, 

entonces había una necesidad por la cuestión urbana y yo parto de que hoy 

hay otras necesidades como la cuestión de la salud, la cuestión del deporte, la 

cuestión de la educación, en el sentido de cómo resolver sus problemas, 

entonces si no hay un proyecto claro, una propuesta concreta, yo tengo la 

idea de formar una asociación civil de mujeres que yo creo no va a tardar 

mucho, un mes estamos trabajando esta propuesta donde partamos de las 

necesidades que tienen las compañeras donde haya una formación de talleres 

de liderazgo, de talleres de autoestima, de cursos de oratoria, que les permita 

a las compañeras avanzar y poder a lo mejor ya no en este periodo, pero creo 

en los siguientes y creo que hay muchas mujeres que lo único que necesitan 
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es formación para poder para despuntar y que en el 2006 podamos jugar un 

papel importante para las mujeres.   

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? Pues 

yo creo que su experiencia que han tenido ellas en su desarrollo, en su 

experiencia en las comunidades como han logrado a partir de la participación, 

ver un municipio diferente al cuando ellas llegaron, aquí de lodo de todo ese 

pasaje a las pavimentaciones de la calle que se inició, en las necesidades que 

ellas han afrontado, de sus servicios públicos, de la cuestión de su misma 

educación cuales son las limitantes que ellas han tenido, cuales pueden 

aportan ellas y poder romper con todos los esquemas con los que hemos 

vivido.        

¿Ha tenido ud. Algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿En la 
campaña? Pues si, porque hay una desconfianza, sobre todo de las mujeres 

porque finalmente creo que el machismo se impone, aunque creo que yo 

puedo decir que mi esposo es una gente preparada, eso no quita la cultura 

que se trae de que la mujer entre en la política, hay una cuestión de que esta 

engañando al marido que no puedes llegar tarde, que es con mi pareja, con mi 

familia, con mi padre, pues no entenderlo, no entender la participación que 

uno tiene y cuando uno va firme en sus principios, cuando uno se formo a 

partir de principios uno llega aquí y los mantiene firmes y no tenemos que 

andar meciéndonos con algún compañero a lo mejor para poder avanzar 

nosotras, sino que yo parto de eso que las convicciones los principios cuando 

son firmes te ayudan a avanzar y a desarrollarte como mujer como madre, 

como esposa, como compañera, pero a partir de eso, pero si yo me enfrente a 

eso, para liberarme de pues si me costo trabajo, hacerle entender a mi familia 

que eso es lo que me gustaba hacer, que yo siempre iba a priorizar a mi 

familia pero que también tenía que aquí buscar el equilibrio y creo que lo he 

logrado, pues así y en la campaña es igual porque llegas a las tantas horas de 

la noche, que tienes que andar en Toluca y que donde andas, pero bueno eso 

fue hace como cinco seis años, ya a partir de eso mi pareja ha entendido y 

pues esta bien, si eso es lo que te gusta hacer y yo le he demostrado también 

que cuando uno se tiene confianza y uno se tiene respeto, ósea no puede 

pasar nada sobre eso y creo que me he ganado la confianza de mi pareja, de 
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mis hijas, de mi mama, cuñadas, que hoy ya en lugar de criticarme me apoyan 

y ese es un logro que yo tengo y que me siento muy satisfecha.  

¿Ha tenido Ud. algún conflicto dentro del PRD por ser mujer? No, siempre 

he tenido el respeto de mis compañeros del PRD                       

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? Pues yo al menos que a la gente que conozco no existe un mismo 

estilo. 

¿Se considera feminista? Si, feminista revolucionaria, cuando el feminismo 

se va al extremo yo no comparto que tenemos que ir junto con nuestros 

compañeros para lograr transformar este país, porque si vamos con esa 

pelea, no porque finalmente nuestro enemigo no es el hombre digo, son la 

cultura, la sociedad que hay veces que nos margina, no es precisamente el 

hombre que mas bien tenemos que hacer mancuerna ahí yo creo que si hay 

hombres pero algunos y que hay que educarlos, porque la mujer juega un 

papel importante, quién educa a sus hijos, pues la mujer si tu les dices no 

recojas eso, no laves ese plato porque ser hombre, digo pues siempre vamos 

ha estar frente a eso aunque hoy ya hay hombres que ayudan a cuestiones 

del hogar, también la mujer deje tanto esos trabajos y en el nombre de la 

familia se dividan las responsabilidades y eso nos permita avanzar, entonces 

la mujer debe de educar a sus hijos en esos aspectos porque la verdad las 

responsabilidades son muchas, no sé si la mujer a veces se hacen las 

sufridas, si se va el Papá pues yo me quedo con los hijos, pues decir aquí los 

hijos son de los dos entonces, hay que asumir esas responsabilidades a mi 

me ha costado mucho con la familia, decir todos tenemos tareas que a ti te 

tocan, los trastes, que la cocina y entonces nos dividimos responsabilidades y 

entonces nos permite a las mujeres participar en la política, pero todo quieren 

hacer ellas, no que yo hago todo y yo creo que el hombre como que ya esta 

entendiendo aunque haya algunos difíciles.  

¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Pues a lo mejor a los que te decía con la 

familia, porque realmente yo me he encontrado así como que obstáculos 

horita, porque yo creo que he sido una mujer muy centrada a lo mejor, 

tolerante y creo que no un obstáculo más bien he rebasado los obstáculos.  
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¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? 

Pues yo creo que sí. 

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? Pues 

los principales problemas son la cuestión de la salud, la educación.                           

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales? Así como que muy relevantes no pero si ha habido la intención 

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Nada más buscar los equilibrios, cuando tienes 

que darle el día o el tiempo a tu familia, cuando es a la política a la política 

pero siempre tratando de buscar esos equilibrios de no irte del otro lado del 

extremo y dejar tu familia sino donde te los puedas llevar, los llevas donde 

puedas, a lo mejor pasear con ellos, pues los involucras los vas involucrando 

en tu trabajo para que lo vallan conociendo y sobre todo el tiempo yo cuando 

estoy con la familia estoy con la  familia y solo cuando algo sea muy urgente o 

algo siempre trato de darle el tiempo a la familia y también entiendan que no 

nada más me interesa estar en la política, darle su lugar a las cosas. 

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl? Llegue aquí a los 

14 años desde, 28 años. 

¿Esta participando en la campaña? Fui coordinadora de finanzas del 

candidato a diputado por el distrito 32 de Neza,  y estuve apoyando en las 

brigadas del sol.                 
¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo?   Si.  

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000?  Sí. 

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Voto por el PRD porque aquí 

en Neza las organizaciones que estamos en el PRD tenemos una base social 

organizativa y que desde el MOVIDIG, la UGOCM, la UPREZ, varios grupos 

que estuvieron trabajando en movimientos de sociales, la cuestión de 

construir lecherías, escuelas, se construyo una identidad, la cuestión de que 

todos ellos están como candidatos pudieran responderle a la ciudadanía para  

tener un gobierno diferente, ósea para ir transformando las cosas que yo creo 

que eso contribuyo mucho en este municipio, ósea aquí hay mucha gente de 

izquierda que ha hecho trabajo con sus vecinos, que había que sacar al PRI 

del gobierno para hacer un gobierno democrático en el partido y que yo creo 

que eso influyo en 1997, además el PRD algo histórico algo que nunca se 
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había hecho fue unificar en una planilla a todos los grupos que estuvieran, y 

eso permitió que se ganara este municipio, porque si vamos todos divididos 

entonces en el 1997 estaba de presidente del Comité Ejecutivo Municipal el 

Compañero Juan Manuel Mendoza y él hizo esa labor y eso permitió, porque 

todos íbamos juntos y con la división que tenía el PRI de que no tenían un 

buen candidato, eso permitió que se ganara este municipio y en el 2000 

nuevamente se gana el municipio para Héctor Bautista y hoy con Luís 

Sánchez.           

¿Cree que gane el PRD en las próximas elecciones? ¿Por qué? Porque la 

gente en esta administración con el compañero Héctor apoyó los programas 

sociales, y que la gente tenga y viera que hay obra, que están 

repavimentando sus calles, que se les esta dando respuesta, además no 

cualquier calle se pavimentaron, las calles que estuvieron más rezagadas y 

que además hoy hay una transparencia en el presupuesto, lo que si nos falto 

en esta administración fue la participación ciudadana, ósea como que 

nosotras venimos de trabajos de base y no como que perdimos ese decir 

como nuestra gente esta organizada pues para que impulsamos más la 

participación ciudadana, eso fue el error de este gobierno aunque aun con eso 

la gente vio que se generaron obras, escuelas, se ampliaron programas 

sociales, se dieron útiles escolares, el apoyo de la gente de la tercera edad, 

las mujeres jefas de familia este, las becas para los discapacitados, creo que 

las acciones de gobierno que impactaron a la gente, la reforestación de los 

camellones, entonces la gente vio que finalmente que en esos gobiernos del 

PRD ha habido cambios y aún considero que nos dieron su voto de confianza 

es porque creen que podemos seguir haciendo las cosas. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González?   Que fue buena. 

¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Las brigadas del sol en 

1997 había muchas compañeras y compañeros así  como cuadros del partido 

que debatían con la gente y convencían, pero creo que esta falta de formación 

de cuadros hay veces que las brigadas parecieran ser mas que una cuestión 

de ir a convencer a la gente militante del partido, se ve así como una cuestión 

de empleo, entonces la gente no va por convencer a la ciudadanía de que es 

lo que esta haciendo, y ofreciendo el partido, entonces yo creo que son 

buenas, empleamos una capacitación de tres días, vamos estar en las 
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brigadas entonces así se abre, se mete toda la gente, hasta gente del PRI de 

otros lados de otra índole, y que finalmente creo que al menos en la 

experiencia en estas brigadas, mas bien luego la gente no comienzan, los 

brigadistas a decir no es que no tenemos información, no tenemos esto, no 

tenemos lo otro, y dices si es cierto y es que no tuvieron una capacitación los 

compañeros pero no de tres días si no que debe de ser gente del partido, que 

no tenemos que abrirlo, así como una fuente de empleo, yo creo que jugaron 

un papel importante dentro de las brigadas porque finalmente ellas son el 

contacto con la gente, ven las necesidades y después darle seguimiento a las 

cosas porque llegamos a la campaña, vamos con la gente, levantamos las 

demandas, asumimos compromisos y después ya se terminan las brigadas,, 

se termina el seguimiento y la gente dice y ahora que ósea hasta ahí quedo mi 

voz de que me escucho, si pero ya hay un seguimiento a lo mejor este 

seguimiento lo debería de dar el partido el Comité Ejecutivo Municipal  no las 

brigadas, si no el partido, haber cuales fueron las demandas que se 

recogieron las brigadas, porque finalmente la experiencia ahí se queda 

entonces creo  que hay que ir mejorando. 

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? Pues es buena, han contribuido ha ver 

que haya cambios en el municipio  y en la campaña, juega todo el rol, porque 

nuestros compañeros vienen de las organizaciones sociales y pues toda la 

gente de las organizaciones, toda la gente que acompaña al candidato, las 

comisiones, esa gente de la base, de la colonia, se involucra en la campaña a 

partir de un trabajo o de una identidad con tu organización que además va tu 

candidato, entonces se mete todo mundo a hacer el trabajo digo a nosotros en 

el distrito 32 a parte de que nuestro candidato que fue el que contendió y ya 

es diputado electo, es un compañero con una trayectoria de base social fuerte 

y que en el distrito hallamos metido 36 mil votos y que eso habla de cuando la 

gente va con una base, de abajo, pues se refleja y eso también le permite a la 

gente meterse, porque dicen ese es el compañero que nos apoyo en la 

escuela, la lechería  o el que esta en el ayuntamiento y su labor que hace con 

la gente entonces creo que la verdad honestamente creo que el trabajo 

político que se mantiene en el municipio es de las organizaciones sociales y 

de los grupos. 
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¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña? (Los comités 
de base y el partido) Pues no hay funcionalidad, ahora este comité como que 

trato de meterse pero pues no la verdad no hay estructura, los comités pues si 

están ahí pero no se involucran, como que se sienten olvidados del partido, 

como que ya hay también una apatía de los compañeros a lo mejor porque 

ellos tenían algún candidato no salió y eso los repliega y que además que el 

Comité Ejecutivo no ha logrado aglutinar a los compañeros, además porque 

también hubo un problema ahí en este periodo que íbamos a elegir comités 

territoriales, entonces, les quitas el registro a los comités y como que dicen 

ahora ya el partido nos deja sin nada, y en un territorio nada más va haber un 

comité, entonces que la gente se siente así como agredida porque ellos dicen 

el Comité de tantos años ahora resulta que van a venir aquí a imponer un 

comité, los comités territoriales y eso también tiene mucho problema. 

¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y PVEM? Como que hay 

una alianza muy electorera, se quisieron ganar a la gente joven con el partido 

del verde, creo que fue una alianza muy utilitaria. 

¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Pues al menos nuestros candidatos no puedo hablar por todos pero 

al menos por el que nosotros llevamos creo que va tomar una buena postura 

para la mujer. 

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? No creo que 

es igual, porque las compañeras inclusive creo que es mejor el de las 

mujeres, porque como que la gente las acepta mejor, además las compañeras 

en este momento dan el debate, yo considero que es mejor y como que al 

hombre a veces le da pena tocar la puerta este como que las mujeres son 

más participativas pudiera ser eso.         

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña Es 

pararme a las siete de la mañana, cambiarme e irme al comité de campaña 

cuando ya están las brigadas de mujeres y hombres, mayoría mujeres para 

empezar hacer los recorridos en las colonias, el recorrido de la mañana ya 

sea que haya una comisión para hacer la comida para los compañeros, 

comemos visitamos con el candidato, levantamos demandas, estamos con la 
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gente, en la tarde después de terminar ese recorrido regresamos, cuando 

terminamos el recorrido de esa colonia, hacemos una reunión, invitamos a la 

gente a  platicar con el candidato, a conocer su plataforma ,sus propuestas y  

hacemos una reunión con la gente, terminando hacemos una evaluación, ver 

los errores que cometimos ver como andamos en las finanzas, en la logística, 

y ya llegamos como a las 12 de la noche, planeando para el siguiente día, 

nuevamente ahí te estoy diciendo que no veo a mis hijas en todo el día.                              

¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación?En 

espacios de representación ya no voy a tener ninguna, en el PRD pues voy a 

trabajar para estructurar lo de los comités territoriales, y bueno vamos entrar 

en una elección para conformar esos comités territoriales, ir participando, voy 

ha estar en mi organización, quiero seguir trabajando en la cuestión estatal 

con esa situación de la que te hablaba de las mujeres, vamos a tener un 

diputado local, vamos hacerle una propuesta al compañero diputado como 

parte de su agenda sea incluida algunas cuestiones de las mujeres en su 

agenda legislativa, horita me voy a dedicar a trabajar con las compañeras 

para que el 5 de septiembre que ellas toman protesta les presentemos una 

propuesta, nosotras de que queremos para las mujeres y podamos abrirnos 

las puertas del gobierno estatal en la cuestión de proyectos productivos 

desarrollo social, en el deporte.            

¿Qué opinión tiene del PAN? No conozco mucho su proyecto de partido y a 

mí como que me parece no muy claro pero así lo creo, yo he visto es por 

ejemplo con la fracción del PAN, parece que son gente preparada y además 

fundamentan sus posiciones, y finalmente juegan un papel de oposición de 

que van a estar siempre en contra, pero yo creo que ellos por ejemplo, están 

en contra de los subsidios y de que generemos más la participación de la 

gente, ellos están más por el rollo de decir hay que dar más empleo, como 

algo más empresarial, yo así lo veo y en las cuestiones sociales no, o al 

menos aquí el PAN pues los programas sociales no apoyaba, que porque 

eran electoreros que no se que y en lo otro es parte del abstencionismo, que 

se dio en el estado y que es un factor que como Fox en sus propuestas que 

hizo de campaña y no cumplió, pues la gente dice no cumple todo lo que se 

nos promete nada se cumple y bueno ellos ven así como es el gobierno del 

PAN. 
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¿Qué opinión tiene del PRI? El PRI al menos aquí en el Estado de México 

con Isidro Pastor este creo que no, es un partido que bueno, no quiero decir 

que se ha desaparecido, pero que finalmente siguen teniendo sus 

imposiciones y la gente ya no cree en el PRI, la gente de base del PRI pues 

ya esta olvidada y que se siguen moviendo como las cúpulas del PRI, hay una 

alejamiento aquí en Neza si el PRI no esta desapareciendo tiende a eso, 

porque pues no tuvieron candidato, tuvieron un candidato externo que estaba 

en el PRD y se fue al PRI, aumentaron su votación a un segundo lugar y el 

PAN se fue al tercero, porque bueno el PAN en la elección pasada con Héctor 

tuvieron un segundo lugar, pero con el fenómeno de Fox y hoy no hubo ese 

fenómeno, por lo tanto la gente el PRI subió, pero si ha esto le sumamos el 

abstencionismo que hubo de la gente, creo que no salimos muy bien librados 

ni el PRD ni el PRI, pero el PRI si creo que ya se ha alejado mucho de la 

base, la gente ya no cree en el partido, ha tenido muchas desilusiones, la 

gente este los compañeros que estuvieron aquí del PRI en el cabildo, no 

jugaron tampoco un papel tampoco de oposición, entonces yo creo que más 

bien ha sido ese alejamiento de la gente de su base con sus comités 

territoriales, sus dirigentes naturales, hay una pugna interna muy fuerte creo 

que el PRI ya no va a tardar mucho al menos en Neza, pero creo que tuvo un 

avance en el Estado, bueno porque le metieron también.                  

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores? Porque no 

me identifico con las otras dos opciones anteriores. 

¿Qué va a mejorar si gana el PRD? Hay mas competitividad entre mujeres, 

porque es más fácil ganarle a un hombre porque la mujer genera más 

confianza, fíjate que ahora en esta conformación de la planilla las compañeras 

que están en la planilla decían no, yo no quiero entrar en la planilla por ser 

género, porque yo tengo mi profesión, yo soy titulada, y uno dice donde esta 

tu condición de mujer, así dicen las compañeras, se sienten superiores, no 

puede ser, pero así hay las compañeras, no quiero entrar de relleno como 

dicen que en el Estado de México, son utilizadas como relleno, realmente por 

ejemplo de 1628 candidaturas a alcaldías 118 son para mujeres de diputados 

de 720 29 son mujeres y en la representación proporcional de 72 24 son 

mujeres hay una cuestión de que siguen siendo los hombres mayoría, hay una 

cuestión de que los líderes hombres empujan a los mismos hombres, y como 
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somos pocas líderes mujeres entonces fíjate que en el 2000 ganamos una 

diputación federal las mujeres y la verdad si es así como muy triste, metimos a 

una compañera para que fuera diputada y nos defraudo, y nosotras decíamos 

es nuestra carta de presentación y pues resulta que perdimos ese espacio las 

mujeres en el 2000 ahora, resulta que son todos hombres porque además hay 

una falta de reconocimiento al trabajo, pero porque son muy individualistas no 

parten de un colectivo, te digo se desprenden, se las impulsan y se olvidan, ya 

se sienten diputadas allá en la cámara y ya no bajan a la base ni siquiera a 

informar, no que están haciendo, cuantas leyes propusiste, pero yo no sé y 

para mi es como si no estuvieras haciendo nada, no es que las mujeres son 

así pero no son todas, hay oportunidades de ir recuperando e ir formando a 

las compañeras a lo mejor yo digo, a lo mejor tuvo falta de formación, era muy 

luchadora y todo, pero si llegas a un espacio y te deslumbras y se te olvida, y 

lo conviertes en un proyecto individual, entonces pues yo digo los errores hay 

que aprenderlos y hay que  irlos solucionando e ir avanzando, hoy tenemos 

diputados locales hombres, solo una mujer, diputados federales hombres, 

presidente municipales hombres, esperemos que en esta administración 

tengamos más participación, las mujeres y eso es algo que se reconozca el 

trabajo de las compañeras que están aquí del partido este y ojala que se 

pueda tener una representatividad importante. 
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1.11 CUESTIONARIO 
 

  Fecha de entrevista: 7 de mayo del 2003 
 Nombre: Sonia Medina de Anda  

 Edad: 42 años  

 Lugar de nacimiento: D.F            

 Lugar de origen de tus padres: Guadalajara y de España 

 Estado Civil: casada 

 Número de hijos: 1 de 18 años  

 Escolaridad: Licenciatura  

 Profesión:   Abogada 

 Ingreso: 7 mil 200 pesos al mes  

Personas con las que vive 
Parentesco               Edad                Escolaridad                  Ocupación                  
Ingreso 

Esposo         55         preparatoria    Departamento del Distrito Federal 5 mil pesos 

Hijo                            18                     bachillerato                estudiante                 

 
EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Empresa o institución                            periodo                        cargo 

desempeñado 

Procuradora en el DIF  municipal            1997-2000                 

Regiduría                                                1997-1998                asesor jurídico 
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¿Actualmente ejerce su profesión?      Si 

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) Nada más  partido pues 

del PRD tengo 9 años ahí. 

¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? A mi me 

invito una persona, me manejo los beneficios, todo lo que se hacia, ingrese y 

después yo forme un comité y es ahí donde ayuda a las personas con 

despensa, ósea productos más económicos, para las personas en mi comité 

de base y ayuda en cuestión de lentes, en cuestión que son muchas cosas, de 

material, de predio, de agua, en fin de muchas cosas, ayudarle a la gente a  

que haga pagos mas bajos.      

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
Soy la única que ha venido ha romper, lo que pasa que yo creo que a lo que 

yo me dedico los casos jurídicos, pues he visto las necesidades de las 

personas, incluso aquí la participación que tengo es asesorar jurídicamente y 

he visto muchas necesidades de la gente de la población, entonces es lo que 

de alguna manera es lo que me ha motivado, incluso mi pensamiento es que 

saliendo yo de aquí pueda formar un una asociación que se dedique a trabajar 

a favor de la mujer porque yo he visto mucha mujer maltratada, entonces eso 

me inquieta a mi mucho. 

 ¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? Labor 

social básicamente, ayuda a la población de bajos recursos. 

¿Cómo fue su integración al PRD? Por lo que le comento, que una persona 

me invito me dijo de los beneficios que había de lucha que se hacia dentro del 

partido ósea su cometido más que nada y lo que hacia y esto pues ver e 

integrarme y formar el comité y a mí me gusto y ahí  fue  como yo seguí 

adelante. 

¿Esta afiliada al PRD? ¿Desde cuando? Desde hace 9 años. 

¿Qué opinión tiene de la política? Es un poco difícil hablar de eso, porqué 

en lo personal yo pienso que es algo sucio, pero que hay buenos elementos, 
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que si realmente ayudan, pero que otros realmente van con la idea de su 

beneficio propio.  

¿Qué opinión tiene de la democracia? Que se le debe de ser a cada quien 

lo que le corresponde básicamente, es lo que yo pienso. 

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? Lo que pasa es que aquí yo 

si he podido diferenciar por la cuestión de que anteriormente, yo pertenecía 

otro partido, entonces yo de alguna manera se me ha hecho ver que si tiene el 

cometido de ayudar a la gente de menos recursos aunque sea una ayuda 

mejor para la población, y en el partido el PRI pues vi que no entonces me di 

cuenta que a ahí si era realmente yo vengo por lo mío y nada más. 

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? Si, son muchas 

las mujeres.                                   

¿Cuáles son las razones por las que continuas en el PRD? Básicamente 

por eso, por los lineamientos que lleva ayudar siempre a la población más 

necesitada, es lo que yo he visto básicamente.                              

¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD? Yo pertenezco a una organización que se llama MOVIDIG, 

que es Movimiento Vida Digna y de alguna manera ellos se dedican a eso, 

ellos tienen comités, diarios en donde ellos abastecen a las personas con 

productos básicos, pero de menor precio, entonces es más bien eso, que es 

una organización dentro del PRD se llama así. 

¿En el municipio hay alguna organización feminista? Realmente no me 

acuerdo, no me acuerdo cómo se llama. 

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? Bueno en los grupos que yo 

he estado y si, ósea yo he notado que si claro que cada quién tiene que hacer 

su propio esfuerzo. 

¿Por qué razones? Yo he visto que le dan la misma oportunidad tanto a uno 

como a otro, nada más que cada quién debe de hacer su propio trabajo de 

alguna manera. 

¿Conoce ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Yo he 

visto que a las mujeres se les ha dado la oportunidad de estar en puestos de 

alguna manera de dirección, y además también logros de la comunidad a la lo 
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que es en si Nezahualcóyotl pero en cuanto a las mujeres yo he visto varias 

mujeres que ocuparon cargos de dirección.            

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Obtienes conocimiento de política de 

en cuestión de cómo debes de hacer una lucha de alguna forma, también 

aprendes que si hay lugares donde si te puedes desarrollar cómo mujer que 

eres y que no tienes una limitante de alguna manera cómo en otros partidos 

 

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? (Grados de aproximación a 
diversas formas de participación? etc.) Mucho trabajo básicamente, lo que 

hay que hacer  dentro del PRD es trabajo para obtener resultados.                 

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
De alguna manera que se percataran más de la capacidad de las mujeres, 

para que hubiera más mujeres donde pudiesen estar ellas, ósea los hay 

actualmente pero yo siento que hay más capacidad y que esa misma 

capacidad se pueden hacer cosas mucho mejores.  

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? 

Comités de base y ahí hay información de lo que esta pasando en otros 

estados en el D.F, y dentro aquí del municipio de Neza, proyectos que hay y 

ellos nos avisan y acuden, no te diré que seguido pero si se llegan a 

presentar, incluso si tiene un puesto de mando se da su tiempo para acudir a 

los comités y estar en contacto con la gente. 

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Básicamente falta de interés, porqué te 

digo si hay la capacidad pero no hay un interés de estar dentro con un grupo 

donde se está luchando básicamente por eso por el beneficio social. 

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? 
Bastante, hay mujeres muy capaces que pueden aportar bastantes cosas 

tales cómo ideas para mejorar ciertas cuestiones de aquí del municipio, en 

cuanto a ayuda básicamente a la mujer, porque a pesar de que hay esa ayuda 

todavía hay dentro de la población ese machismo muy arraigado, entonces yo 

siento que deberían de aportar mas ayuda para uno mismo como mujer. 

¿Ha tenido ud. Algún conflicto familiar por participar en el PRD en la 
campaña? No mi esposo y mi hijo trabajan conmigo cuando hay que hacer 
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algo, ellos me ayudan bastante igual en campaña, nosotros nos salimos a 

volantear a lo que hay que hacer y participar. 

 

¿Ha tenido ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser mujer? Yo no he 

tenido ningún problema, si se ha valorado de alguna manera. 

¿Opina usted que existe un estilo masculino y otro femenino de 
liderazgo? Si, porqué nosotras de alguna manera lo hemos permitido, porqué 

lo que decíamos anteriormente que cómo que la mujer todavía se detiene más 

para ingresar dentro de la política y el hombre no cómo que el hombre se 

avienta y a ver que pasa y nosotros cómo que le tememos todavía cómo al 

que dirán mi familia y en fin todo eso. 

¿Se considera feminista? Sí,  básicamente lo que me está pasando aquí es 

por lo mismo, cómo que veo mucho donde vienen las mujeres golpeadas, 

vienen humilladas por el marido, por la propia familia, mujeres violadas, 

entonces yo  creo que eso si de alguna manera cómo que lo haces parte de ti, 

después me dicen no lo tome muy apecho no es eso y decirle hay usted para 

que se deja, no, hay que proporcionarles la ayuda y hay que darles la 

confianza, y hay que darles de alguna manera el valor para que hagan valer 

sus derechos, entonces de alguna manera cómo que de repente si te inclinas 

y te den por eso yo creo que si seria bueno tener una organización donde 

pudieras ayudar a la mujer. 

¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Yo no he tenido ningún problema, incluso me 

salgo con mi familia y hacemos lo que tenemos que hacer, y así que me digan 

esto nos está bien no nunca he tenido ese tipo de problemas, yo hago mi 

trabajo cómo se me indica y no tengo porque tener algún problema. 

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? No 

creo que haya un supuesto, creo que somos cómo que más precavidas, lo 

que pasa es que en algún momento dado no se nos toma muy enserio, el 

hecho de que cómo que somos más detallistas para todo, cómo que le 

tememos a hacer el ridículo, cómo que no nos aventamos decir primero como 

vamos hacer esto, y a ver como sale, si hay ética, yo he visto muchas 

personas que tienen mucha capacidad, mucha ética profesional e igual en 

cuanto a lo moral. 
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¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? El 

machismo que todavía esta aquí muy arraigado, entonces todavía la mujer 

tiene el problema de que es golpeada, humillada y sojuzgada por parte del 

marido, e incluso dentro de la familia se acostumbra de que la mujer desde un 

inicio la labor que tiene que hacer en muchas familias de aquí de Neza creen 

tiene n la creencia de antaño que la mujer es para la casa, para tener hijos y 

para atender al marido nada más. 

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales? Si yo he visto que si, pero lo que pasa a lo mejor haga falta 

personal más capacitado, un momento dado ver la persona que se va ha 

poner en algún puesto. 

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Afortunadamente tengo una familia que me 

apoya en ese sentido, tengo un esposo que me apoya cuando hay que ir a 

hacer campaña o algo, ahí estamos cuando hay que esperarse, porque hay 

cosas que hacer, el atiende las labores del hogar, entonces por ese lado yo 

afortunadamente no tengo ningún problema. 

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl? 33 años 

¿Esta participando en la campaña? Si 

¿Cómo esta participando? Volanteando en mi comité, hablando con la gente 

de los proyectos del candidato en fin incitando a la gente para que valore el 

trabajo que se ha hecho y el trabajo  que todavía se puede hacer. 

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo? Era Luís 

Sánchez era Ulloa y era Valentín.                                   

¿Participo en la campaña política de  Héctor Bautista en el 2000? Tengo 9 

años con el grupo del Ing. Héctor este de hecho si trabaje. 

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Por el cambio, la gente estaba 

deseosa de un cambio, el municipio tiene 40 años, desde ahí eran gobiernos 

prisitas de poderío y nada yo creo que la gente estaba necesitada de ese 

cambio básicamente. 

  

¿Cree que gane el PRD en las próximas elecciones?, ¿Por qué? Por el 

trabajo que ha realizado el Ing. Héctor, ellos han visto que si se ha trabajado 
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en C.D. Nezahualcóyotl, lo que es la pavimentación, lo que es áreas verdes, 

esparcimiento en el parqué del pueblo, si ha habido cambios y se han visto 

básicamente desde la pavimentación y área verde, aparte de las demás cosas 

que han hecho pero de entrada eso es lo que esta a la vista, sus áreas 

verdes, otros partidos también nunca hicieron nada por la zona norte, la parte 

de cómo yo recorría ahí en zona norte en un centro ahí del DIF, este se veía 

luego la basura y hay lugares que estaban llenos de tierra y ahora es un lugar 

que ya es agradable, de alguna manera entonces eso era básico, entonces 

vieron eso y dijeron fue un buen partido entonces va a continuar .                                          

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Del señor en si no 

puedo argumentarle gran situación, cuando el estuvo si se hizo algo pero la 

verdad creo que actualmente se hizo más de este trienio, no se el tendrá su 

política también buena si valoramos yo creo que si.  

¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Es una labor muy ardua, 

me refiero a que anda uno en el sol, es una labor muy buena porqué se tiene 

el contacto directo con la gente y se sabe más de la problemática que tiene el 

ciudadano. 

¿Qué tipo de trabajo realizan las brigadas del sol? Es buena, pero 

lamentablemente nada son cuando viene el periodo de la campaña electoral.       

¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña?, (Los comités 
de va se y el partido) Si, por eso me ha gustado este grupo, porqué siempre 

ósea todos se reúnen en juntas y se acuerdan estas situaciones  cómo se va 

a trabajar en la campaña con la ayuda de comités y de la gente para que no 

halla acarreados si no que la gente que este convencida y que quiera 

participar se le incluye y colabora y no que por aquella situación de que va 

haber una remuneración básicamente lo que yo he visto es por la camiseta. 

¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y PVEM? Vienen hacer lo 

mismo, ahora si que es la misma gata nada más que revolcada porque de 

alguna manera han estado trabajando juntos, nada más es para reforzar ellos 

en el momento de la votación, pero es lo mismo a fin de cuentas. 

 ¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas 
de género? En el momento todos prometen, todos dicen que lo van hacer 

obviamente algunos partidos, ahora si que se viene la de adeveras o que 
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llegan a ganar y realmente están dentro del poder pues es lo que le decía 

anteriormente, nada más buscan su beneficio propio. 

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? Es la misma, 

obviamente que hay labores muy pesadas que se realizan, esa se las dejan a 

los hombres, y eso exclusivamente se lo dejan a los hombres pero en cuanto 

la labor de la mujer es por lo menos las que yo he visto aquí en el grupo, son 

muy aventadas a lo que les pidan ellas, lo hacen ahí, están temprano para 

ayudar, no hay nada de que digan es que yo soy mujer, lo hacen y ya estando 

dentro es una labor muy pesada o decimos mientras tu haces esto nosotras 

hacemos esta otra labor ya que francamente para nosotras es muy pesada, 

pero no, de hecho ellas no se inmutan y dicen haber que hay que hacer y lo 

hacen incluso hay hasta más mujeres en la campaña, incluso yo me he 

quedado sorprendida cuando hay un evento porque hasta señoras ya 

ancianitas hay las ven que apenas si pueden caminar y ahí están en el sol, 

ósea van realmente por la camiseta y yo digo mira aquí no te están pagando y 

la gente viene por convicción, no viene por que le estén prometiendo una 

torta, un refresco, vienen por que les gusta su forma de trabajo les gusta lo 

que están haciendo. 

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña Cuando 

hay que hacer algo, eso es en fin de semana, nos paramos acudimos a donde 

nos citan, y ahí ya lo que nos invitan, que repartir o que nos toca ahora en 

este distrito, se acude y se hace digo cuando lo solicitan, porque cuando 

estamos ocupando cargos normalmente no hacemos esa labor, en nuestro 

horario si no ya en fin de semana si se requiere ya vamos y colaboramos.  

 
¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación? 
Estamos esperando a ver si hay algo que hacer como servidor público, se 

hace y si no tendremos que seguir dentro de lo que es el partido, pues para 

seguir trabajando y para lograr más cosas. 

¿Qué opinión tiene del PAN? Pues yo he visto que es un partido que dice 

una cosa y hace otra, que lo que esta manifestando realmente no lo cumple, si 

no que como que nos los promete , paso el otro día en la televisión hablo este 
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señor en ingles y a la mera hora dijo que no había dicho nada, entonces yo 

digo es una persona que en un momento dado no tiene las agallas para decir 

si lo dije me equivoque a lo mejor ustedes me entendieron esto pero yo lo 

quise decir de esta manera, hay muchas formas en las que podría decir una 

explicación es una persona que si tiene esos cambios que nos podemos 

esperar los mexicanos de que en un momento dado nos pueden responder, 

entonces no le doy vida al partido porque si no cambio nada entonces más 

vale malo por conocido que bueno por conocer, entonces si vieron que no 

hubo gran cosa, no tuvo la seguridad, no tuvo la firmeza, fue voluble que 

podemos esperar de esa persona que gobierna lo que es nuestro país. 

¿Qué opinión tiene del PRI? El tiempo que yo estuve no muy metida, pero 

yo me di cuenta que ahí la mujer es muy utilizada pero cómo un objeto sexual, 

no por su capacidad entonces a que si llegan a ocupar puestos también me 

llegue a dar cuenta que sea profesionista o no, los tratan de una manera muy 

prepotente, muy grosera y cómo un esclavo si por mi estas, ahí tu tienes que 

estar aquí cuando yo te lo diga y por mi comes y yo lo llegue a escuchar así 

de un diputado y así le hablaba a una mujer y dentro de rato que estuve si me 

di cuenta de eso, quieres este lugar te va salir en tanto sabes que pásale, 

entonces me di cuenta que es un partido que están los que están porque les 

costo en su momento, ahí no es por capacidad entonces si nosotros no nos 

basamos en la capacidad de las personas pues estamos mal, porqué por eso 

está nuestro gobierno cómo esta, y nos están gobernando como nos están 

gobernando y desgraciadamente yo comentaba aquí con mis compañeros, 

nos están cómo pueden los diputados en un momento dado legislar cuando 

no tienen la preparación y no porque yo diga a fuerza deben de meter 

abogados, pero si deben de meter personas que tengan un conocimiento de la 

ley para que poder legislar y hacer nuevas leyes que realmente beneficien a la 

población. 

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores? Porque aquí 

veo que somos tomados en cuenta todos, y que el trabajo se hace 

coordinadamente todos ósea en conjunto, ósea hay colaboración hay apoyo.  
¿Qué va a mejorar si gana el PRD? De seguir haciendo la labor que Héctor, 

ha dejado para que efectivamente la gente diga que siguió la mejoría del 

municipio y para que en los próximos trienios volver a ocupar un lugar en este 
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municipio, pero ya lo que tenga que hacerse va hacer en base a la capacidad 

de los que estén cerca de Luís Sánchez y de el de alguna manera de su 

capacidad. Esta es básicamente mi idea y ya es cómo una obsesión es hacer 

una organización de ayuda para la mujer, incluso ya he estado contactando 

con algunas personas profesionistas médicos, psicólogos y todo para ver 

quién esta en la disponibilidad de poder hacer una organización de ese tipo, 

quizás me gustaría tener algún cargo para ayudar para lo mismo, pero no lo 

tengo en mente siento que eso si se da solito, va a llegar y si no yo tengo en 

mente algo que me agrada que sería hacer eso la organización.  
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1.12 CUESTIONARIO 
 

 Fecha de entrevista: 15 de abril del 2003 

 Nombre: Alma Rubí Morales Reyes 

 Edad: 29  años                   

 Lugar de nacimiento: México D.F, 

 Lugar de origen de tus padres: Oaxaca 

 Estado Civil: Soltera.  

 Número de hijos: No 
 Escolaridad: Licenciatura 

 Profesión: Derecho  

 Ingreso: Mil salarios mínimos al mes  

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Servicio social y prácticas profesionales en la procuraduría de justicia del 

Estado de México, En la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 

México de 1997 a 2000 asesorando a 19 municipios, en una visitaduría 

general, profesora de civismo en una escuela secundaria, en la procuraduría 

de 1994 a 1996 como auxiliar del ministerio. 

¿Actualmente ejerce su profesión? Parte no en su totalidad, pero si me 

baso en lo de mi profesión para aplicarlas en el cargo que actualmente tengo. 

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) En el CAD, que es 

Integración de Ciudadanos contribuyentes no Asalariados Benito Pablo Juárez 

García, es la única organización en la que he estado, tiene 7 años, soy 

noveno regido de Cd. Nezahualcóyotl desde el 2000 al 2003. 
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¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? Bueno, 

fue principalmente por los cargos públicos que ocupe anteriormente dentro de 

la administración, y porque la procuración de justicia ya posteriormente, horita 

me encargo como regidora en la gestión de la gente y entre por conducto de 

mis padres.  

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
Mis padres, ellos han trabajado dentro de la administración publica municipal, 

ellos estuvieron anteriormente en el PRI en una organización que se llama 

Confederación Nacional Campesina, esta estaba dividida pero ellos apoyaban 

al líder de esa organización. 

¿Qué sucesos o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? Influyeron mis padres, pero también influyo el trato con la 

gente, veía cómo se le apoyaba a la gente, la labor social que se realizaba, 

pues me gusto  y así fue cómo ingrese a la organización. 

¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? 
Meramente social de apoyo a la comunidad, pero apoyo del bien para todos 

en general y cuando tienen algún problema pues también se les trata de 

solucionar, de la mejor manera en la que no sean afectados. 

¿Cómo fue su integración al PRD? A veces cuando un grupo o una 

organización es grande necesita el apoyo del poder público, entonces 

nosotros estábamos independientes, era meramente una asociación civil, 

cuando de parte de todos los funcionarios de la administración cerraban las 

puertas a la asociación civil, y pues se podrían decir que nos rechazaban y 

hubo necesidad de afiliarnos a algún partido para que de esa forma nos 

apoyaran a solucionar los problemas y a que no fuera discriminada o 

marginada la organización.                                  

¿Esta afiliada al PRD? , ¿Desde cuando? Desde 1997, deje de estarlo 

desde fines de febrerote este año. 

¿Qué opinión tiene de la política? Es muy engañosa porqué por un lado le 

brindan el apoyo a una persona y por el otro lado se lo niegan a espaldas, y 

entonces cómo dice el dicho las apariencias engañan y no es lo mismo tratar 
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a una persona por simple amistad que dentro de la política y yo creo a veces 

uno aprende a ser hasta hipócrita.                

¿Qué opinión tiene de la democracia? De la democracia, pues que es difícil 

de que se lleve a cabo, es difícil porque por lo regular nada más toman en 

cuanta a las personas que tienen poder, cómo dicen es la lucha del poder 

pero a veces no te toman en cuenta mucho, la gente es muy apática pues es 

difícil que se de la democracia. 

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD?  Bueno yo considero que 

los partidos nada más es un simple emblema, unas iniciales, porque por lo 

regular cada persona tiene su ideología, ya los partidos lo integran todo tipo 

de personas, y pues son infinidad de ideas, entonces para mi el PRD no tiene 

así una determinación de cómo es ni que sea, o tenga una ideología política.                           

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría son mayoría? 
Son mayoría, hay de todo. 

¿Cuáles son las razones por las que continúa en el PRD? Ya no estoy en 

el PRD, porque cuando inicie en el PRD y más aún cómo representante 

popular yo tenía ideas, pues a lo mejor se podría decir de sueños porque yo 

pensaba que en realidad en PRD si era democrático, y que si se le apoyaba a 

la gente, a la solución de sus problemas, muchas situaciones, pero con el 

tiempo yo me fui dando cuenta que no es así, que los mismos integrantes del 

PRD les gusta golpetear tanto políticamente como moral a lo mejor hasta 

legalmente a los mismos integrantes de su partido, la verdad hay mucha 

ignorancia por parte de muchos servidores públicos de cómo llevar un 

procedimiento en un cargo popular, no están capacitados ni siquiera para ver 

cómo se trata a la gente, no pueden ver a una persona ni siquiera 

asomándose a una puerta porque ya la ven con malos ojos, o cara o tienen el 

regaño encima o bueno son muchas situaciones que la verdad no me gusta 

de cómo se están llevando las personas que llevan a cabo al PRD y lo 

integran y que están dentro de la administración pública, yo fui una persona 

que fui victima de los mismos funcionarios y de la administración pública, no 

saben cuales son sus funciones, bueno sobrepasa ellos confunden el poder 

con la prepotencia y con muchas otras cosas.  
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¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD? Si, a un grupo que se llama foro nuevo sol que el líder moral 

es el licenciado José Luís Cañedo. 

¿En el municipio hay alguna organización feminista? No las conozco. 

 

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? No, considero porque hay 

ocasiones en las que, bueno supuestamente los estatutos del PRD dicen que 

para un cargo de elección popular, la integración de la planilla municipal debe 

de haber al menos el 30% de un sexo en donde siempre por lo regular el 70% 

son los hombres y el otro 20 % más o menos son mujeres y el 10 %  que 

también incluye en los estatutos deben de ser una mujer indígena, si entramos 

las mujeres es debido a que los estatutos lo exigen si no, yo creo que ni 

entraran las mujeres. 

¿Conoce UD. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? 
Supuestamente beneficios que son particularizados, pero gran apoyo hasta la 

fecha no. 

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza?  ¿(Grados de aproximación a 
diversas formas de participación) Es porqué en la realidad no se da, es 

participar y ser apoyada en los proyectos del mismo partido. 

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Sería muy difícil lo que pueda, es que en el PRD falta mucha capacitación y 

se pudiera ser que se inicien programas para capacitación, no sé a lo mejor 

cursos que puedan venir desde el PRD nacional, estatal y ahí se convoquen 

para que ellas mismas sean incluidas. 

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? 
Luchan por ellas mismas y por las personas que dependen de ellas, es difícil 

que se dé eso porque cada una de ellas tienen que a fuerzas formar parte de 

una corriente política donde bueno por lo regular a las líderes no les interesa 

eso a ellas lo único que les interesa es a la solución de los problemas de la 

gente lo cual están apoyando a ellas ósea ellas mismas se apoyan, y no otra 

cosa entonces no obtienen gran parte de beneficio. 

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
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interés por el poder y el liderazgo) Posiblemente cada una de ellas, sea que 

tienen una familia y tienen que poner atención a ella, porque dice que cuando 

no esta el gato, los ratones hacen de las suyas, entonces puede ser en 

cuando a las mujeres,  otra podría ser a lo mejor el mismo machismo, porque 

los hombres la mayoría no les gusta que las mujeres estén dentro de la 

política porque a lo mejor les andan diciendo no ya te vas a los mitotes, que 

ya te vas a lo mejor que esto, que lo otro ese seria otra y bueno yo creo que 

serían las más fundamentales.  

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? Yo 

creo que si, porque muchos aspectos que el hombre no ve, la mujer los palpa 

ella misma entonces es más sensible, la mujer vive los problemas tanto de 

sus hijos cómo hombres, cómo de sus hijas mujeres y bueno, considero que si 

podría aportar mucho. 

¿Ha tenido Ud. algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿En la 
campaña? No, hasta la fecha no con la familia para nada. 

¿Ha tenido Ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser mujer? Pues si, 

nunca faltan las envidias, no falta que ya ven a uno que esta creciendo en 

todos los aspectos a nivel organización, a nivel público, a lo mejor hasta 

académico y bueno no falta como que bueno como ella ya esta superándose 

vamos a ponerle un obstáculo en ese aspecto en otros pues obstáculos, en mi 

caso son las mismas autoridades ya lo comentaba en un principio, no conocen 

sus funciones, bueno si las conocen pero como son de una expresión una 

corriente política diferente a la cual yo no pertenecía, pues ellos dicen como 

no eres de mi organización aunque seas regidora y aunque seas del PRD, no 

te doy las facilidades o no cuestiono lo que quieres o lo detengo o sabes como 

tu no estas participando en las elecciones internas de mi organización voy a 

empezar a molestar a tu gente, a intimidarla a pedirles cualquier pretexto para 

molestar a tu organización, pues así las personas las asustan y uno trata de 

hablar con ellos y se cierran, es difícil porque ahí es lucha interna del partido.  

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? 
Pues si, son completamente diferentes a lo mejor y también depende de los 

caracteres, las mujeres somos más sensibles y los hombres son más duros, 
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también hay mujeres así pero no como los hombres, entonces el estilo es muy 

diferente. 

  

¿Se considera feminista?     No. 

¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Obstaculizan, para subir el cargo político que 

tienen uno, tan solo para entrar a una planilla municipal, en una secretaria 

municipal pues todos los grupos pelean, pelean por ese espacio, relegan a la 

mujer, son iguales ante la ley, aunque hay mujeres también de carácter que 

aunque a expensas de lo que sea tratan de pasar y si llegan a pasar es con 

muchísimos obstáculos, ósea  nos cuesta más trabajo. 

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? 

Nosotras mismas tenemos que darnos ánimos, si hay un obstáculo yo 

moralmente tengo que decir no debe de hacerse así por esto y si no me ayudo 

yo la verdad nadie te va animar, porque todo mundo va a tratar de pisotearte. 

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? Uno 

de los más que yo creo que es relevante son los las madres solteras, hay 

muchísima madre soltera, y necesitan apoyo porque bueno hay unas que no 

tienen una o dos hijos tienen muchos más y así cómo esta la situación 

económica considero que es importante, ya sea que se creen no sé talleres de 

costura se capaciten, no nada más de costura, también en oficios que los 

mismos hombres se desarrollan, porque eso no es imposible para la mujer. 

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales? 
Muy poco, más bien se van directamente a escuelas, en esta administración 

se manejo más obras y seguridad pública, pavimentación de calles, los 

camellones pero a las mueres fue muy poca si a caso descuento de predio y 

agua, pero no si a caso un 5% o 10% dirigido a las mujeres.                   

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? Al principio que entré a este cargo público, fue 

muy difícil a nivel personal, a nivel familiar pues, pero horita ya estoy muy 

estable, ya me gusta me llevo bien con mi familia no tengo problemas. 

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl?  Desde que nací a 

los hasta los 29 años. 
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¿Esta participando en la campaña?  En la campaña del PRD no pero en la 

del PRI si. 

¿Cómo esta participando? Fui en la campaña invitando a las personas a 

votar por los candidatos tanto de presidente municipal cómo de diputados 

locales, invitándolas y bueno continuando con la gestión de la comunidad, 

invitar a la persona que no conocían y ella me planteaba un problema y decía, 

yo bueno pues yo al apoyo a la solución de su problema, mas que nada fue 

eso en invitar a la gente a votar por un candidato. 

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo?      Si.  

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000?  Si 
¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Porque es generalizado, 

posiblemente querían un cambio, el PRD tiene poco tiempo gobernando con 

esto ya son dos administraciones, la primera administración yo creo quedo 

conforme y pues se pensó que iba a ser igual o mejor.  

¿Cree que gane el PRD en las próximas elecciones?, ¿Por qué? El 

presupuesto de Nezahualcóyotl se destino más bien para eso, el presidente lo 

presento para que se aprobara, en el sentido de yo creo que como 

disfrazándolo  porque las obras que se están realizando han sido por lo 

regular antes de las elecciones entonces eso da a pensar que el recurso que 

fue a aprobado, lo esta horita aprovechando para que diga a el presidente 

esta haciendo algo, pero siempre viendo que estábamos en tiempo de 

elecciones y horita es lo mismo es otra vez ya están pintando las avenidas 

principales, y están construyendo uno que otros bienes propiedad del 

municipio están apoyando algunas escuelas pero eso fue por presupuesto que 

es del gobierno federal, ósea que vienen de otro ramo y así es como esta el 

utilizándolo. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González?  Es muy diferente 

a la de ahora, es muy diferente porque por o menos a lo mejor no hizo 

muchas obras, pero si beneficio a muchas, escuelas muchísimas escuelas, 

dono predios que eran del municipio y que hay muchas escuelas en donde yo 

creo que la educación es muy importante, bueno si pero la mayoría de las 

escuelas eran propiedad del municipio, esos predios se donaron a las 

escuelas para que tuvieran ahora si regularizada la escuela, y bueno fueron 
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varias situaciones, además de que a los síndicos y regidores que fueran del 

partido que fueran, fueron muy bien tratados, los consideraron ellos, hacían 

una propuesta y bueno el presidente la dialogaba con ellos, veía si era o no 

era propia y bueno el trato fue muy diferente a la de la administración actual, 

ahora es muy diferente porque ahora al presidente actual los síndicos y 

regidores somos un cero a la izquierda y no fue lo mismo. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Héctor Bautista? Pues realmente no 

me gusta, no me agrada porque los beneficios son únicamente apara su 

organización y horita lo que se esta viendo por toda la comunidad es por el 

mismo presupuesto que aprobamos todo los síndicos y regidores junto con el 

y porque el da instrucciones a todo el personal de todas las administraciones, 

el poder se concentro porque todas las tiene personas de su agrupación, no 

hay direcciones de otro partido, ni tampoco de otras organizaciones y si las 

hay serán de dos o tres, entonces el da ordenes y dice saben que, nada para 

tal regidor nada para tal liderada, para entonces eso ya es discriminar y eso 

no me parece nada de lo que no se hizo en ala anterior administración. 

¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Cómo únicamente se hacen 

en tiempos electorales pues no tengo buena referencia, si fueran siempre 

permanentes si, pero la verdad no tengo buen concepto. 

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? La mayoría de las organizaciones 

trabajan más en tiempos electorales y tienen muy diferente forma de trabajar, 

porque hay algunas que cobran su gestión, hay otras que pues medio cobran, 

y otras que no cobran, y se dedican a la labor social realizan gestión, invitan a 

las personas a votar, algunas les llevan pues un regalo muy pequeño 

simbólico para que voten. 

¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña? (Los comités 
de base y el partido) Bueno ahí hay una cabeza y esa persona se encarga 

de delegar funciones a diferentes miembros y esos diferentes también tienen 

a su gente de trabajo y también delegan, entonces hay algunos que se 

dedican a inspeccionar si todo va bien, pasan informe y por lo regular los que 

más trabajan son los de la base, las gentes de arriba son muy difícil que yo la 

vea ir a tocar una puerta y decir oiga tiene algún problema o una gestión es 

difícil.                               
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¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y PVEM el verde 
ecologista realizó la alianza? Porque  a lo mejor y hasta perdía su registro, 

el verde ecologista aquí en el municipio no tiene gente y pues considero que 

es a conveniencia del verde ecologista más que nada. 

¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Pues los hombres cómo son muy machistas, si la persona es mujer y 

ve que es una buena líder pues, si piensan hasta les entra cierto temor a que 

les lleguen a ganar la candidatura, pero si es buen líder solamente.    

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué?  Realiza el 

mismo trabajo aunque de diferente forma. 

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña Me 

levanto, acudo a las oficinas generales con mi líder, ella me dice que voy 

hacer y si me dice te toca ir de tal calle, a tal calle, a pegar propaganda con tal 

y tal persona, voy pego propaganda, regreso si termino temprano a lo mejor 

me dice te toca casa por casa  y dar un presente o saludarlas o invitarlas a 

votar, depende de lo que me diga y voy y ya hasta que concluyamos el trabajo 

pues ya.  

¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación? No 

tengo nada definido, porque como renuncie yo al PRD independientemente 

que yo ocupe un lugar público, pero lo que si voy a continuar trabajando y 

trabajando para la comunidad la labor social. 

¿Cree que hay mejoras en el municipio a raíz de las administraciones 
perredistas? No, porque cuando estaba el PRI, ya dejo drenaje, ya dejo luz, 

dejo pavimentación, eran muy contadas las calles que no estaban 

pavimentadas, todos los servicios públicos ya los dejó y pues ya cuando 

entraba el PRD pues ya estaba todo horita lo que esta realizando es ponerle 

curitas donde ya se estaba abriendo. 

 

¿Qué opinión tiene del PAN? Que cómo en todos los partidos hay personas 

muy inteligentes pero también el lo general que es un partido de empresarios. 
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¿Qué opinión tiene del PRI? Que se esta reestructurando y que si había un 

mal concepto de él, ya se están abriendo nuevos cuadros de jóvenes, gente 

jóvenes en el que no tengo mal concepto de el.         

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores? Porqué el 

PRD pues ya viví en el, y estoy viendo cómo esta perdiendo, porque el cambio 

que se dio al principio cuando empezó a gobernar horita ya no se esta dando 

ese cambio tal y cómo lo pensó uno si no que esta denigrando la imagen del 

PRD y el PAN, porque más bien yo lo veo a nivel nacional, no me gusta como 

esta gobernando el presidente de la republica tacha a los mexicanos de 

ignorantes los ha ofendido a lo mejor porque él no es mexicanos de 

nacimiento, pues si así es, el empresario y es el máximo del PAN cómo serán 

los demás hay buenos panistas pero la verdad no se.  

 

 
1.13 CUESTIONARIO 

 

Fecha de entrevista:   6 de mayo del 2003 

Nombre: Manuela Dávalos Espinosa 

Edad: 37 años 

Lugar de nacimiento: México D.F.  

Lugar de origen de tus padres: Estado de México, Guanajuato 

Estado Civil: Unión Libre 

Número de hijos: estoy embarazada de 1  

Escolaridad: Bachillerato  

Profesión: Siempre he estado en este  medio de la política 

Ingreso:    10 mil pesos mensuales  

Personas con las que vive  
Parentesco               Edad                Escolaridad                  Ocupación                  
Ingreso 

Pareja 46 años licenciado en pedagogía   esta en el PRD   18 mil pesos  

 

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL Actualmente 

estoy como jefe de departamento de tianguis, estoy desde 1997, estuve como 

Coordinadora en varias oficinas de aquí del ayuntamiento, en otras también, 
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he estado como coordinadora también en empresas, yo trabajo desde que 

estaba en la primaria, tuve que pagar mi ingreso a la secundaria y al 

bachillerato en varias cosas. 
¿Actualmente ejerce su profesión? No 

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) Siempre desde que estoy 

en el MOVIDIG que tiene ya más de 15 años he participado nada más con 

ellos, antes de que se formara el PRD, ya después de que fue el PRD 

seguimos al PRD en Movimiento Vida Digna. Desde hace 15 años, desde sus 

inicios militar dentro del grupo porque el grupo tiene comités los comités se 

tienen con abasto, entonces vamos y nosotros le asignamos el tiempo que 

nos queda libre, si tengo sábado o domingo voy medio día esa es mi forma de 

participar en el grupo 

¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? Me 

enteré de que se hacían reuniones ahí vecinales y ya fui y ahí los conocí. 

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
Pues mis abuelos dentro de sus pueblos, de su comunidad pues tenían el 

cargo de Juez y todo eso de lo que se ve en los pueblos. 

¿Qué sucesos o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? Pues nadie, te digo nada más me entere y quise ir a ver de 

que se trataba, me gusto que era una forma diferente a como trabajaba el PRI 

porque el PRI en una ocasión me fue a ver para que participara con ellos pero 

no me gustaba la estructura que tenían daban nombramiento y todo pero 

nunca te daban las formas para accionar para trabajar con la comunidad por  

eso no me gusto, me entero del Movimiento Vida Digna y voy y me gusta y ya 

desde ahí estoy con ellos. 

                              

¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? Pues es 

social  a la comunidad     
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¿Cómo fue su integración al PRD? Ellos venían del PESUM del PMS 

siempre han sido un grupo de izquierda, siempre en contra de lo que era el 

gobierno el PRI. 

¿Esta afiliada al PRD?, ¿Desde cuando? Si desde 1989. 

¿Qué opinión tiene de la política? La política en si no es muy limpia que 

digamos, es sucia, porque nada más se manejan intereses propios, se va 

perdiendo el proyecto que se tiene como partido, ya van haciendo sus 

amarres para únicamente lo que les conviene; eso es la política.         

¿Qué opinión tiene de la democracia? Pues la democracia si fuera como la 

palabra lo dice, que es el pueblo el que eligiera pues estuviera muy bien, pero 

no realmente el PRD quiere mantener una democracia que le conviene al 

PRD, no que le conviene al pueblo, porque nos presentan varios candidatos 

pero no los elegimos nosotros, ya de los que ellos eligieron, ya nada más 

tienes que elegir a uno pero,  a lo mejor no es el que te convenía a ti eso es.               

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? Pues mira, por sus siglas 

es democrático no pero no lo es, ya que estamos dentro y te das cuenta que 

no lo es, se hacen tejes y manejes para lo que les conviene a unos, a ellos a 

unos cuantos, son minoría, no como organización del MOVIDIG son mayoría, 

en lo que es el PRD son pocas mujeres, tan pocas que los estatutos nada 

más te marca un 30% en cada elección, puede entrar que de cinco, entra 

nada más una mujer  que son tan pocas que a nivel estado nada más entraron 

dos 2 ya hablar del Estado es mucho a ocupar los puestos a la diputación. 

¿Cuáles son las razones por las que continúa en el PRD? Porque que 

algunos se les olvide que el partido tiene un proyecto no quiere decir que se 

nos olvide a todos y lo que yo si creo, es que desde donde estés debes de dar 

tu mejor esfuerzo y hacer las cosas lo mejor que se puedan con los medios 

que tienes, también tenemos todo para trabajar y a veces las mínimas cosas 

luego no hay ni en que sentarse.  

 

¿En el municipio hay alguna organización feminista? No, se trato de 

organizarse una, como hace tres cuatro años pero las mismas mujeres no se 

pusieron de acuerdo todas querían la presidencia de ese grupo de mujeres, 
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entonces hasta golpes llegaron y no funcionó porque no se pusieron de 

acuerdo.3    

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? El mismo trato a lo mejor si, 

pero las mismas oportunidades no, inclusive en la administración somos 

pocas mujeres las que estamos, entonces no tenemos las mismas 

oportunidades todavía nos siguen relegando.  

¿Por qué razones?  Porque todavía tienen los hombres arraigado el 

machismo, que ellos son mejor, que nosotras tenemos que estar atrás de ellos 

y no dan y no dan la oportunidad para que también no se vea que ellos son 

los que avasallan, todo porque bueno que entren dos, tres de 100.            

¿Conoce ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Nada 

mas hemos tenido logros aquí en  el Municipio, regidurías de las ahora que ha 

entrado el PRD, fue una mujer, la vez pasada, el trienio pasado una diputada 

y horita va otra y van como unas tres cuatro regidoras.                 

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Pues a veces nada, más que una 

satisfacción de plano y estar en algún grupo político.       

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? (grados de aproximación a 
diversas formas de participación, etc...) Se supone que es alguien que esta 

activo y que debes de hacer funciones que te va poniendo el partido, pero 

aquí no es así no funcionan los militantes así, en el partido sólo funcionan los 

militantes cuando hay elecciones internas, cuando acabe los que están arriba 

ya no regresan, entonces ahí si funcionamos como militantes, se empiezan los 

comités de base entonces ahí si se considera militante de estar activo en el 

partido.                                 

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Yo lo que siempre les he dicho a las Mujeres cuando he ido a los congresos, 

que defiendan la posición de nosotros, que debe de abrirse al 50% de 

participación de mujeres y cincuenta de hombres, pero no van a los congresos 

y ya esta hecho todo nada mas van e igual que en la Cámara alzan la mano 

no, nada mas se lo toman muchas de que van al congreso son tres días los 

que van y bueno se van a vacacionar tres días, pero no llevan propuestas ya 
                                                           
3 Se refiere al intento de Formación de la Coordinadora Nacional de Mujeres que se instaló en todo el 
país. 
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les dicen esto esta así y así votan, sí se hacen mesas de trabajo, pero si no 

llevan propuestas, no funcionan las compañeras que han ido yo les he dicho 

defiendan la posición de nosotras pelen el 50 y 50 pero no, nos dicen nada 

igual en el Congreso no van muchas mujeres van la minoría van más 

hombres.          

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? Pues 

más bien no hay, más bien las que se creen líderes siempre están a lo que 

dicen los hombres con los compañeros que líderean el partido.  

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Pues yo creo que es un conjunto de 

todas esas, como una combinación de todo, en primera, si influye mucho que 

tengas el tiempo, que te permitan tus hijos, tu marido, en fin, si tu marido no 

es afín al grupo o al partido, pues casi no las dejan ir, eso lo vemos nosotros 

en los comités que pues las señoras nada mas van a ir porque es una hora lo 

que se platica con ellas porque si no o, dicen ya me voy porque tengo pues 

sus cosas domésticas que hacer y de educación también porque hay muchas 

mujeres que a lo mejor acabaron la primaria y no les interesa el partido como 

tal, es de educación primero y después de sus asuntos domésticos.                                    

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? Yo 

siempre he dicho que para las mujeres de que debemos de dar iniciativas por 

ejemplo de ley, yo creo que es sonado las violaciones de que si hubiera más 

mujeres en la Cámara de Diputados hubiese iniciativas para que a los 

violadores se les castigará de otra forma no que la ley es luego muy blanda 

con ellos.             

¿Ha tenido ud. algún conflicto familiar por participar en el PRD? y ¿en la 
campaña? Anteriormente si, porque me decían que le dedicaba mucho 

tiempo al partido,  pero yo les decía es que a mi me gusta, y ya entendieron 

mis papas y ya es tu vida no, y en la campaña no, no he tenido ningún 

problema. 

  

¿Ha tenido ud. algún conflicto dentro del PRD por ser mujer?  No  

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? Esta bien, porque es como la combinación de los sexos si hay 
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hombres y hay mujeres debemos de entrelazarnos, pero que no nos releguen 

tanto.  

¿Se considera feminista? No, no tan feminista, porque a veces se pierde el 

concepto, y hay muchas compañeras decir feminista es embriagarme, 

empedarme y así yo creo que no soy mujer, y defiendo la posición de la mujer 

nada más.  

¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? Pues que nos dicen sabes que tu nada más 

haces esto y nosotros vamos a tomar las otras decisiones tu eres soldado 

nada más los generales somos nosotros.                                         

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? 
Pues superioridad no es mucha, porque para las mujeres no llegan si es 

realmente por vía capacidad, tardan mucho tiempo en llegar a un buen 

puesto, si es porque lo decían también unos compañeros hombres, si es por 

vía vaginal llagan muy rápido, entonces yo creo que ahí la superioridad habría 

que manejarse bien y si alguien que esta en un puesto de dirección, en este 

caso es porque realmente es capaz o porque utilizo la vagina. 

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? Pues 

el desempleo, la atención médica, porque he platicado con las mujeres de mi 

área y dicen que es difícil, se dedican a lavar, a planchar y de salud porque  

como no tienen empleo, no tienen acceso a los hospitales públicos y no se les 

atiende así como que muy rápido.                 

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales?  
Se trata de tomarse en cuenta y bueno se han intentado abrir programas pero 

no tanto hacia mujeres, cuando es hacia mujeres han sido muy limitados, 

nada más te dan un espacio, no sé de 3 mil mujeres, cuando no sé como este 

horita hubo un programa para ayuda a mujeres que fueran madres solteras 

que se demostrara con acta que lo eran, si no, no podían atenderlas, entonces 

hay más que son viudas que son dejadas etc... y que tienen la misma 

necesidad que una madre soltera pero no pudieron entrar.                       

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? No, yo si no he tenido problemas, porque mi 
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pareja anda en lo mismo, cada quién realiza sus actividades por separado, en 

eso si no me tengo porque meter.               

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl? 35 años  

¿Esta participando en la campaña? Si 

¿Cómo esta participando? Estuve participando llevando la estructura 

electoral en el distrito 41                       

¿Conoce usted a los candidatos que están contendiendo? Si          

¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000? Si 

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Porque ya estaban muy 

cansados de cómo venía manejándose el PRI, aunado a esto se da que a 

nivel federal Salinas nos hace ese saqueo, llega Ernesto Zedillo y nos 

sentimos así como que mal y nos deja todos hundidos, llega Zedillo no hace 

muy buena política y la gente ya se harta da su voto de castigo ahora vamos a 

ver que tal nos funciona este y por eso es que pierde el PRI aquí en Neza en 

1996.                                

¿Cree que gane el PRD en las próximas elecciones?, ¿Por qué? Pues 

porque hay programas que siempre los ha habido del ramo 26, ahora del 33, y 

ahora si se lanza a atacar los problemas de la comunidad, todos los que 

cumplieron los requisitos entraron o entran y en el gobierno del PRI no lo 

hacían publico, eran muy cerrados, en los programas, nada más entraban sus 

agremiados cuando nos veían a nosotros para hacer algo por ejemplo aquí en 

Nezahualcóyotl las pavimentaciones, nosotros tuvimos que pagar la 

pavimentación de los vecinos, resulta que no que ahora es el mismo 

programa, el mismo rubro, pero si nos cobraba, y ahora ya no se cobra, 

entonces la gente dice si están trabajando y ahora no me pidieron ni un peso  

y se ve que hay obras que se repavimentó,  que se acabo de pavimentar ,que 

todavía hay otra calle por pavimentar y se esta pavimentando, un ejemplo 

abren programas en niños, se incrementan estímulos para la educación 

básica, se incremento porque estaba reducida a 2700 y algo de becas llegó a 

5 mil, se ampliaron los programas se esta trabajando y se le atiende a la gente 

y se da respuesta y se le da un beneficio que antes no lo hacía, yo creo que 

por eso si se ve que hubo cambio.                         

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Es cuando se da 

el despegue, se abren los programas pero como Presidente se ponen metas a 
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corto, mediano, y largo plazo, yo creo que si ha sido una buena labor en 

comparación con el PRI, se han puesto de acuerdo entre los presidentes para 

darle continuidad a los programas . 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Héctor Bautista? Es igual, el continúo, 

los trabajos, trata que vengan inversiones extranjeras, no se logró, pero ahora 

lo retoma, Luís Sánchez. 

¿Qué tipo de trabajo realizan las brigadas del sol? Quién las inicia es 

Andrés Manuel López Obrador, y nos dio muy buen resultado, y yo digo que 

dio más resultado, porque se manejó una hoja que decía arriba el mosquito, 

creo que dio buen resultado, porque se pasaba casa por casa, se iba sección 

por sección y una compañera tenia que encargarse nada mas de esa sección, 

y darles sus visitadas frecuentes a todas las familias, y pues si, si funcionó 

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? Pues como labor política no, yo 

entiendo como política es concienciar a la gente de lo que es la realidad en 

que vivimos, y lo que ellos hacen es ofrecerles cosas a la gente para que 

estén con ellos, así políticos no son, son populistas,  y en la campaña se unen 

apoyando al candidato, poniéndole gente para que lleve a las casillas el día de 

la elección, porque ya hay brigadistas que son pagadas por el partido y que 

son las que andan en la campaña. 

¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña? (los comités 
de base y el partido) No funcionan casi los comités de base,  funcionan los 

grupos políticos, los comités de base no funcionan mas que cuando se 

vuelven a renovar, acaba la gestión una mesa, pero de ahí no los vuelves a 

ver, no sabes que comité de base es el de tu sección, son los grupos sociales, 

lo que realmente es el partido, porque ni el partido funciona como tal. 

 

¿Qué opinas de la alianza entre los partidos PRI y PVEM? Más que nada 

es querer volver a tomar fuerza, pero ahí el verde nada mas se quema al 

acercarse al PRI. 

¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Pues los candidatos si, prometen y dicen cosas, ya hay que ver ya 

que están adentro saber si realmente lo van a hacer, pero no, no las toman 

muy en cuenta los candidatos. 
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¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? No yo creo 

que el trabajo es el mismo, pero no como ellos llevan la batuta en el PRD, 

entonces dicen tu has esto y yo hago lo otro. 

Podría describirme un día en la vida de una militante en campaña. 
Levantarme muy temprano, acudir al Comité de campaña, hacer el recorrido 

que ya se tenia programado, salir como a las 9:00 hrs., repartimos las 

secciones, regresar otra vez al comité como a las 14:00,  y bueno quedaba el 

recorrido de la tarde, que ese se acababa como a las seis,  y después, estar 

en el comité lo que a mi correspondía ver en que casilla había que acomodar 

gente, sino, pedir a los compañeros gente y ver lo de la estructura, y 

salivamos  como a la 10:00. 

¿Después de este periodo electoral, cual va a ser su participación? Pues 

no sé 

¿Cree que hay mejoras en el municipio a raíz de las administraciones 
perredistas?     Si 

¿Qué opinión tiene del PAN? La imagen que llega a manejar Fox mas que 

nada , llega ser ofensiva, y llega a ser corriente con su forma de hablar, 

piensa que somos ignorantes, ellos no tienen experiencia, los que 4están en 

el gobierno federal, son empresarios, su carisma populachero. 

 

¿Qué opinión tiene del PRI? Traen y arrastran mucha corrupción consigo,  y 

yo pienso que tienen que renovarse completamente, meter a gente nueva que 

no haya participado en puestos populares si no  van a seguir iguales. 

¿Por qué prefieres el PRD y no las dos opciones anteriores? Porque es 

un partido más joven, y por que si vamos a corrupción, creo que es un partido 

más de izquierda y trata de mejorar la condición general del pueblo, trata de ir 

queriendo cambiar las cosas, si prefiero al PRD. 

¿Qué va a mejorar si gana el PRD? Pues agorita y según las propuestas de 

Luís Sánchez es que va a buscar la inversión y le va dar continuidad a los 

programas que ya están establecidos, porque la gente le pide en su campaña 

que no se vayan a cancelar esos programas y lo que deje pendiente Héctor 

Bautista. 
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¿En algún momento buscaría un puesto de elección popular? No nunca 

me ha interesado, solo yo le doy mi tiempo libre al partido, no estoy de lleno,  

nunca me ha interesado, es triste que las mujeres que nos representan no 

tengan propuestas, ahora igual salió de aquí juanita bonilla ya lleva muchos 

años en el partido, llega a la diputación y no la volvimos a ver, no regresa a 

ayudarnos, de que hiciéramos un centro de atención a la mujer, porque hay 

muchas golpeadas, violadas, que necesitan ayuda psicológica, jurídica, dicen 

que pues no pero es que tenemos muchos gastos, que porque siempre se 

necesita dinero, solo buscamos un lugar, mobiliario y no cuesta mucho el 

mobiliario, horita estoy contenta con mi labor, aquí en tianguis porque la gente 

dice que antes con los priístas iban a pedir apoyo y no los recibían y si los 

recibían era con una carota, piensan eso  horita la gente esta muy contenta de 

que nosotros si los recibimos en primera porque es nuestro trabajo, y porque 

estamos viviendo del erario público, y tenemos que atender a la gente.  

 

 

 

1.14 CUESTIONARIO 
 

Fecha de entrevista:   27 de octubre del 2003 

Nombre:   Araceli González Menéndez 

Edad: 53 años 

Lugar de nacimiento: Distrito Federal 

Lugar de origen de tus padres: Tierra Blanca Veracruz y su padre del 

Distrito Federal 

Estado Civil: Soltera, si no seguimos trabajando aquí 

Número de hijos: 4 

Escolaridad: preparatoria, secretaria bilingüe 

Profesión: Maestra de Inglés  

 Ingreso: 57 mil pesos aproximadamente 

Personas con las que vive  
Parentesco               Edad                Escolaridad                  Ocupación                  
Ingreso 
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Hijo                   19 años             Preparatoria              trabaja con ella            4 mil    

Papa            75años            Secundaria        almacenista del aeropuerto  el mínimo 

 

EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Empresa o institución                               periodo                               cargo 
desempeñado 

Bancomer                                10 años 1969-1979                 Jefe de departamento 

Escuelas de inglés                        9 años                                           Profesora 

 

¿Actualmente ejerce su profesión? No, estoy dedicada completamente a la 

política 

 

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) Desde 1997 como 

secretaria de la UGOCEM 

¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? Entre a 

la UGOCEM como secretaria, por la necesidad de tener ingresos, trabajaba 

como maestra en las mañanas y como secretaria en las tardes, y me gusto 

tanto que entre de lleno a la política y deje la escuela, decidí el trabajo a la 

comunidad, empecé con un espacio aquí en el ayuntamiento  con  estímulos a 

la educación básica visitando a los niños de escasos recursos, ahí vi. la 

pobreza extrema, entonces me empecé a interesar en todos los problemas de 

la gente y de ahí nació todo aquello que traía yo,  que no lo tenía yo definido, 

fue donde me di cuenta que había muchas necesidades, entonces me dije 

ojala pudiera yo apoyarlos en alguna forma ahí fue donde empecé a 

preocuparme pensé en el problema de la comunidad y con niños, madres 

solteras y adultos mayores, de ahí estuve dos años en estímulos económicos, 

después me fui a bolsa de trabajo, fui jefa de bolsa de trabajo en zona norte, 

en el periodo del señor Héctor Bautista, así empecé mi entrada a la política a 

pesar de que la política es algo difícil  y siento yo que ahí fue la base donde yo 

empecé.  
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¿Cómo participaba? En las campañas, a tocar puertas promover el voto se 

venían pues trabajando en grupos, participación en la calle, visitando a la 

gente y principalmente convencerla  de que el partido era la mejor opción, 

ósea que ahí yo me inicie como perredista que ahora sigo siendo, es de ahí 

que empecé yo mi trabajo y en las organizaciones, siempre hay funciones de  

por ejemplo apoyos sociales, promover certificados primaria y secundaria para 

la gente adulta y asesorías jurídicas de trámites, promoviendo muestra 

organización  y ya en el ayuntamiento tenemos nuestros horarios cerca 

horario que cubrir en la administración y cierto horario en la calle .     

Antecedentes familiares de participación en cargos públicos, 
organizaciones sociales o partidarias (abuelos, padres, hermanos, etc.): 
Primos, uno fue delegado de la Venustiano Carranza en la época del 

terremoto, después fue director del metro se llama Alberto Menéndez. 

¿Qué sucesos o quienes influyeron para que usted participara 
políticamente? La gente, las necesidades, ante todo por eso me interese, 

esa es mi meta.  

¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? Pues 

primero cubrir mi espacio como regidora, gestorías,  trabajo social  y promover 

el voto  para convencer a la gente de que el PRD  es la opción.  

¿Cómo fue su integración al PRD? Pues trabajando en el medio como 

secretaria, fui interesarme en eso, en  las ideas de que hay cambio, el PRI 

siempre llevaba, uno decía el PRI de todas maneras gana, pero ya estando 

encaminada en la organización haz de cuenta de que hay que tener cambios 

no siempre los mismos  y ahora lucho porque el PRD sea el de la alternativa 

social que no sea solo un pase para un voto nada más,  si no que siga siendo 

la alternativa real de la sociedad  a cambios. 

¿Esta afiliada al PRD? ¿Desde cuando? Si, desde 1997 

¿Qué opinión tiene de la política? Es muy interesante, pero a la vez hay 

muchos desengaños, uno piensa que las cosas se hacen de una forma y a la 

mera hora resulta diferente, pienso que la política va encaminada a cambios  y 

si uno lo sobrelleva puede llevar muchos objetivos, en torno a la política no 
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estoy decepcionada, pienso seguir luchando para que mis ideales sean los 

mismos, la política se encamina mucho a la sociedad.  

¿Qué opinión tiene de la democracia? Es para cambios ahora no es por 

dedazo si no ahora es por votos ante todo la democracia nos ha servido para 

tener esos logros  que deseamos. 

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? El de la alternativa real de 

la sociedad yo lucho porque el PRD siga siendo eso siga trayendo más 

cambios por ejemplo las ideas de López Obrador, las ideas de nuestros 

gobernantes aquí en Neza, yo pienso que la gente cada vez se esta 

convenciendo mitad y mitad hay mucha abstención que no se ha cumplido con 

el objetivo pero es que si se necesitan muchos años para que el PRD siga 

sobresaliendo.  

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? Muchas, somos 

mayoría, porque todas luchamos por lo mismo, por lo regular en nuestra 

organización muchas son madres solteras y sin querer aparte de buscar un 

apoyo económico igual sale de ellas ayudar a la gente, por lo mismo que ellas 

padecen entonces y ayudan dando gestorías , apoyos sociales, siento yo que 

mis compañeras van creando un ideal por el cambio, ellas quieren un cambio 

y para ellas pues es el trabajo con la gente, todas las mujeres vamos con la 

misma meta ayudar lo tenemos ya adentro y sin querer tenemos un líder que 

no lo descubrimos hasta que estamos en la calle , yo pienso eso de ellas pero 

yo a como platico con ellas y  muchas veces coincidimos parece que son los 

mismos ideales que todos tenemos y claro sobresalir con el tiempo en la 

organización existe un 60% de mujeres y un 40% de hombres.  

¿Cuáles son las razones por las que continua en el PRD? Mis ideales  

¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD? No ósea nosotros somos UGOCEM desde 1957 y nuestros 

líderes desde un inicio han sido  Vicente Lombardo Toledano, Jesús Orta,  

son varios ya tenemos una trayectoria, nosotros tenemos nuestros estatutos, 

tenemos nuestros principios de la UGOCEM los cuáles nosotros manejamos 

con la gente y pues nuestros principios ante eso es de apoyar al obrero y al 

campesino ahora aquí en Neza es a la comunidad, son muchas personas que 

vienen de provincia por no tener recursos  dejan sus tierras  para venir a 
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trabajar acá  y pues defenderlos no, es la base los obreros y los campesinos 

actualmente quién líderea la UGOCEM es el Lic. Valentín González Bautista.4  

¿En el municipio hay alguna organización feminista o de mujeres? Hay 

muchas compañeras que hablan de lo de la mujer aunque si parten de alguna 

organización sé que en la cámara hay varias organizaciones como las de 

Rosario Robles y de varias organizaciones y cada quién tiene su organización 

aparte  de pertenecer a un partido  aquí en Neza no estoy enterada.   

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? No, todavía hay mucho 

machismo, hay todavía mucha separación de género, él hombre aquí 

principalmente en estos lugares de Neza todavía hay mucho machismo 

porque ya hay personas que dicen pues ya la mujer también debe de 

participar tanto es una Reina como es Rey  ósea es igualdad,  lo veo en el 

trabajo, tan solo aquí en la cuestión administrativa  ya hay mas regidoras que 

antes, había una o dos horita somos cinco más una síndico, entonces creo del 

PRD somos tres una síndico y dos regidoras, pero poco a poco se ve que las 

mujeres ya tienen más espacios, tanto académicos profesionistas, pero he 

visto mucho en la calle que el marido le pega a la mujer, por las vivencias que 

he tenido hay muchas personas que me dicen es que mi marido ya no me 

deja trabajar  que porque soy mujer, eso es en cuestión de comunidad, pero 

en cuestión de política, yo creo que ya estamos logrando casi la igualdad.  

¿Conoce ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Si que 

ya nos dejan trabajar, ya nos dejan ser regidoras, ósea que la democracia ya 

se esta dando.  

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? Aparte de un espacio  político, 

también económico de ahí se logran más apoyos para la gente mayor, aquí 

tenemos la oportunidad de proporcionarles algún servicio más, como en 

medicamentos con una carta de nosotros nos pueden apoyar dándoles 

prioridad en el DIF, en mi caso porque es por lo cual estoy aquí también. 

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? (grados de aproximación a 
diversas formas de participación, etc...) Ante todos los ideales que trae 

una, es participar como militante en las campañas, tocar puertas y luchas por 
                                                           
4 .-Valentín González Bautista fue el primer presidente Municipal de Nezahualcóyotl de extracción 
perredista, actualmente es diputado federal. 
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los intereses de uno y de la organización, soy militante de mi partido porque 

creo en él  y creo en los líderes por los cuales estoy trabajando.  

¿Qué propondrías al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Más  espacios, que nos den más apoyos económicos, ya que si uno quiere 

abrir un espacio para la tercera edad no hay, áreas verdes, se están 

terminando porque ya el asfalto es el que esta acabando con todo eso yo le 

pido al PRD de oportunidad de abrir áreas para la gente necesitada, me 

preocupa mucho la tercera edad  de que muchos vamos para allá y no hay 

lugares albergues en Neza principalmente para cubrir todas esas necesidades 

eso es lo que me gustaría que el PRD se enfocara un poquito más, en la parte 

de sus impuestos, se cubran también para esos espacios. 

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD?Pues 

no, cada quién forma sus áreas yo por ejemplo en mi organización acuden 

ahora más que antes porque saben que yo tengo un espacio donde yo las 

puedo apoyar más, entonces lo que yo pienso que es de acuerdo a la posición 

donde estemos porque estando uno aquí representa a todas ellas y por lo 

mismo yo les dije ahora yo soy representante de ustedes que pueden acudir a 

mí en los apoyos que estén en mis manos se los daré.  

¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Claramente la educación, 

desgraciadamente hay mucha gente que  viene de provincia por la cuestión 

económica no alcanzan a tener un grado de estudios eso lo veo en las madres 

solteras que por lo regular son personas que por carecer de estudios tienen 

que realizar aseos de casa , claro que he conocido a personas que trabajan 

de noche, pero todo con el fin de sacar a los hijos y esto se viene a dar a poco 

apoyo económico que tuvieron  en su lugar de nacimiento,  aunque si me 

enfoque también a la mujer que ya ha sobresalido, tenemos muchas mujeres 

profesionistas como tu que ya salen , la gente se preocupa por estudiar se 

preocupa más por la gente que no lo ha hecho, también faltan cuadros 

políticos  y uno de ellos es el estudio que hay que sobresalir un poquito más 

por el mismo trabajo no tienen esa oportunidad de sobresalir pero ellas están 

participando. 
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¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? Pues 

sus ideales, dependiendo tal vez unas tengan los mismos que yo, tal vez otras 

tengan  en otra forma pero no sé eso ya depende de  cada quién.  

¿Ha tenido ud. Algún conflicto familiar por participar en el PRD? ¿en la 
campaña? Pues un poco con mis hijos, porque ya no les dedico el mismo 

tiempo de convivencia sábados y domingos porque también aquí hay que 

trabajar sábado y domingo es lo único, pero ya me apoyan.  

¿Ha tenido ud. Algún conflicto dentro del PRD por ser mujer? Hasta horita 

ya ninguno y antes porque  empezaba, me imagino que la mujer  pues era un 

poquito más relegada, yo desde que estoy participando hay igualdad con mis 

compañeros y en el partido casi veo que la mujer es la que participa más en 

cuanto a reuniones en cualquier partido casi la mujer es la que sale, hay más 

mujeres que hombres, participaciones del PRI de todos lados casi siempre la 

mujer  es la que participa más. 

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? Somos iguales 

¿Se considera feminista? No, me considero mujer nadas más  

¿Cómo mujer, cuáles son los problemas con los que se ha enfrentado en 
el trabajo político que realiza? La experiencia porque mucha gente hombre 

tiene trayectoria de tiempo en la política se saben los artículos, estatutos  y 

uno que empieza empezamos desde la nada, además nuestros ideales es 

aprender  es lo único. 

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? 
Que vamos bien vamos avanzando dependiendo de la mujer que sea. 

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? 
Muchas madres solteras con muchas dificultades económicas para salir 

adelante.  

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales? Estuve en el congreso de Zacatecas de delegados en el VI 

congreso entonces ahí la mujer quería el 50% y se nos dio el 30% y ahora 

queremos el 50% porque no.  

¿Qué problemas ha tenido usted para combinar la vida familiar con el 
empleo y el trabajo político? El tiempo nada más, es el único y  pues, la 



 308

organización del hogar un poquito se deja el hogar un rato, porque tenemos 

un día de descanso y ese día hay que hacer todo lo pendiente.  

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl? Más de cuarenta. 

¿En que fecha y que circunstancias le hicieron pensar que usted podía 
ser candidata a regidora? Mi trabajo yo creo, mi dedicación, mi trabajo de 

campo  lo valora la misma gente que es la que voto, por mi trabajo los 

compañeros me propusieron y mis compañeros votaron por mi, la misma 

comunidad que me ha tratado los líderes Valentín González se; eligió un jefe 

de grupo de todos los compañeros de un área en una aula se propuso un jefe 

de grupo, un secretario, y por mayoría y los demás lo aceptaron por 

democracia como se usa ahora. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1.15 CUESTIONARIO 
 

Fecha de entrevista:   11 de marzo del 2002 

Nombre:   Cirilo Revilla Fabián  

Edad: 43 años 

Lugar de nacimiento: Originario del Estado de Oaxaca 

Lugar de origen de tus padres: Oaxaca Municipio Villa Hidalgo,  Sierra 

Juárez  

Estado Civil: Casado 

 Número de hijos: 2 

Escolaridad: Lic. Ciencias políticas ENP Acatlán  
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Personas con las que vive Esposa Hijo 
EXPERIENCIA LABORAL PREVIA A SU CARGO ACTUAL 
Empresa o institución           periodo                               cargo 
desempeñado 

Regidor por el PRD                    1994-1996                                  regidor  

Integrante del Movimiento Vida Digna en Cd. Nezahualcóyotl se ha extendido en 

varios municipios del Estado de México. 

Fui integrante del Partido Mexicano de los Trabajadores, la fusión con el PSUM, 

se conformo el Partido Mexicano Socialista y posteriormente por hay del año de 

1989 fueron fundadores del PRD y desde entonces se ha estado participando 

dentro de la política. 

 

¿Actualmente ejerce su profesión? Sí como diputado local de 

Nezahualcóyotl distrito 41. 

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) Movimiento Vida Digna, 

organización que viene de una fusión de varias organizaciones que se fue 

fortaleciendo, yo recuerdo de una organización que nosotros creamos que fue 

la Unión de Vecinos de la Colonia las Águilas, después se convirtió en Unión 

de Vecinos de ciudad Nezahualcóyotl, después devino al Movimiento Vida 

Digna, 1990-1992.      

¿Cómo inició su participación en este grupo  u organización? 
Fundamentalmente las organizaciones sociales tienen un fin distinto a un 

partido político, las organizaciones sociales se conforman fundamentalmente 

para resolver problemas inmediatos, como la escasez de agua, la 

pavimentación, las banquetas, bueno un sin fin de cuestiones de la comunidad 

y sobre la base de ello pues nos tocó estar al frente organizando, tratando de 

resolver los problemas de la comunidad, como la exigencia de descuentos en 

impuestos, como el predial o la cuota como el agua, cuestiones como la 

necesidad de tener tarjetas como tortibonos, tarjetas de la leche y bueno un 

sin fin de necesidades de la propia población, inclusive el asunto llegaba a 
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veces con el incremento de lo que pudiéramos de llamarle el transporte 

pasaje, entonces estuvimos participando desde entonces. 

¿Qué opinión tiene de la política? Mira, yo formo parte de dos visiones de la 

política, lo que es la ciencia política, y lo que es la política como tal, pues hay 

una gran diferencia, si nosotros vemos la política desde el punto de vista 

académico o desde el punto de vista como ciencia, pues es diametralmente 

distinta. Aquí estamos pensando en concertaciones en diálogos, en siempre 

llegar a acuerdos, si esta ya dentro de la práctica política de alguna manera 

toma algunos de los elementos pero se llega a una situación de confrontación 

en tanto en el ámbito interno como en el ámbito externo, en el ámbito interno 

es a nivel de las organizaciones o al interior del propio partido y hacia el 

externo pues lo que pudiéramos estar en una discusión permanente entre 

nuestra presencia y la presencia de otras fuerzas, ya sea el PAN el PRI o 

algunas otras organizaciones, entonces allí si hay que tener una clara 

diferenciación de lo que es lo académico y lo que es la práctica, 

desafortunadamente la teoría sí tiene fundamentos incluso logra explicar la 

realidad. 

¿Qué opinión tiene de la democracia? Nuestro eslogan es de democracia 

ya patria para todos, en ese sentido como partido lo  pensamos en la 

participación  de la comunidad o de la propia sociedad, que participe y el 

participar significa  analizar la situación propia de cada sociedad, cada 

comunidad y en este caso del municipio, estamos viendo de una comunidad 

que pasa en las colonias, que hallamos resuelto todo el problema que tiene 

una comunidad, una sociedad o una ciudad como esta, el problema de 

seguridad, problemas de servicios, problemas ambientales problemas x, una 

vez que lo resolvamos entonces tenemos que llegar a una situación de llegar 

por colonias de decir que bueno tenemos este presupuesto, y hemos pensado 

utilizar cierta cantidad  para esta colonia que es lo que te gustaría que más se 

resolviera, entonces con la intervención de la comunidad resolver el problema, 

de decir si la sociedad paga sus impuestos pues que la sociedad decida que 

es lo  que quiere hacer con esos impuestos no. Pero vuelvo a decir es una 

idea utópica de lo que queremos llegar, que eso es nuestro objetivo, por el 

momento estamos bajo una práctica para mejorar todavía prácticas de 

sistemas que prevalecieron por muchos años, es decir el poder ejercido de 
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manera vertical y nuestra idea es que la política se maneje de manera 

horizontal,  es decir donde ahora si la gente integrante de la sociedad decida y 

defina que es lo que quiere para su propia comunidad o ciudad. 

¿Qué tipo de partido es, según usted, el  PRD? Mira  yo creo que por 

definición nuestro partido es n partido de izquierda, y en base a eso es lo que 

nos da a diferenciar de los otros dos partidos, nosotros consideramos que el 

PAN es de derecha y el PRI bueno tiene una situación que retoma ambas 

cosas, al PRD le hacen falta muchas cosas para ser un partido de izquierda 

como la definición de los integrantes del partido, que todos estén en la misma 

sintonía de decir somos de izquierda y de esa manera aplicar los criterios o 

los documentos básicos que tenemos cómo partido, siempre llevado hacia 

una concepción de izquierda. 

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? Ahí esta el 

grave problema de la participación de la mujer, creo que nuestra sociedad es 

una sociedad todavía muy machista es una sociedad en donde la participación 

de la mujer es muy amplia y no solamente en las ciudades también en los 

municipios más alejados donde las mujeres son muy entronas, muy luchonas, 

muy atrabancadas, con mucha participación, sin embargo a la hora de las 

definiciones ya el resultado no es el mismo y bueno esto es característica de 

la propia sociedad y el rol de actividades que se desarrolla, porque las 

mujeres están más preocupadas por la propia sociedad que las ha orillado de 

que estén a veces más preocupadas por el quehacer, la atención a los hijos, a 

la familia como tal, si que se encuentran ese rol de máxima actividad y 

dándole la facilidad a los varones de participar en actividad económica, la 

actividad política, la actividad no sé x, si entonces es por eso que 

comentamos que existe alrededor de la participación femenina que es 

alrededor de este un 80 % o 90% ósea ya es mínima la participación del 
hombre; sin embargo, en cuestiones de decisiones pues la participación del 

hombre anda por un  95% es como la distribución de la riqueza en el país, 

mientras unas cuantas familias cuanto se calcula 8% de la población detenta 

el 80% de la riqueza nacional el 92% de la población solo detenta el 20% del 

resto de la riqueza, lo mismo se reproduce en cuestiones políticas en cuanto a 

la participación hombre mujer es una gran cantidad de mujeres que participan 

en las actividades ya de la política  sin embargo en la participación de las 
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decisiones políticas o de representación es máxima la cantidad de hombres 

que esta allí  si tan solo hay que verlas las planillas como están pues se pide 

mínimo el 30% para la participación de la mujer pero las mujeres velos una 

organización social acércate a una reunión de ellos y ves mujeres y muy 

pocos hombres pero ahora acércate a las planillas y vas a ver muchísimos 

hombres y poquitas mujeres.  

¿Cuáles son las razones por las que continúa en el PRD? Esa pregunta 

pues es difícil de contestártela en pocas palabras yo no me pudo ir del partido 

porque yo la funde si, porque además creo que ahí representamos una gran 

cantidad de años ya te dije mi edad 43 años y inicie en la política dentro de la 

izquierda alrededor de cuando yo tenía 18 años, no es por cuestión de 

puestos de que yo me quiera ir o me quede simplemente el partido, en esta 

ocasión no nos ha defraudado en términos de que decir bueno vas tú, en 

política se invierte no mucho a lo mejor en dinero pero se invierte mucho 

tiempo, entonces este 18 a 43 años mucho más de la mitad de mi vida, pues 

me da a mí en términos personales me da la satisfacción de haber sido 

regidor, ser diputado local, y quien sabe si haya más pero ósea yo ya no estoy 

en el partido por los puestos si llegan y si no, pues ni modo ve a seguirle, no 

es como alguna gente que llega a al partido quiere inmediatamente tener un 

puesto, no se le otorga se vuelve a ir, ósea ahí no hay pues esa posibilidad.  

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? Yo creo que más bien si 

hubiera la suficiente cantidad de mujeres serían mucho mejor tratadas y los 

hombres nos veríamos en una situación muy difícil de competencia, horita la 

tenemos bien tranquilos porque es mínima la participación de la mujer de tal 

manera que la competencia es entre los hombres el día de mañana pues a 

nosotros nos gustaría mucho que la competencia se diera entre hombres y 

mujeres y de esa manera si mediríamos que tanta preferencia tendría el 

partido hacia los varones y hacia las mujeres en estos momentos no porque 

así sea, sino porque así se da en la práctica pues hay una mayor preferencia 

por los hombres, porque las mujeres están en una situación minoritaria, 

además a veces estamos buscando una mujer para que entre dentro de la 

planilla, es una situación poco complicada en este momento, necesitamos 

mujeres que participen, que estén dentro de la comunidad, luchando por la 
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comunidad para que sean tomadas en cuenta y bueno la inversión del tiempo 

porque si llega alguien que dice que tiene tres mil gentes, que va luchar por la 

mujer, por la comunidad, por la sociedad, pues ahí no es de preferencia o no 

simplemente es de cuestiones de oportunismo que se puede dar tanto en 

hombres como en mujeres.  

¿Cuándo fue la designación de las candidaturas?  ¿Se consideró el tema 
de género? ¿De que manera? Si así es, el partido lo marca dentro de sus 

reglamentos de inscripción de candidatos pues ahí no habla de mujeres sino 

simplemente dice que en ninguna participación electoral puede haber más del 

70% de un mismo género, además no solamente eso sino también habla de la 

participación de la comunidad indígena o los jóvenes en el caso del PRD el  

30% de las candidaturas deben de ser para mujeres y 1 de cada 5 deben de 

ser jóvenes ya sean hombres o mujeres y bueno en las comunidades donde 

se presentan cuestiones o población indígena o población  mestiza por 

llamarla de alguna forma debe de haber una participación activamente 

entonces si se toma encuentra la cuestión de la juventud y la cuestión 

indígena. 

¿Usted cree que las mujeres defienden su trabajo para ser consideradas  
en los puestos de toma de decisiones al igual que los hombres? Creo 

aquí el problema del PRD no es si eres o no eres hombre o mujer, aquí creo 

que valen tres premisas fundamentales o sea que no tienen que ser para 

mujer o para hombre que es capacidad o sea sabes pensar que creo que toda 

la gente que esta en el PRD sabe pensar, ahí es donde empezar a medir 

realmente su capacidad de pensar, de actuar, de dirigir, de responsabilizarse 

de las cuestiones propias de la comunidad o del partido y del trabajo, no me 

gustaría que viniera alguien y dijera mira yo tengo tres mil gentes y en la 

esquina que yo me pare junto 100, 200 pero a la voz de ya, como han venido 

a veces sea hombre o mujer si, entonces este yo creo que el trabajo te da 

mucho, yo llevo trabajando 10 años y dentro de estos 10 años pues tengo 

presencia en estas colonias que cuando ustedes gusten y el día que gusten si 

usted quiere ir a verificarlo ahí están las personas que quiere decir que tiene 

un arraigo y es una persona que bueno ya merece estar dentro de la actividad 

política o de la toma de decisiones y otra la lealtad cosa muy difícil de 

encontrar en la política o en la práctica política la lealtad  ¿donde hay lealtad?, 
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difícil de encontrar si lo encuentras en la política ese es el bueno porque lo 

más seguro es que haya más deslealtad que lealtad esas tres cosas son las 

que se toman en cuenta por si alcanzas a ver no te utilice cuestiones cómo 

carisma y todas esas cosas que mencionan algunos autores como May Beber 

te habla de carisma de liderazgo de caudillismo etc. creo que son otros puntos 

fundamentales que son capacidad, trabajo y lealtad. 

¿Conoce Ud. Los logros del PRD como gobierno para las mujeres? Pues 

creo que no solamente lo conozco sino lo vivo es una mujer la que nos esta 

dirigiendo como partido a nivel nacional y no solamente de hoy sino de años 

atrás han sido mujeres Amalia García o gente muy preparada como la 

Maestra Ifigenia Martínez, o Rosalbina Garavito, ósea aquí no es cuestión de 

decir me gusta no me gusta, simplemente ellas dijeron tenemos capacidad 

para formar parte de un partido así como lo hay a nivel nacional, lo hay a nivel 

estatal, lo hay a nivel municipal aunque es muy pequeña la participación 

volvemos a decirlo, a nosotros nos gustaría mucho competir si hubiera más 

mujeres de decir quiero participar esta es mi capacidad y este es mí trabajo si 

la lealtad eso se demuestra. 

¿Qué es ser militante del PRD en ciudad Neza? (Grados de aproximación 
a diversas formas de participación) Es un privilegio, porque mira decir soy 

militante del PRI yo digo me imagino que ha de ser muy vergonzoso aunque si 

les pregunta a ellos dirá que es un gran orgullo pero bueno depende de cómo 

lo veamos en el caso de Nezahualcóyotl decir que uno es del PRD es un gran 

orgullo porque a nosotros no nos identifican cómo un partido corrupto, por lo 

menos cuando llega al poder no nos identifican cómo corruptos nos identifican 

cómo violentos, peleoneros, porque así el Estado nos ha puesto ante los 

medios de comunicación, cómo violentos, pero jamás cómo corruptos, 

también le preguntas a la gente cómo identifica a los priístas de una 

corrupción terrible, la sociedad nos tiene bien tanto que nos volvió a dar el 

triunfo en esta ocasión y con un alto margen de votación. 

¿Qué propondría al  PRD para favorecer su política hacia las mujeres? 
Aquí mira son muchas cosas  aquí tendríamos que trabajar desde muy abajo 

abrir, más el partido para que entren lo jóvenes y utilizar los medios para 

llamar a la gente adulta si se dice de mujeres adelante que las mujeres nos 

deben ayudar ellas mismas que en la población misma esta la solución porque 
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¿ quién forma la sociedad machista? pues las propias mujeres, ellas son las 

que si ven a un niño jugar con muñecas ustedes sabrán exactamente que es 

lo que les dicen, en cambio si ve a su hijo varón jugar con carros dice a carajo 

este si es mi hijo verdad, este si es hombre, entonces ahí es donde nos tienen 

que ayudar mucho para decir sabe que esta sociedad no solamente le 

pertenece a los hombres sino le pertenece también a las mujeres y empezar a 

cambiar totalmente la rutina en las propias actividades de la casa si, hasta 

llegar a la cuestión política, cuestión económica donde todos deben de 

participar hombres y mujeres de tal manera que ya estando dentro de la 

política pues estemos pensando no en un 30% 70% aunque aquí no define él 

género por la situación actual decimos que el 30% son mujeres pero por la 

situación ya que lleguemos 50% 50% ahí si tendríamos que ponerle que por el 

momento no se define hay lugares donde las planillas se llenan con mujeres y 

entonces los hombres andamos peleando por nuestro 30%, entonces, yo creo 

que debemos de trabajar todos juntos que los medios nos ayuden mucho en 

eso, desapareciendo la idea de una sociedad machista de hecho creo que se 

va logrando poco a poco, ojala en el partido nosotros desearíamos abrirles 

todas las puertas para que a contracorriente también entre mujeres se vallan 

abriendo paso, que sucede que en la política cuando una mujer va avanzando 

no es el hombre el que ataca es la propia mujer que la quiere detener, a 

donde vas, yo llegue primero, o yo tengo más gente etc. yo creo que ahí hay 

mucho que avanzarle yo no quiero echarle la culpa a la mujer pero si deberían 

educarnos a nosotros los hombres para que eso no sea muy doloroso. 

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? Es 

una relación muy maternal o paternal como se llame, él apapacho yo te 

ayudo, se repiten los vicios tanto el hombre como la mujer repite los vicios en 

donde el liderazgo se ejerce y nadie pasa las bases, están ahí con sus 

problemas, su líder va a resolverlos y entonces las bases se sienten muy 

agradecidos que la líder o el líder les resolvió el problema, pues todavía nos 

falta mucha preparación para decir las bases pues van superándose, bases 

son las que en un futuro son las que van a decidir en que van a invertir sus 

propios impuestos, pero esto no sucede el liderazgo paternalista del apapacho 

de festejarle su cumpleaños, las posadas o esas cosas. 
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¿Cómo  se estructuró la campaña? La campaña pues fíjate tuvo un alto 

sentido de organización y la organización no fue muy compleja sino muy 

sencilla demasiada sencilla pasamos todos los problemas a los distritos, no 

centralizamos, todo oficinas todo solo la cuestión de propaganda y la de 

finanzas, pues no se puede de dejar de repartir el dinero fueron las únicas 

cosas que se centralizaron y los trabajos y las actividades se descentralizaron 

de toda manera, de que cada distrito tuvo un responsable de propaganda, 

hubo un responsable de estructura electoral, y hubo responsables en 

actividades alternas cosas que no estaban previstas las resolvían ellos de tal 

manera que esta campaña salió tranquilísima sin problemas, con la 

participación de todos yo ese día tu viste había compañeras compañeros y 

todos hablan así no es de que si uno es hombre o es mujer, aquí hablamos 

los problemas, a veces tenemos la necesidad de decirles está es una 

campaña mucho muy distinta a lo mejor ustedes la pueden calificar de 

empresarial donde viene la idea ya más organizada del partido, les decimos 

va haber supervisores hay forma de ir llevando un control de que es lo que 

estamos haciendo, controlamos, bueno se utilizan todos los elementos de la 

administración, cómo es el planear la campaña programarla, bueno no 

solamente programarla sino darle seguimiento o la evaluación y finalmente 

logramos el objetivo que queremos que era el de ganar con tanto porcentaje y  

bueno algo muy didáctico es el que tengo yo atrás el mapa de decirle mire 

cómo está, cómo terminan mapas del 2000 y del 2003 para evaluar que 

hicimos bien, que no hicimos bien, hay diferencia entre este mapa y lo  bueno 

pero no solamente fue nuestro trabajo, sino también hay cuestiones 

coyunturales ósea no son las mismas elecciones estas que las elecciones 

aquellas, no son los mismos tiempos, evaluemos todas esas cosas aquí, 

nosotros le cambiamos le trabajados y somos los mejores pero no es lo 

mismo este año, ya que aquí no hay un FOX en ese año hubo otros actores 

de tal manera si el día de mañana estaremos discutiendo que papel hicimos. 

¿Cuántas mujeres hubo? Si recuerdo una fundamentalmente la de finanzas, 

en el 41 en la estructura electoral hay una mujer muy fuerte, que agarro el 

asunto y no lo soltó hasta que salió la compañera, Manuela Dávalos ella tomo 

el toro por los cuernos y no lo soltó hasta que salió, esto pocas mujeres, las 

más estuvieron reclutando casilleros reclutando bardas, reclutando todo 
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recayó en los distritos manejaron indistintamente hombres y mujeres y le 

entraron igual. 

¿Cuál fue el criterio que se utilizo para escoger a los coordinadores de 
distrito? El criterio fue muy simple capacidad y ganas de sacar la estructura, 

no le quiero agregar más, no hubo porqué me cayera bien, no nada de eso, 

las mismas capacidades hubo un momento en que no cumple determinado 

papel de cambiar la imagen de ser rijosos, la imagen que estamos exponiendo 

hacia el exterior y si hubo alguien que quiso violentar las cosas y tuvo que 

retirársele fue algo muy sencillo capacidad fue más allá de su capacidad se le 

separo del cargo. 

¿Cómo se incorporan las mujeres al PRD? No hay filtros, con el simple 

hecho de llegar y decir quiero ser del partido, deber ser en los tiempos que el 

mismo partido marca por ejemplo si horita quieren entrar pues no hay manera 

será hasta después de julio.  

¿Cómo se incorporan a la campaña los comités de base? Ellos si tienen 

un comité de base, ellos se incorporan y si no por su propia cuenta trabajan 

arman su propio grupo y hay algún responsable de propaganda que dice, yo 

quiero participar le dan material y nada más, hay que estar vigilando que el 

material que le toco lo utilizo. 

¿Qué opinión tiene usted del trabajo político que realizaron las mujeres 
del PRD en la campaña? Bastante efectivo, porque si ustedes se dieron 

cuenta las brigadistas del sol pues fueron mayoritariamente mujeres, 

cuestiones porque el problema de la inseguridad hacen que una casa se les 

habrá más fácilmente a una mujer, entonces ellas tuvieron esa tarea de estar 

abriendo las puertas, fueron mayoritariamente mujeres las que cuidaron 

casillas, no  se ha reconocido todavía en sus términos más absolutos la 

participación de la mujer, a pesar de que tengamos cómo presidenta a una 

mujer, pero en todas las actividades por ejemplo de las casillas eran mujeres, 

pero los representantes generales ya no fueron mujeres ahí varia totalmente y 

empieza otra vez el mismo vicio, las bases son mujeres o la tropa son mujeres 

pero ya los generales  o los representantes generales ya no son mujeres  se 

invierte, hubo mujeres evidentemente pero  la situación pero el número 

cambia drásticamente. 
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¿Cuáles son las limitaciones que usted considera tienen las mujeres 
para participar en la política? (Educación, tareas domésticas, falta de 
interés por el poder y el liderazgo) Yo creo si resumimos todo lo que te 

comente, que es una cuestión nada más de educación que la sociedad se 

eduque y que entienda que la participación de la mujer es importante y de esa 

manera y las que mencionaste se agregan bajo la idea de que todos podemos 

participar. 
¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política? Si 

bastante, en todos los sentidos en lo teórico, en la práctica, en todo, las 

mujeres tienen muchísimo que aportar y ofrecer a la propia sociedad, yo creo 

que no hay diferencia entre la forma de gastar los problemas y de ofrecer 

soluciones a los problemas de mujeres y hombres, yo no le veo diferencia el 

cerebro es el mismo ósea no veo que un cerebro diga es mujer o es hombre, 

o si o cómo le hace Rosario para resolver los problemas o cómo lo hizo 

Cuahutémoc en la Cd. De México. 

 ¿Han tenido algún conflicto dentro del PRD por ser mujeres? Bueno en 

términos políticos no, posiblemente en términos sentimentales si, eso ya no es 

problema del partido.  

¿Opina usted que existe un estilo masculino  y otro femenino de 
liderazgo? 
 No  es igual, porqué sino diríamos que en el caso de Rosario es masculino 

verdad, no hay eso, cada quien tiene su propio estilo así cómo los hombres 

tienen su propio estilo, no estilo varonil ni femenil sino un estilo, Héctor 

Bautista estilo Valentín, estilo Luís Sánchez o estilo Rosario estilo Amalia 

cada quien tiene su estilo pero no por género sino por personas.  

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? Yo 

creo que si, ósea son de las reminiscencias que todavía quedan, si la hay 

porque confías más en la mujer en términos de recursos económicos en el 

caso nuestro bueno, es patético pues de decir a quien le confiamos el dinero 

de la campaña a la compañera Martha Angélica, quién sabe pero le confiamos 

a ella, no sé si analizamos el asunto ético pero ahí esta ella manejo eso, 

entonces todavía existe esa idea en este sentido si lo percibo. 

¿Cuáles son los principales problemas de la mujer en el municipio? 

Político nomás es mayor participación de todo lo que ya hemos visto, que se 
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arriesgue a invertirle tiempo va invertir muchas cosas a lo mejor va a invertir 

hasta el que no se case de plano, porque bueno puede ser la mayor parte de 

las mujeres.  

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales?  

Hay directoras, por lo tanto ellas también tienen la responsabilidad de 

responder a los problemas de género, pero en este gobierno que va a 

encabezar Luís Sánchez se viene la idea de tener varias cosas para las 

mujeres, hay muchísimas madres solteras y no únicamente madres solteras 

sino madres adolescentes no solo por ser solteras sino por ser adolescentes 

14, 15 años ya embarazadas, pues eso hay que darle respuesta, ya sucedió 

bueno, nosotros quisiéramos que el gobierno federal, estatal, nos ayudara a 

prevenir esas cosas y el propio municipio prevenir esas situaciones, bueno las 

escuelas darles educación sexual orientación etc... para que bueno sepan que 

cosa se están metiendo, pero bueno una vez que ya sucedieron las cosas no 

vamos a responder como los padres verdad, bueno los padres antiguos los 

padres actuales son ya mas sensibles, pero bueno aquí tenemos que 

responder a las madres solteras hay que darles crédito para que puedan 

mantener a sus hijos, hay que darles a las madres adolescentes el apoyo 

psicológico, apoyo social y económico, todo eso tenemos que resolverlo, otro 

es que nuestra población sé esta envejeciendo en unos 10 o veinte años la 

mayor parte de la población va a estar vieja o viejo, de tal manera que hay 

que ver cuestiones de salud hay que atender hombres y mujeres, en el caso 

especifico de las mujeres como género pues clínicas donde se analice 

problemas de salud propias de al mujer, cuestiones no sé desde osteoporosis, 

de cáncer de mama etc...  

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl? Más de treinta 

años.  

¿Esta participando en la campaña? Coordinador General de Campaña.  
¿Cuántas mujeres  hay del total de los candidatos? En la planilla fueron el 

30% tres mujeres de 14 candidatos, un síndico, la primeara María Guadalupe 

Roldan, María de los Ángeles, Araceli como regidora y Beatriz la que va en 

cuarto y varias suplentes la suplente del octavo regidor, y varias suplentes. 
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¿Participo en la campaña política de Héctor Bautista en el 2000? Yo 

participe en mi propia campaña fui candidato a diputado local. 

¿Cree usted que participó el mismo número de mujeres que en esta 
ocasión o va aumentando?  Creo que en esta ocasión participaron más las 

mujeres.  

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Mira crea que la gente noto y 

nos volvió a dar otra oportunidad de administrar el municipio bajo la idea de 

que le comentaba, vio los  beneficios ayudo a las personas adultos, ayudo a la 

mujer soltera, útiles escolares, apoyo nutricional, se transformaron los 

camellones, se le aparto a la universidad 17 millones de peses para la 

instalación de un edificio en la colonia reforma para que terminen de estudiar 

las personas que truncaron sus carreras, se le aporto una cantidad de dinero 

al colegio de bachilleres, se empezó a trabajar por la instalación de la 

universidad La Salle  bajo una idea de darle un impulso a la educación en C. 

D. Nezahualcóyotl, bueno fueron muchas las cosas por las cuales las gentes  

reflexiono con su voto de tal manera los resultaron fueron 54 % de los que 

votaron, votaron por el PRD, claro hubo un alto abstencionismo, pero los que 

no fueron a votar fueron los que de plano se decepcionaron del PAN y del 

PRI. 

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Le falto mucho 

criterio y decisión de gobernar, sólo veíamos el programa de inversión estatal 

en sus tres años 800 mil pesos a Héctor Bautista le dieron 120 millones de 

pesos, 119 veces más que Valentín aquel no tuvo obras, entonces falta de 

decisión y de criterio. 

¿Por qué cree que el PRD no ha logrado posicionarse en otros 
municipios importantes cómo lo hizo en Nezahualcóyotl? Falta capacidad, 

por falta de los compañeros, falta de decisión, falta un criterio más de 

izquierda, muchos no saben ni que es el partido y por lo tanto el partido 

necesita seguir preparando a sus cuadros para definirlos y prepararlos para 

todo, para gobernar, para debatir, para presentarse en todos los foros y decir 

este es el sello del partido que son cosas que le faltan al partido. 

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el municipio?, Y ¿en la campaña? Muy importante mas que partido en 

Nezahualcóyotl, lo que existen son organizaciones sociales y estas 
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organizaciones sociales en épocas electorales se transforma en el PRD, no 

hay partido cómo tal, hay comités de base, pero tienen una presencia mínima, 

lo que hay son organizaciones sociales, el partido como tal lo que es la 

directiva del partido, si quisiera hacer una concentración en palacio municipal 

no les juntan más allá de 100 gentes, mientras una organización social la más 

grande te puede juntar hasta 10 mil gentes, el trabajo que realizan es un 

trabajo muy cercano a la gente, de gestión, les ofrece productos cercanos a la 

gente a precios económicos, les resuelve su problemas de agua y predio, les 

resuelve su problema de lentes, visualización, oído, médicos, esto lo viene 

haciendo desde antes de que estuviera el partido en el gobierno, pero se 

facilita un poco más pero ya es una tradición existen 8 organizaciones 

importantes Movimiento Vida Digna, La UPREZ, UGOCM,  etc.. Pero hay 

pequeñas son poco más de 100 organizaciones hay desde la que tiene 6 o 7 

gentes hasta la que tiene 15 mil.  

¿Cuántas de ellas son dirigidas por mujeres? Yo creo que muy pocas, 

difícilmente llegarían al 10 %.  

¿Qué postura toman los principales candidatos frente a las demandas de 
género? Para nosotros es seguir impulsando la participación de la mujer y el 

de los hombres, el de los  jóvenes. 

¿Al referirnos a la participación de las mujeres en las diversas instancias 
de la campaña del PRD en el municipio? ¿Considera usted que realizan 
un trabajo diferente los hombres  y las mujeres? ¿Por qué? No 

simplemente ahí cuidamos que no se nos vallan a caer, porque no están 

acostumbradas pues a ese tipo de trabajo, algunos si son rudos, entonces hay 

que entender que aguantan los más fuertes dolores, pero también no hay que 

exponerlas a que carguen los bultos más pesados o no hacer trabajos muy 

peligrosos en ese caso nos cuidamos.  

¿Tiene conocimiento de que la secretaria de equidad o la coordinadora 
de mujeres hagan algún tipo de trabajo con las mujeres militantes del 
PRD en Cd. Nezahualcóyotl? No les da tiempo, estamos metidos en una 

elección vamos a otra, difícilmente que en el corto plazo tengamos una 

actividad de ese tipo, será después de las elecciones que se ponga a revisar 

toda  las actividades que hicieron las mujeres y ponerse a trabajar según por 

cuestiones de género, pero actualmente no lo realizan. 
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1.16 CUESTIONARIO 
 

 Fecha de entrevista: 22 de mayo del 2003 
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 Nombre: Gilberto Brito Mejía  

 Edad: 33 años                

 Lugar de nacimiento: México DF. 

 Lugar de origen de tus padres: Guerrero y DF.  

 Estado Civil: Casado    

 Número de hijos: 1      

 Escolaridad: Maestría 

 Profesión: Ingeniería en sistemas 

 Ingreso: 10 mil pesos 

Personas con las que vive 

Parentesco               Edad           Escolaridad             Ocupación                  

Ingreso 

Esposa                     33                 pedagogía                     pedagoga                6 mil 

pesos 

 

¿Cuál es su cargo actual? Secretario Técnico del Comité Directivo Municipal 

PARTICIPACIÓN DE ORGANIZACIONES SOCIALES Y PARTIDARIAS 
(iglesia, asociaciones vecinales, deportivas etc.) Yo he pertenecido a 

varias organizaciones, he pertenecido en 1989 cuando se constituye el PRD 

en ese proceso había una cantidad muy grande de organizaciones pero no se 

habían definido bloques importantes y grupos al interior del partido, cuando se 

gana en 1991 una primera diputación, empieza a verse la conformación de 

una manera más clara de grupos, en ese periodo yo pertenecía a la Unión 

Popular Revolucionaria Emiliano Zapata y renuncie a derechos y obligaciones 

y posteriormente me incorpore al Grupo de Acción Política en Nezahualcóyotl. 

¿Cómo iniciaste tu participación en este grupo  u organización? Mira en 

1999 se da la elección constitucional estatal en aquella ocasión me tocó ser 

coordinador de las brigadas del Sol en el distrito 41 que es el que tiene la más 

alta votación en esa ocasión, conocía al Secretario General del partido en el 

Municipio y empezamos a coincidir y en una serie de propuestas ya cuando 

vas comentando cuestiones más sobre carácter ideológico pues hay más 
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acercamientos también de manera paralela hasta que de lleno paso a ser 

parte del GAP.  

¿Que tipo de trabajo realiza la organización a la que pertenece? La 

organización básicamente realiza propuestas, la labor de la gestión como 

todas las organizaciones para que las cosas salgan como lo marcan los 

estatutos también tenemos la fama de ser los más teóricos, los más 

cuadrados en algún sentido y nos vamos más al asunto de la reflexión del 

análisis y de la elaboración de propuestas, de hecho aquí en Nezahualcóyotl 

somos el grupo con menos base social, ósea no tenemos mucha gente que 

nos apoye, no consideramos que eso sea algo positivo, pero la política tiene 

que ser algo más que repartir despensas o repartir dadivas a cambio de la 

participación, más bien propuestas como bueno que hacemos con seguridad 

pública, nosotros no tenemos el tiempo de hacer muchos comités de base.  

¿Cómo fue su integración al PRD? En 1989 se conforma el PRD, cuando se 

hace este llamado después de hacer mucha reflexión decidimos sumarnos 

porque nosotros pensábamos que los partidos no servían para nada que lo 

único que querían era controlar a todo ese grupo de gente que había salido 

del PRI coptar a los dirigentes y después usarlos fue un proceso muy difícil de 

mucha reflexión y demás, pero también tuvo que ver mucho la consulta con la 

gente ósea nosotros les decíamos es que Cuahutémoc Cárdenas es un priísta 

y demás, al principio la gente nos decía no es que es una alternativa eso no lo 

alcanzábamos a ver sobre la marcha fuimos viendo que si era importante 

sumarse a esto y después reflexionando dices bueno a lo mejor mi verdad no 

es mi verdad absoluta y bueno después del consenso vale la pena de hecho 

yo esperaba un escenario como el que esta pasando de mucha reticencia 

igual en el camino nos ponen la charola con las treinta monedas de que no se 

modifique las cosas como se necesita y fue parte de lo que vivimos hace 

muchos años. 

¿Qué opinión tiene de la participación política de las mujeres en el PRD 
municipal? Mira el partido forma parte de un País, en México impera las 

ideas machistas y arcaicas, las mujeres se les utiliza mucho para las 

movilizaciones, incluso cómo base social, cómo capital político, pero en 

espacios de dirección son pocas y más bien se convierten en símbolos, 

tenemos el caso de Rosario Robles que más que ser el espacio de la 
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representación de la mujer es únicamente un símbolo, si tu te fijas en el 

comité Nacional esta Rosario, Gastelum, Corichi pero de ahí en fuera puros 

hombres y lo vez en los estados igual, pero no quiere decir que el PRD sea 

machista sino que forma parte de un contexto lo mismo ocurre en el PRI o en 

el PAN, ahora también lo que me ha tocado ver en el partido es ha ido en 

aumento, la participación de las mujeres poco a poco han ido ganando 

espacios, a veces con mucho trabajo y dándose de topes en la pared, pero 

ese están dando cuenta que es una parte fundamental del partido, tu lo vez en 

brigadistas la mayor parte son mujeres, lo vez en los programas de abasto, la 

mayor parte son mujeres entonces la mayor parte son mujeres, ahora lo triste 

de este proceso es que todo ese capital humanos que se tiene y que se pierde 

cuando no se les da la oportunidad de tener un puesto importante, es muy 

poca la gente que tiene esta oportunidad entonces la mujer termina 

convirtiéndose en botín político, ahora son del PRD antes eran del PRI 

acarreadas, con todos los chamacos ahora a lo mejor y los vez si con su 

grado de ilusión, todavía estamos en el asunto del el hombre a trabajar y la 

mujer en la casa y a cuidar a los chamacos y a caso ir a las asambleas.                         

¿Cómo es la participación política de las mujeres en las campañas 
políticas? 
La mayoría de las veces cómo personal de apoyo de Neza, esta José Luís 

Naranjo Quintana, ósea hay pocas candidatas, esta David Ferreira, esta 

González Bautista esta Gerardo Ulloa y bueno tu dices son cinco distritos los 

cinco son hombres y suplentes cuatro hombres y una es mujer, y bueno 

también vez el perfil de las compañeras que proponen, las compañeras que 

proponen pues no necesariamente representan un proyecto, ósea son un 

relleno son cuestiones muy tristes que tiene que ver con una convocatoria que 

hacían para que las mujeres tuvieran acceso, para que se tuvieran en cuenta 

a las mujeres se tenían que tomar en cuenta los porcentajes más altos de 

votación, los porcentajes más altos se dieron que en Nezahualcóyotl  fue la 

compañera Juana Bonilla y María de la luz Escorsa en una elección interna 

una perdió por 4147 votos en términos porcentuales 2% la otra si perdió por 

7% de votación, la cuestión de género pues es muy cerrada y no por cuestión 

de participación, por una dinámica de quienes tienen el control de los grupos 

de poder adentro del partido y mas bien son simbólicos y las metes porque los 



 326

estatutos te los marca, pero que digas no pues si aquí en Nezahualcóyotl si 

gana y ponen a otras mujeres con pocas posibilidades de ganar.  

¿Hay muchas mujeres en su organización o son minoría? Son mayoría, 

de hecho es algo curioso la dirigente es una mujer es Julissa ella es esposa 

de Rosendo Marín es una cabeza estatal, pero Julissa logró conformar un 

grupo en Nezahualcóyotl y hacer una cabecera municipal, incluso a veces hay 

hasta pleitos matrimoniales y mas complicado no es fácil disputar esos 

espacios, ella por ejemplo está en mujeres en lucha por la democracia, 

mujeres en acción sindical, sin embargo tu vez el trabajo de la compañera y si 

lo vez pero bueno son casos muy aislados, ella tiene un espacio importante 

ahorita y decide, pero por ejemplo hay otras compañeras que no tienen un 

sustento teórico para la toma de decisiones y entonces están de relleno.                                    

 ¿Su grupo político o usted se incorporaron a alguna corriente específica 
dentro del PRD?  Si, estamos en el Grupo de Acción política que dirige 

Rosendo Marín y es el secretario de organización a nivel nacional.               

¿Consideras que en el PRD municipal, las mujeres y los hombres tienen 
el mismo trato y las mismas oportunidades? No, incluso las compañeras lo 

dicen Dios así lo quiso, así son las cosas, las mujeres son para tener niños 

porque es una cuestión biológica y para el hombre es una situación cómoda, 

la mujer se va a limitar a la casa y al cuidado de los hijos, tiene que ver con un 

asunto de discusión cultural, en teoría las mujeres al interior del partido se 

organizan, conforman sus grupos, la realidad es que no hay una estructura 

real, con peso especifico definido, con espacios definidos, con tareas 

especificas, con planes, con presupuesto de las mujeres no lo hay tu vez a las 

mujeres pues cómo un bloque y siempre consideras la cartera de asuntos de 

la mujer, pero se considera como cartera de asuntos sin importancia y 

también tiene que ver con la responsabilidad que las mujeres han asumido, 

hay otro fenómeno importante hay compañeras que ocupan carteras 

importantes dentro del partido porque son mujeres no porque son buenas para 

el análisis político, o porque tengan habilidades académicas o porque tengan 

habilidades con el trato con la gente o porque tengan méritos propios, incluso 

hay una enorme discusión que estamos dando de que tanto pues 70% 

hombres y 30% mujeres, mejor dejémoslo en cuestión de capacidades, pero 

también te encuentras en una nueva disyuntiva, las mujeres tienen menos 
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oportunidades para desarrollarse y esa es una cuestión desde la familia, 

desde la casa, entonces pues se cierran las puertas, pero también se ha dado 

que no es la generalidad y entran compañeras porque había que cubrir con la 

cuota, porque lo marca el estatuto y las leyes electorales, pero no porque 

sean personas que digas que gran diputada o que gran regidora o que gran 

sindico y eso pues si se ve triste, hay mujeres que se están ganando esos 

espacios con mucho esfuerzo pero hay mujeres que se ganan esos espacios 

porque son mujeres nada más, que no es igualitario.  

¿Cuándo fue la integración de las candidaturas ¿sé consideró el tema de 
género? ¿De que manera? Esta considerado el tema de género siempre, 

pero no porque quiera si no porque la ley electoral y por ley interna tienes que 

contemplar siempre a un género, regularmente el sistema de cuotas se 

considera dos 1- 2 -1- 2-1 dos hombres una mujer en función de resultados 

electorales internos, esto se realiza a nivel estatal, entonces esto no lo vez a 

nivel Nezahualcóyotl, fue lo que hicieron los jefes de las tribus, hicieron estas 

propuestas, este y este y esta, proponen más mujeres para sus grupos por las 

cuestiones de género posiblemente sean más consideradas que los hombres, 
entonces cuando se considero el tema de género se toma a nivel global del 

Estado de México, de los 45 distritos de ahí sacas tu cuota tantas mujeres y 

tantos hombres, en el caso de las pluris si tienes que considerarles, ósea no 

es la regla dos hombres una mujer dos hombres una mujer o algunos cuando 

sea no puedes mandar a las mujeres hasta abajo, es hombre-mujer, por 

ejemplo si tu revisas la lista del ayuntamiento que va a entrar, tienes hombre-

mujer, hombre –mujer, y por ejemplo la mujer que entró ahí entró porque este 

es tu espacio, si lo quieres te toca poner a una mujer, entonces pues saca a la 

mujer, pero no es un espacio ganado por ella misma o peleado en su caso por 

elección, es una dadiva a los dirigentes de las organizaciones, también lo digo 

en el caso de los hombres.         

¿Usted cree que las mujeres defienden su trabajo para ser consideradas  
en los puestos de toma de decisiones al igual que los hombres? Si, yo 

creo que si, también hay ambición por parte de las mujeres creo que son 

condiciones, el hecho de aprovechar la condición de ser mujer para tener 

espacios, te conviertes en la amante del de quien sea y al rato ya eres 

diputada, que es algo que se da, en el caso de los hombres creo que algo 
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más difícil ese es otro fenómeno hay ambición en las mujeres yo no digo que 

sea privativo de las mujeres, también en los hombres aquí yo creo que es algo 

histórico ofrecer trabajos sexuales.                            

¿Qué se obtiene de militar en el PRD? El incidir de manera positiva en la 

vida de la gente. 

¿Qué es ser militante del PRD en Cd. Neza? ¿(Grados de aproximación a 
diversas formas de participación? Etc.) Ser militante del PRD, es 

únicamente tener tu credencial de elector, estar inscrito al padrón y 

supuestamente conocer los estatutos del PRD, en términos reales lo que 

debería de ser es conocer sus principios, conocer sus proyecto, cumplir sus 

estatutos y ser responsable de de tu palabra, tratar de olvidarte de de los 

placeres que te brinda el ejercicio del poder. 

¿Qué relación tienen las líderes con las mujeres de base del  PRD? Antes 

había más relación mira hay los lideres de aparato y hay los líderes de base 

social,  los líderes de aparato prácticamente han ido perdiendo sus líneas ya 

no ven prácticamente a los cuates de los comités poco a poco la idea de 

político profesional, se te empieza a pegar y de repente cuando te das cuenta 

ya no tienes ese contacto con la militancia, con las bases, eso mismo sucede 

cuando entras a los espacios del aparato un caso es Rosario, no sabe que 

esta pasando en el partido, en las bases, no lo sabe, después de que fue una 

líder social en 1986 era una líder que era parte de una comunidad, la sacas de 

esa comunidad y la metes de política profesional y le rompes sus redes, ahora 

hay otro tipo de compañeras que son como los cuadros medios que son los 

que trabajan todos los días los comités de base las brigadistas y andan en la 

calle.  

¿Cómo  se estructuró la campaña? La estructuró una empresa que se 

dedico a medir a hacer marketing, un estudio de mercado vamos a hacer esto, 

y un aparato social importante, el PRD en el Municipio tiene la capacidad de 

en un día visitar todas las casas del municipio con el mensaje que tu quieras, 

con papitas, con regalitos, pero si lo podemos hacer empiezas a las 9 de 

mañana y a las 2 de la tarde terminaste de peinar todo el municipio, entonces 

es una capacidad que no se da en cualquier lado, yo luego pienso que esta 

capacidad que tiene el partido, este potencial ósea que tengas una estructura 

política de militancia que pueda hacer esto o vamos a cualquier otro lugar en 
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Iztapalapa en el DF. es un fenómeno muy curioso aquí en Nezaualcóyotl esa 

capacidad de organización de decir vamos a repartir esto y toda la maquinaria 

queda peinado todo el municipio es increíble a veces hasta difícil de creer, 
que capacidad de poder tiene el partido y se ve que el PAN no le esta 

metiendo dinero, ellos son empresarios y dicen dinero perdido pues no se lo 

voy a meter, y en el PRI parece como si fueran 10 años a tras donde el PRI 

fuera el PRD y donde el PRD fuera el PRI y era el que tenía recursos 

humanos, organización y  cómo antes pues cooperen para la pintura y vamos 

a hacer pintas y todo así como de día de campo, ahora es al revés al PRI 

haciendo su campañita de una bipolaridad totalmente diferente a lo que eran 

10 años atrás.  

¿Cuál fue el criterio que se utilizo para escoger a los coordinadores de 
distrito? Los coordinadores de distrito son de preferencia gente cercana al 

candidato o gente que pueda garantizar que salga  bien el trabajo en las 

distintas campañas o negociaciones, así como que yo voy de candidato, pero 

te voy a dejar que seas coordinador o representante ante el IEEM o 

coordinador de brigadas. 

El coordinador de la campaña me comentó que casi el 80 % de la 
campaña la realizaron las mujeres ¿Qué opina de esta apreciación?  
Como un 70%, eso es lo contradictorio fíjate los espacios para los hombres es 

alrededor de del  70% y para las mujeres son el 30% y la base social del 

partido son alrededor del 70% mujeres y 30% hombres, en algunos lugares 

cambia un poco, y lo sé porque cuando haces una campaña electoral tienes 

que ver quienes son tus fuerzas en las elecciones internas, quiénes son tus 

posibles votantes y tus posibles no votantes, y pues debes saber cuales son 

sus aspiraciones que es lo que están pensando para poder decir bueno a 

quiénes son, lo que si nos queda claro es que las mujeres son la fuerza del 

partido, que no la cabeza y no en tono despectivo. 

¿Cuál es la forma en la que se estructuran las redes sociales con las 
cuales trabaja el PRD y donde principalmente participan las mujeres? 
Hay varias líneas, una es en función de alguna necesidad como la de el 

abasto en la cual se obtienen productos más baratos, entonces hay 

camionetas que permanentemente cada lunes o cada martes a cada hora 

llega la camioneta y con el tiempo se conforma una red social, están los que 
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dicen una organización de taxis y bueno poco a poco esta ya la asociación de 

taxistas, el aparato del partido tiene que ver mucho con encuentros y 

desencuentros y otro de los espacios es las brigadas del sol, donde llegan 

gente de todos los grupos, pasan casa por casa y se va conformando y bueno 

se les invita a que militen en el partido ya que a cambio de que se afilien van a 

obtener algo por ejemplo ahorita son los lentes, después otra cosa. 

¿Cómo se incorporan las mujeres al PRD? Hay veces que personas se 

llegan a afiliar hasta seis veces para recibir cosas a cambio, entonces uno 

dice si la finalidad del partido es generar conciencia de lucha y de 

transformación y de cambio y pues bueno uno dice pues se la matamos al 

PRI, si somos realistas somos más corporativos que el PRI, y somos mucho 

más, sabemos hacer el ratón loco, la operación carrusel de mucha mejor 

manera que el PRI y de repente en una elección donde hay mil habitantes 

nosotros sacamos 8 mil votos, ósea son ese tipo de cosas que ocurren porque 

es una dinámica cultural la mayor parte del las mujeres del partido son carne 

de cañón, si no tienen su credencial del partido no les resuelven sus 

problemas, ósea hay que reconocerlo hay chavas bien capaces, ellas se 

incorporan en los comités de campaña, hay otras en proceso de formación y 

se incorporan en las brigadas y hay otro tipo de mujeres que son 

fundamentales, que es gente que a lo mejor no puede participar con nosotros 

todos los días, pero que tiene la intención y son los representantes de casilla, 

normalmente las mujeres son más entronas en ese aspecto, te dicen que si 

que les digas en que casilla cuando y a que hora, incluso muchas 

representantes del partido ya están especializadas en ese sentido de que 

siempre han sido representantes, cualquier capacitación ellas ya se lo saben 

al derecho y al revés y ellas te explican de muchos procesos que han estado.  

¿Quién o quienes fueron las mujeres mas destacadas en cuanto su 
participación dentro de la campaña? En  el equipo de Luís, pues las 

mujeres quedaron relegadas a el trabajo, operativas, brigadas por decirte 

algo, quizá lo más destacado fue la suplente de el representante del IEEM 

Maria Rosa, ella es la presidenta de la comisión de garantías y vigilancia, fue 

lo más destacado pero nadie se dio cuenta, pero no tuvo una visión grande ni 

incluso la diputada Martha Angélica que forma parte de la estructura electoral 

,ni importantes el caso de Rogelio Velásquez hay si hay una chava que se 
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llama Reyna es su secretaria, es su equipo de apoyo, podríamos decir que las 

mujeres de alguna manera fueron sombras de los candidatos de  Ildefonso fue 

esta Elizabeth una chava bien chambeadota, pero fue la sombra estaba atrás 

y no te dabas cuenta a menos que te involucraras y te dabas cuenta quien era 

la que en realidad sacaba la chamba y destacan y sacan las cosas pero 

digamos no tuvieron la oportunidad que se les viese, están atrás de las 

personalidades entonces les dicen tu vas ha hacer esto y aquello.  

¿Cree usted que las mujeres tienen algo que aportar en la política?     Sí. 

 ¿Han tenido algún conflicto dentro del PRD por ser mujeres? Por ser 

mujeres yo creo que no, más bien no han tenido la oportunidad propiamente 

de tener conflictos, porque vamos apenas se les toma en cuenta ósea van de 

relleno, y como no están en esa lógica no lo alcanzan ni ha percibir y ahora 

las compañeras que si destacan, ellas si tienen ese conflicto pero las demás 

no dan chance de que se planteen el problema, están muy allegadas a los 

líderes voto a favor de esto o de aquello no de esto. 

¿Cuáles son los problemas con los que se han enfrentado en el trabajo 
político que realizan las mujeres? Pues para ellas es más fácil realizar el 

trabajo de base a un hombre es muy difícil que toque y que se le habrá la 

puerta  Antonio Cabello tiene a puras mujeres trabajando jóvenes entre 24, 17 

y 24 años una apariencia fotogénica.  

¿Qué opina de la supuesta superioridad ética y moral de las mujeres? No 

yo creo que no, puedo pensar en una superioridad de las mujer o una 

superioridad del hombre porque las diferencias deberían permitirnos iguales o 

complementarios no se puede pensar en la súper ética del hombre pero 

tampoco de la mujer, pero decir que una mujer es mejor que un hombre para 

diputada o senadora se puede vender la imagen claro que se puede vender es 

un buen truco cómo ahorita Marta Sahagún se siente orgullosa de haber 

sacado a su hijo del alcoholismo cuando que mal que ella sea responsable o 

participe de que su hijo sea un alcohólico porque finalmente forma parte de un 

núcleo y en el alcohol se encuentra una salida a problemas familiares. 

¿Se han  incorporado las demandas de género en las políticas 
municipales? 
Claro al pueblo lo que pida, si el pueblo pide palomitas pues se les da 

palomitas, el actual gobierno esta dando apoyos económicos para programas 
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productivos para mujeres y yo digo con todo respeto para los compañeros del 

cabildo, pero la mayoría de los proyectos productivos los están impulsando los 

hombres y no es porque sea machista pero es una cuestión cultural, de decir 

bueno pero si nunca le damos a las mujeres pues nunca les vamos a dar la 

oportunidad y bueno se dan becas a madres solteras, apoyos como 

despensas y fíjate que hay un dato curioso cómo el 22% de las familias de 

Nezahualcóyotl esta llevada por una mujer sola de cada 5 familias 1 familia es 

una mujer la que lleva los gastos de una casa, eso te habla de cómo esta la 

situación las nuevas mujeres ya no quieren tener hijos ya no aguantan cómo 

antes. 

¿Cuántos años tiene viviendo en C.D. Nezahualcóyotl?    28 años. 

¿Esta participando en la campaña?     Si. 

¿Cómo esta participando? Cómo representante del partido en el IEEM en el 

distrito 24 y siendo secretario técnico del partido desde 2000. 

¿Cree usted que participó el mismo número de mujeres que en esta 
ocasión o va aumentando?  Yo creo que va aumentando.  

¿Por qué cree que la gente votó por el PRD? Hay varios sectores de 

votantes del PRD unos votan porque son amigos compadres del vecino, del 

hermano, del candidato o del presidente del comité de base, hay un referente 

personal ya sea por favores etc., hay otro sector es que el partido les regala 

cosas dicen los del PRD son buena honda, los del PRI me dieron una 

despensa y los del PRD me dieron 5, hay otro sector que ve que Neza esta 

mejor o va mejorando, Valentín terminó de pavimentar todas las calles de 

Cd. Neza y a partir de ahí hubo un cambio de imagen y la gente poco a poco 

se empieza a sentir diferente, ya no es un Nezahualcóyotl personalista lleno 

de lodo, de bandas, asaltos, droga, cambia y a la gente le gusta, hay otro 

sector que dice pues no me gusta mucho el PRD pero de los malos el mejor 

y no hay que decir que funcionarios con base social que vendían verdura y 

ahora son dirigentes y que el gobierno funciona con muchas limitaciones 

pero funciona.  

¿Qué opinión tiene de la gestión de Valentín González? Yo creo que fue 

una gestión de transición, ósea no teníamos la experiencia de gobierno, no 

teníamos muchas cosas, no pensábamos ganar, algunos compañeros 

pensábamos que se iba a ganar al partido, que se iba a ganar a la militancia, 
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que se iba a integrar un gobierno del PRD con militantes históricos del PRD y 

no y Valentín entro con la política de la concertacesión, cediendo espacios 

entonces fue una administración donde mucha gente del PRI y bueno esto 

hablaba también de la falta de cuadros en el partido y bueno si se hicieron 

cosas y se hicieron las nuevas reflexiones entorno a lo que venía.  

¿Qué opinión tiene de la gestión de Héctor Bautista? Hizo un gobierno del 

PRD, si pero de un grupo en particular que fue de el Movimiento Vida Digna, y 

empiezo una conformación de un grupo de poder, cuando Valentín llega a la 

presidencia se olvida de muchos compromisos con el PRD con el mismo Luís 

Sánchez por una diferencia con Héctor, Valentín saca a Luís quien era el 

delegado de administración de Zona norte, yo creo que ha eso se atribuye la 

actitud de Héctor, pura gente de su confianza y bueno se esperaba más de él 

por lo que representaba esa base social, se esperaba algo diferente y también 

tiene que ver y bueno cuando me doy cuenta que los recursos ya vienen 

destinados yo digo Valentín hizo milagros 100 mil pesos para una escuela, 20 

mil pesos para seguridad pública no hay disponibilidad de los recursos, y que 

es lo que hacen muchos regidores pues vamos a repartirnos esto porque nada 

vamos a poder hacer con 50 millones, no vamos a  resolver el problema del 

empleo, a eso le aúnas que el modelo del municipio es del siglo XIX.  

¿Por qué cree que el PRD no ha logrado posicionarse en otros 
municipios importantes como lo hizo en Nezahualcóyotl? Por las pugnas 

internas, de hecho esa pregunta me la acaban de hacer ahorita ya empezó la 

carrera por el 2005 y por el 2006 ,ya cada quien agarro sus posiciones  se 

esta pensando en Rosario Robles cómo candidata a gobernadora, todo 

apunta hacia allá yo fui el representante de Rosario Robles aquí en el 

municipio y veíamos la mano de Montiel en apoyo hacia el otro candidato por 

la alianza Jesús Ortega, a eso le agregas que fue un senador que aprobó la 

ley cocopa no sabemos que habrán negociado, quien sabe pero ahí hubo un 

cochinero cuando se genera lo de Rosario pues nos fuimos con ella y 

ganamos por más de 35 mil votos y el problema es que ahorita ella esta 

enfrentando al toro del partido que es un mounstro de mil y un cabezas y 

bueno tu dices las señora tiene bien puestas las nahuas y con todo, y 

empiezas a ver todo el proceso que fue cómo la prueba de fuego y bueno 
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ahorita en varios municipios Rosario no quedo bien, porque la gente no esta 

de acuerdo en como se hicieron las cosas.  

¿Qué opinión tiene sobre las brigadas del sol? Es finalmente labor de 

convencimiento. 

¿Qué opinión tienes de la labor política que realizan las organizaciones 
en el Municipio? Y ¿en la campaña? La labor política es débil, la labor social 

es fuerte.  

¿Cómo funcionan la estructura perredista en la campaña? ¿(Los comités 
de base y el partido)? Pues ahí si hacen política si chambean, si trabajan, 

mira de manera legal si esta el partido como tal, y bueno ahorita si se están 

imponiendo sanciones a los miembros que no la ataquen, y hay varios de los 

líderes porque tienen que sujetarse a los estatutos, antes no y bueno se han 

estado unas serie de acciones que no además decir a la luz pública para 

fortalecer al partido a lo mejor no les gusta, pero ni modo hay quien dice que 

si no gana Andrés Manuel la presidencia desaparece el partido, pero yo no 

quiero decir hubiera hecho yo cumplo con estar aquí y ahorita para la 

campaña ya se están utilizando a empresas y a equipos especializados tu te 

encargas de esto tu de los otro y así ya es más especializado.  

¿Qué va a mejorar si gana el PRD? Generación de empleos como le 

hacemos para generar más, generar inversión y empresas, lo de el corredor 

industrial y hay quienes dicen que hay que empresas del municipio cuales son 

los retos necesitamos generar empleos cómo le vamos hacer crear empresas 

creadas por el municipio.  

¿En él Comité municipal cuantas mujeres  hay en el partido?     Ninguna. 

¿Y en el Comité Estatal? No tengo el dato. 

¿Qué opinión tiene del sistema de cuotas? Si estoy convencido de que 

debemos de garantizar por espacios a las mujeres pero porcentaje yo creo 

que tiene que ser una valoración donde consideramos las capacidades y la 

cuestión de capacidades y bueno si tienen capacitación entonces si deben de 

tener 50 y 50. 

¿Cuántas organizaciones hay en el municipio con filiación al PRD? Son 

más de 500 es un mundo, de ellas 10 son dirigidas por mujeres una 

importante es Julissa no es de que sean mujeres si no la capacidad, ella es 
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una de las más reconocidas ella no se involucro de manera directa en las 

campañas.  
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ANEXO 2 
 

DIRECTORIO DE ORGANIZACIONES  AFILIADAS AL PRD EN 
NEZAHUALCÓYOTL* 

 
1. “Comité 10 de Abril”, Juan Cornejo Armento, Zopilote Mojado #300, 

Col. B. Juárez Social, 57-43-04-16 

 

2. “Movimiento de Organizaciones Sociales”, Onecimo Morales Morales, 

Cucaracha # 103, Col. B. Juárez Social, 57-36-75-22 

 

3. “Comité Sor Juana Inés de la Cruz”, Juana González, Gaviota # 111 

Col. B. Juárez Social. 

 

4. “Base de Taxistas Garfio ( UGOCEM )”, Trinidad Maella Cedeño, Norte 

3 y Oriente 2, # 57, Central Taxistas, 57-36-44-51 

 

5. “Nueva Edición de Izquierda (PRD)”, Cesario Ramírez Ortiz, C. 25 # 35 

Col. Edo. de Méx. 57-43-78-77 

 

6. “Federación Popular Democrática A.C (PRD)” Cesáreo Ramírez Ortiz C 

25 # 35, col. Edo. de Méx. 57-43-78-77 

 

7. “Comité de Base 222 de Unión Vecinal”, Lorenzo Méndez Herrera, C. 

25 #89, Col. Edo. de Méx. 57-36-35-49 

 

8. “Comité 10 de Noviembre”, José Luís Correa García, Monte de la 

Revolución # 286 Evolución Social, 57-93-79-73. 

 

9. “Frente Popular Unida (UGOCEM)”, Lic. Federico Villalobos Camacho, 

Guadalupe Victoria # 101, Col. Juárez Pantitlan, 04455-25-43-72-20 

 

                                                           
* Directorio proporcionado por el PRD en Nezahualcóyotl. 
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10. “Comité Nezahualpilli”, Fernando Arsiniega Vera, Nezahualpilli # 155-b, 

Col. Juárez Pantitlan Social 

 

11.  “Comité de base (Fernando Benítez) PRD”, Amecameca #32  Col. 

Maravillas, Asesoría Jurídica y Social, 57-58-53-57 

 

12.  “Organización Central Ejecutiva "Quetzalcoatl", Agustín Santiago 

Martínez, C 20 # 9, Col. Maravillas Social 

 

13. “Coalición 2 de Octubre”, Raúl Correa, Enguilo Maninalco, calle 31, Col. 

Maravillas Social 

 

14. “Comité de Base Articulo 9 Constitucional”, Prof. Felipe Martínez, 

Basílica de Guadalupe # 86, Col. Metro 2º secc, 57-93-23-95 

 

15. “Nueva Visión Izquierdista”, Hilda Martínez Cuellar, Monte de Piedad # 

68 Col. Metro 2º sec Social 

 

16. “Comité de Base Miguel Hidalgo”, Alfonso Martínez Martínez, Salto del 

Agua # 60, Col.  Metro 2º sec Social 57-65-27-33 

 

17. “Grupo REDAV”., López Mateos, esq. Indio triste Col. Metro 2º secc 

Social 

 

18. “Nueva Visión Izquierdista (Comité Quetzalcoatl)” Ana Maria Arias, 

Churubusco # 90, Col. Metro 3º sec Social 

 

19. “Comité Municipal (PRD)”, Antonio Olvera Alegría, Av. Neza # 645, Col. 

Tamaulipas,  51-12-54-81 

 

20. “Nueva izquierda, frente Cívico Benito Juárez A.C.”, Agustín García 

Santiago, Av. Gustavo Baz. # 227, Col. B. Juárez, 57-34-00-84 
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21. “(F.O.R.I.C.E.M.) Federación de Organización Revolucionaria y 

Comerciantes del Estado de México”, Alfredo Esquivel Ramos, Águila 

Negra # 99, Col. B. Juárez Social, 57-93-11-13 

 

22. "Comités del PRD", Feliciano Casas Espinosa, Andrés Aparicio Cueva, 

Santiago Martínez Rodríguez, Vidal Martínez Herrera, Gudelia De Paz 

Aguirre, 04455-11-21-37-38 

 

23. “Comité Frente Territorial Cuahutemoc Cárdenas”, Arturo López Ortiz, 

Francisco López Hernández, Virgen de la Macarena # 98, Col. 

Virgencitas, 57-36-92-60, 51-12-62-57 

 

24.  “Comité de Base "Renovación Democrática," Minerva Báez Ortiz, Col. 

Las Flores, 57-36-06-09 

 

25. “Colonos Proletarios Independientes de Neza”, Clara Galarza Ramírez,  

51-21-64-53, Ernesto Montiel Ballinas, Fuente de Diana # 290 Col. 

Evolución(10 regiduría)  

 

26. "Comité de base Quetzalcoatl", Ana Maria Arias Retana, Churubusco # 

90 Col. Metropolitana 3 secc, 26-19-32-30  

 

27. “Directivos de la Alianza de Organizaciones Oxaqueñas”, Dr. Javier 

Nicolás e Ing. Leoncio Zambrano, 57-65-79-95 

 

28.  “Partido Republicano Colosista”, Pedro Galván Márquez, 57-43-66-62 

 

29.  “UGOCEM”, Josefina Gutiérrez Cebada, 57-30-14-46 

 

30. “Organización "Cuauhtemoc Cárdenas", Sra. Beatriz López García, 57-

80-74-95 

 

31. “UGOCEM”, Melquíades Sosa Rojas, Fco. Villa esq. López Portillo, 57-

94-23-54 
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32.  “Nueva Visión de Izquierda”, Alberto Ojeda, 04455-85-93-14-29 

 

33.  “Comité "Quetzalcoatl" Ana Maria Arias Betan Churubusco # 90 Col. 

Metropolitana 3º 26-19-32-30 

 

34. “FAFADEM”, Raymundo Pérez Aguilar, 04455-54-67-95-76 

 

35.  “UGOCEM Histórica” de parte del Prof. Celestino Benito Ríos Rivera, 

57-31-94-99 

 

36.  “UGOCEM”, Pedro Caspitran Colin, 57-34-01-39 

 

37.  “Organización Vecinal Nezahualcóyotl”, Margarita Sosa Millán, 11-08-

24-94 

 

38.  “Organización Democrática Nezahualcóyotl”, Heliodoro Tapia Vázquez  

Col. B. Juárez San Agustín 57-31-37-63 

 

39.  “Nueva vida de Pensionados y Jubilados de Nezahualcóyotl”, Juan 

Girón Osorio, 04455-11-16-32-71 

 

40.  “UCD Unión Campesina Democrática”, Sergio Colin Mosqueda, 51-59-

04-69, 51-53-06-07, Jorge Martínez Santoyo, 57-43-57-37, calle 38 y 

Aureliano Ramos. 

 

41. “Florencio Martínez Cruz”, Solidaridad Mz. 4 lt. 11, Col. San Agustín, 

58-51-62-67 casa, 58-51-77-32 cuñada 

 

42. “Organización "24 de Abril " Ángeles Metropolitanos” Fidel Alonso 

Martínez, 57-30-28-22 

 

43. “Unión Nacional de Izquierda Democrática A.C” (Gente de Valentin 

Glez Bautista) PRD, Martha Reverte Pérez, 04455-15-75-47-89 
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44. “MOVIDIG” PRD, Secretario General de Gestión del Comité Ejecutivo 

Municipal, Pedro Ortega Vargas, 57-30-23-15, 57-31-80-73 

 

45. “Grupo de Acción Política (GAP2,) Cupertino Juárez Gutiérrez, 

Coordinador del GAP en Neza 

 

46. “Consejo Cultural de Arte Popular (C.C.A.P.”,) Gabriel Calderón Cortés, 

Glorieta de Colon # 24 esq. fuente de Diana, Col. Evolución, 57-35-25-

14, 04455-51-73-12-44 

 

47. “Movimiento Independiente, Francisco Villa”, Amalia Ballesteros 

Morales, Ote.21 # 256 Ote.10 esq. Sur, Col.  Reforma, 04455-25-12-03-

22, 04455-26-64-42-55, 58-55-56-34, 19-41-71-98 

 

48. “Canal de Sales” Joaquina Navarrete Contreras Valentín Canalizo, 

Mza. 14 Lt.18, Col. Lazaro Cárdenas(canal de sales)04455-31-31-66-

7457-94-03-18 

 

49.  Organización " 29 de Abril”, Fidel Alonso Martínez, Rielera # 221 Col. 

B. Juárez, 57-30-28-22 

 

50. “Actuar-Ciudadano A.C. y Rebeldes Sociales A.C., LIc. José Martín 

Rodriguez Arriaga, Prof. José Manuel Romo T., Carmen Olvera 

Ángeles, Zona Norte, Recados o informes con la Sra. Magali Ferreira 

Santana, en Calle valle perdido # 39, Tel. 57-80-71-32 

 

51. “Grupo Unido Xochiaca (GUX Tianguis del bordo)”, Roberto Soto 

Vázquez, C. 12 # 181, Col. El Sol,  57-43-13-56 

 

52.  “Movimiento Restaurador de CD. Nezahualcóyotl”, Aristeo Pérez 

López, Av. floresta # 204, col. Reforma, 58-57-88-42 
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53. “CRISOL (Corriente de Izquierda Política y Social )”, Saúl Pérez 

Altamirano, Secretario de Organización y Finanzas, Av. Jorge Luque, # 

104 esq. Laguna de San Cristóbal Col. Agua Azul, 51-1273-32 

 

54. “Comité de Base del PRD y vecinos de calle Geranio”, Lic. Salvador 

Garcia Martinez Geranio, Col. El palmar 

 

55. “Red de Atención Social y Comunitaria (RED)”,Guadalupe Gutiérrez 

Lechuga, Av. Sor Juana # 677, 2 piso, Col. Benito Juárez, 51-12-12-74 

 

56. “Comité de Base Ricardo Flores Magón (UGOCM)”, Zeferino Antunez 

Flores, C. 35 # 31, Col. Ampl. las Águilas, 57-32-87-83 

 

57. “Gente en Movimiento”, Héctor Madrigal Ordóñez, Av. Sor Juana # 719 

Col. Benito Juárez, 51-12-50-46, 04455-91-42-73-90 

 

58. “Comité Emiliano Zapata, Defensores de la Gente”, Felipe Arellano 

Navarrete, C. 7 # 287, Col. Esperanza 

 

59. “Comité Base 24 de Febrero”, Enrique Camilo Pitayo, Cielito lindo # 105 

Col. Benito Juárez, 04455-10-60-73-81 

 

60.  “Grupo Comité Ricardo Flores Magón”, C. 13 # 64 Col. El Porvenir 

 

61.  “Comité de Base Ardilla”, Fray Patiño Uriostegui, Ardilla # 414 Col. 

Benito Juárez 

 

62.  “Comité Independencia de 1810”, Abelardo Trujillo Montiel, Av. 

Independencia, Col. Loma Bonita 

 

63.  “Línea de Fuerza Política”, Raúl García Gaspar, C. 1 # 386, Col 

Esperanza, 57-31-84-48 
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64. “Bloque Democrático de Lucha Social”, Poniente 18 # 340, Col La 

perla, 57-42-50-98, 57-38-03-8167  

 

65. “Expresión Democrática”, Eugenio Ferreira R., Lago Superior # 167, 

Col.  Agua Azul, 04455-11-54-44-68 

 

66.  “Consejo del Movimiento Restaurador”, Conrado Madariaga, Muro 

Caballo Bayo # 69 Col. Benito Juárez, 57-65-09-74, 57-92-97-59 

 

67. “CEDEM (Maestros)” PRD (Chalco, Valle de Chalco, los Reyes, Neza y 

Chimalhuacan), Georgina Téllez Carvajal 

 

68. “Unión Popular Revolucionaria, Emiliano Zapata” (UPREZ), Felipe 

Villanueva. 
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ANEXO 3 
 

ESTRUCTURA GENERAL DE LA CAMPAÑA 

PARTIDO DE LA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA, ELECCIÓN DE 

AYUNTAMIENTOS Y DIPUTADOS LOCALES, MARZO 2003 

 

Coordinador General 

de Finanzas 

Coordinador General de 

Campaña 

Coordinación General de 

Propaganda 
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